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Núm. 118 XII LEGISLATURA 22 de mayo de 2025

Presidencia: Excmo. Sr. D. Jesús Ramón Aguirre Muñoz

Sesión plenaria número 62, 
celebrada el jueves, 22 de mayo de 2025

ORDEN DEL DÍA

MOCIONES

12-25/M-000006. Moción relativa a política de comunicación social, presentada por el G.P. Socialista.

PREGUNTAS ORALES

12-25/POP-000599. Pregunta oral relativa al delegado del Gobierno de la Junta de Andalucía en 
Sevilla, formulada por D. Mario Jesús Jiménez Díaz y D. Rafael Alfonso Recio Fernández, del 
G.P. Socialista.

12-25/POP-000650. Pregunta oral relativa a la recuperación del dinero defraudado por casos de 
corrupción, formulada por D. José Ricardo García Román, D. Erik Domínguez Guerola, Dña. Ángeles 
Martínez Martínez, Dña. Berta Sofía Centeno García, Dña. María Auxiliadora Izquierdo Paredes, 
D. Pablo García Pérez, D. Daniel Castilla Zumaquero, D. Francisco Javier Oblaré Torres, Dña. María 
Isabel Lozano Moral y Dña. María Beatriz Jurado Fernández de Córdoba, del G.P. Popular de Andalucía.

https://videoteca.parlamentodeandalucia.es:443/watch?id=NmY0N2QxMGYtZTBiYi00MjkxLTk1MDQtYzMwZTRiNzQwYzYy
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12-25/POP-000651. Pregunta oral relativa a la actualización de las entregas a cuenta, formulada 
por D. Pablo José Venzal Contreras, D. Francisco Javier Vacas Pérez, Dña. Ascensión Hita 
Fernández, D. Manuel Guzmán de la Roza, D. Antonio Saldaña Moreno, D. Manuel Santiago 
Bonilla Hidalgo, D. Juan Antonio Márquez Lancha, Dña. Jessica Trujillo Pérez, Dña. Rosa María 
Fuentes Pérez y Dña. Ana Chocano Román, del G.P. Popular de Andalucía.

12-25/POP-000646. Pregunta oral relativa a la oferta de plazas de formación profesional para 
el curso 2025-2026, formulada por Dña. Susana Rivas Pineda y Dña. Verónica Pérez Fernández, 
del G.P. Socialista.

12-25/POP-000652. Pregunta oral relativa al balance del III Congreso de Innovación Educativa, 
formulada por Dña. María Remedios Olmedo Borrego, Dña. Trinidad Herrera Lorente, D. Pablo 
García Pérez, Dña. Rosa María Fuentes Pérez, D. Mariano García Castillo, Dña. Celia Santiago 
Buendía y D. Fernando Arcadio Egea Fernández-Montesinos, del G.P. Popular de Andalucía.

12-25/POP-000649. Pregunta oral relativa a la Ley 2/2017, de 28 de marzo, de Memoria Histórica 
y Democrática de Andalucía, formulada por Dña. Alejandra Durán Parra, del G.P. Por Andalucía.

12-25/POP-000658. Pregunta oral relativa a las audiciones de la Orquesta Joven de Andalucía, 
formulada por Dña. María Pilar Pintor Alonso, D. Juan José Salvador Giménez, D. Francisco 
Javier Oblaré Torres, D. José Ignacio González Nieto, Dña. Verónica Martos Montilla, D. Fernando 
Arcadio Egea Fernández-Montesinos, D. Alejandro Romero Romero, D. Erik Domínguez Guerola, 
Dña. Dolores Bautista Lora y D. Daniel Castilla Zumaquero, del G.P. Popular de Andalucía.

12-25/POP-000673. Pregunta oral relativa al etiquetado de productos alimentarios, formulada por 
D. Manuel Gavira Florentino, D. Alejandro Hernández Valdés y D. Rodrigo Javier Alonso Fernández, 
del G.P. Vox en Andalucía.

12-25/POP-000667. Pregunta oral relativa a la protección frente al virus del Nilo Occidental, formulada 
por Dña. María Ángeles Prieto Rodríguez, del G.P. Socialista.

12-25/POP-000668. Pregunta oral relativa al déficit de personal de enfermería en Andalucía, 
formulada por Dña. María de los Ángeles Férriz Gómez y Dña. María Ángeles Prieto Rodríguez, 
del G.P. Socialista.

12-25/POP-000748. Pregunta oral relativa a los plazos para la construcción de un nuevo centro 
de salud en Cazorla (Jaén), formulada por Dña. María de los Ángeles Férriz Gómez, Dña. María 
Isabel Ambrosio Palos, D. Jacinto Jesús Viedma Quesada, Dña. María de las Mercedes Gámez 
García y D. Víctor Manuel Torres Caballero, del G.P. Socialista.

12-25/POP-000653. Pregunta oral relativa al Plan de Salud Bucodental, formulada por Dña. María 
Beatriz Jurado Fernández de Córdoba, D. Manuel Santiago Bonilla Hidalgo, Dña. María Remedios 
Olmedo Borrego, D. José María Ayala García, D. Juan José Salvador Giménez, Dña. María 
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Esperanza Oña Sevilla, Dña. Rosa María Fuentes Pérez, D. Alejandro Romero Romero, Dña. María 
José Escarcena López y D. Antonio Saldaña Moreno, del G.P. Popular de Andalucía.

12-25/POP-000654. Pregunta oral relativa a la presencia de Andalucía en la Feria Internacional de 
Defensa y Seguridad de España, formulada por D. José Carlos García García, D. José María Ayala 
García, D. Juan Manuel Marchal Rosales, D. Pablo José Venzal Contreras, Dña. María Auxiliadora 
Izquierdo Paredes, D. Manuel Guzmán de la Roza, Dña. Verónica Martos Montilla, Dña. Ángeles Martínez 
Martínez, D. Mariano García Castillo y Dña. Virginia Pérez Galindo, del G.P. Popular de Andalucía.

12-25/POP-000672. Pregunta oral relativa al riesgo para el turismo por la inseguridad en la Costa 
del Sol, formulada por D. Antonio Sevilla Rodríguez, Dña. Cristina Alejandra Jiménez Jiménez y 
Dña. Purificación Fernández Morales, del G.P. Vox en Andalucía.

12-25/POP-000655. Pregunta oral relativa a los mercados turísticos internacionales, formulada 
por D. Francisco Javier Oblaré Torres, Dña. Ascensión Hita Fernández, Dña. María Pilar Pintor 
Alonso, D. Juan Manuel Marchal Rosales, Dña. Julia Ibáñez Martínez, Dña. Araceli Cabello 
Cabrera, D. Juan José Salvador Giménez, D. Alejandro Romero Romero, D. Manuel Alberto 
Sanromán Montero y Dña. Trinidad Herrera Lorente, del G.P. Popular de Andalucía.

12-25/POP-000570. Pregunta oral relativa a los transportes en Alcalá de Guadaíra, formulada 
por D. José Ignacio García Sánchez y Dña. Miren Begoñe Iza de la Torre, del G.P. Mixto-
Adelante Andalucía.

12-25/POP-000674. Pregunta oral relativa a la ocupación ilegal, impagos y morosidad en el parque de 
vivienda pública de Andalucía, formulada por D. Manuel Gavira Florentino, D. Alejandro Hernández 
Valdés y D. Ricardo López Olea, del G.P. Vox en Andalucía.

12-25/POP-000656. Pregunta oral relativa a la evolución de las obras del metro de Granada, 
formulada por D. Antonio Saldaña Moreno, Dña. Trinidad Herrera Lorente, D. Pablo García Pérez, 
Dña. Rosa María Fuentes Pérez, D. Mariano García Castillo, Dña. Celia Santiago Buendía y 
D. Fernando Arcadio Egea Fernández-Montesinos, del G.P. Popular de Andalucía.

12-25/POP-000648. Pregunta oral relativa a los asentamientos de trabajadores inmigrantes en 
Andalucía, formulada por D. José Manuel Gómez Jurado, del G.P. Por Andalucía.

12-25/POP-000685. Pregunta oral relativa a la valoración del acuerdo entre el Gobierno de España y 
el Gobierno vasco para la financiación de la dependencia en el País Vasco, formulada por Dña. María 
Isabel Lozano Moral, Dña. Verónica Martos Montilla, D. José Carlos García García, Dña. Dolores 
Martín Nieto, D. José Ignacio González Nieto, D. Juan Antonio Márquez Lancha, Dña. Dolores Caetano 
Toledo, Dña. María Remedios Olmedo Borrego, D. Fernando Arcadio Egea Fernández-Montesinos 
y Dña. María José de Alba Castiñeira, del G.P. Popular de Andalucía.

12-25/POP-000591. Pregunta oral relativa al camino forestal que une el barranco Poqueira con 
Cáñar y Soportújar (Granada), formulada por Dña. Encarnación María Martínez Díaz, Dña. Olga 
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Manzano Pérez, D. Gerardo Sánchez Escudero, D. Noel López Linares y Dña. María Ángeles Prieto 
Rodríguez, del G.P. Socialista.

12-25/POP-000659. Pregunta oral relativa a la nueva plataforma digital para mejorar la información 
ambiental, formulada por Dña. Araceli Cabello Cabrera, D. Manuel Guzmán de la Roza, D. Juan 
Antonio Márquez Lancha, Dña. Mónica Morales Sánchez, D. Rafael Joaquín Ruiz Guzmán, 
Dña. Jessica Trujillo Pérez, Dña. Susana González Pérez, Dña. Rosa María Fuentes Pérez, Dña. Ana 
Chocano Román y D. Erik Domínguez Guerola, del G.P. Popular de Andalucía.

12-25/POP-000569. Pregunta oral relativa a los trabajadores de los centros de menores de reforma 
juvenil, formulada por D. José Ignacio García Sánchez y Dña. Miren Begoñe Iza de la Torre, del 
G.P. Mixto-Adelante Andalucía.

12-25/POP-000660. Pregunta oral relativa a la evolución de la ejecución del Plan de Infraestructuras 
Judiciales, formulada por D. Daniel Castilla Zumaquero, D. Juan Manuel Marchal Rosales, 
Dña. Dolores Martín Nieto, D. Manuel Alberto Sanromán Montero, Dña. María Beatriz Jurado 
Fernández de Córdoba, Dña. Trinidad Herrera Lorente, Dña. Ascensión Hita Fernández, Dña. María 
José Escarcena López, D. Mariano García Castillo y D. Manuel Santiago Bonilla Hidalgo, del 
G.P. Popular de Andalucía.

12-25/POP-000567. Pregunta oral relativa a la situación sanitaria en Andalucía, formulada por 
D. José Ignacio García Sánchez, portavoz del G.P. Mixto-Adelante Andalucía.

12-25/POP-000647. Pregunta oral relativa a las necesidades de la mayoría social, formulada por 
Dña. Inmaculada Nieto Castro, portavoz del G.P. Por Andalucía.

12-25/POP-000671. Pregunta oral relativa a la transparencia, formulada por D. Javier Cortés Lucena, 
presidente, y D. Manuel Gavira Florentino, portavoz, del G.P. Vox en Andalucía.

12-25/POP-000575. Pregunta oral relativa al retroceso de los derechos en Andalucía, formulada 
por Dña. María Márquez Romero, portavoz del G.P. Socialista.

12-25/POP-000665. Pregunta oral relativa a los servicios básicos en Andalucía, formulada por 
D. Antonio Martín Iglesias, portavoz del G.P. Popular de Andalucía.

PROPOSICIONES NO DE LEY

12-25/PNLP-000053. Proposición no de ley relativa a estimar el impacto económico y ambiental 
de las instalaciones de energías renovables como las plantas solares fotovoltaicas y los parques 
eólicos en el mundo rural de Andalucía, presentada por el G.P. Vox en Andalucía.
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12-25/PNLP-000052. Proposición no de ley relativa al plan de refuerzo de la inspección en las 
residencias y centros de servicios sociales y atención a la dependencia en Andalucía, presentada 
por el G.P. Socialista.

12-25/PNLP-000047. Proposición no de ley relativa a las deficiencias en el modelo de gestión del 
sistema eléctrico español, presentada por el G.P. Popular de Andalucía.

12-25/PNLP-000048. Proposición no de ley relativa al colapso del sistema ferroviario en Andalucía 
y exigencia de medidas urgentes para la reordenación, mejora y ampliación de las infraestructuras 
y servicios ferroviarios, presentada por el G.P. Popular de Andalucía.



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 118 XII LEGISLATURA 22 de mayo de 2025

cv
e:

 D
SP

A_
12

_1
18

PLENO
Pág. 6

SUMARIO

Se reanuda la sesión a las nueve horas, treinta minutos del día veintidós de mayo de dos mil veinticinco.

MOCIONES

12-25/M-000006. Moción relativa a política de comunicación social (pág. 13).

Intervienen:
D. Mario Jesús Jiménez Díaz, del G.P. Socialista.
D. Juan Antonio Delgado Ramos, del G.P. Por Andalucía.
D. Ricardo López Olea, del G.P. Vox en Andalucía.
Dña. María Auxiliadora Izquierdo Paredes, del G.P. Popular de Andalucía.

Votación de los puntos 1 al 4 y 8 al 13: rechazados por 37 votos a favor, 67 votos en contra, nin-
guna abstención.
Votación de los puntos 5 al 7: rechazados por 50 votos a favor, 55 votos en contra, ninguna abstención.

PREGUNTAS ORALES

12-25/POP-000599. Pregunta oral relativa al delegado del Gobierno de la Junta de Andalucía en Sevilla 
(pág. 28).

Intervienen:
D. Rafael Alfonso Recio Fernández, del G.P. Socialista.
D. Antonio Sanz Cabello, consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación 
Administrativa.

12-25/POP-000650. Pregunta oral relativa a la recuperación del dinero defraudado por casos de corrup-
ción (pág. 32).

Intervienen:
D. Erik Domínguez Guerola, del G.P. Popular de Andalucía.
D. Antonio Sanz Cabello, consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación 
Administrativa.

12-25/POP-000651. Pregunta oral relativa a la actualización de las entregas a cuenta (pág. 35).

Intervienen:
D. Francisco Javier Vacas Pérez, del G.P. Popular de Andalucía.
Dña. Carolina España Reina, consejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos.



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 118 XII LEGISLATURA 22 de mayo de 2025

cv
e:

 D
SP

A_
12

_1
18

PLENO
Pág. 7

12-25/POP-000646. Pregunta oral relativa a la oferta de plazas de formación profesional para el curso 
2025-2026 (pág. 38).

Intervienen:
Dña. Verónica Pérez Fernández, del G.P. Socialista.
Dña. María del Carmen Castillo Mena, consejera de Desarrollo Educativo y Formación Profesional.

12-25/POP-000652. Pregunta oral relativa al balance del III Congreso de Innovación Educativa (pág. 41).

Intervienen:
D. Mariano García Castillo, del G.P. Popular de Andalucía.
Dña. María del Carmen Castillo Mena, consejera de Desarrollo Educativo y Formación Profesional.

12-25/POP-000649. Pregunta oral relativa a la Ley 2/2017, de 28 de marzo, de Memoria Histórica y De-
mocrática de Andalucía (pág. 44).

Intervienen:
Dña. Alejandra Durán Parra, del G.P. Por Andalucía.
Dña. Patricia del Pozo Fernández, consejera de Cultura y Deporte.

12-25/POP-000658. Pregunta oral relativa a las audiciones de la Orquesta Joven de Andalucía (pág. 47).

Intervienen:
Dña. María Pilar Pintor Alonso, del G.P. Popular de Andalucía.
Dña. Patricia del Pozo Fernández, consejera de Cultura y Deporte.

12-25/POP-000673. Pregunta oral relativa al etiquetado de productos alimentarios (pág. 50).

Intervienen:
D. Rodrigo Javier Alonso Fernández, del G.P. Vox en Andalucía.
Dña. Rocío Hernández Soto, consejera de Salud y Consumo.

12-25/POP-000667. Pregunta oral relativa a la protección frente al virus del Nilo Occidental (pág. 53).

Intervienen:
D. José Luis Sánchez Teruel, del G.P. Socialista.
Dña. Rocío Hernández Soto, consejera de Salud y Consumo.

12-25/POP-000668. Pregunta oral relativa al déficit de personal de enfermería en Andalucía (pág. 56).

Intervienen:
Dña. María de los Ángeles Férriz Gómez, del G.P. Socialista.
Dña. Rocío Hernández Soto, consejera de Salud y Consumo.
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12-25/POP-000748. Pregunta oral relativa a los plazos para la construcción de un nuevo centro de sa-
lud en Cazorla (Jaén) (pág. 59).

Intervienen:
Dña. María de las Mercedes Gámez García, del G.P. Socialista.
Dña. Rocío Hernández Soto, consejera de Salud y Consumo.

12-25/POP-000653. Pregunta oral relativa al Plan de Salud Bucodental (pág. 62).

Intervienen:
D. Juan José Salvador Giménez, del G.P. Popular de Andalucía.
Dña. Rocío Hernández Soto, consejera de Salud y Consumo.

12-25/POP-000654. Pregunta oral relativa a la presencia de Andalucía en la Feria Internacional de De-
fensa y Seguridad de España (pág. 65).

Intervienen:
Dña. Virginia Pérez Galindo, del G.P. Popular de Andalucía.
D. José Carlos Gómez Villamandos, consejero de Universidad, Investigación e Innovación.

12-25/POP-000672. Pregunta oral relativa al riesgo para el turismo por la inseguridad en la Costa del 
Sol (pág. 68).

Intervienen:
D. Antonio Sevilla Rodríguez, del G.P. Vox en Andalucía.
D. Arturo Bernal Bergua, consejero de Turismo y Andalucía Exterior.

12-25/POP-000655. Pregunta oral relativa a los mercados turísticos internacionales (pág. 71).

Intervienen:
D. Alejandro Romero Romero, del G.P. Popular de Andalucía.
D. Arturo Bernal Bergua, consejero de Turismo y Andalucía Exterior.

12-25/POP-000570. Pregunta oral relativa a los transportes en Alcalá de Guadaíra (pág. 74).

Intervienen:
Dña. Miren Begoñe Iza de la Torre, del G.P. Mixto-Adelante Andalucía.
Dña. Rocío Díaz Jiménez, consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda.

12-25/POP-000674. Pregunta oral relativa a la ocupación ilegal, impagos y morosidad en el parque de 
vivienda pública de Andalucía (pág. 77).

Intervienen:
D. Alejandro Hernández Valdés, del G.P. Vox en Andalucía.
Dña. Rocío Díaz Jiménez, consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda.
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12-25/POP-000567. Pregunta oral relativa a la situación sanitaria en Andalucía (pág. 80).

Intervienen:
D. José Ignacio García Sánchez, del G.P. Mixto-Adelante Andalucía.
D. Juan Manuel Moreno Bonilla, presidente de la Junta de Andalucía.

12-25/POP-000647. Pregunta oral relativa a las necesidades de la mayoría social (pág. 86).

Intervienen:
Dña. Inmaculada Nieto Castro, del G.P. Por Andalucía.
D. Juan Manuel Moreno Bonilla, presidente de la Junta de Andalucía.

12-25/POP-000671. Pregunta oral relativa a la transparencia (pág. 91).

Intervienen:
D. Manuel Gavira Florentino, del G.P. Vox en Andalucía.
D. Juan Manuel Moreno Bonilla, presidente de la Junta de Andalucía.

12-25/POP-000575. Pregunta oral relativa al retroceso de los derechos en Andalucía (pág. 97).

Intervienen:
Dña. María Márquez Romero, del G.P. Socialista.
D. Juan Manuel Moreno Bonilla, presidente de la Junta de Andalucía.

12-25/POP-000665. Pregunta oral relativa a los servicios básicos en Andalucía (pág. 103).

Intervienen:
D. Antonio Martín Iglesias, del G.P. Popular de Andalucía.
D. Juan Manuel Moreno Bonilla, presidente de la Junta de Andalucía.

12-25/POP-000656. Pregunta oral relativa a la evolución de las obras del metro de Granada (pág. 108).

Intervienen:
Dña. Rosa María Fuentes Pérez, del G.P. Popular de Andalucía.
Dña. Rocío Díaz Jiménez, consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda.

12-25/POP-000648. Pregunta oral relativa a los asentamientos de trabajadores inmigrantes en Andalucía 
(pág. 111).

Intervienen:
D. José Manuel Gómez Jurado, del G.P. Por Andalucía.
Dña. María Dolores López Gabarro, consejera de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad.
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12-25/POP-000685. Pregunta oral relativa a la valoración del acuerdo entre el Gobierno de España y el 
Gobierno vasco para la financiación de la dependencia en el País Vasco (pág. 114).

Intervienen:
D. José Ignacio González Nieto, del G.P. Popular de Andalucía.
Dña. María Dolores López Gabarro, consejera de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad.

12-25/POP-000591. Pregunta oral relativa al camino forestal que une el barranco Poqueira con Cáñar y 
Soportújar (Granada) (pág. 117).

Intervienen:
D. Gerardo Sánchez Escudero, del G.P. Socialista.
Dña. Catalina Montserrat García Carrasco, consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente.

12-25/POP-000659. Pregunta oral relativa a la nueva plataforma digital para mejorar la información am-
biental (pág. 120).

Intervienen:
Dña. Mónica Morales Sánchez, del G.P. Popular de Andalucía.
Dña. Catalina Montserrat García Carrasco, consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente.

12-25/POP-000569. Pregunta oral relativa a los trabajadores de los centros de menores de reforma 
juvenil (pág. 123).

Intervienen:
D. José Ignacio García Sánchez, del G.P. Mixto-Adelante Andalucía.
D. José Antonio Nieto Ballesteros, consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública.

12-25/POP-000660. Pregunta oral relativa a la evolución de la ejecución del Plan de Infraestructuras 
Judiciales (pág. 126).

Intervienen:
Dña. María José Escarcena López, del G.P. Popular de Andalucía.
D. José Antonio Nieto Ballesteros, consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública.

PROPOSICIONES NO DE LEY

12-25/PNLP-000053. Proposición no de ley relativa a estimar el impacto económico y ambiental de las 
instalaciones de energías renovables, como las plantas solares fotovoltaicas y los parques eólicos en el 
mundo rural de Andalucía (pág. 129).

Intervienen:
D. Manuel Gavira Florentino, del G.P. Vox en Andalucía.
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Dña. Miren Begoñe Iza de la Torre, del G.P. Mixto-Adelante Andalucía.
Dña. Esperanza Gómez Corona, del G.P. Por Andalucía.
Dña. Encarnación María Martínez Díaz, del G.P. Socialista.
Dña. Francisca María Rosa Crespo, del G.P. Popular de Andalucía.

Votación: rechazada por 13 votos a favor, 92 votos en contra, ninguna abstención.

12-25/PNLP-000052. Proposición no de ley relativa al plan de refuerzo de la inspección en las residen-
cias y centros de servicios sociales y atención a la dependencia en Andalucía (pág. 148).

Intervienen:
D. José Luis Ruiz Espejo, del G.P. Socialista.
Dña. Inmaculada Nieto Castro, del G.P. Por Andalucía.
Dña. Ana María Ruiz Vázquez, del G.P. Vox en Andalucía.
Dña. Dolores Martín Nieto, del G.P. Popular de Andalucía.

Votación de los puntos 1, 2, 6 y 7: rechazados por 37 votos a favor, 68 votos en contra, ninguna 
abstención.
Votación de los puntos 3, 4 y 8: rechazados por 50 votos a favor, 55 votos en contra, ninguna 
abstención.
Votación del punto 5: rechazado por 37 votos a favor, 55 votos en contra, 13 abstenciones.

12-25/PNLP-000047. Proposición no de ley relativa a las deficiencias en el modelo de gestión del siste-
ma eléctrico español (pág. 163).

Intervienen:
D. Antonio Jesús Repullo Milla, del G.P. Popular de Andalucía.
Dña. Miren Begoñe Iza de la Torre, del G.P. Mixto-Adelante Andalucía.
Dña. Esperanza Gómez Corona, del G.P. Por Andalucía.
D. Rafael Segovia Brome, del G.P. Vox en Andalucía.
D. José Aurelio Aguilar Román, del G.P. Socialista.

Votación de los puntos 1 al 3: aprobados por 55 votos a favor, 37 votos en contra, 13 abstenciones.
Votación de los puntos 4 y 6: aprobados por 70 votos a favor, 35 votos en contra, ninguna abstención.
Votación del punto 5: aprobado por 68 votos a favor, 37 votos en contra, ninguna abstención.

12-25/PNLP-000048. Proposición no de ley relativa al colapso del sistema ferroviario en Andalucía 
y exigencia de medidas urgentes para la reordenación, mejora y ampliación de las infraestructuras y 
servicios ferroviarios (pág. 182).

Intervienen:
D. Antonio Saldaña Moreno, del G.P. Popular de Andalucía.
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D. José Ignacio García Sánchez, del G.P. Mixto-Adelante Andalucía.
D. José Manuel Gómez Jurado, del G.P. Por Andalucía.
D. Alejandro Hernández Valdés, del G.P. Vox en Andalucía.
D. Rafael Márquez Berral, del G.P. Socialista.

Votación de los puntos 1 y 5: aprobados por 68 votos a favor, 35 votos en contra, 2 abstenciones.
Votación de los puntos 2 y 3: aprobados por 68 votos a favor, 36 votos en contra, ninguna abstención.
Votación del punto 4: aprobado por 70 votos a favor, 35 votos en contra, ninguna abstención.

Se levanta la sesión a las dieciocho horas, treinta y dos minutos del día veintidós de mayo de dos 
mil veinticinco.



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 118 XII LEGISLATURA 22 de mayo de 2025

cv
e:

 D
SP

A_
12

_1
18

PLENO
Pág. 13

12-25/M-000006. Moción relativa a política de comunicación social

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Buenos días, señorías.
Señorías, tomen asiento.
Señorías, les recuerdo que en la jornada de hoy entran en vigor las delegaciones de voto de los ocho 

diputados y diputadas que se acordaron en el día de ayer.
Punto cuarto del orden del día: moción. Moción relativa a política de comunicación social, presenta-

da por el Grupo Parlamentario Socialista.
Se han admitido a trámite, en relación con la presente moción, catorce enmiendas: ocho formuladas 

por el Grupo Parlamentario Por Andalucía, seis formuladas por el Grupo Parlamentario Vox en Andalucía.
Turno del grupo parlamentario autor de la iniciativa, Grupo Parlamentario Socialista; el ilustrísimo 

señor don Mario Jesús Jiménez Díaz, por un tiempo máximo de diez minutos.

El señor JIMÉNEZ DÍAZ

—Buenos días.
Buenos días, señor consejero. Le agradecemos que esté usted presente esta mañana aquí.
Me toca a mí abrir plaza, esta mañana. Y lo hacemos con la moción consecuencia de la interpelación 

sobre publicidad institucional y patrocinio que presentamos el pasado pleno.
Miren, señorías, dos ejemplos de cómo maneja el Gobierno del Partido Popular la publicidad institu-

cional y los patrocinios. En diciembre de 2021, el Juzgado número 12 de lo Contencioso-Administrativo 
de Sevilla le daba al Gobierno de la Junta de Andalucía un revolcón jurídico y a su agencia de publici-
dad opaca, y les obligaba a dar cuenta de cerca de diez millones de euros de publicidad escondida que 
el Gobierno de la Junta de Andalucía había distribuido, de manera liberal, entre los medios de comuni-
cación afines, y otras migajas que repartía a otros medios de comunicación, sin control ninguno ni de la 
Cámara de Cuentas ni de este Parlamento ni del Consejo de la Transparencia ni de nadie. Pura opaci-
dad. Diez millones de euros opacos destinados a comprar medios y a continuar con la campaña de me-
dios, la campaña de imagen de falso moderado del señor Moreno Bonilla.

Pero miren, entre enero de 2018 y enero de 2023, el director gerente de la Empresa Pública de Tu-
rismo y Deportes de la Junta de Andalucía fue alto directivo de una empresa del sector del depor-
te electrónico llamado Giants Gaming —nombre propio—. Pero miren, ya el 6 de octubre del 2023, el 
señor Morán, Lisardo Morán, le otorga a esa empresa, de la que había sido alto directivo durante cinco 
años —hacía apenas unos meses— un patrocinio de 290.000 euros, más 60.000 euros de IVA. Y lo fir-
ma él mismo; no se crean ustedes que se oculta: yo mismo me firmo con mi empresa 290.000 euros de 
patrocinio. Pero es que el 15 de agosto de ese año, el señor Lisardo y su director de Innovación, el señor 
Gómez Sola, que también había sido directivo de esa empresa de juego, le otorgaron a otra empresa 
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del sector —esta internacional, llamada Riot Games Limited; una empresa que organiza la Liga Valorant 
y de la que se quería franquiciar precisamente la empresa del señor Lisardo—, un patrocinio —anoten 
ustedes— de 1.815.000 euros por el procedimiento negociado y sin publicidad. ¿Y quién firma la memo-
ria? Otro directivo de la anterior empresa: el señor Gómez Sola.

Esto es gravísimo, señorías. Con esto les anuncio, señores del Gobierno y del Partido Popular, el 
nacimiento oficial del caso Turismo Andaluz. Con esto y con estos máquinas que trabajan en la Empre-
sa de Turismo andaluz, ¿quién se extraña que después, cuando contratan una publicidad sobre el turis-
mo religioso en Andalucía, terminan haciendo publicidad de la Semana Santa de Cartagena, comunidad 
autónoma de Murcia? Con estos máquinas, que están pensando en lo que están pensando, ¿cómo van 
a contratar una campaña en condiciones?

Mire, señor Sanz, señores del Partido Popular, hemos llevado el caso a la Oficina contra el Fraude y 
la Corrupción. Y andaremos los pasos para que estos gamers, que juegan con el dinero público como 
les viene en gana, y su consejero favorito se lo expliquen al juez. Terminarán desfilando, como lo ha he-
cho el director general de Pesca, ese pescador de subvenciones, que, por fin, ha sido apartado por el 
Gobierno de la Junta de Andalucía. Al caso Turismo Andaluz, ¿cuánto tardarán en reaccionar?

Miren, Andalucía es la comunidad autónoma donde más se tarda en que te hagan una prueba diag-
nóstica en la sanidad pública en España. Pero el señor Sanz y el señor Moreno Bonilla todavía tar-
dan más en reaccionar a la corrupción que en darte una prueba diagnóstica en Andalucía. Pensando 
que nada podría tardar más en Andalucía que te den cita para una prueba diagnóstica, pues todavía 
tardan más ustedes en cesar a los altos cargos expedientados, nada más y nada menos que por la 
Oficina contra el Fraude y la Corrupción. Trece meses ha tardado Moreno Bonilla en cesar al pesca-
dor de subvenciones. En ese tiempo, habrán visto ustedes al señor Moreno Bonilla —lo calculé el otro 
día— aproximadamente 780 veces en los informativos de Canal Sur, denunciando la corrupción ajena 
a su criterio. En torno a 780 veces lo habrán visto ustedes denunciando la corrupción ajena. Pero no 
habrá dado ni un paso para resolver los problemas gravísimos de corrupción que tiene Andalucía, con-
virtiendo a esta tierra, junto con Madrid, en la región, en la comunidad autónoma de España, con más 
casos de corrupción, señores del Partido Popular.

[Aplausos.]
Miren, la publicidad institucional y la política de patrocinio en Andalucía es así: opacidad, arbitrarie-

dad, amiguismo, derroche para unos cuantos privilegiados y compra de voluntades. Para que Moreno 
Bonilla y su Gobierno de incapaces puedan seguir trasladando la sensación de que hacen algo, necesi-
tan una armada mediática. Al frente, Canal Sur. Les acompaña una cohorte de medios de incienso per-
manente al narcisismo del señor Moreno Bonilla y a sus consejeros, incapaces para dar la apariencia de 
que en Andalucía se gobierna, cuando la realidad es que todo está en unas condiciones desastrosas: no 
hay un servicio público, no hay una prestación pública del Gobierno de la Junta de Andalucía que funcio-
ne en esta tierra; solo funciona la propaganda y la confrontación con el Gobierno de España. Para eso 
necesitan tener los medios de comunicación a su servicio. Para eso utilizan la publicidad institucional: 
para el control político de la opinión pública en Andalucía. A eso se dedica este Gobierno. Sin el control 
político de los medios en Andalucía, el morenato no existiría. Sería imposible de sostener la estafa en 
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términos políticos, en términos institucionales, que es este Gobierno y la condición de ultramoderado del 
señor Moreno Bonilla. Porque cuando no es Canal Sur y la degradación de su dirección, o la corte me-
diática aduladora, la que narra la realidad sobre Moreno Bonilla, este aparece como lo que es en reali-
dad: pura incapacidad, pura falsedad, pura demagogia, pura mediocridad al servicio de una estrategia 
de saqueo permanente a los servicios públicos en esta tierra.

La mentira hecha presidente, la hipocresía hecha acción de gobierno, y la inutilidad hecha Ejecutivo 
del Gobierno andaluz.

[Aplausos.]
Cuando no es un medio comprado o chantajeado por San Telmo quien cuenta o narra la realidad de 

Andalucía, nuestra tierra muestra su cara más amarga, la que produce la derecha cuando gobierna una 
tierra como Andalucía, la comunidad más pobre, con más desempleo, con menor PIB, con peor depen-
dencia, con peor sanidad de España. Esa es la realidad.

Y mire, de los 290 millones de euros que lleva gastado el PP en publicidad, la inmensa mayoría ha 
ido a medios de la derecha, a medios afines que le hacen la pelota y la corte al señor Moreno Bonilla y 
a su Gobierno de incapaces.

Pero, aparte de eso, han utilizado los dineros de la publicidad institucional para crear también una pe-
queña armada de pseudomedios que no responden a ningún criterio ético, salvo al dinero con el que com-
pran el barro con el que ensucian la honestidad de personas decentes o atacan al Gobierno de España.

Señorías, proponemos un conjunto de medidas para acabar con esta situación y para que el dinero 
público de la publicidad institucional y de los patrocinios responda, de verdad, a criterios de objetividad, 
de oportunidad, de servicio público, y no se convierta en una financiación indirecta del Partido Popular 
en Andalucía, que es lo que es en este preciso momento, dinero público al servicio de Moreno Bonilla.

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Jiménez.
Turno de posicionamiento de los diferentes grupos parlamentarios de menor a mayor por un tiempo 

máximo de diez minutos.
Por el Grupo Parlamentario Por Andalucía, que defiende sus enmiendas, tiene la palabra el ilustrísi-

mo señor don Juan Antonio Delgado Ramos.

El señor DELGADO RAMOS

—Gracias, presidente.
Señor consejero, buenos días.
¿Qué tal? ¿Se va a quedar a la pregunta del presidente o se va a la feria de Jerez? Pues hay feria en 

Jerez ahora. Usted sabe que lo que está de moda es irse a la feria, a ver el Betis. Usted se va a quedar 
a la pregunta, ¿no?



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 118 XII LEGISLATURA 22 de mayo de 2025

cv
e:

 D
SP

A_
12

_1
18

PLENO
Pág. 16

Bueno, en lo que respecta a este debate hoy, fue en San Fernando, en mi pueblo, donde al calor de 
la Constitución de 1812, hace dos siglos, 213 años, nació la libertad de prensa y el derecho a informar.

A ver si... Se le escucha más a usted que a mí.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, guarden silencio.

El señor DELGADO RAMOS

—Gracias, presidente.
Venga, a ver, ya, ¿no? Bien.
Así que, como decía, que ya yo sé que al Partido Popular no le interesa cuando se habla de publicidad 

institucional, porque ya lo tiene todo amañado, entonces no le interesa. Ellos ya tienen su política clara, 
y lo que tienen que hacer y no les interesa cuando el resto hablamos y damos nuestra opinión de eso.

Así que, como decía, como gaditano y como cañaílla, que es como nos dicen a nosotros, a los de San 
Fernando, tengo una razón más, si cabe, para defender uno de los derechos más importantes en cual-
quier sociedad democrática. Y que tiene, además, un papel fundamental, como es la libertad de prensa, 
el hacer de contrapoder, de vigilancia y fiscalizar para evitar abusos y corrupción, por ejemplo.

Por eso, no es exagerado si decimos que hoy debatimos de un tema que afecta a la esencia de la de-
mocracia. Me refiero al uso público para controlar la información que le llega a la ciudadanía.

Lo decimos así de claro, sin rodeos, porque ya está bien de eufemismos y de mirar para otro lado. 
Hablamos de una práctica institucionalizada, legalizada, tolerada por los grandes partidos, por el bi-
partidismo, que consiste en repartir millones de euros de las arcas públicas a medios de comunicación 
para, supuestamente, informar. Pero que todos sabemos, y que todo el mundo sabe, ustedes también, 
que muchas veces no es información, sino es propaganda encubierta del Gobierno que en ese momen-
to está gobernando.

Se trata de usar el dinero público para premiar a medios de comunicación que aplauden al Gobierno 
y castigar la crítica. Dinero de todos los andaluces y andaluzas que sirve para comprar algunos silencios, 
para comprar algunos titulares también y para comprar algunas editoriales también.

Y lo peor no es que se haga eso, que ya es malo. Lo peor es que se hace con absoluta impunidad, sin 
transparencia, sin control, sin criterios definidos y con el único objetivo de proteger al Gobierno de turno. 
Esto no tiene nada que ver con defender la democracia y con hacer las cosas pensando en la ciudada-
nía, en los andaluces y en las andaluzas.

Señorías del Partido Popular, ustedes han convertido esta práctica en una maquinaria gigantesca de 
manipulación social. Han regalado con dinero público a medios afines, han utilizado la publicidad llama-
da o mal llamada institucional como un instrumento de clientelismo mediático, como una red de favo-
res que solo beneficia a quienes callan y castigan a quienes informan de forma veraz, rigurosa, valiente 
y transparente.
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Pero, señorías del Partido Socialista, señor Jiménez, también quiero decir algo. En fin, pretender ve-
nir aquí hoy a ponerse la medalla de la regeneración democrática, pues tampoco le corresponde, por-
que ustedes podían haber hecho mucho, podían haber hecho mucho porque han tenido mucho tiempo 
y muchos años. Y como no lo hicieron, y como no pusieron, no hicieron, por ejemplo, una ley para dejar 
unos criterios claros, pues ahora pasa lo que pasa, ¿no?

Han gobernado y gobiernan en el Gobierno central. Y en el Gobierno central, pues, tampoco crea us-
ted que es muy diferente a lo que pasa en Andalucía.

Entonces, todos sabemos que esta moción que presenta está llena de buenas palabras. Nosotros, ya 
se lo he dicho, la vamos a apoyar. Hemos hecho una serie de enmiendas, pero, bajo nuestro punto de 
vista, se queda corta. Hemos presentado, como les digo, una serie de enmiendas con el objetivo de me-
jorar y de profundizar en esta iniciativa, pero además le hago esta serie de crítica constructiva.

Le decía antes que ustedes no han sido valientes cuando han tenido la oportunidad de cambiar las 
cosas, porque han estado 37 años en el Gobierno de la Junta de Andalucía. Y en esto, pues, le faltó po-
nerle mucho empeño y mucha voluntad política.

No han reformado de raíz el sistema para garantizar la independencia, para garantizar el pluralismo 
real de los medios. Y ahora vienen a aparentar cierta preocupación, pero en realidad han sido cómplices 
y beneficiarios también de ese sistema.

Desde nuestro grupo parlamentario, llevamos denunciando durante toda esta legislatura lo que para 
nosotros es corrupción legal. Una corrupción legal, porque si es injusto, si es opaco, si es clientelar es 
corrupción. Y esto, en la práctica, lo es. Cuando los gobiernos financian a medios para que hablen bien 
de ellos, se está pervirtiendo el papel del periodismo. Se ensucia la independencia de los medios, y se 
genera una relación de dependencia económica entre el poder político y el poder mediático que convier-
te la información en propaganda, y la crítica, en un lujo al alcance de solo unos pocos.

Esto es lo que pone en cuestión los cimientos de la democracia y la confianza de la gente en ella. Por-
que sin prensa libre no hay democracia. Sin independencia económica en la prensa, pues, no hay tam-
poco prensa libre. Lo que hay, y lo estamos viendo en algunos medios de comunicación, es sumisión. Lo 
que hay es miedo y lo que hay es obediencia al poder de ese momento. Mucho miedo.

Y no estamos hablando de casos aislados. Estamos hablando de millones y millones de euros. De he-
cho, el señor consejero de Presidencia, a la vez que ha subido las ayudas en los presupuestos para los 
toros, ha subido también la propaganda, la corrupción institucional, la corrupción legal, como yo la es-
toy llamando. Y estamos hablando de contratos a dedo, de medios fantasmas —y de fantasmas en mu-
chos medios—, de campañas sin control, de criterios que se modifican a conveniencia. Y todo el mundo 
lo sabe, lo que estoy diciendo hoy aquí, y saben que lo que estoy diciendo, además, es verdad. Lo sa-
ben los profesionales del periodismo, que muchas veces se ven obligados a autocensurarse para no po-
ner en riesgo, en peligro, la visibilidad y la viabilidad de su medio de comunicación. Y lo sabe también la 
ciudadanía, que cada vez cree menos en algunos medios de comunicación y esto, precisamente, va en 
contra, insisto, de la democracia.

Por eso, desde nuestro grupo parlamentario, lo que queremos, lo que proponemos es dejar de poner 
parches. Está bien esta moción, la vamos a apoyar. Hemos presentado enmiendas, que algunas entien-
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do que las van a asumir y otras, como es lógico, pues no las asumirán. Pero tenemos que coger, como 
le gustaría decir al consejero, el toro por los cuernos. Y tenemos que poner una ley que acote de ver-
dad, que acote de verdad para que, al final, la democracia no se vea en entredicho como consecuen-
cia de la utilización del dinero público, que es algo muy importante y que también hay que decirlo. Esto 
es dinero público, dinero de los andaluces y de las andaluzas, que el Gobierno de Moreno Bonilla —la 
mano ejecutora es el consejero de Presidencia— reparte millones a los medios de comunicación, como 
he dicho, que tratan bien, que no critican y que no se atreven, porque no pueden, a decir... —bueno, al-
gunos no quieren—, que no se atreven a decir lo que hay que decir: a controlar la acción de Gobierno, 
a la oposición también y al resto de actores políticos. Porque para eso están los medios de comuni-
cación desde aquel año de 1812, cuando en mi ciudad, en San Fernando, por primera vez en la his-
toria de este país nació la libertad de prensa. Así que tenemos que cuidar la prensa, a los medios de 
comunicación, acordarnos...

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Delgado.
Por el Grupo Parlamentario Vox en Andalucía, que defiende su enmienda, tiene la palabra el ilustrísi-

mo señor don Ricardo López Olea.
Cuando quiera.

El señor LÓPEZ OLEA

—Muchas gracias.
Señor consejero, buenos días. Me alegro verle con este tema, tan manido, del que hemos hablado 

tantas veces. Y reiterando las palabras que ha dicho el anterior ponente, es un toro que usted ha omiti-
do coger por los cuernos, porque a ustedes les viene bien este tema.

Y al señor Jiménez, pues bueno, yo diría que podría ratificar muchas de las cosas que dice, pero que 
el Partido Socialista venga con este tema, a traer palabras grandilocuentes, hablando de democracia, 
de estilo y, en este caso, a venir a dar lecciones de ética periodística y de ética política, la verdad es que 
es sorprendente. Porque usted habla de esto de la Oficina Anticorrupción; no sé, señor Jiménez, cómo 
ha llevado usted el tema de los patrocinios a la Oficina de Corrupción. Posiblemente, a lo mejor, han ido 
en ese famoso coche en el que iba Pedro Sánchez, iba Ábalos y el señor Sánchez Cerdán, que está 
últimamente en búsqueda y captura. Entonces, esto es como tener aquí a Jack el Destripador dándonos 
lecciones, en este caso, de ética y de moralidad.

[Aplausos.]
Y eso es lo que a ustedes..., esa es la mochila que tienen ustedes, una mochila que conoce todo el 

pueblo español, porque los casos de corrupción que pesan sobre ustedes son absolutamente delezna-
bles y les van a pasar factura, les van a pasar factura cuando llegue el momento y los españoles tengan 
que decidir en las urnas sobre esto.
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Sí comparto el calificativo de corrupción legal— o semilegalizada— que se da con el tema de la pu-
blicidad institucional en España, que se ha convertido en una forma moderna y legal –ese es el califica-
tivo– de corrupción, una forma más de corrupción que mantiene el bipartidismo del Partido Socialista, 
del Partido Popular; del Partido Popular y del Partido Socialista. Pero no olvide usted, señor Jiménez, 
que si hay un campeón en la corrupción con el tema de la publicidad institucional, pues esos son uste-
des; ese es el señor Sánchez, el campeón absoluto de esta nueva herramienta de manipulación social. 
Y no hay quien le gane. Mire usted, es que para este año me parece que el señor Sánchez trae dos-
cientos y pico millones de euros en publicidad institucional para tener todo ese aparataje de opinión sin-
cronizada, que son los medios que utiliza para, todas las mañanas, hacer traslado a los españoles de 
las más absolutas mentiras, de omitir cuestiones que son esenciales y de pagar silencios absolutos. Y 
eso lo tenemos que soportar en la prensa española todas las mañanas, con esos medios a los que us-
tedes riegan con ese maná de la publicidad institucional con el que ustedes riegan los medios, medios 
que muchas veces están en situaciones económicas lamentables y que, siendo la Administración pú-
blica..., habiéndose convertido la Administración pública en este país, desgraciadamente, en el primer 
publicista, por encima de empresas privadas, ustedes manejan para comprar las voluntades políticas 
y para comprar líneas editoriales. Y eso lo vemos, primero, en las televisiones públicas, en la Televi-
sión Española, donde tenemos que desayunarnos por las mañanas con la señora Silvia Intxaurrondo. 
Y si seguimos viendo la programación... Y lo tenemos que ver, también, en muchos medios que uste-
des utilizan de forma obscena para vender una verdad, una verdad que ustedes construyen, para ven-
der un relato que ustedes construyen. Pero ustedes tampoco dan cuentas de eso. Y ahora pasaremos 
al Partido Popular y pasaremos al señor consejero. Se nos ha ido ya; es un tema que no le divierte mu-
cho, la verdad.

[Rumores.]
Ah, está aquí, consejero; me alegro de verlo.
[Rumores.]
Señor consejero, bienvenido de nuevo. Hay cosas que no tienen... Pero bueno, va a llegar usted jus-

to para cuando hagamos crítica, en este caso, al Partido Popular.
Miren ustedes, los consejos de transparencia han llamado ya la atención, pero también a ustedes 

en varias ocasiones: a Yolanda Díaz; en este caso, a María Jesús Montero, en el que el Consejo de 
Transparencia ha hecho requerimientos, igual que se ha hecho, en este caso, en el Gobierno andaluz.

Aquí, en el Gobierno andaluz, señor consejero, usted lo sabe —lo hemos sacado muchísimas veces 
en comisión—, hay una resolución del Consejo de Transparencia que les obligaba a ustedes a dar los 
datos concretos de los medios de comunicación concretos a los que llega el dinero destinado a la publi-
cidad institucional. Y si el señor Bendodo dijo que iba a dar esos datos, ustedes llevan seis años omitien-
do a los andaluces dar cuentas precisas de cuáles son los medios de comunicación concretos. Y, señor 
consejero, usted viene una vez tras otra con este tema a tomarnos el pelo, porque nos ha dicho muchas 
veces: «Los datos están ahí, nosotros cumplimos con la transparencia». Pero nos dan aquellas agencias 
a las que se destina el dinero, omitiendo, en este caso, los datos de los medios de comunicación concre-
tos a los que va destinado ese dinero.
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Pero, señor consejero, si el señor Sánchez —y eso no lo vamos a poner en duda—, es el cam-
peón, en este caso, de esa corrupción legal que ustedes están haciendo con la publicidad institucio-
nal, el señor Moreno Bonilla no se queda a la zaga. Mire usted, los andaluces encienden la radio y 
aparece el señor Moreno Bonilla, el sonriente, en la radio. Encienden la televisión y aparece el señor 
Moreno Bonilla. Si abren un periódico, tienen ustedes la primera página para el señor Moreno Boni-
lla o alguno de sus consejeros, alabando esa Andalucía que avanza. Y un día, los andaluces van a 
abrir el frigorífico y se van a encontrar al señor Moreno Bonilla o alguno de ustedes allí, porque esto 
ya es lamentable.

[Aplausos.]
Esto es hacer propaganda, ese amor que se tiene en ustedes a su propio reflejo, esa Andalucía far-

sa de cartón-piedra y de color rosa que quiere vender el señor Moreno Bonilla, y que ustedes se afanan 
porque no se dedican a otra cosa que al hacerse publicidad y a darse autobombo está muy alejada de 
la Andalucía real que viven los andaluces aquí fuera en la calle, señor consejero. Y eso es corrupción. 
Lamentable, es algo lamentable. Y le digo, mire usted, los andaluces son un pueblo que se ha caracteri-
zado durante toda la vida por su inteligencia. Y le digo, señor consejero, que este tipo de mecánicas que 
utilizan ustedes al final les van a afectar, porque los andaluces no tienen ni un pelo de tontos, porque 
no se pueden tragar esa Andalucía que ustedes tratan de vender. La Andalucía con dos millones de 
personas en riesgo de exclusión social no es la que trata de vender el señor Moreno Bonilla. Y ustedes, 
después, se pueden dedicar a pelearse por los palcos en los partidos de fútbol, dando una imagen la-
mentable tanto unos como otros. A ver quién se sienta al lado del rey y a ver quién aparece antes. Esa 
es la política a la que se dedican ustedes. Esa es la política que están haciendo. Ustedes se dedican 
pura y simplemente a la propaganda. Y se lo he dicho muchas veces, señor consejero. Y sería hora, 
hora, hora de que este Gobierno andaluz se ponga a trabajar, de verdad, por esta tierra, porque es la-
mentable lo que estamos sufriendo aquí. Porque no ha habido ningún cambio, ni ustedes son agentes 
de cambio para Andalucía, ni lo van a ser nunca, mientras mantengan el cortijo andaluz socialista al 
que ustedes le están sacando brillo. Ustedes han cogido esa herramienta putrefacta en la que se con-
virtió el cortijo de Andalucía y la están ustedes utilizando a su favor. Y es lamentable que vivan ustedes 
del autobombo y de la autopropaganda, porque se dedican a perseguir la foto de forma constante. Yo 
me pregunto, como diputado, ¿cuándo trabajan ustedes? ¿Cuándo trabajan ustedes? Efectivamente, 
han generado más consejerías que tenían los gobiernos socialistas, tienen ustedes más directores ge-
nerales, pero tienen ustedes más medios de comunicación y salen en más fotos que han salido nun-
ca en esta tierra.

Por lo tanto, entiendo que ya a estas horas de la mañana estamos hablando de un tema fundamental, 
este tema de la publicidad de instituciones. Y entiendo que es un tema que a ustedes les escuece, por-
que tiene detrás del tema una realidad que es absolutamente clara y objetiva, y es el beneficio obsceno 
de una corrupción legal que ustedes están utilizando, igual que utilizan ellos en el Gobierno central, a su 
beneficio y para atacar a la prensa libre de este país.

Muchas gracias, señorías.
[Aplausos.]
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El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor López.
Por el Grupo Parlamentario Popular de Andalucía, tiene la palabra la ilustrísima señora doña María 

Auxiliadora Izquierdo paredes.

La señora IZQUIERDO PAREDES

—Gracias, señor presidente.
Buenos días, señorías.
Bueno, como nos tiene acostumbrados el señor Jiménez, aquí viene a hablar de todo y de nada. Y 

hoy aquí, que ha hablado de compra de voluntades, de derroche, corrupción, armada mediática, mentira 
y pseudomedios, yo le voy a parafrasear una canción del grupo Siempre así que dice que antes de criti-
car debemos mirar y darnos una vuelta, señor Jiménez.

[Aplausos.]
Por lo tanto, hipocresía como la del señor Delgado. Señor Delgado, hoy el señor Sanz estará aquí 

en las preguntas para el presidente. ¿Dónde estaban ustedes el día que se celebraba la comisión de in-
vestigación de los cursos de formación? En la feria, ¿no? Ha salido publicado en los medios. No asis-
tieron a la comisión de investigación de los cursos de formación mientras su grupo estaba en las ferias.

[Aplausos.]
Por lo tanto, más hipocresía de la izquierda.
Miren ustedes, hoy vengo a hablar a este Parlamento de comunicación y de publicidad institucional. 

Y en realidad, vengo a hablarles de algo mucho más profundo: libertad, transparencia y democracia. Y 
sobre todo con la determinación de desenmascarar el cinismo del Partido Socialista, que pretende venir 
aquí a dar lecciones, no sé de qué, como si no tuvieran ni pasado ni presente. Y vamos a poner negro 
sobre blanco. Y hablando del negro, ¿saben ustedes, señorías, que existe dentro de la gama de colo-
res un color que es el negro, el más oscuro? Lo explicaba el otro día mi compañero el señor Oblaré en 
la Comisión de Presidencia. El más oscuro de todos, el jamás conocido, el que absorbe el 99,9 % de la 
luz. Se llama «Vantablack». Bueno, señores del Partido Socialista, esos son ustedes: Vantablack, la os-
curidad y la opacidad de cualquier gobierno que jamás podamos imaginar.

[Aplausos.]
Ustedes son la opacidad. Ustedes son el apagón eléctrico. Ustedes son el apagón informativo. Pue-

do hablarles también del apagón ferroviario. Justamente yo lo viví en mis propias carnes, con mi familia 
y mis dos niños pequeños, 12 horas metidos en un tren, totalmente a oscuras, abandonados en un cam-
po sin baño, sin luz y sin agua.

[Aplausos.]
Porque, miren, ustedes lo que no quieren es transparencia. Ustedes lo que quieren es un apagón de-

mocrático. Porque a ustedes les encantaría volver a controlarlo todo. Volver a que esto sea su cortijo. A 
las nocheviejas con Chaves, como en Canal Sur. Y al reparto a dedo para premiar a los medios afines y 
castigar a aquellos que no les ríen su broma.
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Pero, miren, esto se acabó porque Andalucía y los andaluces decidieron cambiar. Han gobernado 
esta tierra durante cuatro décadas a base de sectarismo, de clientelismo y de oscuridad. Y lo dice la Cá-
mara de Cuentas, no lo dice esta portavoz. Miren, ustedes fueron incapaces de cuantificar el gasto en 
publicidad institucional. Lo fragmentaban, lo diluían, lo repartían en partidas imposibles de rastrear. Por 
eso, eso no es transparencia, señor Jiménez. Hoy cada euro invertido en campañas publicitarias e infor-
mativas por este Gobierno se conoce. Está publicado en el Portal de Transparencia. Se puede fiscalizar. 
Está al alcance de todos los andaluces. Lo tiene usted de primera mano. Por lo tanto, eso es lo que les 
duele, señorías. Eso es lo que les duele. Les duele que Canal Sur ya no sea el brazo mediático del socia-
lismo andaluz. Les duele que el Gobierno del cambio no haga llamadas a las redacciones de los periódi-
cos. Les duele que las campañas institucionales se adjudiquen con criterios técnicos mediante agencias 
de medios independientes y con concursos públicos.

Porque, miren, hay una gran diferencia. Hay dos modelos. Está el modelo de Juanma Moreno, de la 
transparencia, y el modelo que ustedes impusieron durante 40 años: el del miedo y el dedazo. Ese es su 
modelo. Y aún tienen el atrevimiento de venir aquí a darnos lecciones y a exigir claridad. Una claridad 
que, cuando ustedes gobernaban, convirtieron a Canal Sur en la oficina de prensa del Partido Socialista.

Y, miren, señorías, su pasado les condena, pero su presente les retrata. Y no hay más que mirar a 
Madrid y al Gobierno del señor Sánchez. Pedro Sánchez convierte la publicidad institucional en una 
herramienta de propaganda personal. Son 161 millones de euros aprobados para 2025, un 16 % más 
que en 2024. Y todo ello, sin contar con los millones ocultos de los contratos menores, que, claro, como 
ustedes no tienen presupuesto, no pasan ni por el Congreso. Todo, para consolidar el culto al líder. Por-
que eso sí lo saben hacer ustedes muy bien. Sánchez no gobierna, gasta. No convence, sino que impo-
ne, y además, no informa. Él manipula. ¿Saben cuántos millones ha dedicado el Gobierno de Sánchez 
a publicidad institucional en un solo año? Pues 161 millones. ¿Saben cuánto ha dedicado a las políticas 
contra la violencia de género? Mucho menos, bastante menos. ¿Pero saben cuánto ha dedicado a cu-
brir los derechos de los enfermos de la ELA? Cero, señorías. Cero. Una ley aprobada desde hace más 
de un año, y no han puesto un solo euro para ayudarlo.

[Aplausos.]
Por lo tanto, lecciones, ninguna.
Y, mientras tanto, Radio Televisión Española ha disparado su presupuesto hasta los 1.300 millo-

nes de euros; tienen más de 300 millones de euros de deuda. Solo el programa de Broncano, 28 mi-
llones de euros.

Por lo tanto, lo suyo, señoría, lo suyo no es la defensa de lo público —como ustedes quieren hacernos 
ver—, lo suyo es la colonización de lo público. Y miren, solo hay que hablar de algunas instituciones, les voy a 
nombrar solo algunas. Miren, los medios de comunicación, la Justicia, el CIS, Correos, la Fiscalía, Red Eléc-
trica, Banco de España, —sigo, eh—, Aena, Loterías del Estado, Aemet, Telefónica, Indra, Tragsa, Televi-
sión Española, Adif y Paradores, Paradores, señor Jiménez. Ahí me paro. Sin comentarios, sin comentarios.

[Aplausos.]
No nos engañemos, esta moción no va de transparencia —como nos quieren hacer ver aquí las 

señorías del Partido Socialista—, no va de transparencia; va de intentar tapar su fracaso y de ensuciar 
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la buena gestión de la Junta. Y miren, el Gobierno de Juanma Moreno ha demostrado que se puede go-
bernar con eficacia y sin gritar, se puede comunicar sin manipular y se puede informar sin controlar. Mi-
ren, si hay un Gobierno que ha hecho de la censura su estrategia, esa es la del señor Sánchez. Miren, en 
este Parlamento caben muchas ideas, caben muchas visiones de Andalucía, caben muchas opiniones, 
pero lo que no cabe es su hipocresía. Venir aquí a exigir transparencia, cuando fueron campeones del 
ocultismo durante cuarenta años en Andalucía; criticar la gestión de Juanma Moreno cuando la señora 
Montero no puede ni pasearse por la Feria de Sevilla; hablar de pluralismo cuando su partido quiere has-
ta controlar el Boletín Oficial del Estado.

Miren, hoy mismo la prensa decía que Sánchez se niega a facilitar a Transparencia los destinos y cos-
tes de sus viajes al extranjero. Y aquí ustedes, con su hipocresía, montan la marimorena porque el presi-
dente de los andaluces quiere acompañar a miles de béticos para conquistar su primer torneo europeo.

[Aplausos.]
Eso se llama hipocresía, señorías, hipocresía.
Miren ustedes, hoy rechazamos...

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, silencio, por favor.
Señorías, señorías... Señor Aguilar, señor Aguilar, señor Aguilar.
Continúe.

La señora IZQUIERDO PAREDES

—No se enfaden ustedes y animen a los miles de béticos, que están muy ilusionados por poder con-
seguir este título.

[Aplausos.]
Miren, hoy rechazamos esta moción, hoy rechazamos esta moción. Y desde esta tribuna vamos a se-

guir reivindicando este modelo andaluz del cambio, donde la publicidad institucional cumple su función, 
que es la de informar y no adoctrinar, como hacen ustedes.

Y voy a terminar, señoría, con algo, creo que es importante: frente a sus sombras, nuestra transparencia; 
frente a sus bulos, nuestros hechos; frente a su arrogancia, nuestro servicio; frente a su censura, la de-
mocracia. Y frente a Sánchez y Montero, Andalucía y los andaluces.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Izquierdo.
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Señorías, cierra el debate el Grupo Parlamentario Socialista, el ilustrísimo señor don Mario Jesús 
Jiménez Díaz, por un tiempo máximo de diez minutos, que debe pronunciarse expresamente sobre la 
aceptación o no de las enmiendas formuladas a la iniciativa.

Señoría, cuando quiera.

El señor JIMÉNEZ DÍAZ

—Muchas gracias, señor presidente.
Al grupo de Por Andalucía, mire, vamos a coger el toro por los cuernos. La moción —lo digo por si 

usted no se la ha leído— va de modificar la ley, de modificar la ley 6/ 2005, de 8 de junio, de Publicidad 
Institucional, para incorporar todo lo que esté ahí a la ley, para que tengan que cumplir lo que dice la ley. 
Por lo tanto, por supuesto, el toro por los cuernos.

Y en cuanto a las enmiendas, le aceptamos la que tiene número 08897, 08898, 08902. Y le propone-
mos una transaccional, porque está incorrecta, la 08896.

Mire, a Vox, hombre, que Vox hable de que le va a pasar factura a alguien... Factura la que les ha pa-
sado a ustedes el Tribunal de Cuentas: un millón de euros...

[Aplausos.]
... por el pitufeo y las donaciones, que va la gente por las calles corriendo a buscarles a ustedes, a 

los quioscos que montan a echarle dinero a espuertas para financiar a Vox. Hombre, y por cierto: factu-
ra la que les pasarán a ustedes —sí, sí, relájense—, lo que les pasará a ustedes el préstamo del amigo 
húngaro, ¿eh? [Risas.], el caso Orbán, ¿eh? Claro, dice: ¿qué hace el Abascal de pelo en pecho, sien-
do tan baboso y tan pelota, con los líderes de la internacional fascista?, ¿qué hace? Pues que le dé di-
nero, hombre, que le dé dinero. Factura, la que les van a pasar a ustedes por la financiación irregular de 
muchos sitios extraños. Y el baboseo con Trump también les va a pasar factura, señor López. Son us-
tedes unos traidores a España.

[Aplausos.]
Traidores a España, a su gente, y a sus sectores económicos. Efectivamente, váyanse para no sufrir, 

váyanse; no me parece mal que se vayan.
Mire, no les vamos a admitir ninguna enmienda, porque son ustedes... Miren, más tranquilidad, le reco-

miendo más tranquilidad. Hay un pez que se llama la faneca cornuda. ¿Saben ustedes dónde vive el pez 
faneca cornuda? —los que vivimos en la costa atlántica lo conocemos—. En el fango, señores de Vox.

Entonces, ¿ustedes van a dar lecciones de publicidad institucional? Pero si ustedes han inventado la 
fachosfera, los bulos, los pseudomedios, los que utilizan los medios de comunicación para machacar a 
la gente, para destrozar a la gente, lo han inventado ustedes. Ustedes no saben hacer las cosas de otra 
manera, señores de Vox.

No nos van a enmendar a ustedes. Lo siento, pero no les otorgamos esa capacidad ni esa condición 
para poder hacerlo.

Mire, y señores del Partido Popular, señora portavoz del Partido Popular: o desconocimiento 
absoluto —que podría ser—, o cinismo y maldad, señora portavoz del Partido Popular. Que usted ven-
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ga aquí a dar un pregón sobre el Gobierno del Partido Popular, a contarnos el argumentario fácil que el 
gran Toni le ha puesto a usted por delante, para hablar de las excelencias del Gobierno más desastroso 
de España, señores del Partido Popular.

[Aplausos.]
Que nos venga usted a aquí a dar un pregón, con una rima y un ripio.
Mire, que se ha equivocado, que si...
[Rumores.]
Che, tranquilidad, que les quedan seis minutos y medio de sufrimiento; tranquilidad, tranquilidad, que 

ustedes pueden hacer como los de Vox: salirse, en un gran gesto democrático, cuando escuchan lo que 
no les gusta. El señor López no se ha salido, porque el hombre no está para salir corriendo del Pleno. 
Pero los de Vox se han ido. ¿Se quieren ir ustedes también?

Miren, señores del Partido Popular, señora portavoz del Partido Popular, ¿usted viene aquí a darme 
un pregón, o a hacer una lectura real de la situación de Andalucía? Mire, se lo voy a decir: ni Gobierno 
de cambio ni pamplinas. ¿Qué cambio? Si llevan ustedes gobernando siete años ya en Andalucía... Us-
tedes ya tienen pasado, señor..., señora portavoz, y un presente desastroso para Andalucía. No hay un 
servicio público que esté en condiciones en Andalucía: la sanidad, la educación... Mire, Renfe. Hombre, 
qué preocupados, qué preocupados están ustedes por un retraso de una hora y media en un tren.

[Rumores.]
Sí, escúchenme, escúchenme, hombres; escúchenme.
[Rumores.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, señorías, señorías.

El señor JIMÉNEZ DÍAZ

—Prepárense, prepárense...

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Silencio, por favor.

El señor JIMÉNEZ DÍAZ

—Miren, señores del Partido Popular, qué preocupados por un retraso en un tren, y qué poco les pre-
ocupa un retraso de un año en una prueba diagnóstica, en el que se muere una persona.

[Aplausos.]
Que es su competencia, hombre. Qué poca vergüenza tienen, hombre.
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Las competencias ajenas, todas. Y un año de retraso, una persona que se puede morir si no tiene la prue-
ba diagnóstica, no les importa nada, hombre. Ya está bien de cinismo, de hipocresía y de falsedad, hombre; 
ya está bien. ¿Esto qué es, hombre? Hay que ver lo que les preocupa. Preocúpense de sus competencias. 
Critiquen con sentido común y no se abonen al caos, que es lo que están ustedes..., vergonzosamente 
abandonados al caos. ¿Quieren que hablemos de WhatsApp? ¿Por qué no hablan...? ¿Dónde están los 
diputados de Almería? ¿Cuándo le han pedido ustedes a su vicepresidente de la diputación la dimisión? ¿De 
qué talla tienen ustedes los guantes, señores diputados del Partido Popular, del 20 o del 30? ¿Qué es el ta-
maño del mangazo? Venga, salgan aquí, hombre. Pero ¿esto qué es? ¿Van a venir ustedes a dar lecciones?

[Aplausos.]
No, no, no, yo estoy muy tranquilo. Los que están nerviosos son ustedes. Los que están nerviosos 

son ustedes cuando les hablan. Hombre, claro. ¿Quieren que hablemos de hermanos de presidente o de 
hermanas? ¿Quieren que hablemos de hermanas del presidente? ¿Quieren? ¿Hablamos? Venga, pues 
vamos a averiguar el contrato de todas las hermanas y hermanos en conservatorio, hombre. Venga, va-
mos. ¿Queremos o no queremos? ¿Queremos? Pues venga, vamos. Pero, pero, pero, pero ¿cómo se 
escandalizan ustedes tantísimo, señores del Partido Popular? ¿Cuánto va a tardar? Que me escuchen. 
Que me escuchen. Claro. Es que el presidente no les calla, pero yo les callo. ¿Esto, qué es, hombre? 
Ustedes van a venir aquí a...

[Rumores.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, guarden silencio, por favor.

El señor JIMÉNEZ DÍAZ

—Pero, pero, vamos a ver, pero a ustedes no les escandaliza un mangazo de dos millones de euros, 
en la empresa de turismo de Andalucía, dada por el director gerente a su empresa hasta hacía cin-
co meses. ¿Pero no se mesan los cabellos y se rompen la ropa? Que esa es su competencia. ¿Dón-
de está el consejero favorito? ¿Dónde está? El de los vídeos sobre la Semana Santa de Cartagena. 
¿Dónde está el colega hoy aquí? Pero ¿esto qué es, hombre? Ni una lección. Que usted va a hablar 
de transparencia, señora portavoz del Partido Popular. ¿De transparencia en el Gobierno andaluz? 
¿Quiere usted transparencia? ¿Quiere transparencia? Apruebe la moción. Vote que se le quite el velo 
al contrato de publicidad con las agencias. ¿Por qué? La mata usted, señor Sanz, si vota usted eso. 
¿Por qué no quiere que se sepa? Diga, señor Sanz, ¿por qué no votan? ¿Por qué no levantamos el 
velo? Porque no quiere que se vea lo que hace usted con la publicidad institucional, señor Sanz.

[Aplausos.]
Es muy fácil. Esto es transparencia. Es muy sencillo. Y que veamos a quién le da usted dinero. Cuan-

do usted descuelga uno de los veinticinco teléfonos y de los veintitrés iPad que tiene ahí por delante y lla-
ma y dice: a ese nada. A ese todo. Después nos vemos las portadas que nos vemos. Que dan vergüenza 
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ajena algunas portadas. ¿Cuánto nos han costado las portadas que hemos tenido esta semana, señor 
Sanz? Saque usted el contrato de agencia para qué lo veamos. Pero ¿qué me estás diciendo, hombre? 
¿Transparencia, señora portavoz del Partido Popular? ¿Que en Andalucía era transparencia? Venga, 
hombre, no nos tome el pelo, hombre, que yo le tengo mucho respeto. Pero, por cierto, no se crea usted 
lo que le dice el señor Sanz. La engaña. La engaña. Seguro. Seguro. Seguro. ¿Que el señor Sanz le ha-
ble a usted de transparencia, y usted se lo cree? Chungo. Escúchenme, claro. Escúchenme, escúchen-
me. Claro, me van a escuchar mucho y se van a divertir. Sí, sí, sí. Pues claro. Pues, algunos no se van a 
divertir cuando tenga que ir a dar cuenta de esto a los tribunales. Lo digo para que usted se quede tran-
quilo, ¿v ale? Verá la diversión que van a tener. Nos íbamos a divertir con los contratos sanitarios. ¿Qué 
era todo un montaje? Un montaje, y ya van dos juzgados. Ya está personado del Partido Socialista en 
el fraccionamiento de los contratos en Cádiz. ¿Era un montaje? Cuatro directores. Cuatro directores del 
SAS. Cuatro ya van, y era una broma. Les dijeron ustedes, y ustedes, portavoces del Partido Popular, les 
dijeron aquí: «es un montaje del PSOE para ensuciar la imagen del presidente, que es el único presiden-
te del mundo que está todos los días haciendo la primera comunión». ¿Cómo lo ofenden ustedes? Con 
lo que él sufre por Andalucía, señora del Partido Popular. Con lo que él está haciendo por Andalucía, 
Dios mío de mi alma. Es intolerable.

Mire, ¿usted quiere hablar de transparencia? Aquí tiene transparencia. ¿Quiere hablar de comba-
tir los bulos? Dígalo. ¿Por qué no quiere combatir los bulos? Porque su gobierno y su presidente es un 
bulo. Y punto.

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Jiménez.
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12-25/POP-000599. Pregunta oral relativa al delegado del Gobierno de la Junta de Andalucía en Sevilla

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pasamos al punto quinto del orden del día: preguntas orales. Preguntas orales dirigidas 
a los consejeros y consejeras.

Pregunta dirigida al consejero de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrati-
va, el excelentísimo señor don Antonio Sanz Cabello, relativa al delegado del Gobierno de la Junta de 
Andalucía en Sevilla.

Tiene la palabra el ilustrísimo señor don Rafael Alfonso Recio Fernández, del Grupo Parlamenta-
rio Socialista.

Señoría.

El señor RECIO FERNÁNDEZ

—Muchísimas gracias, presidente.
Creo que esta pregunta tampoco le va a sentar bien a la bancada del Partido Popular.
¿Van a cesar al delegado del Gobierno de la Junta en Sevilla, señor Sanz? ¿Van a cesar al presiden-

te del Partido Popular en Sevilla, señor Sanz? ¿Van a cesar al coordinador de empresa de la dirección 
regional del Partido Popular en Andalucía, señor Sanz? Por si no le ha quedado claro, ¿van a cesar a 
los dirigentes del Partido Popular imputados en el caso Tanatorio, señor Sanz? Por motivar bien su res-
puesta, ¿van a pedirles a estos dirigentes que pongan sus móviles a disposición de la Fiscalía, como ha-
cen con otros?

Y por dar valor añadido a su respuesta, señor Sanz, ¿por primera vez usted se va a mirar en el es-
pejo, sí, y descubrir esa gran figura que usted tiene de medir con doble vara y de absoluta hipocresía, 
señor Sanz?

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Recio.
Señor consejero.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIM-
PLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Gracias, señor presidente.
Mire, después del espectáculo que hemos vivido con el señor Jiménez, permítanme que yo lo que 

transmita es que siento vergüenza de la manera que hace política el Partido Socialista como el señor Ji-
ménez desde el barro. No sabe hacer otra cosa.
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Mire, el señor Jiménez ha demostrado hoy que es un macarra político, que ha venido aquí a ame-
nazarnos. Ha venido aquí a amenazarnos. No me gusta el matonismo parlamentario y no es aceptable 
el matonismo parlamentario en este Parlamento. Pero, señor Jiménez, quien escondió medio millón de 
andaluces en los cajones de las listas de espera no nos va a dar lecciones en materia sanitaria. Y si us-
ted lo quiere saber, el delegado del Gobierno cuenta con toda la confianza de este Gobierno.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor consejero.
Señor Recio.

El señor RECIO FERNÁNDEZ

—Señor Sanz, lo que más le molesta del compañero Mario Jiménez es que es el que tiene la mejor 
capacidad de retratarles, porque es el que mejor le conoce precisamente a usted por todos los años que 
lleva aquí. Y sabe perfectamente de su hipocresía como dirigente del Partido Popular de Andalucía du-
rante muchos años.

Y por mucho que usted intente golpear duro a esta organización política, lo que nunca van a escon-
der, y que ustedes representan y lo llevan en el ADN, lo que es la derecha. Y ustedes precisamente 
son la derecha más rancia que hay en España, la derecha andaluza. Y usted es el máximo represen-
tante de esa derecha. Por eso, practica el escapismo ante preguntas como la que le he realizado. ¿Por 
qué no cesa al delegado del Gobierno que está imputado y a ese dirigente que forma parte de la di-
rección regional del Partido Popular y, además, es consejero de Canal Sur? Precisamente, conseje-
ro de Canal Sur.

Por lo tanto, señor Sanz, no practique el escapismo y sea sensato con sus palabras. Además, ha-
cen negocio con cuestiones muy sensibles y dolorosas. Hacen negocio con un tanatorio. ¿Le parece 
eso ejemplar, señor Sanz? O lo conocido, que ya hacía referencia a mi compañero Mario Jiménez en 
los últimos días, de ese Partido Popular de Andalucía que durante la pandemia utilizaba códigos en cla-
ve. ¿Qué talla ofrece el caso del delegado del Gobierno en Sevilla? ¿Qué talla, a nivel de corrupción, le 
aplica usted? ¿Ninguna? ¿No le aplica la misma que a otros? ¿Mantiene usted esa expresión que decía 
recientemente de que los socialistas hemos pinchado en hueso con relación a los casos de corrupción 
sanitaria en Andalucía, señor Sanz? ¿Mantiene esa expresión? Sabe perfectamente —y nadie mejor 
que usted lo sabe perfectamente—, porque usted se ha movido muy bien con la justicia en Andalucía, que 
antes, más temprano que tarde, el señor presidente de la Junta de Andalucía y compañía tendrán que dar 
la cara ante los jueces.

Muchísimas gracias.
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El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Recio.
Señor consejero.

El señor JIMÉNEZ DÍAZ

—Señor presidente, señor presidente.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIM-
PLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Gracias, señor presidente.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—No tiene la palabra.

El señor JIMÉNEZ DÍAZ

—Pido la palabra por alusiones, señor presidente.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señoría, señor Jiménez, no tiene la palabra.

El señor JIMÉNEZ DÍAZ

—¿Un minuto de alusiones? ¿Un minuto?

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—¿Quiere que le diga los adjetivos calificativos que usted ha dicho antes desde aquí hacia él, y no 
ha tenido la palabra?

El señor JIMÉNEZ DÍAZ

—Otro punto, señor presidente. Artículo 77.
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El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Directamente, no tiene la palabra.
Señor consejero.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIM-
PLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Gracias, señor presidente.
Señoría, escapismo ninguno. Yo le voy a contestar claramente. Nosotros vamos a respetar los tiem-

pos de la Justicia porque nosotros sí respetamos la Justicia. Ustedes no solo la pretenden manipular, 
sino, cuando las cosas van mal, dicen que son la fachosfera.

Mire, usted desprecia absolutamente a la Justicia. El señor Sánchez no forma parte del caso del tanatorio 
privado, como usted dice; no tiene ni idea de lo que es el caso. No se le acusa ni está implicado en ningún de-
lito de trato de favor o especulación urbanística. Ha declarado para ampliar información de un caso adminis-
trativo que, además, es inexistente, relacionado con un tanatorio público que se iba a promover en la parcela 
del cementerio municipal. Diga las cosas de verdad. Por tanto, de escapismo ninguno, le estoy contestando.

Yo que usted, lo que sí sería es un poco más prudente. Porque mire, con la situación que tiene en este 
momento el PSOE, en relación con los casos de corrupción, con el caso de las primas, de las sobrinas, 
de las hermanas, de los tíos, del fiscal general del Estado, de la mujer... Hombre por Dios...

Pero, sobre todo, ¿por qué no se preocupan ustedes de salvar a tantos y tantos andaluces que se 
han quedado, en el caos ferroviario, absolutamente abandonados en las vías del tren? ¿Por qué somos 
los últimos en recuperar el suministro eléctrico en toda España por el déficit de infraestructura eléctrica 
que tiene Andalucía, por el abandono del Gobierno de España?

Sinceramente, ya hasta Telefónica, a quien ustedes nombran el presidente, lo primero que le ocurre 
es el apagón de Telefónica y todos los servicios del 112 hundidos en España.

[Aplausos.]
Son ustedes un caos, son ustedes un desastre de Gobierno. Pero también, como siempre, son un 

partido manchado por la corrupción.
Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor consejero.
[Intervención no registrada.]
Que no tiene la palabra.
Señoría, que no tiene la palabra, estoy diciendo.
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12-25/POP-000650. Pregunta oral relativa a la recuperación del dinero defraudado por casos de 
corrupción

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señoría, pregunta dirigida al presidente..., al consejero de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Sim-
plificación Administrativa. Pregunta relativa a recuperación del dinero defraudado por casos de corrupción.

Tiene la palabra el ilustrísimo señor don Erik Domínguez Guerola, del Grupo Parlamentario Popular 
de Andalucía.

El señor DOMÍNGUEZ GUEROLA

—Gracias, señor presidente.
Hay que ver, señor consejero, que donde las dan las toman. Hace un ratito le invitaba al Grupo Vox a 

salir el señor Jiménez, si no le gustaba lo que estaba diciendo. Y él ha hecho lo propio ahora marchán-
dose del plenario, cuando no le gusta lo que está escuchando. Hay que ver. Bien podríamos aplicar aho-
ra aquello de, si quiere pedir la palabra, que la solicite.

[Rumores y aplausos.]
Bueno, iba a decirle que vamos a intentar bajar la pelota al suelo, pero creo que la pregunta no me 

va a dejar, así que... Y es que tiene, tiene..., no sé, narices la cosa, ¿no?, que estemos escuchando aquí 
esta mañana al PSOE dar lecciones de política, de transparencia y de legalidad al Partido Popular y a 
este Gobierno de la Junta de Andalucía. Y que ponga ejemplos..., yo no soy del Océano Atlántico, pero 
que pongan ejemplos de la faneca cornuda.

Mire usted, mira que había peces para elegir en el mar, y han ido a elegir el único que lleva de ape-
llido «cornudo», después del caso de la FAFFE, que se gastaron 12.000 euros en un prostíbulo en una 
noche. En una noche. Qué potencia, señorías, qué potencia.

[Aplausos.]
Pero que nos reprochen ya, señor consejero, algún caso relativo a algún tema con bandas de mú-

sica, cuando tiene al hermano, el hermanísimo, de Pedro Sánchez metido con el tema de que no sabe 
ni dónde iba a trabajar cada día. Es que ya el tema ralla, de verdad. ¿Y las listas de espera? Ha di-
cho usted 500.000 en un cajón. Y las decenas de miles en dependencia... Pero si es que son récord, ré-
cord histórico en haber dejado a Andalucía destrozada.

¿Y dan lecciones a este Gobierno de la Junta y lo ponen en cuestión? Más respeto a un Gobierno 
que ha sido votado por la mayoría de los andaluces en esta comunidad autónoma. Hombre, más respe-
to; eso es lo que tienen que tener.

Y vamos a hablar de la recuperación del dinero de los casos defraudados. Y así, la pregunta, en tér-
minos generales, podría dar para mucho. Porque ya la hemos dejado ahí. Y yo digo, pues no sé, lo mis-
mo si estamos de máxima actualidad, pues vamos a poder hablar, yo que sé, pues en un momento dado, 
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podemos hablar del caso de Begoña Gómez, que a lo mejor pues podríamos hablar de esto. Podríamos 
hablar también, a lo mejor, del último caso en Canarias, a ver qué hacían esos wasaps intercambiados 
con este político del diputado del Partido Socialista, con este capocannoniere. O podríamos hablar del 
hermanísimo, como decía hace un rato. O podríamos hablar también, por ejemplo, del caso del fiscal 
general. O podríamos hablar también, quizá, del caso Koldo —y sus variables, claro, que son unas po-
quitas, ¿no?—. Quizá es que podríamos hablar, a lo mejor, del fiscal general del Estado, o del caso mas-
carillas, que también puede llegar a afectar, según la Justicia —todo supuestamente, para no meternos 
en líos—, con el tema de Armengol. Podríamos hablar del tito Berni, que ya llevamos tiempo sin hablar 
del tito Berni, pero está ahí.

En fin, es que una pregunta para recuperar los fondos defraudados podría ser de máxima actualidad, 
señor consejero, porque probablemente sea la misma pregunta que, dentro de muy poco, un diputado en 
Madrid del Partido Popular le puede hacer a un ministro del Partido Popular cuando pasen unos cuan-
tos añitos. Porque lo mismo que pasó aquí, con el mayor caso de corrupción del Partido Socialista en 
un Gobierno, que fue el caso de los ERE, de aquí a nada lo podemos estar viendo con un caso igual, 
pero en el Gobierno de España, atesorado a Pedro Sánchez —supuestamente, claro, para no meter-
nos en líos.

En fin, señor consejero, ha hecho usted muy bien en mandar presentarse a la Junta de Andalucía 
para recuperar un dinero que es de todos los andaluces y que defraudó —y está sentenciado— un 
Gobierno del Partido Socialista de la Junta de Andalucía.

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Domínguez.
Señor consejero.

El señor SANZ CABELLO, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO SOCIAL Y SIM-
PLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA

—Gracias, señor presidente.
Señor Domínguez, efectivamente, señoría, la Junta de Andalucía ha solicitado personarse de nuevo 

en el caso ERE para intentar recuperar el dinero defraudado, el dinero robado: más de setecientos millo-
nes de euros que eran de los parados de Andalucía; el mayor caso de corrupción política de la historia 
de España. No es que lo diga yo, lo ha dicho el Tribunal Supremo en su sentencia.

Esa es, por supuesto, la primera y principal finalidad de esta decisión que ha tomado el Consejo de 
Gobierno de la Junta de Andalucía.

Pero le reconozco que lo hemos hecho también por dignidad y por respeto. Dignidad y respeto a 
todos los andaluces, que no se merecen que la Junta de Andalucía se hubiera retirado del caso, del 
procedimiento específico, de luchar por la defensa del interés general y por la recuperación del dinero.
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Y lo que nunca se tenía que haber hecho, que es retirarse del procedimiento, ahora, con esta inicia-
tiva, puede rectificarse. Y queremos rectificarla para luchar para defender el interés general y recuperar 
el dinero de todos los andaluces.

[Aplausos.]
Recuperar hasta el último euro defraudado.
Porque sí, señorías, los andaluces —y, en su defensa, la Junta de Andalucía— es víctima en este 

caso, y debe de ser oída. El Tribunal Constitucional, señoría, entendemos, se ha excedido en sus funcio-
nes. Y vamos a apoyar a la Audiencia de Sevilla para que acuda a la Justicia europea.

La Junta de Andalucía es indiscutible que tiene un interés legítimo para volver a la causa. Tenemos 
la obligación de recuperar el dinero defraudado —casi setecientos millones de euros—. Y este Gobierno 
va a seguir haciendo todo lo posible y lo imposible para intentar recuperar el dinero.

Tenemos que apoyar la presentación de esta cuestión prejudicial ante el Tribunal Superior de Justi-
cia Europea, porque la Junta debe de comparecer a favor de elevar esta cuestión prejudicial, sobre todo, 
cuando hay alto riesgo de impunidad parcial en la lucha por la recuperación del dinero y las responsabi-
lidades. Así es y así puede ser.

Por eso, señorías, todos los andaluces debemos ser oídos en el Tribunal Europeo. Por eso, señorías, 
tenemos un interés legítimo para volver a la causa: recuperar el dinero. Así lo hemos formulado ya en el 
Tribunal de Cuentas. Lo hemos reclamado en todas las vías: en la vía penal, en la vía civil, en la vía ad-
ministrativa, en las solicitudes de reintegro —que hemos hecho miles—. Creemos que tenemos el dere-
cho a hacerlo. Pero, sobre todo, lo que sí teníamos era la obligación de hacerlo. Y lo hemos hecho. Lo 
que nunca tenía que haber ocurrido, que es quitarse de en medio la Junta, como lo ha hecho el señor Ji-
ménez ahora, de este pleno, para no oír lo que no quiere oír, lo ha...

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor consejero de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa.
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12-25/POP-000651. Pregunta oral relativa a la actualización de las entregas a cuenta

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida a la consejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos, la excelen-
tísima señora doña Carolina España Reina, relativa a actuación de las entregas a cuentas.

Tiene la palabra el ilustrísimo señor don Francisco Javier Vacas Pérez, del Grupo Parlamentario Po-
pular de Andalucía.

Señoría.

El señor VACAS PÉREZ

—Gracias, presidente.
Señora consejera
Señorías, ¿recuerdan esta frase?: «Si no es por no ir, pero que, si hay que ir, se va. Pero ir pa na es 

tontería». Bueno, pues eso que hacía tanta gracia, es como el señor Sánchez actúa con los presupues-
tos de España, obviamente, con mucha menos gracia, más bien ninguna.

Y es que vivimos un auténtico esperpento, y hoy lo podemos comprobar con las intervenciones del 
Partido Socialista. El Gobierno no habla de presupuestos ni por WhatsApp. Y sus miembros alegan que 
sería una pérdida de tiempo o sería hacer perder el tiempo al Congreso de los Diputados y a los ciudada-
nos. Lo que ha sido una pérdida de tiempo, señorías, son todos los años que lleva el señor Sánchez en el 
Gobierno de España, porque mientras él permanece en la Moncloa, la integridad institucional gira en tor-
no a ese tronco de corruptela cada vez con más ramas y podrido desde la raíz.

¿Recuerdan lo que Sánchez decía al señor Rajoy en 2018? Que convocara elecciones si no tenía presu-
puestos, que así se recogía en la Constitución. Dos años lleva el señor Sánchez sin presentarlo. ¿Qué dicen 
ahora, señores del Partido Socialista? Podrían decir que un Gobierno que no es capaz de sacar unos presu-
puestos adelante, ni con el apoyo de sus socios, no es un Gobierno, sino unos okupas de las instituciones. 
O que eso de gobernar sin el Parlamento no es democracia, señorías, sino autocracia. Miren, el no contar 
con presupuestos supone que no hay actualización de las entregas a esa cuenta. Y tenemos 1.200 millones 
de euros acumulados, prometidos, que hay que sumar a lo que se nos debe. Que seguimos estando perju-
dicados por el sistema de financiación autonómica. Y que perdemos recursos para invertir en dependencia, 
en sanidad o en carreteras, afectando a servicios fundamentales para los andaluces.

El señor Sánchez vulnera la legalidad y sigue negando aprobar un decreto exclusivo que garantice 
las entregas a cuenta, algo que nos corresponde por ley. Y, a cambio, condicionó esos fondos esencia-
les a un decreto ómnibus —un documento trampa—, repleto de concesiones, favoreciendo a sus socios, 
mientras castiga injustamente a territorios como Andalucía.

Ustedes, señora consejera, están en otro camino. Ustedes, que bajan impuestos, o los eliminan, re-
caudando más. Que no solo descongelan, sino que, año tras año, suben la Patrica. Que han duplicado 
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en seis años el plan de cooperación municipal, llevándolo a 2.375 millones de euros y que piden una fi-
nanciación justa para Andalucía, a Sánchez y a Montero, para ejercer una capacidad de Gobierno ple-
na. Nos gustaría que nos informara sobre la situación en la que se encuentran las entregas a cuenta 
pendientes de equidad por parte del Gobierno de la nación.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Vacas.
Señora consejera.

La señora ESPAÑA REINA, CONSEJERA DE ECONOMÍA, HACIENDA Y FONDOS EUROPEOS

—Muchas gracias, señor presidente.
Señoría, a fecha 30 de abril, nos faltan en Andalucía 1.200 millones de euros de la no actualización 

de las entregas a cuenta. El Gobierno está secuestrando los recursos que le corresponden a Andalucía.
Mire usted, no hay Presupuestos Generales del Estado, por lo tanto, no se actualizan. Pero esto es 

un dinero de los andaluces, que en el verano del año 2024 nos dijeron lo que nos correspondía para 
el año 2025. Lo hemos incluido en los presupuestos. Pero, claro, la nefasta gestión de la señora Monte-
ro hace que ese dinero no llegue a Andalucía.

Señora Montero, si usted no es capaz de aprobar unos Presupuestos Generales del Estado, que tie-
ne la obligación constitucional de hacerlo —por lo menos de presentarlos en el Congreso—, dé solución 
a los problemas que usted misma está creando.

Porque, claro, ustedes quisieron colarlo en un decreto ómnibus donde había una serie de privilegios 
para el independentismo, donde había una serie de subidas de impuestos. Pero es que, además, en ese 
decreto ómnibus, solo se actualizaba del año 2023, que eran los últimos presupuestos, del año 2023 
al año 2024. Pero la actualización del año 2024 al año 2025 no aparece por ningún lado.

Por lo tanto, señorías, la señora Montero se está convirtiendo en la vicepresidenta más antiandaluza 
de la historia. Nos debe ya 1.200 millones de euros de la no actualización de las entregas a cuenta. 
Nos deben 1.522 millones de euros de la reforma del sistema de financiación, que está causando un per-
juicio histórico para Andalucía. Nos deben 400 millones de euros de la dependencia, por llevar dos años 
sin aprobar los Presupuestos Generales del Estado.

Oigan, ¿qué quieren, asfixiar a Andalucía? ¿Qué quieren, cortarles las alas a Andalucía? Es decir, 
lo que en Cataluña se negocia con privilegios, aquí, en Andalucía, se niega con desprecio y con silen-
cio. Basta ya de castigos y de maltratos a Andalucía. Pedimos justicia, pedimos lo que le corresponde 
a Andalucía y a los andaluces. Estamos viendo un Gobierno de España que no trata por igual a todos 
los territorios.
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Por lo tanto, señora Montero, póngase a trabajar ya. Entregue a Andalucía lo que es de los andaluces 
y no nos quite más recursos. Que, desde luego, es una pena, porque como andaluza lo que siento es 
que la señora Montero lleva en el alma al señor Ábalos, pero no lleva en el alma a Andalucía.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señora consejera.
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12-25/POP-000646. Pregunta oral relativa a la oferta de plazas de formación profesional para 
el curso 2025-2026

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—A continuación, procedemos a la siguiente pregunta oral, que es la relativa a las ofertas de plaza 
para la formación profesional para el curso 2025-2026, formulada por la señora Pérez Fernández, del 
Grupo Parlamentario Socialista, a la señora consejera de Desarrollo Educativo y Formación Profesional, 
la excelentísima señora doña María del Carmen Castillo Mena.

Señora Pérez, tiene la palabra.

La señora PÉREZ FERNÁNDEZ

—Sí. Muchas gracias, señora presidenta.
Señora consejera, hoy, desde el Grupo Parlamentario Socialista, queremos preguntarle, ¿cuántas 

plazas públicas va a ofertar su consejería de FP para el próximo curso?
Muchísimas gracias.

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
Señora consejera.

La señora CASTILLO MENA, CONSEJERA DE DESARROLLO EDUCATIVO Y FORMACIÓN PROFESIONAL

—Muchas gracias, señora presidenta.
Señora, señoría, señora Pérez, yo tengo que decirle que no se lo puedo decir. Y no se lo puedo decir 

porque estamos trabajando ahora mismo en la oferta, y usted lo sabe. Las solicitudes de plaza, el pro-
ceso de escolarización en formación profesional empieza a mediados de junio, y ahora mismo estamos 
cerrando la oferta. En cuanto la sepa, seguro que se la traslado.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señora consejera.
Señora Pérez.
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La señora PÉREZ FERNÁNDEZ

—Sí. Gracias, señora presidenta.
Señora consejera, me imaginaba su respuesta.
La educación pública es —como usted debería saber— el principal pilar para la igualdad de oportu-

nidades. La formación profesional ha sufrido una transformación en los últimos tiempos, porque ha ha-
bido una apuesta clara y decidida del Gobierno de la nación.

Hoy, la formación profesional se ha dignificado y se ha consolidado como un instrumento de cualifi-
cación profesional que ha hecho que se incremente la demanda de andaluces y andaluzas que quieren 
acudir y quieren estudiar la formación profesional. ¿Y qué ha hecho Andalucía? ¿Qué ha hecho Moreno 
Bonilla? Privatizarla. Eso sí que es antiandaluz, señora España. Eso sí que es antiandaluz.

Mire, señora consejera, en vez de aprovechar esta oportunidad, lo que ha hecho el Gobierno 
del Partido Popular es privatizar la formación profesional para hacerle el caldo gordo a las em-
presas privadas, para que hagan el negociazo a costa del sacrificio de las familias andaluzas. La 
realidad, señora consejera: ¿usted sabe cuánto cuesta un curso de FP privada a las familias 
andaluzas? Entre 4.000 y 10.000 euros. Hay miles de familias andaluzas, señora consejera, que, a día 
de hoy, están pagando entre 200 y 500 euros al mes, entre 200 y 500 euros al mes, para que sus hi-
jos e hijas puedan estudiar un ciclo formativo en la privada, porque no tienen oferta en la pública. Hay 
miles de familias andaluzas que tienen que endeudarse, que pedir créditos, incluso hipotecar sus vi-
viendas para que sus hijos e hijas puedan estudiar el ciclo formativo que quieren. Y no es por elección, 
señora consejera, no es porque lo han decidido, es porque no tienen más remedio, porque ustedes les 
están haciendo el negociazo a las empresas privadas para que peguen el pelotazo a costa del esfuer-
zo de las familias andaluzas, señora consejera.

[Aplausos.]
Eso sí que es antiandaluz, lo que está haciendo usted y Moreno Bonilla con la formación profesional 

en Andalucía, porque está atentando contra la igualdad de oportunidades que tenemos los andaluces y 
andaluzas, y que solo garantiza la educación pública.

Señora consejera, desde este grupo, le vamos a pedir insistentemente que la próxima oferta de pla-
zas públicas de la formación profesional se adapte a la demanda. Usted ahora me hablará de datos que 
son inciertos y que no puede demostrar sobre épocas pasadas, pero aquí el pasado son ustedes, por-
que ya llevan casi siete años gobernando. Y la realidad es que, a día de hoy, la FP en Andalucía está pri-
vatizada gracias a usted y a Moreno Bonilla.

Muchísimas gracias.
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
Señora consejera.
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La señora CASTILLO MENA, CONSEJERA DE DESARROLLO EDUCATIVO Y FORMACIÓN PROFESIONAL

—Muchas gracias, señora presidenta.
Señora Pérez, yo a veces me pregunto si detrás de todas esas empresas privadas que dicen ustedes 

que están proliferando, porque las estamos favoreciendo, están ustedes. Yo no he visto la precisión que 
tienen ustedes sobre lo que vale, sobre lo que no vale. Yo no lo sé, pero ustedes lo saben todo.

[Aplausos.]
Y fíjese, yo le he dicho que no le puedo dar la oferta para el año que viene, pero le puedo decir lo que 

hay ahora mismo: 205.000 estudiantes de FP en plazas sostenidas con fondos públicos, 753 centros que 
ofertan esas plazas. De hecho, tenemos 14.500 plazas sin cubrir en puestos públicos, de todos esos que 
dice usted miles de familias pagando. Y fíjese, que es lo más gracioso: usted dice que yo no doy datos, 
porque, además, lo gracioso es que cada vez que yo vengo aquí, ustedes adelantan mis respuestas, así 
que no sé para qué me preguntan. «Usted ahora va a decir los datos». Hombre, porque a ustedes no les 
gustan: 47.000 plazas más de las que había en el 2018.

[Aplausos.]
¿Que ese dato no le gusta? Pues no se lo digo. Es casi un 40 % más de plazas. De hecho, ahora mis-

mo, 8 de cada 10, —un 83 %— de los que solicitan plaza, la obtienen, que cuando estaban ustedes eran 
un 62 %. Ese número tampoco les gusta. Señora Pérez, a usted no le gustan nunca mis números, pero 
a mí mis números me encantan.

Y fíjese, ahora mismo tenemos 3747 ciclos formativos y cursos de especialización en Andalucía públi-
cos. Y eso es 880 más de los que había cuando gobernaban ustedes. Y hay tres mil profesores más de 
FP. Entonces, no me diga que estamos privatizando la FP. Otra cosa es que vivimos en un mundo libre 
y con una Constitución que permite la libre creación de centros. Bueno, hasta ahí podíamos llegar. Pero 
a ustedes, como les encanta prohibir todo, pues también quieren prohibir eso, y no.

Señora Pérez, nosotros vamos a intentar trabajar para poner las plazas de FP que se adapten a las 
necesidades del mercado, que eso es lo que llevamos haciendo estos seis años: reorientar la Formación 
Profesional para que todos los alumnos puedan obtener plazas y las empresas tengan la posibilidad de 
contratar personal altamente cualificado, que es lo que tenemos en nuestros centros.

Y cuando usted ve las tasas de ninis, las tasas de desempleo juvenil, las tasas de internacionaliza-
ción, verá que han mejorado muchísimo. Lo que pasa es que a ustedes no les gustan mis números. Pues 
mire, se van a tener que aguantar con ellos.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señora consejera.
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12-25/POP-000652. Pregunta oral relativa al balance del III Congreso de Innovación Educativa

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—A continuación, procedemos a la siguiente pregunta oral, que es la relativa al balance del III Con-
greso de Innovación Educativa, formulada por el señor García Castillo, del Grupo Parlamentario Popular, 
a la señora consejera de Desarrollo Educativo y Formación Profesional, la señora Castillo Mena.

Señor García, tiene la palabra.

El señor GARCÍA CASTILLO

—Muchas gracias, señora presidenta.
Señorías, si alguien de la calle visita el Parlamento de Andalucía y visita un pleno de aquí, del 

Parlamento de Andalucía, pues se podría echar las manos a la cabeza escuchando a la señora Pérez, 
que dice que el pasado es el Partido Popular y que el presente son ellos. El pasado es lo que ya ha pa-
sado. Y el pasado eran las 30.000 plazas que dejaban ustedes sin cubrir a los alumnos que querían es-
tudiar la FP. Eso es lo que era el pasado.

[Aplausos.]
Y ustedes dejaron de gobernar en Andalucía en el año 2018. Y ahora, aunque les pese, gobierna el 

Partido Popular, con los rasgos y con los resultados que estamos obteniendo y que tenemos encima de 
la mesa.

Pero señorías, hay que decir que los vinos buenos evolucionan a bien y los vinos malos evolucionan 
a mal, y normalmente terminan picándose. Y eso es lo que les está ocurriendo a ustedes. Si ustedes es-
cuchan a Felipe González, que actuó..., o que intervino ayer en El hormiguero, se darán cuenta que no 
se parece, para nada y en absoluto, a lo que ustedes hacen en las diferentes Cámaras parlamentarias 
de todo el territorio nacional.

Pero vamos a hablar de innovación educativa, señora consejera. Y el 15-17 de mayo se celebró en 
la ciudad de Granada el III Congreso de Innovación Educativa, con unos resultados magníficos. Usted 
pudo comprobar en primera persona que Granada está de moda. No es solamente por este Congreso, 
también por otros hechos, como pudo comprobar el presidente de la Junta de Andalucía con la puesta 
de la primera piedra con el proyecto IFMIF-DONES, que va a generar una inversión en Granada capital 
y en Granada provincia de 107 millones de euros, va a generar mil puestos de trabajo y, además, va a 
crear un retorno económico de cuatro mil millones de euros.

En este Congreso de Innovación Educativa se han tratado diferentes metodologías, como las tecno-
logías de la información y la comunicación y de la inteligencia artificial.

Y, señora consejera, lo que no se puede..., o lo que no tiene cabida es que el mundo educativo, el 
mundo de la formación de nuestros jóvenes, vaya de espaldas a lo que son estas nuevas tecnologías, 
que la inteligencia artificial está reportando tantos beneficios para los diferentes sectores.
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Señora consejera, permítame que le enseñe una foto del año 1988, donde los profesores de educación 
secundaria se pusieron en huelga porque se empezaron a utilizar las calculadoras científicas —ahora le 
daré esta fotografía—. Y ahora es un elemento normal en lo que es el proceso de enseñanza-aprendiza-
je de las matemáticas en cualquier centro, en cualquier instituto de Andalucía y del conjunto de España.

Pues eso es lo que le quería preguntar, señora consejera: que nos realice una valoración sobre los 
resultados de innovación educativa en este III Congreso, que se ha realizado en la ciudad de Granada.

Muchísimas gracias.

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
Señora consejera.

La señora CASTILLO MENA, CONSEJERA DE DESARROLLO EDUCATIVO Y FORMACIÓN PROFESIONAL

—Muchas gracias, señora presidenta.
Sí, pues Granada sí que está de moda. Yo siempre digo que a Granada hay que ir a ver la Alhambra, 

hay que ir a ver Sierra Nevada —que está aquí— y el Parque de las Ciencias, que ha cumplido 30 años y 
lo estuvimos celebrando también hace un par de semanas. Y la verdad es que es un gustazo ir a Granada.

Y en Granada hemos celebrado ese III Congreso Internacional de Innovación Educativa, con ponen-
cias, con talleres, con mesas redondas. Y hemos hablado de cosas que nos importan ahora mismo en 
la educación y que preocupan al conjunto de la sociedad: la digitalización, la inteligencia artificial, todo lo 
que tiene que ver con la mejora de la calidad y los procesos de enseñanza-aprendizaje.

Y fíjese, han intervenido en el Congreso figuras muy destacadas en estos campos, como, por ejem-
plo, Pilar Manchón, hija predilecta de Andalucía, que es la responsable mundial de inteligencia artifi-
cial en Google, o César Bona, Raúl Ordóñez. Hemos tenido representantes de otras Administraciones 
educativas —de Canarias, de Castilla y León, de Murcia...—. Y hemos puesto en común cómo estamos 
afrontando estos procesos de digitalización en estas Administraciones. Y también ha venido, por ejem-
plo, [...], que es de Smart Technologies, que también es un especialista en este tema.

Se ha retransmitido en streaming. Lo hemos hecho con lenguaje de signos, utilizando para ello la inte-
ligencia artificial. Hemos aprovechado para entregar los premios al mérito en la educación y los premios 
Joaquín Guichot y Antonio Domínguez Ortiz, que son premios que ponen de manifiesto que en educa-
ción, en la educación de Andalucía, se están haciendo cosas muy muy buenas. Y les voy a dar algunas 
cifras: 18 horas de aprendizaje; 70 ponentes; 29 eventos, entre ponencias, talleres, mesas redondas, y 
más de mil congresistas. De hecho, tuvimos que dejar profesores fuera porque había 1300 solicitudes y 
por una cuestión de espacio no podíamos. Y yo creo que ese resultado que estamos haciendo, desde el 
Gobierno de Juanma Moreno, en innovación y en digitalización del sistema educativo se está empezan-
do a ver. Fíjese: hemos puesto este año 91.000 dispositivos digitales en todos los centros docentes de 
Andalucía, con una inversión superior a 32 millones de euros y han llegado a 719.000 estudiantes. Y es-
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tamos colocando más de 59.000 aulas digitales e interactivas por todo el territorio andaluz, con una in-
versión de 174 millones de euros. Y para eso estamos utilizando fondos europeos. Lo digo porque la 
oposición dirá que es dinero de Pedro Sánchez. Pero si a mí Pedro Sánchez me diera el dinero que me 
debe, pues igual hacía más cosas: ponía más Formación Profesional, metía más profesores...

[Risas.]
Pero, en fin, lo importante aquí es que Andalucía se ha convertido en un faro internacional de inno-

vación educativa, que es lo que nos importa. Y es el latido de una revolución pedagógica que ya está en 
nuestras aulas. Y se lo debemos, como siempre, a los mejores profesionales en la educación, que son 
los nuestros.

En Andalucía, la educación está en buenas manos.
Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señora consejera.
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12-25/POP-000649. Pregunta oral relativa a la Ley 2/2017, de 28 de marzo, de Memoria Histórica 
y Democrática de Andalucía

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Procedemos a la siguiente pregunta oral, relativa a la Ley 2/2017, de 28 de marzo, de Memoria His-
tórica y Democrática de Andalucía, formulada por la señora Durán Parra, del Grupo Parlamentario Por 
Andalucía, a la señora consejera de Cultura y Deporte, la señora del Pozo Fernández.

Señora Durán, tiene la palabra.

La señora DURÁN PARRA

—Gracias, presidenta.
Consejera, buenos días.
Doy por formulada la pregunta.

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
Señora consejera.

La señora DEL POZO FERNÁNDEZ, CONSEJERA DE CULTURA Y DEPORTE

—Sí, muchas gracias, señora presidenta.
Señoría, a día de hoy, el estadio municipal de la ciudad de Cádiz tiene como denominación oficial Es-

tadio Nueva Mirandilla. Por tanto, no entiendo muy bien dónde quiere llegar usted con esta pregunta.
Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señora consejera.
Señora Parra.

La señora DURÁN PARRA

—Gracias, consejera.
Lo entiende perfectamente y lo sabe perfectamente. Y bastaría con que le preguntase al señor Nieto, 

al consejero que tiene usted sentado justo a su lado, porque las declaraciones que hizo hace unos días, 
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en las que decía fundamentalmente que se reconsiderase nuevamente el nombre del estadio de Cádiz, 
del club de fútbol, al nombre Ramón de Carranza, supone una grave irresponsabilidad democrática, con-
sejera, y usted lo sabe, porque lo que aquí se está haciendo es un llamamiento por parte del Gobierno 
andaluz a que se incumpla una ley andaluza, la Ley de Memoria Histórica y Democrática, que está vi-
gente a día de hoy. Y que, además, el consejero de Justicia sé que conoce perfectamente, lo cual me 
preocupa aún más porque lo que suponen estas declaraciones es un grave desprecio a esta ley vigente. 
Que de lo que se debería encargar desde su consejería, señora Del Pozo, es de garantizar que se cum-
pliese la ley, y la obligación de retirar los símbolos, los nombres y las referencias que exalte la dictadura 
franquista, en lugar de que miembros del Consejo de Gobierno hagan una exaltación de la misma con 
estas declaraciones. Porque lo que se hace es vulnerar el artículo 32 de la Ley de Memoria Histórica.

Nos parece inadmisible que, desde un Gobierno autonómico, se realicen estas declaraciones, pero 
no nos sorprende porque tampoco viene de nuevo. Porque desde que ustedes están en San Telmo, ya 
casi siete años, no se ha realizado ni una sola sanción, cero sanciones a todo el conocimiento que exis-
te a la exaltación del franquismo, porque hemos tenido oportunidad de debatir en alguna ocasión. Usted 
conoce muchas actuaciones de exaltaciones que se han hecho, porque han sido, además, noticias en 
medios de tirada autonómica y de tirada nacional.

Y, además, ustedes están incumpliendo la ley y su Gobierno, porque esta es la página web de la 
Consejería de Turismo, esta es la de la Consejería de Cultura, y esta, la de la Consejería de Inclusión, 
donde ustedes actualmente, conscientemente, mantienen el nombre de un alcalde franquista que, ade-
más, fue miembro activo del golpe en el año 1936.

Por lo que le pedimos, señora consejera, que haga algo, porque no hacer nada es tomar partido por el 
olvido, por la impunidad y por la nostalgia autoritaria. Y esto no lo podemos permitir en un Estado demo-
crático y no lo podemos permitir con una ley vigente que ustedes reiteradamente insisten en incumplir.

Por lo que, señora consejera, le pedimos, desde el punto de vista institucional y moral, que no 
den un retroceso a los principios de verdad, de justicia y de reparación que impone nuestra Ley de 
Memoria Democrática.

Muchas gracias.

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
Señora consejera.

La señora DEL POZO FERNÁNDEZ, CONSEJERA DE CULTURA Y DEPORTE

—Gracias, señora presidenta.
Vamos a ver, señoría. Usted me ha pedido, literalmente, que valore el uso en espacios públicos 

del nombre de Ramón de Carranza. Y lo cierto es que, desde 2021, el Estadio de Cádiz se denomina 
oficialmente «Nuevo Mirandilla». Ese es el nombre que resultó elegido en una consulta que se hizo que 
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dio opción de votar hasta siete opciones diferentes. Y la verdad, señoría, es que la participación en la vo-
tación fue mínima, lo que indica que tampoco es algo que preocupe en exceso a la gente.

Por otro lado, señoría, y hasta donde yo sé, desde 2024 el trofeo tampoco se llama Ramón de 
Carranza. Por tanto, es que no entiendo muy bien su pregunta. Si usted me quiere preguntar otra cosa, 
me lo escribe y me lo registra. Pero no me traiga usted aquí todos esos papeles que no tienen nada que 
ver con lo que usted me está preguntando, que me está preguntando por el Estadio Nuevo Mirandilla.

[Aplausos.]
Por tanto, señoría, es que no sé a dónde quiere llegar.
Pero también le puedo decir, señoría, que ni como consejera de Deportes ni como responsable de 

Memoria Democrática he recibido oficialmente ninguna notificación sobre un nuevo cambio de nombre 
o denominación. Así que puede estar tranquila.

Y respecto a otros posibles cambios que pudieran llegar o propuestas que pudieran llegar, pues, 
señoría, se actuará según dice la ley. Pues, claro que sí. Y se trasladaría al Comité de Símbolos para que 
emitiese el dictamen oportuno. Por tanto, señoría, quédese tranquila en ese sentido.

Pero usted me pedía valorar el uso en espacios públicos, y Ramón de Carranza ya no se utiliza de 
manera oficial. Por tanto, es que no tiene sentido lo que usted me pregunta en el día de hoy.

Me parece además que no tiene sentido que vengamos aquí a comentar los usos coloquiales que 
puedan hacer las personas en sus conversaciones, las costumbres, los comentarios que se puedan ha-
cer. Pero eso, ¿cómo lo va a censurar usted? Es que no lo puedo entender. Y usted sabe perfectamente 
que no ha habido ningún cambio de denominación. Por tanto, en fin, que no, señoría.

Mire, pregúnteme, pregúnteme por las exhumaciones que llevamos en los años que llevamos gober-
nando, señoría, que eso es lo que, de verdad, le da consuelo a la gente, señoría.

Sí, mire usted, desde enero del 2019...
[Aplausos.]
... 2.659 exhumaciones, 6.000 muestras de ADN, señoría. Pregúnteme por eso, porque ahí tenemos 

todavía tela de trabajo.
Muchísimas gracias.
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señora consejera.
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12-25/POP-000658. Pregunta oral relativa a las audiciones de la Orquesta Joven de Andalucía

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—A continuación, procedemos a la siguiente pregunta, que es la relativa a las audiciones de la Or-
questa Joven de Andalucía, formulada por la señora Pintor Alonso, del Grupo Parlamentario Popular, a 
la señora consejera de Cultura y Deporte, la señora Del Pozo Fernández.

Señora Pintor, tiene la palabra.

La señora PINTOR ALONSO

—Muchas gracias, presidenta.
Buenos días, señorías. Consejera.
Consejera, para este grupo parlamentario, apostar por la cultura es construir sociedad, es enrique-

cernos, es engrandecer, al mismo tiempo que nos une y nos identifica.
Por ello, el impulso firme que el presidente Juanma Moreno, que este Gobierno está dando a la cul-

tura, considerándola un sector esencial, además, guiándose con visión y con compromiso por parte de 
su consejería, de usted, consejera, manteniendo una interlocución y un diálogo constante con el sector 
y, además, apostando por nuestros jóvenes talentos.

Un sector que, sin duda, es motor de actividad económica para esta tierra de primer orden, adquiere, 
además, un valor excepcional por nuestros grandes valores patrimoniales y culturales.

Como digo, así lo ha entendido perfectamente el Gobierno de Juanma Moreno, que en estos siete 
años lo ha convertido en una prioridad en su Gobierno. Y prueba de ello es que el presupuesto se incre-
menta en un 26,24 % más, es mayor que el último que se aprobaba en el Gobierno socialista en el 2018.

Todo lo contrario, señorías, a lo que está haciendo el Gobierno del señor Sánchez y su ministra can-
didata, que, además, cuando viene Andalucía saca pecho por la cultura, mientras que nos niega a los 
andaluces los 1.500 millones que nos corresponden anualmente.

Porque, consejera, ¿cuántos proyectos más se podrían impulsar con esos 1.500 millones? ¿Cuántos 
sueños podrían ver cumplidos nuestros jóvenes talentos con ese dinero, que en esos recursos que les 
corresponden a los andaluces?

Afortunadamente, hoy la cultura andaluza sí cuenta, como decía, con un fiel aliado en este Gobierno, 
en un Gobierno del Partido Popular, que tiene muy claro que es un sector, además, estratégico, que es 
generador de riqueza y generador de empleo. En una tierra de talento, que apuesta por las nuevas gene-
raciones a través de proyectos ambiciosos y exitosos de formación para los jóvenes músicos andaluces, 
como el de la Orquesta Joven de Andalucía.

Un programa que, además, permite crear cantera entre los jóvenes intérpretes, que encuentran en él 
la posibilidad de aprender dentro de una formación orquestal y que tiene muy buena acogida entre nues-
tros músicos, con una alta demanda, además, en sus audiciones.
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Jóvenes que muchas veces se acercan a la música sinfónica o coral y que en muchas ocasiones, 
además, hoy son referentes internacionales en las diferentes modalidades musicales.

Consejera, desde mi grupo, le felicitamos por este programa, le felicitamos por ello, ya que supone 
una apuesta clara por la cultura, así como la oportunidad, como decía, para que los jóvenes puedan ver 
cumplidos sus sueños.

Por ello, consejera, desde mi grupo parlamentario, nos gustaría que hiciese una valoración sobre es-
tas últimas audiciones de la Orquesta Joven de Andalucía.

[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
Señora consejera.

La señora DEL POZO FERNÁNDEZ, CONSEJERA DE CULTURA Y DEPORTE

—Sí. Muchas gracias, señora presidenta.
Señoría, la verdad es que tengo que decirle que estamos muy contentos con el funcionamiento de 

este programa, sobre todo con el interés y la ilusión de tantos chicos, de tantas chicas de Andalucía, por 
incorporarse precisamente a este programa de jóvenes intérpretes.

Hemos recibido en estos días prácticamente 750 solicitudes para las audiciones de la Orquesta Jo-
ven de Andalucía. Y la verdad es que, ¿cómo podemos explicar este interés, tantas solicitudes por entrar 
en este programa? Yo creo, señoría, que la Orquesta Joven da a los jóvenes músicos una oportunidad 
única para seguir formándose. Pero adquirir también una experiencia importantísima al integrarse en 
una formación orquestal. Consiguen ampliar y perfeccionar su conocimiento tocando con solistas y tam-
bién con directores de mucho prestigio, y protagonizando una gira cuando termina el encuentro.

Andalucía es tierra de talento, es tierra de creatividad, señoría, pero el arte también hay que regarlo, 
hay que alimentarlo, hay que impulsarlo, hay que fomentarlo, hay que mimarlo. Y precisamente para eso 
está exactamente este programa de jóvenes intérpretes. Así es cómo construimos cantera, esa fuente 
inagotable de talento que tenemos, pero que tenemos que seguir trabajando.

Las audiciones de la Orquesta Joven tendrán lugar en el Ceulaj, en Mollina, entre el 29 de junio 
y el 5 de julio. Y la verdad es que las expectativas son muy altas, porque venimos de celebrar el XXX ani-
versario, precisamente, del programa, con una gira muy atractiva y de un nivel extraordinario. Por tanto, 
hay muchas expectativas y un nivel también importante para entrar en el programa.

Han estado nuestros jóvenes en el Festival Internacional de Música y Danza de Granada, donde pro-
tagonizaron el concierto de clausura. También, en la Catedral de Huelva, en la Mezquita Catedral de 
Córdoba, en el Teatro Villamarta de Jerez, en el Maestranza de Sevilla, en los auditorios Príncipe Feli-
pe, de Oviedo, y el Nacional, de Madrid, o el Palau de la Música, entre otros.

Por tanto, señorías, como puede ver, un nivel altísimo el que están adquiriendo nuestros jóvenes a 
través de este programa de jóvenes intérpretes. Y no se trata de giras puntuales o de una única gira, al 
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final del programa, no, no; es que los dos años que pasan como músicos dentro de la orquesta siguen pi-
sando importantes escenarios. Por tanto, señorías, el rodaje que adquieren dentro de estos programas, 
luego les permite también saltar a grandes orquestas y seguir, continuar, con su carrera.

Por tanto, queremos que nuestros músicos, nuestros jóvenes, tengan todas las oportunidades y que 
disfruten de este programa, que tiene tantísimo interés, tanto atractivo y...

[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señora consejera.
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12-25/POP-000673. Pregunta oral relativa al etiquetado de productos alimentarios

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—A continuación, procedemos a la siguiente pregunta oral, que es la relativa al etiquetado de produc-
tos alimentarios, formulada por el señor Alonso Fernández, del Grupo Parlamentario Vox, a la señora 
consejera de Salud y Consumo, la señora Hernández Soto.

Señor Alonso, tiene la palabra.

El señor ALONSO FERNÁNDEZ

—Muchas gracias, señora presidenta.
Señora consejera, mire, en la legislatura anterior usted no estaba, pero este grupo parlamentario llegó 

a un acuerdo con el anterior Gobierno para que se pusiera en marcha una oficina de lucha contra el fraude 
en el etiquetado, unos acuerdos que se plasmaron en los presupuestos y que nunca llegaron a cumplirse.

Nosotros hemos preguntado a este Gobierno, en reiteradas ocasiones, cuál es la hoja de ruta o qué va 
a hacer para luchar contra ese fraude en el etiquetado. Yo le agradezco a la Mesa del Parlamento que en 
esta ocasión me permita formularle la pregunta a la consejería competente, lo cual es muy de agradecer.

Recientemente, nosotros le preguntamos que cuántas sanciones y qué empresas en Andalucía han 
sido sancionadas por este motivo desde el año 2019. Usted tiene una cierta virtud, y es que contesta lo 
que considera usted oportuno —lo que viene siendo lo que a usted le da la gana—, porque usted res-
ponde que ha hecho 325 actuaciones, en el periodo 2023-2024 —bueno—, para detectar 15 casos, en 
los que no se indica el origen de los productos de forma clara, o que simplemente se omite, tal y como 
establece la ley. O sea, no cumplen con lo que establece la ley. Mire usted, 325 actuaciones.

Yo he tenido que darme una vuelta por los alrededores del Parlamento y visitar los establecimientos. 
Y me he encontrado, mire: patatas a granel. ¿Usted ve aquí en algún sitio dónde está el origen del pro-
ducto? Sí, mire, está aquí. He tenido que imprimir la etiqueta, a este tamaño, para ver que en esa caja de 
patatas a granel, en el origen, pone «España, Egipto e Israel». ¿De dónde son las patatas? Bien.

En esta ocasión, en otro establecimiento, en la tablilla donde pone el precio, se omite el origen. ¿Lo 
ve? Sin embargo, nada hace sospechar que no sean españolas, por ejemplo, porque aquí pone «patata 
nueva». Estamos con las patatas nuevas de España, ¿verdad? Si miramos la etiqueta del saco de 5 kilos, 
vemos en el origen que pone «Israel». Pero hay que fijarse mucho y muy chiquitito. No cumple con la ley.

Mire usted otra: «cebolla dulce». La etiqueta omite el origen del producto. Nada hace sospechar que 
no sean españolas, viendo el envase. Son de Senegal, señora consejera.

Bien, tres actuaciones he tenido que realizar esta mañana para detectar tres casos. Nosotros le pedi-
mos que modifique la ley de salud pública de Andalucía, para considerar infracción muy grave este frau-
de que acabo de detectar en el etiquetado.

Muchas gracias.
[Aplausos.]
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La señora GARCÍA MACÍAS, VICEPRESIDENTA SEGUNDA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchísimas gracias, señor Alonso.
Señora consejera, cuando usted quiera.

La señora HERNÁNDEZ SOTO, CONSEJERA DE SALUD Y CONSUMO

—Muchas gracias.
Pues mire, señor Alonso, vamos a ver. La Dirección General de Consumo, dependiente de la 

Consejería de Salud y Consumo, lleva a cabo los planes de vigilancia bajo sus competencias.
Usted me pregunta qué es lo que se ha hecho. Pues mire, nosotros lo que hacemos son distintas 

campañas orientadas a la información que reciben los consumidores —efectivamente, esa informa-
ción—, pero también para velar por el cumplimiento de las normas del etiquetado. Y usted..., no sé ese 
número de dónde lo saca, ¿no? Pero fíjese: en el sector alimentario hemos levantado 6137 actas para 
el conjunto de Andalucía, durante 2021 a 2024. Y seguimos al alza. Y hay unos 915 procedimientos 
sancionadores por irregularidades detectadas, ¿no? Por lo tanto...; es decir, estamos trabajando no 
solamente en esa campaña de inspección para el etiquetado, sino también en otras campañas, como la 
del plan nacional, en la que cada comunidad autónoma, cada año, revisa una serie de productos —este 
año, en 2025, tenemos que revisar lácteos, productos cárnicos—. Se van a hacer 432 controles 
de etiquetado, 135 tomas de muestras para análisis y 172 visitas a establecimientos de cualquier tipo.

En la campaña inicial que he comentado antes, del etiquetado —me parece perfecto que usted me 
enseñe el papel, pero es que no veo de aquí a allí; perdóneme usted, señoría—, lo que vamos a reali-
zar, con cuatro campañas, son...

[Intervención no registrada.]
No, no, con cuatro campañas.
... son 2000 actuaciones. Y, además, es que seguimos: hay un plan autonómico, que es específico de 

nuestra comunidad, que es de control general de la información y calidad de los alimentos. Efectivamente, 
revisamos el etiquetado, nosotros también, de 1200 productos, en distintos establecimientos. Y esto se 
hace solamente en Andalucía.

Pero es que, además, que usted dice: «¿Qué van a hacer?». Nosotros seguimos trabajando. Y 
trabajamos de forma transversal con otras consejerías, como la Consejería de Agricultura, que ha refor-
zado su plan del reetiquetado y la trazabilidad de productos de otros países, y con la Consejería de Edu-
cación, para fomentar, precisamente, el consumo de nuestras verduras y nuestras hortalizas —productos 
locales— en los colegios, con distintas actividades.

Y tenga usted en cuenta que siempre, siempre, vamos a garantizar los derechos de los consumido-
res, porque todos somos consumidores y porque, realmente, desde nuestras competencias, bajo la pre-
vención, la concienciación, la inspección y las sanciones, vamos a seguir trabajando por velar por los 
derechos de los andaluces, de los consumidores andaluces.

Gracias.
[Aplausos.]
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La señora GARCÍA MACÍAS, VICEPRESIDENTA SEGUNDA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchísimas gracias, señora consejera.
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12-25/POP-000667. Pregunta oral relativa a la protección frente al virus del Nilo Occidental

La señora GARCÍA MACÍAS, VICEPRESIDENTA SEGUNDA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Pasamos a continuación a la pregunta relativa a protección frente al virus del Nilo Occidental, diri-
gida a la consejera de Salud y Consumo, la señora Hernández Soto, a propuesta del Grupo Parlamen-
tario Socialista.

Y, en su nombre, el señor Sánchez Teruel tiene la palabra.

El señor SÁNCHEZ TERUEL

—Gracias, presidenta.
Consejera, Andalucía tiene un serio problema de salud público con la transmisión del virus del Nilo. 

El incremento de los casos que afectaron a humanos, en 2024, con once personas fallecidas, las abun-
dantes lluvias de este año y las amplias zonas del territorio donde el virus ha circulado en 2024, con in-
vestigaciones que hablan de la transmisión de la parte occidental a la parte oriental de Andalucía a razón 
de unos 150 kilómetros de media al año, han llevado al Gobierno de Juanma Moreno a declarar en ries-
go medio o alto de transmisión más de cuatrocientos municipios, donde viven siete millones de personas 
en Andalucía. Y también ha declarado en grado bajo el resto, donde hay cerca de dos millones de per-
sonas, obligando a protegerles frente a los mosquitos.

Creo que usted estará de acuerdo conmigo en que esto es un grave problema de salud pública. Y quie-
ro preguntarle por la estrategia del Gobierno responsable de proteger a los andaluces para afrontarlo.

Muchas gracias.

La señora GARCÍA MACÍAS, VICEPRESIDENTA SEGUNDA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchísimas gracias, señor Sánchez Teruel.
Señora consejera, cuando usted quiera.

La señora HERNÁNDEZ SOTO, CONSEJERA DE SALUD Y CONSUMO

—Muchísimas gracias, presidenta.
Muchísimas gracias, señoría.
Bueno, la semana pasada, a petición propia, comparecí en la Comisión de Salud precisamente para 

informar de las estrategias y de la actualización del plan de control de vectores del virus del Nilo. Y tam-
bién aquí, el día 6 de marzo, pude hablar de este tema.

Ahora mismo son 103 municipios los que están clasificados con riesgo alto. Y estos municipios deben 
incorporar el control de los mosquitos en su control de plagas. Por lo tanto, no solamente en los núcleos 
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urbanos, sino también en esa área de 1,5 kilómetros, que es lo que hemos denominado esa «área de 
alerta», precisamente con esta actualización del plan estratégico que ya tuve la oportunidad de contarles.

Y además, se van a movilizar todos los agentes de atención primaria para dar más información y para 
ayudar a la población a que conozca cómo prevenir las picaduras de los mosquitos.

Gracias, señoría.
[Aplausos.]

La señora GARCÍA MACÍAS, VICEPRESIDENTA SEGUNDA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
Señor Sánchez Teruel.

El señor SÁNCHEZ TERUEL

—Gracias, presidenta.
Consejera, estamos entrando en el momento de mayor riesgo, como son los meses de julio a sep-

tiembre, y el Gobierno andaluz no ha puesto en marcha una potente campaña institucional, a través de 
los medios de comunicación, para sensibilizar e informar al 80 % de la población que vive en los sitios 
donde hay un riesgo alto o medio de transmisión.

Ustedes, en su estrategia para afrontar este grave problema de salud pública, podían haber copia-
do al Gobierno de Extremadura, que ya en diciembre de 2024 dio ayudas a los municipios para que ac-
tuaran. Sin embargo, ustedes le han copiado la estrategia a Poncio Pilatos: ustedes se han lavado las 
manos ante este problema, y le han trasladado a los ayuntamientos el coste económico de planificar y 
actuar, cuando ustedes tienen la competencia para implantar, para hacer el seguimiento, para evaluar y, 
en su caso, para ejecutar las actuaciones y programas para proteger a los andaluces del riesgo. Lo dice 
literalmente la Ley de Salud Pública, y se lo han dicho las diputaciones de todos los colores políticos. 
Y concretamente, dos de ellas —Sevilla y Jaén— han puesto fondos, porque ustedes no ponen fondos 
para auxiliar a los ayuntamientos.

Gobernar es hacerse cargo de los problemas de los andaluces. Y los andaluces están viendo que, 
con ustedes, tienen un presidente, Juanma Moreno, que se ausenta ante los problemas, que se fuga, y 
que descarga en otros la responsabilidad. Este es uno de esos casos en los que están cargando en los 
ayuntamientos la responsabilidad de actuar, el coste económico de actuar, cuando ustedes son los respon-
sables, y deberían ponerse al frente con un plan de acción con fondos propios dirigido a los ayuntamientos.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora GARCÍA MACÍAS, VICEPRESIDENTA SEGUNDA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchísimas gracias, señor Sánchez Teruel.
Señora Hernández Soto, cuando usted quiera.
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La señora HERNÁNDEZ SOTO, CONSEJERA DE SALUD Y CONSUMO

—Muchísimas gracias.
Mire, vamos a ver, la normativa está muy clara. Yo quiero dar las gracias a las diputaciones y a los al-

caldes, que se han puesto a trabajar de la mano de la Junta de Andalucía, personal de la Dirección Ge-
neral de Salud Pública y Ordenación Farmacéutica. Por lo tanto, hemos entendido que la salud de los 
andaluces está por encima de ideologías políticas. Fíjese, nosotros no hemos dejado de trabajar en el 
plan del virus del Nilo occidental, desde que nos incorporamos a la Consejería de Salud y Consumo. Y, 
de hecho, quiero volver a agradecer a las diputaciones y a los ayuntamientos todas las reuniones técni-
cas que se han mantenido. Porque fíjese, la normativa está muy clara, pero es que el Decreto 8/1995, 
de la Consejería de Salud, del 24 de enero, refleja que «los tratamientos de desinsectación se efec-
tuarán por los servicios oficiales de los municipios; en su caso, de las diputaciones provinciales». Y 
la Ley 5/2010, de 11 de junio, de Autonomía Local de Andalucía, atribuye a los ayuntamientos «el control 
de la salubridad de los espacios públicos y, en especial, de las zonas de baño».

Por lo tanto, fíjese, nosotros seguimos trabajando en esta estrategia del virus del Nilo occidental. Y, 
de hecho, hay más de cuatrocientos agentes de salud pública, hay cuatrocientas once enfermeras, fa-
miliar y comunitaria, para promoción de la salud, y precisamente, para ayudar a la población y para in-
formar a la población. Se está haciendo el trabajo también al micro, en los centros educativos, por las 
enfermeras referentes de centros educativos. Y también contamos con la ayuda de más de cuatro mil ofi-
cinas de farmacia comunitaria. Por lo tanto, seguimos trabajando. Y estamos muy pendientes, y vamos 
a seguir estando muy pendientes del virus del Nilo occidental, porque efectivamente, es un problema de 
salud pública, pero es que hay que recordar que es endémico en nuestra región desde 2010.

Por lo tanto, mire, vamos a seguir trabajando, ofreciendo esa cualificación técnica desde la Consejería 
de Salud y Consumo. Y recordar que se han invertido 1,2 millones de euros también este año, y pasa-
mos de 27 a 120 trampas. Y, además, se ha incorporado un nuevo laboratorio de referencia. Por lo tan-
to, estamos ocupados; nosotros estamos ocupados con el virus del Nilo occidental.

Gracias.
[Aplausos.]
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12-25/POP-000668. Pregunta oral relativa al déficit de personal de enfermería en Andalucía

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
Señorías, pregunta dirigida a la consejera de Salud y Consumo, relativa a déficit de personal de 

enfermería en Andalucía.
Tiene la palabra la ilustrísima señora doña María Ángeles Férriz Gómez, del Grupo Parlamentario 

Socialista.

La señora FÉRRIZ GÓMEZ

—Muchas gracias, presidente.
Doy por formulada la pregunta.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Férriz.
Señora consejera.

La señora HERNÁNDEZ SOTO, CONSEJERA DE SALUD Y CONSUMO

—Gracias, presidente.
Gracias, señora Férriz.
Mire, vamos a ver, ahora mismo tenemos 8407 enfermeras más que en 2018. ¿Qué quiere decir esto? 

Que si ahora mismo la ratio de enfermeras por 10.000 habitantes es 5,51, en 2018 era 4,74.
Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
Señora Férriz.

La señora FÉRRIZ GÓMEZ

—Mire, señora consejera, hace apenas dos semanas las enfermeras del hospital de Jaén pedían auxilio. 
Denunciaban lo que podían denunciar las enfermeras de cualquier otro rincón de Andalucía, porque la si-
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tuación a la que ustedes han condenado a los profesionales de enfermería es insoportable. Denuncian car-
gas, sobrecargas de trabajo brutales, trabajos que no pueden realizar con las mínimas garantías ni para 
los pacientes ni para ellos mismos. Señora consejera, que es que no pueden más: estrés, agotamiento fí-
sico, mental, una sensación de descontrol y una profunda insatisfacción personal. Cada día en esta tierra 
son más las enfermeras que se plantean dejar su profesión. Y el problema es el que hemos visto aquí: que 
a usted le da igual. Usted ni escucha sus denuncias, ni sus escritos, ni sus gritos de auxilio. Y 3250 enfer-
meras se han ido de Andalucía, señora consejera, buscando un poquito de dignidad. De aquí se va todo el 
mundo, pero aquí no quiere venir nadie. Y eso, lo que provoca es que ustedes han puesto a una alumna de 
segundo de enfermería a cargo de una planta entera de Digestivo en un hospital de Málaga. No cabe me-
nos vergüenza y más irresponsabilidad: una alumna a cargo de 29 pacientes ingresados.

Pero ¿sabe cuál es el problema? Que mientras usted está ahí como que no pasa nada, los que dan 
la cara, las que dan la cara delante de esos pacientes mal atendidos y de sus familias son las enferme-
ras, las TCAE, los médicos, los que se exponen a esas agresiones, fruto de la desesperación. No es us-
ted, son ellos. Y usted, en lugar de protegerlos, anda haciendo campañitas para culparlos a ellos de las 
agresiones, porque no saben comunicar. Debe darles mucha vergüenza. Claro, que ellos dan la cara; us-
tedes pegan la espantá, como hizo el señor Moreno Bonilla, que se va de Écija para no escuchar los abu-
cheos de los andaluces defendiendo la sanidad pública. Jugar con la vida y la salud de la gente debería 
dar mucha vergüenza. Claro que para eso hay que tener vergüenza, y el Gobierno, su Gobierno la per-
dió hace mucho tiempo; no hay más que verla a usted responder.

Y hablando de vergüenza, vuelvo con Cazorla. Después de cerrar el centro de salud sin hablarlo con 
nadie, de un día para otro, y con un informe que, curiosamente, se hizo después de decidir el traslado; 
después de ver, como hemos visto en toda España, a cazorleños recorriendo dos kilómetros, jugándo-
se la vida en una carretera comarcal sin arcén, después de verlos salir a la calle —y ayer salieron otra 
vez—, usted ha ido arrastrada a sentarse con el alcalde. Pero en lugar de buscar una solución, usted lo 
que quería era una foto y un titular: «Vamos a construir un nuevo centro de salud dentro del casco ur-
bano». Y se queda usted tan pancha. ¿Esa es la solución? ¿Cuándo va a construir el centro de salud? 
¿Cuánto se tarda, señora consejera?, ¿un año?, ¿dos años?, ¿tres años?, ¿cuatro años? Y mientras, 
¿qué hacen los cazorleños? ¿Se siguen jugando la vida en esos dos kilómetros? Yo le pregunto: ¿por 
qué no puede usted encargar un estudio en el centro de salud que han cerrado, a ver si es más fácil re-
habilitarlo? Y hace usted el estudio público. ¿Por qué no se plantea usted ubicar el centro dentro de los 
edificios que le ha ofrecido el alcalde, dentro del casco urbano? ¿Por qué se empeña usted en seguir 
fastidiando a los cazorleños, negándoles un centro de salud dentro de su pueblo, como tiene el resto de 
pueblos de Andalucía? Vaya y haga ese camino de la vergüenza. No sé si se le removerá algo por den-
tro, pero a ver si recuperan ustedes la vergüenza que han perdido a lo largo de todos estos años.

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Férriz.
Señora consejera.
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La señora HERNÁNDEZ SOTO, CONSEJERA DE SALUD Y CONSUMO

—Gracias, señor presidente.
Bueno, voy a seguir hablando de las enfermeras, enfermeras a las que agradecemos su labor 

diaria —enfermeras y TCAE—. Porque fíjese, no es que solamente haya 8407 enfermeras más, sino 
que, además, estamos trabajando para la estabilización, con los OPE de 2022, 2023, y 2024. Se van 
a estabilizar 5.421 plazas de enfermeras, 411 enfermeras especialistas, 259 matronas, 135 de salud men-
tal y 41 enfermeras del trabajo, además de 3410 TCAE, también muy importantes. Pero es que, además, 
hemos trabajado para la mejora retributiva, para que suba su retribución: 4600 anuales, las enfermeras 
de atención primaria; 3700 euros anuales, las enfermeras de atención hospitalaria. Se ha aumentado el 
concepto de jornada complementaria, y se ha introducido ese complemento de 150 euros a todos los 
profesionales A2.

Pero es que, además, fíjese, si hablamos de población asignada, en 2018 cada enfermera en aten-
ción primaria tenía 1744 TIS; hoy tiene 1357 TIS, lo que les permite hacer el trabajo con una mayor ca-
lidad y con mayor seguridad, y también con una mayor satisfacción personal. Por lo tanto, ahí estamos. 
Y le voy a leer textualmente lo que decía SATSE, entre 2009 y 2017. SATSE, 2009 a 2017: «La pérdida 
de efectivos de enfermería en todo el sistema sanitario público andaluz ha sido de 4465 profesionales, 
al pasar de una plantilla de 26.215 profesionales en 2009 a los 21.750 el último trimestre de 2017, tal y 
como se refleja en el Portal de Transparencia del Servicio Andaluz de Salud».

Y SATSE sigue diciendo: «Las ratios de profesionales en aquel momento, las ratios de profesiona-
les de enfermería del SAS respecto de la población andaluza son las peores de todas las comunidades 
autónomas del Estado y se encuentran muy alejadas de las de otros países europeos». Esto es lo que 
decía SATSE en aquel momento.

Y nosotros les damos las gracias a las enfermeras y a las TCAE, porque reconocemos que las enfer-
meras son las profesionales que nos acompañan durante toda la vida, desde antes de nacer hasta los 
últimos días. Y ponemos en valor su trabajo y les damos las gracias día a día.

Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
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12-25/POP-000748. Pregunta oral relativa a los plazos para la construcción de un nuevo centro 
de salud en Cazorla (Jaén)

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida a la consejera de Salud y Consumo, relativa a plazos para la cons-
trucción del nuevo centro de salud de Cazorla, Jaén.

Tiene la palabra la ilustrísima señora doña María de la Mercedes Gámez García, del Grupo Parlamen-
tario Socialista.

Señoría.

La señora GÁMEZ GARCÍA

—Muchas gracias, presidente.
Señora consejera, ¿nos puede contar los plazos en los que estima que se va a construir, dentro del 

casco urbano de Cazorla, el nuevo centro de salud?
Gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Gámez.
Señora consejera.

La señora HERNÁNDEZ SOTO, CONSEJERA DE SALUD Y CONSUMO

—Gracias, presidente.
Gracias, señora Gámez.
Yo quería hacer una puntualización en cuanto a la pregunta, porque ustedes preguntan... y, además, 

comentan en la pregunta el cierre, el cierre del centro de salud. No es un cierre; es un traslado de la 
actividad de la asistencia de la atención primaria, es un traslado provisional al HARE. Y los plazos de-
penden de cuándo podamos comenzar a construirlo, que será cuando dispongamos de un terreno que 
cumpla las características.

Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
Señora Gámez.
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La señora GÁMEZ GARCÍA

—Gracias, presidente.
Mire, señora consejera, han sido necesarias dos manifestaciones en Cazorla, una manifestación en 

Jaén y un pleno extraordinario en el Ayuntamiento de Cazorla —en el que el PP ha quedado bastante 
retratado, por cierto— para que usted vaya y se siente —por cierto, en Jaén, no en Cazorla—. Ha ido 
usted a sentarse con el alcalde de Cazorla, que está reivindicando lo que piden sus vecinos y vecinas: 
que se arregle un problema que usted creó. Usted y ustedes cerraron, con nocturnidad y con alevosía, 
en Semana Santa, el centro de salud de Cazorla. Llevaban intentándolo mucho tiempo, pero llegaron las 
elecciones municipales y tuvieron que echar marcha atrás; centro de salud que estaba en el casco urba-
no y al que se llegaba andando —andando sin jugarse el tipo, señora consejera.

Después de consumar su hoja de ruta, que estaba bien marcada, la que tenían ustedes de rellenar 
un hospital que no eran capaces de llenar ni con especialidades ni con especialistas. Lo inauguraron 
en febrero de 2020 al 10 % y hoy, cinco años y medio después, sigue al 20 %. Y ustedes intentan lavar-
le la cara al hospital, rellenándolo con un centro de salud y apartándolo del casco urbano de la ciudad.

Escúcheme, escuche a los vecinos y a las vecinas de Cazorla. Cazorla y su comarca necesitan un 
hospital al cien por cien, y no que trasladen a dos kilómetros y medio, al propio hospital, el centro de sa-
lud. Por una carretera por la que usted quiere que sigan andando más tiempo. Porque usted se cree que, 
con ese anuncio que hizo el pasado 15 de mayo, de que va a construir un nuevo centro de salud, se le 
van a acabar las críticas. No, señora consejera; lo que quieren los vecinos y las vecinas de Cazorla, lo 
que necesitan y le exigen —y le exige su alcalde— es tener atención primaria en el casco urbano. Usted 
dice que va a construir. Pero para construir necesita determinar el espacio, tener la titularidad del suelo, 
hacer el estudio, el proyecto, ejecutar la obra y licitar —que eso ustedes lo llevan un poco regular, lo de 
licitar en tiempo y forma en el SAS; tiene cuatro cargos de su consejería investigados.

Señora consejera, ¿cuándo va a prestar la atención primaria en el casco urbano de la ciudad de nue-
vo? ¿Cuándo va a construir ese centro de salud? ¿Lo va a construir?

Porque, verá usted, no están los cazorleños y las cazorleñas para seguir esperando esas prome-
sas vacuas que hace usted; necesitan atención primaria ya en el centro de la ciudad, necesitan que sus 
anuncios sean realidades.

Señora consejera, ¿cuándo, cómo y dónde va a construir el nuevo centro de salud?
Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Gámez.
Señora consejera.

La señora HERNÁNDEZ SOTO, CONSEJERA DE SALUD Y CONSUMO

—Gracias, presidente.
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Señora Gámez, mire, yo, en primer lugar, le quiero dar las gracias al alcalde de Cazorla, porque con-
fío en que está haciendo todo lo posible para buscar un espacio en el núcleo urbano —como así lo so-
licitan los cazorleños—, un espacio que cumpla los requisitos que se requieren para poder construir la 
atención primaria: entre 1200 y 1400 metros cuadrados y, por supuesto, con un estudio geotécnico para 
que no nos vuelva a ocurrir lo que nos ha ocurrido con ese centro, que, debido a las grandes deficien-
cias estructurales por el terreno en el que está construido, no era seguro. Por lo tanto, hubo que tomar 
la decisión de dejar de prestar allí la asistencia.

Y mire, ¿qué es lo que estamos haciendo? Porque, además de adaptar espacios del hospital de alta 
resolución para poder ubicar allí, en trece consultas, la atención primaria, lo que hemos hecho es, desde 
la Consejería de Fomento, ese acceso peatonal desde el parking al hospital —gracias, consejera—. Y, 
además, se ha reorganizado la atención urgente. La atención urgente, se dejó un equipo para hacer to-
dos los avisos a domicilio, para atender a todas las personas inmovilizadas, vulnerables, que no puedan 
desplazarse al hospital, al igual que la atención primaria, que se está haciendo un seguimiento proacti-
vo de los crónicos complejos.

Pero es que, además, en esa reunión a la que usted dice... —que nosotros no trabajamos para dismi-
nuir las críticas, sino para atender a los ciudadanos andaluces con la mejor calidad asistencial y la mayor 
seguridad, que también es muy importante—, le hemos pedido al alcalde que, además de ese espacio, 
que deberá ser revisado por los técnicos, le hemos pedido que vuelva a instaurar un transporte munici-
pal, porque desde la Consejería de Salud y Consumo no podemos hacerlo.

[Rumores.]
Por lo tanto, un transporte municipal para facilitar el traslado a los cazorleños que no puedan hacer-

lo por sus propios medios.
Mientras tanto, ya le digo: desde la atención primaria, que se sigue prestando en el HARE, de mo-

mento, transitoriamente, hasta que podamos construir ese centro de salud, que pasa por tener un 
espacio —que esperamos que el alcalde nos pueda facilitar en breve—, vamos a reforzar —y se está 
reforzando— la asistencia en domicilio de los pacientes crónicos complejos.

Muchísimas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
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12-25/POP-000653. Pregunta oral relativa al Plan de Salud Bucodental

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida a la consejera de Salud y Consumo relativa al Plan de Salud Bucodental.
Tiene la palabra el ilustrísimo señor don Juan José Salvador Giménez, del Grupo Parlamentario Po-

pular de Andalucía.
Señoría.

El señor SALVADOR GIMÉNEZ

—Muchas gracias, señor presidente.
Buenas tardes, señorías.
Querida consejera, hoy venimos a hablar del Plan de Salud Bucodental en Andalucía, un tema de gran 

importancia para la calidad de vida de nuestros ciudadanos, especialmente para aquellos más vulnerables.
El Gobierno del Partido Popular ha asumido con responsabilidad el reto de mejorar la salud dental de 

todos los andaluces, un área que durante décadas fue absolutamente ignorada por los Gobiernos socia-
listas que estuvieron al frente de esta tierra.

Señorías, no solo hablamos de salud dental, sino que hablamos también de dignidad, de justicia y, so-
bre todo, de responsabilidad. Porque no podemos hablar de salud dental sin recordar la nefasta gestión 
que realizó el Partido Socialista en Andalucía: más de treinta y siete años de promesas vacías, de pla-
nes que nunca se ejecutaron, de titulares grandilocuentes que jamás llegaron a las familias andaluzas.

¿Y dónde estaban entonces las políticas reales de prevención? ¿Dónde estaba el compromiso con 
nuestros mayores, con nuestros jóvenes, con nuestros niños y con nuestras mujeres embarazadas? Se 
lo digo yo: no existía. El Partido Socialista estaba ocupado en colocar a sus amigos, en derrochar el di-
nero público, en ocultar los casos de corrupción —que, por cierto, ahí están los juicios, ahí están las sen-
tencias y ahí están las faltas de respeto a todos los andaluces.

Y es que, señorías, las caries no solo son esos pequeños agujeros que aparecen si no nos cuidamos 
la higiene de nuestros dientes; las caries también pueden ser esas políticas del Partido Socialista, que 
durante años fueron deteriorando nuestra sanidad, perforando poco a poco la confianza de los ciudada-
nos y debilitando el sistema público de salud de Andalucía.

Hoy, gracias al Gobierno del Partido Popular, liderado por Juanma Moreno, Andalucía empieza a re-
cuperar el tiempo perdido, impulsando un modelo de gestión más cercano, más justo, más eficaz y, so-
bre todo, más accesible.

Y sí, queda muchísimo por hacer; no venimos aquí a decir que está todo hecho. Pero hoy sí existe 
en Andalucía un rumbo, existe una hoja de ruta y, lo más relevante, existe la voluntad política que nun-
ca tuvieron los dirigentes socialistas con nuestra tierra. Lo que está claro es que, frente al olvido del pa-
sado, este Gobierno trae hechos; frente al abandono, soluciones y frente a la corrupción, transparencia.
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Por eso es fundamental que sigan trabajando sin descanso, consejera, para que todos los andaluces, 
vivan donde vivan, tengan acceso a una salud bucodental pública de calidad. Y es que, señorías, 
Andalucía ya no es rehén de un pasado oscuro, sino que es protagonista de un presente que avanza 
con paso firme hacia un futuro esperanzador.

Y por todo lo expuesto, le quiero preguntar, señora, por el Plan de Salud Bucodental en Andalucía.
Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Salvador.
Señora consejera.

La señora HERNÁNDEZ SOTO, CONSEJERA DE SALUD Y CONSUMO

—Gracias, presidente.
Gracias, señoría.
Mire, vamos a ver. Efectivamente, tenemos el Plan andaluz de Salud Bucodental 2023-2027.
Es un plan que va muy orientado a las personas más vulnerables, como así es el sistema sanitario pú-

blico de Andalucía. Es un plan que está orientado a las mujeres embarazadas, a los menores de 15 años, 
a los mayores, tanto en residencias como en domicilios, al igual que a las personas discapacitadas y per-
sonas con trastorno mental grave.

Es un plan que está consensuado y, bueno, tiene el visto bueno de las sociedades científicas, del 
Consejo Andaluz de Colegios de Odontólogos. Y es un plan cuya cartera de servicios es superior a la 
que se ha publicado recientemente por el Ministerio de Sanidad de nuestro país.

Por lo tanto, es un plan que abarca muchas más actividades. Decirle que, ahora mismo, tenemos 230 ga-
binetes, con 243 odontólogos. Se han creado seis equipos más odontólogo-TCAE, que tienen una labor 
muy importante en esta actuación. Además, se han incorporado siete odontólogos en atención hospita-
laria, para trabajar conjuntamente con los cirujanos maxilofaciales.

Y bueno, decirles que el año pasado se incrementó la asistencia en nuestros gabinetes de atención 
primaria en torno a un 20 %; la asistencia a embarazadas, en torno a 40 %, porque es muy importante la 
salud bucodental en las embarazadas; la atención a los menores de 15 años también en torno a 20 %, y 
a los discapacitados en un 24 %.

Por lo tanto, seguimos muy orientados, muy orientados a esa población vulnerable, porque sabemos 
que la salud bucodental influye no solamente en la salud física, sino también en el bienestar emocional 
y mental de nuestra población.

Vamos a seguir invirtiendo en equipamiento y en alta tecnología, con nuevos gabinetes. Y también in-
vertimos en investigación, en investigación con el programa Referentes, porque seguir investigando en 
salud pública y en odontología es algo que nos va a facilitar mejorar y dar una mayor atención de calidad.
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Y bueno, hacer un recordatorio de todas las actividades de promoción de la salud bucodental que se 
llevan a cabo, por ejemplo, en nuestras guarderías, con el programa Sonrisitas; también en los centros 
educativos, de mano de las enfermeras referentes de centros educativos. Y, por supuesto, también es-
tán incluidos en todos los programas de participación comunitaria y [...].

Por tanto, es un plan de salud bucodental en el que, una vez más, Andalucía está a la cabeza.
Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera de Salud y Consumo.
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12-25/POP-000654. Pregunta oral relativa a la presencia de Andalucía en la Feria Internacional de 
Defensa y Seguridad de España

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida al consejero de Universidad, Investigación e Innovación, el excelentísi-
mo señor don José Carlos Gómez Villamandos, relativa a presencia de Andalucía en la Feria Internacio-
nal de Defensa y Seguridad de España.

Tiene la palabra la ilustrísima señora doña Virginia Pérez Galindo, del Grupo Parlamentario Popular 
de Andalucía.

La señora PÉREZ GALINDO

—Buenos días, consejero.
Buenos días, señorías.
Gracias, presidente.
Como bien sabe, consejero, la semana pasada, durante la semana pasada, los días 12, 13 y 14 de 

mayo, tuvo lugar la Feria Internacional de Defensa y Seguridad. Y —como también usted bien sabe, por-
que estuvo allí— esta es la segunda ocasión que Andalucía tiene stand propio. La primera ocasión fue 
en el año 2023 y esta, en la V edición de esta Feria Internacional de Defensa, también hemos tenido 
stand propio.

Durante la semana pasada, lo que escuchábamos aquí, en Andalucía, mientras estos tres 
días tenía acontecimiento esta feria, de mucha importancia, a la que han acudido más de noventa 
países —delegaciones públicas—, escuchábamos a la izquierda, a los partidos de izquierda de este ple-
nario, criticar la presencia de la Junta de Andalucía con un stand propio en la Feria de Defensa; con, 
además, argumentos absolutamente peregrinos y que rozan, muchas veces, incluso la hipocresía de 
ellos mismos con su propia filosofía, porque, después, uno comprueba cuáles son las asistencias de los 
países a estas ferias internacionales de defensa y se da cuenta que son además los que más invierten, 
precisamente en defensa, los países de izquierda, comunistas, como puede ser precisamente Cuba, Ru-
sia o China. Nos llama poderosamente la atención. Nosotros entendemos que, a lo mejor, la izquierda en 
este plenario no conoce realmente que la industria en el sector de defensa supone, por ejemplo, un 1,3 % 
de nuestro PIB. Y creo que también desconocen, consejero, que son más de 25.500 empleos directos 
los que genera la industria en materia de defensa, en cuanto a Andalucía se refiere. Imagino que ellos 
están más preocupados con otro tipo de cosas, como las conversaciones que se filtran de WhatsApp y 
sus enredos, y no están en lo que tienen que estar, que es, desde luego, en el futuro de Andalucía.

En cualquier caso, consejero, nosotros estimamos que la presencia de Andalucía ha sido impor-
tante; es importante consolidar la presencia en este tipo de ferias por parte del Gobierno de la Junta 
de Andalucía.
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Y me gustaría que hiciese una valoración, precisamente, de lo que supone para Andalucía haber es-
tado presentes con stand propio en esta feria internacional, de suma importancia.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Pérez.
Señor consejero.

El señor GÓMEZ VILLAMANDOS, CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN

—Muchas gracias, señor presidente.
Señora Pérez, desde luego, la presencia de la Junta de Andalucía era necesaria.
En el 2023, como usted ha señalado, fue la primera vez que acudimos a esta feria. Y ahí aparecieron 

también, porque sabían que iba la comunidad autónoma andaluza, la comunidad de Madrid y la comuni-
dad de Murcia. Pero este año, además, se han sumado otras comunidades autónomas, lo que pone de 
manifiesto el interés por este sector, un sector que, como bien ha señalado, tiene una altísima repercu-
sión en un empleo de calidad, aporta a Andalucía más de cuatro mil millones de euros y que, sobre todo, 
genera esas expectativas y esas oportunidades para nuestros jóvenes.

Estamos en una situación, ahora mismo, geopolítica y geoestratégica que no se puede negar, donde 
la aportación al sector de la defensa y de la seguridad es clave. Y no nos olvidemos de que ese sector 
necesita de muchísima innovación. Si queremos tener soberanía tecnológica, independencia tecnoló-
gica, necesitamos que se innove. Y qué mejor para innovar que las universidades andaluzas, nuestros 
centros tecnológicos o nuestros clústeres de innovación.

Estuvimos con un stand de 144 metros —un buen stand—, en el que dimos cabida a 166 empresas 
e instituciones, con lo cual ahí pone de manifiesto el interés. Además, había treinta empresas e institu-
ciones andaluzas que tenían stand propio. No podemos dejarlos solos; tenemos que acompañarlos, es-
tar con ellos. Visitamos a todos. Y, además, establecimos unas relaciones comerciales de gran interés, 
a través de Trade, que estoy convencido que van a traer inversiones a nuestra tierra, que es lo que que-
remos: nuevas inversiones, nuevo empleo de calidad y, sobre todo, ir subsanando ese problema de bre-
cha tecnológica que hay, de independencia tecnológica que tenemos.

Se firmó un convenio de colaboración con Indra, para favorecer y desarrollar programas conjuntos en 
I+D+i, que saben que Indra es uno de los grandes agentes del sector —no solo del sector de la defensa, 
pero en el sector de la defensa es uno de los grandes agentes—. Y mantuvimos, como les digo, unas re-
laciones comerciales importantísimas.

Creo que ha sido un éxito, lo tengo que decir, donde, además, nuestros clústeres y nuestras empre-
sas presentaron prototipos a las grandes empresas tractoras. Y algunos de ellos, estoy convencido de 
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que van a dar lugar a negocios por parte de nuestras empresas, y revertir, de esta forma, de una forma 
importante, esas inversiones que tanto necesitamos.

En definitiva, yo estuve, igual que el consejero Paradela —y también el presidente..., el director de 
Trade—, estuvimos un solo día... —estuvimos dos días, perdón; el tercero no pudimos estar—. Pero tam-
bién le digo: presentamos la oferta formativa que tiene Andalucía en la Formación Profesional y también 
en el ámbito de la Universidad.

Creo que fue un éxito, sinceramente. Y tenemos que seguir en ese camino, y ya estamos trabajando 
para la siguiente edición.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor consejero de Universidad, Investigación e Innovación.
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12-25/POP-000672. Pregunta oral relativa al riesgo para el turismo por la inseguridad en la Costa 
del Sol

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida al consejero de Turismo y Andalucía Exterior, el excelentísimo señor 
don Arturo Bernal Bergua, relativa al riesgo para el turismo, inseguridad en la Costa del Sol.

Tiene la palabra el ilustrísimo señor don Antonio Sevilla Rodríguez, del Grupo Parlamentario Vox 
en Andalucía.

Señoría.

El señor SEVILLA RODRÍGUEZ

—Gracias, presidente.
Buenas tardes, consejero.
Málaga y la Costa del Sol están viviendo una situación alarmante, que no podemos seguir ignorando. 

Mire, en poco más de un mes se han producido hasta siete tiroteos en las calles de los municipios turís-
ticos de Málaga, de Marbella, de Estepona, de Mijas o de Benalmádena. Hablamos de la zona con tiro-
teos..., la mayor zona de tiroteos de toda España en las últimas semanas.

Desde Vox-Málaga ya venimos advirtiendo de esta situación desde hace tiempo. Lo que hace unos 
años parecía impensable, hoy podríamos decir que parece una rutina. Mire: ajustes de cuentas en ple-
na calle, disparos a plena luz del día, incremento de secuestros, blanqueo de capitales por narcotráfico 
y, lo más sorprendente, armas automáticas —y sí, digo bien—. Esa es la gota que colma el vaso: el mer-
cado negro de armas automáticas parece que campa a sus anchas en nuestra provincia. La Policía lle-
ga a afirmar que el kalasnikov se vende como rosquillas.

Los criminales parece que se sienten muy cómodos en la Costa del Sol, parece que se ha converti-
do hasta en su zona de confort. Esta inseguridad tiene muchos efectos; obviamente, todos negativos. Y 
hoy lo que queremos es preguntarle sobre esa amenaza, sobre esa amenaza directa sobre el turismo, 
que recordemos que es la principal industria en Andalucía.

Consejero, esa percepción de inseguridad que pueden percibir los turistas, sumado a la prensa —y 
me refiero no solo a la española, sino a la extranjera: la mala prensa británica que, como usted sabe 
y bien sabe, aprovecha todas estas situaciones para ponernos bastante bien—, pues bueno, esto tie-
ne unos efectos, consejero, y eso es lo que hoy queremos ver. Porque ¿quién va a venir a la Costa del 
Sol a un municipio donde hay tiroteos? El turista quiere descansar, quiere playa, quiere sol, quiere dis-
frutar de unas vacaciones; quiere pasarlo bien, no pasar miedo.

Por eso, consejero, hoy le preguntamos qué plan, qué tiene pensado su consejería para mantener 
ese buen nombre, a nivel internacional, que tiene la Costa del Sol en el sector turístico.

Muchas gracias.
[Aplausos.]
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El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Sevilla.
Señor consejero.

El señor BERNAL BERGUA, CONSEJERO DE TURISMO Y ANDALUCÍA EXTERIOR

—Muchas gracias, presidente.
Señor Sevilla, me sorprende usted, porque yo creo que usted sabe perfectamente que las competen-

cias en materia de seguridad nacional están en el Gobierno de España, a través del Ministerio del Interior.
Yo también le confieso que mi confianza, en relación con el ministro del Interior y el Gobierno de 

España, es nula o bajo cero, pero, gracias a Dios, tenemos a las fuerzas y cuerpos de seguridad del Es-
tado, que están ahí para respaldar una de nuestros principales activos en materia del turismo, que es 
precisamente la seguridad.

El turismo es la industria de la felicidad, desde luego que sí, pero es la industria de la seguridad y la 
confianza. Y, precisamente, todos tenemos la responsabilidad, todos, de cuidar de esa seguridad y con-
fianza. Traer a este debate —que, además, es un debate público—, en un foro donde no corresponde 
por competencia, me parece que no procede. Y le digo que no procede porque es una irresponsabilidad 
enorme. Claro que estamos preocupados, claro que estamos preocupados por un elemento fundamen-
tal de nuestra relación turística, que es la seguridad. Pero, desde luego, traerlo a este foro, a este deba-
te público, y traerlo además con un ánimo partidista, me parece que no procede.

Si lo que desea abrir es un debate y realizar una valoración sobre la situación de seguridad que te-
nemos en determinados territorios de nuestra tierra, pues le animo a dirigir esta cuestión al que tiene la 
competencia, que es, como digo, el Ministerio del Interior. Pero, además, deberíamos hacerlo —y ese 
es nuestro ánimo—, deberíamos hacerlo con la prudencia y la discreción que este asunto debe tenerse 
en ámbitos de debate como este, en el debate público; por lo tanto... Lo que sí le puedo decir es que, en 
lo que respecta a esta Consejería de Turismo, nuestra labor se centra en el fortalecimiento y la imagen 
de Andalucía, en esa imagen de marca que damos en todos los mercados nacionales e internacionales 
como un destino seguro, un destino confiable, un destino competitivo y de calidad. Y eso es lo que tra-
tamos de construir. No seamos nosotros mismos, dentro de nuestra dinámica parlamentaria, los que es-
temos echándole piedras al tejado, por favor.

Muchísimas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor consejero.
Señorías, pregunta dirigida al consejero de Turismo y Andalucía Exterior...
[Intervención no registrada.]
Ah, no, perdón, perdón. Perdón, perdón, tiene usted la razón.
Señor Sevilla, tiene la palabra.
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El señor SEVILLA RODRÍGUEZ

—Gracias, presidente.
Consejero, no puede decirnos de «irresponsabilidad» traer un debate, porque afecta al turismo. Creo 

que estamos en el tema del turismo, en el sector turístico; usted es la máxima autoridad del turismo en 
Andalucía y es su deber trabajar y velar. ¿Que sea competencia suya? Ustedes siempre niegan su com-
petencia. Bueno, vaya con el ministro, siéntese y resuelva este problema. Me está diciendo que su de-
ber es velar por la buena imagen. Esta es la imagen que está proyectando la Costa del Sol. Y no hablar 
de esto y esconder la cabeza no es lo propio de un...

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Sevilla.
Señor consejero.

El señor BERNAL BERGUA, CONSEJERO DE TURISMO Y ANDALUCÍA EXTERIOR

—Bueno, no sé qué parte de lo que le he explicado no lo ha entendido, pero le vuelvo a repetir: nues-
tra preocupación es máxima. Hacemos el trabajo con la discreción y con la prudencia que la materia 
exige, teniendo en cuenta que nuestra puesta a disposición de información en estos ámbitos puede ge-
nerar, precisamente, más inseguridad y más preocupación. Eso no significa que no estemos asumiendo 
nuestra competencia, pero el que tiene la competencia es el Gobierno de España, a través del Ministe-
rio del Interior. Por lo tanto, estamos en ello. Y lo que le ruego es prudencia, discreción y, sobre todo, no 
vayamos a liarla parda.

Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor consejero.
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12-25/POP-000655. Pregunta oral relativa a los mercados turísticos internacionales

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida al consejero de Turismo y Andalucía Exterior, relativa a mercados 
turísticos internacionales.

Tiene la palabra el ilustrísimo señor don Alejandro Romero Romero, del Grupo Parlamentario Popu-
lar de Andalucía.

Señoría.

El señor ROMERO ROMERO

—Muchas gracias, presidente.
Muy buenos días, consejero.
Andalucía tiene todos los ingredientes para ser una tierra líder en todos los sentidos —en industria, 

en cultura y, por supuesto, también en turismo—. Andalucía vive un momento sin precedentes en nues-
tra historia, que no es fruto de la casualidad, sino fruto de un esfuerzo colectivo, de una visión estratégi-
ca que hemos cultivado desde el año 2019, con la llegada de Juanma Moreno al Gobierno.

Centrándonos ya en su ámbito de gestión, la sostenibilidad, la digitalización, la diversificación de 
mercados no solo han sido uno de los pilares de nuestro modelo turístico, sino también una de las cla-
ves para transformar a Andalucía en un referente internacional. Este trabajo incluye, por supuesto, las 
campañas de promoción, que aprovecho para felicitarle, porque, a pesar de lo que dice la oposición, el 
trabajo bien hecho da sus frutos y, sin duda, ha supuesto un cambio radical en la proyección de nuestra 
imagen en el exterior. Y es verdad que el trabajo bien hecho a la oposición le escuece.

Pero, señor consejero, no podemos ignorar los desafíos externos que amenazan a la imagen de 
España y que, por arrastre, afectan a nuestra tierra. Incidencias como los parones frecuentes en la red 
ferroviaria nacional —esos trenes en los que también van enfermos que pierden citas, señor Jiménez, 
que no es una hora y media, que son 14, 15 y hasta días enteros de retraso—, opositores que van a ha-
cer oposiciones y que, después de tres años estudiando, pierden la oposición por culpa de esos tre-
nes. En definitiva, no solo esas infraestructuras, que son insuficientes en Andalucía, sino también, por 
ejemplo, la mala imagen que transmite el aeropuerto de Madrid, el aeropuerto de Barajas, con infraes-
tructuras saturadas y problemas visibles de convivencia en sus instalaciones, que dañan la percepción 
internacional de nuestro país.

Y a eso debemos sumar el castigo permanente del Gobierno central, en el que la vicepresidenta 
de ese Gobierno, vuestra vicepresidenta, la señora Díaz, dice que Andalucía no se puede equiparar 
a Europa. O la señora Montero, que nos sigue quitando recursos para dárselos a Bildu o para dárselos a 
Puigdemont. Esos problemas, que son todos ajenos a nuestra gestión, nos obligan a redoblar los esfuer-
zos que tiene que realizar Andalucía, no solo para compensar esas debilidades, sino para consolidarse 
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como un oasis de eficiencia y de calidad turística. Andalucía no debe ser solo un referente, sino un ejem-
plo de cómo contrarrestar las debilidades sistémicas con la excelencia operativa en la gestión turística.

Por ello, señor consejero, y para seguir conociendo la evolución del turismo, le pregunto cuál es el ba-
lance, concretamente, del turismo extranjero en Andalucía durante el primer trimestre de 2025.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Romero.
Señor consejero.

El señor BERNAL BERGUA, CONSEJERO DE TURISMO Y ANDALUCÍA EXTERIOR

—Gracias, presidente.
Muchas gracias, señor Romero.
Pues, ciertamente, a pesar de que el Gobierno de España tiene sometido a este país a una pa-

ralización absoluta, y es más, a graves problemas de movilidad, de seguridad y de confianza, he-
mos tenido un resultado del primer balance, del primer trimestre del año 2025..., es un resultado, en 
cuanto al turismo extranjero, excepcional. Y eso pone de manifiesto una cosa, y es el resultado de un 
trabajo constante, riguroso y comprometido de un equipo, de un equipo de la consejería, de la Em-
presa Pública de Turismo y Deporte Andalucía, que tienen el objetivo de reforzar una industria clave 
para Andalucía; una industria que genera empleo, que genera riqueza, que es capaz de vertebrar el 
territorio, y también una economía de futuro.

En estos tres primeros meses del año, Andalucía ha superado los 6,4 millones de turistas, lo que su-
pone un incremento del 1,3 % con respecto al mismo periodo del año anterior. El 58,1 % de esos turistas, 
de esos seis millones cuatrocientos, procedían del mercado nacional. Pero lo más destacable ha sido 
el comportamiento del turismo internacional en estos tres primeros meses del año, con un incremen-
to del 7,4 % por encima de la media nacional del turismo internacional, que ha sido del 5,7 %. Hemos cre-
cido más en Andalucía que la media del territorio español.

Pero si vamos a mercados estratégicos —y es ahí donde realmente están los datos más revelado-
res—, le diré que Estados Unidos, en relación al mercado emisor estadounidense, la llegada de turistas 
ha aumentado el 47 % respecto al mismo periodo del año anterior. Si sumamos el mercado norteamerica-
no y el mercado de Oriente Medio, el gasto medio alcanza los 250 euros por persona y día de gasto en el 
destino, lo que representa un 50 % más que el gasto medio del turista internacional en Andalucía. Por lo 
tanto, sectores o mercados emisores muy potentes para nosotros, en los que estamos ahora centrados.

Si hablamos del mercado asiático, el gasto medio diario se eleva hasta los 300 euros, consolidando 
este perfil como uno de los más interesantes y uno de los más estratégicos, que se corresponde, ade-
más, con nuestra visión estratégica de la promoción internacional.



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 118 XII LEGISLATURA 22 de mayo de 2025

cv
e:

 D
SP

A_
12

_1
18

PLENO
Pág. 73

Los datos lo confirman: nuestras acciones en estos mercados están dando resultados. Solamente 
en el año 2024, el número de viajeros procedentes de China alojados en establecimientos hoteleros 
andaluces se multiplicó por dos respecto al año anterior. Y vamos a seguir trabajando para consolidar 
esta tendencia en mercados emisores de Asia y de Asia del Pacífico. Lo hacemos a través de una visión 
de innovación, de promoción y de comercialización segmentada, quirúrgica, gracias a la inteligencia de 
negocio. Si queremos que Andalucía siga siendo un destino de referencia a nivel internacional, debemos 
seguir apostando por un turismo que sea competitivo, emprendedor, sostenible, pero sobre todo, inteli-
gente, igualitario, inclusivo e innovador; un turismo que genere riqueza.

Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor consejero de Turismo y Andalucía Exterior.
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12-25/POP-000570. Pregunta oral relativa a los transportes en Alcalá de Guadaíra

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, preguntas dirigidas a la consejera de Fomento, Articulación de Territorio y Vivienda, la 
excelentísima señora doña Rocío Díaz Jiménez, relativa a transporte en Alcalá de Guadaíra.

Tiene la palabra la ilustrísima señora doña Miren Begoñe Iza de la Torre, del Grupo Parlamentario 
Mixto-Adelante Andalucía.

Señoría.

La señora IZA DE LA TORRE

—Sí, buenos días, señora consejera.
Alcalá de Guadaíra tiene una población de cerca de setenta y siete mil habitantes. Sigue creciendo; 

es una de las veinte localidades más grandes de Andalucía.
Queríamos preguntarle sobre su valoración sobre el transporte público que ofrece el Consorcio Me-

tropolitano de Transportes a la ciudad de Alcalá de Guadaíra.
Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Iza.
Señora consejera.

La señora DÍAZ JIMÉNEZ, CONSEJERA DE FOMENTO, ARTICULACIÓN DEL TERRITORIO Y VIVIENDA

—Muchas gracias, señor presidente.
Pues señoría, este Gobierno sabe de la importancia que tiene el transporte público para el muni-

cipio de Alcalá de Guadaíra, no solo para sus vecinos, como usted ha dicho, sino también para los 
trabajadores de las empresas ubicadas en la zona industrial de Alcalá, así como también de los estu-
diantes de la Universidad Pablo de Olavide; un municipio en extensión en el que el Gobierno andaluz tie-
ne puestas sus miras para mejorar la movilidad y las conexiones con Sevilla y con otros municipios. A 
través del consorcio, hemos implementado actuaciones para reforzar los servicios en horas punta, con 
el fin de atender esa creciente demanda. A ello hay que sumarle la futura puesta en servicio del tranvía 
de Alcalá; una apuesta, les recuerdo, de este Gobierno, que cuando llegó a la Junta de Andalucía, en 
el año 2019, se encargó de rescatar una obra que estaba paralizada, totalmente abandonada, estaba 
vandalizada y sin fondos europeos. Esta infraestructura está llamada a convertirse en un referente en la 
movilidad sostenible, gracias a la voluntad, al compromiso y al trabajo del Gobierno andaluz.

Muchas gracias.
[Aplausos.]
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El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
Señora Iza.

La señora IZA DE LA TORRE

—Pues, señora consejera, yo lo que sí le puedo asegurar es que Alcalá de Guadaíra lidera el ranking de 
las ciudades peor comunicadas de Andalucía, así de sencillo se lo digo. Carecemos de servicios dignos. 
Del tranvía no voy a hablar: hoy no hablamos del tranvía, porque es un animal mitológico. La broma nos 
ha costado ya decenas de millones de euros y ya la broma tiene poca gracia.

Hoy hablamos de los transportes interurbanos de autobuses del consorcio metropolitano. Y lo que le 
voy a decir es sencillo: los servicios contratados con la empresa Casal son un problema para los alcala-
reños y las alcalareñas. Son un problema porque no ofrecen más que dificultades y son claramente in-
suficientes, para una ciudad, además, que es muy dependiente de Sevilla capital: vamos a los polígonos 
a trabajar, a los hospitales, citas médicas, ciclos formativos, a las universidades.

Los servicios son una vergüenza. Los autobuses por la mañana pasan llenos y dejan a gente en 
tierra. Se han tenido que crear grupos de WhatsApp de usuarios para no tener que coger el autobús y 
organizarse en coches, en vehículos privados, porque con el autobús nunca tienes la seguridad de si vas 
a llegar o no vas a llegar a tiempo.

Señora consejera, ¿por qué no se invierte más en esta línea de autobuses?, ya que el tranvía es 
ciencia ficción, un animal mitológico con el que le aseguro que los alcalareños y las alcalareñas no con-
tamos. ¿Tan poco les importa Alcalá de Guadaíra? Es una chapuza, porque podemos hablar de falta 
de servicios, pero también de falta de infraestructuras. Carecemos de marquesinas, esperamos al au-
tobús a la intemperie, las personas mayores no pueden sentarse, en medio de la autovía, caiga un sol 
de justicia o llueva.

Y para los propios trabajadores de Casal, la línea de Alcalá es un castigo, porque sufren agresiones 
verbales, sufren estrés y hay bajas por ansiedad. Y hay usuarios que incluso se han puesto delante del 
autobús en marcha para impedir que se vaya, por dejar a gente en tierra.

Y de verdad que esto está pasando en Alcalá de Guadaíra, una de las ciudades más importan-
tes de Andalucía. ¿Hasta cuándo vamos a estar así? ¿Van ustedes a ampliar los servicios y me-
jorarlos? De la estación de autobuses, ya hablaremos con la alcaldesa, la señora del PSOE, Ana 
Isabel Jiménez, porque se dedica mucho a urbanizar, pero poco a trabajar por servicios dignos de 
transporte público.

Y yo me pregunto qué compadreo hay entre el consorcio y la empresa Casal, teniendo en cuenta que 
Casal pertenece a un grupo inmobiliario radicado en L’Hospitalet de Llobregat, en Cataluña —qué sa-
brán los catalanes de Alcalá de Guadaíra...—, y teniendo en cuenta que el director del consorcio es hijo 
de un ex director gerente de Casal.

Bueno, pues basta ya de compadreos y vamos al lío, por favor.
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El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Iza.
Señora consejera.

La señora DÍAZ JIMÉNEZ, CONSEJERA DE FOMENTO, ARTICULACIÓN DEL TERRITORIO Y VIVIENDA

—Muchas gracias, señor presidente.
Señoría, mire, si de algo puede presumir este Gobierno es de apostar por su transporte público. El 

Gobierno andaluz, a diferencia de otros Gobiernos, sí piensa en las personas y sí piensa en invertir en 
infraestructuras, como estamos haciendo. No podemos hacer lo mismo ni decir lo mismo del Gobierno 
de Pedro Sánchez y de María Jesús Montero, con este lío ferroviario, con este caos ferroviario al que 
nos tiene acostumbrados.

Contamos con nueve líneas de autobuses interurbanos que conectan Alcalá con Sevilla capital, Dos 
Hermanas, Carmona, El Viso, Mairena, la barriada de Torreblanca, la Universidad Pablo de Olavide y 
Utrera. Realmente, le voy a decir: de Sevilla a Alcalá hemos incrementado 26 %; de Dos Hermanas-El 
Viso a Mairena de Alcor, 24 %; en Torreblanca, 20 %; en Pablo de Olavide, 147 %; en Utrera, 5,6 %. Y he-
mos reforzado la frecuencia en hora punta —claro que sí lo hemos hecho—. Y hemos mantenido reu-
niones con el ayuntamiento —con la alcaldesa, precisamente— para reforzar. Y estos son los datos que 
yo les puedo ofrecer y en los que estamos trabajando.

Pero claro que tengo que hablar del tranvía de Alcalá, claro que tengo que hablar.
[Aplausos.]
Va a mejorar la vida de Alcalá. No me dejen no hablar de algo que el Partido Socialista olvidó 

completamente, olvidó completamente; una inversión de 176 millones de euros. Y por supuesto que va 
a dar servicio a más de 8.700 alcalareños. Y esto sí que tiene que ver: este Gobierno ha rescatado una 
infraestructura básica para Sevilla y para Alcalá.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
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12-25/POP-000674. Pregunta oral relativa a la ocupación ilegal, impagos y morosidad en el par-
que de vivienda pública de Andalucía

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, preguntas dirigidas a la consejera de Fomento, Articulación del Territorio de Vivienda, re-
lativa a ocupación ilegal, impago y morosidad en el parque de viviendas públicas de Andalucía.

Tiene la palabra el ilustrísimo señor don Alejandro Hernández Valdés, de Grupo Parlamentario Vox 
en Andalucía.

Señoría.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS

—Gracias, señor presidente.
Señora consejera, sabemos que la ocupación ilegal de viviendas en Andalucía, viviendas públicas 

gestionadas, en su mayoría, por la Agencia de Vivienda y Rehabilitación, es una lamentable realidad; no 
es un animal mitológico, es un animal perjudicial y muy dañino, que, como digo, imposibilita que cum-
plan con el fin social que les es propio. Y todo ello mientras la Junta de Andalucía mira para otro lado.

Sabemos que en 2025, hoy en día, ahora mismo, más de 4500 viviendas del parque público de la Jun-
ta están okupadas, con «k». Eso representa, más o menos, que una de cada diez viviendas de alquiler 
social sufre este problema. En el 2022 eran 6300, un 13 %. Luego la okupación ha descendido un 3 %, y 
no ese 30 % del que usted presumió recientemente.

Y nosotros creemos, además, que esas cifras son inferiores a las reales, y que ese 10 % se que-
da corto, ya que otro problema asociado a la okupación es eso que se ha dado en llamar inquiokupa-
ción, con la morosidad y la permanencia en la vivienda de modo ilegítimo y asocial.

La cuestión, sea como fuere, es que estos datos hacen que los más necesitados no puedan acceder 
a una vivienda digna, mientras se premia a los que utilizan la fuerza y la extorsión.

Y yo le pregunto, señora consejera, qué se está haciendo desde la Junta de Andalucía para acabar 
con este problema.

Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Hernández.
Señora consejera.

La señora DÍAZ JIMÉNEZ, CONSEJERA DE FOMENTO, ARTICULACIÓN DEL TERRITORIO Y VIVIENDA

—Muchas gracias, señor presidente.
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Pues, señor Hernández, yo creo que usted conoce perfectamente que hemos recibido un parque pú-
blico abandonado de los Gobiernos socialistas. Se lo he dicho en más de una ocasión.

Pero también, también sabe usted, como le indiqué en la comparecencia que tuve hace no más de 
tres semanas, que hoy tenemos herramientas eficaces, datos contrastables y actuaciones reales.

Desde el año 2019, hemos llevado a cabo más de 141.000 verificaciones administrativas. Y con ellas 
no solo hemos diagnosticado el parque público, sino que también hemos recuperado viviendas, abierto 
procedimientos de regularización y devuelto la legalidad que se había perdido.

Frente a la okupación ilegal, la inquiokupación o el uso fraudulento de las viviendas, este Gobierno 
les puedo asegurar que no mira para otro lado.

Hemos creado el sistema andaluz de lucha contra la okupación y excluido a los condenados por oku-
pación ilegal del acceso a una vivienda protegida. También hemos establecido un protocolo de verifica-
ción pionero, en colaboración con los ayuntamientos, para proteger el patrimonio residencial, que es de 
todos los andaluces.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
Señor Hernández.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS

—Gracias, señor presidente.
Señora consejera, nosotros no compartimos su optimismo, y creemos que la gestión por parte de 

AVRA deja muchísimo que desear.
Ustedes, en su plan de choque, anuncian la construcción de miles de viviendas de protección oficial, 

para alquiler social muchas de ellas. Ya veremos cuántas construyen, ¿no?, finalmente. Pero, ¿de qué 
sirve edificar si no pueden garantizar la legalidad en las que ya existen? ¿Cuántas acabarán okupadas, 
con «k», si no se adoptan medidas contundentes?

Consejera, proteger la vivienda pública no es una opción, es una obligación de contenido moral con 
quienes cumplen las normas y pagan sus impuestos. Y si en AVRA, o con AVRA, no están en ello, me-
jor la cerramos y buscamos otras formas de gestión.

Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Hernández.
Señora consejera.
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La señora DÍAZ JIMÉNEZ, CONSEJERA DE FOMENTO, ARTICULACIÓN DEL TERRITORIO Y VIVIENDA

—Muchas gracias, señor presidente.
Señor Hernández Valdés, mire, a nosotros nos vendría muy bien tener una ley de vivienda a nivel na-

cional que no favoreciera la okupación ilegal y que no favoreciera la inquiokupación, como estamos vien-
do. Eso realmente sería un apoyo tremendo para todas las comunidades autónomas, y usted lo sabe.

La ley estatal lo que hace es dar inseguridad jurídica al propietario, y eso no lo podemos permitir. En 
Andalucía estamos trabajando, estamos haciendo las cosas. Y le voy a dar datos. Tendremos que conti-
nuar, pero, como digo, la legislación estatal no favorece absolutamente nada el trabajo que tenemos que 
hacer todas y cada una de las comunidades autónomas.

Mire, más de 2800 procedimientos de gestión por okupación hemos hecho; más de 1300 expedientes 
de desahucio y 4538 viviendas recuperadas para quienes más lo necesitan y esperan legalmente su tur-
no. También hemos reducido la tasa de okupación ilegal del 13 % en el 2022 al 9,4 % en la actualidad.

Y seguimos, seguimos avanzando. Y hemos adjudicado un contrato para la verificación del uso ade-
cuado de las viviendas y garantizar su fin social, que de eso se trata.

La actuación de la Agencia de Vivienda se centra principalmente en que esa recuperación de vivien-
das llegue a las personas que realmente están ocupando legalmente los registros de demandantes de 
vivienda. En eso estamos ocupados, en eso nos van a encontrar siempre: en cumplir la legalidad y en 
trabajar para que la okupación y la inquiokupación no sean una realidad en Andalucía.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda.
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12-25/POP-000567. Pregunta oral relativa a la situación sanitaria en Andalucía

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pasamos a preguntas orales dirigidas al presidente de la Junta de Andalucía, excelentísi-
mo señor don Juan Manuel Moreno Bonilla, pregunta relativa a situación sanitaria en Andalucía.

Tiene la palabra el ilustrísimo señor don José Ignacio García Sánchez, portavoz del Grupo Parlamen-
tario Mixto-Adelante Andalucía.

Señoría.

El señor GARCÍA SÁNCHEZ

—Muchas gracias, señor presidente.
Buenas tardes, señor Moreno Bonilla.
Yo me alegro de verle a usted hoy por aquí. Hemos tenido suerte: no ha coincidido con ningún tipo de 

organismo europeo, ni con ninguna visita papal, ni con ninguna inauguración, ni con el día después de 
ningún partido de fútbol. Entonces, yo creo que hoy estamos de enhorabuena, señorías, creo que esta-
mos de enhorabuena: tenemos al presidente de la Junta aquí.

Señor presidente, hoy le voy a hablar de sanidad pública, que a lo mejor yo creo que es una de las ra-
zones por las que usted no está muy cómodo viniendo al Parlamento de Andalucía, y por lo que no vie-
ne tan a menudo como debería.

Y usted, cuando le hablo de sanidad pública, siempre tiene dos respuestas, dos respuestas tipo:
La primera es la misma que me daría un alumno del instituto cuando se le coge haciendo algo mal y 

dice: «Eh, pero Manolito lo hizo antes». La respuesta es evidente, aquella del refrán: «Mal de muchos...». 
Bueno, pues cuando yo le hablo de sanidad pública, usted siempre me dice: «Eh, eh, la señora Montero 
lo hizo antes». Y tiene razón, pero mal de muchos... Pues eso, señor presidente.

Pero la segunda respuesta que usted da me parece más preocupante, fíjese, porque es una respuesta 
que lo que hace, en el fondo, es despreciar lo que están sintiendo los andaluces y andaluzas. Usted, lo que 
viene a decir siempre es que son casos puntuales, que son casos particulares, que son meras excepcio-
nes sin importancia. Bueno, pues le voy a hacer un relato de algunos casos puntuales, solo del último mes.

Primer caso puntual: Cazorla, 73.000 habitantes. Cierran ustedes un centro de salud y lo abren a 
dos kilómetros y medio del pueblo, teniendo que ir los vecinos y vecinas de Cazorla andando por una 
carretera comarcal sin arcén —algunas, personas mayores, personas con movilidad reducida, personas 
que se encuentran mal— y sin transporte público.

Señor Moreno Bonilla, si pasa algo en la carretera de Cazorla, ¿les va a decir a los vecinos y vecinas 
que es un caso puntual?

Segundo caso, puntual o particular: San Fernando, 94.000 habitantes; un hospital de doce plantas. 
Tiene usted ahora mismo en pleno funcionamiento una planta y media. Y anuncian a los vecinos y vecinas 
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de San Fernando que, en los próximos tres meses, van a tener cerrados todos los quirófanos, todos los 
quirófanos de la ciudad. ¿La razón? Que van a cambiar unas ventanas. ¿Es también un caso puntual?

Tercer caso puntual o particular: Hospital Militar de Sevilla. ¿Se acuerda de aquel, no? El que inaugu-
ró usted cuatro veces, y una de ellas incluso invitó a Los del Río a que cantaran en la inauguración. Bue-
no, pues otra vez, otro verano en el que tenemos otra vez el caso puntual y particular de que vuelven a 
cerrar la UCI del Hospital Militar de Sevilla en verano. Cuando se monta y entramos todo el mundo, pues 
cabreados, como mínimo —normal—, llega la consejera de Salud y dice en sede parlamentaria: no, no, 
no; que la UCI está abierta, pero que no hay pacientes. Un caso puntual, un caso particular.

Y el cuarto caso puntual —solo del último mes, eh—: Hospital Regional de Málaga; viernes, 9 de mayo. 
Dejan ustedes a una estudiante de segundo curso de enfermería sola, como responsable entera de la 
planta de Digestivo, con veintinueve pacientes a su cargo. Una estudiante de segundo de enfermería. 
¿Le va a decir a esa estudiante que es también un caso puntual, un caso particular, una excepción?

Señor Moreno Bonilla, ¿qué pasa cuando los casos puntuales pasan todos los días, en todas las pro-
vincias, en todos los municipios, en todos los centros de salud, en todos los servicios hospitalarios? 
¿Qué pasa cuando los casos puntuales los vemos todos los andaluces y andaluzas todos los días? ¿Es 
que estamos todos locos y locas menos usted?

Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor García.
Señor presidente de la Junta de Andalucía.

El señor MORENO BONILLA, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señor presidente.
Señor García, yo también me alegro de verle; siempre para mí es un placer. Y lo veo, además, con 

bastante frecuencia.
Yo entiendo que a usted igual no le gusta el deporte, igual no le gusta el fútbol o igual no le gusta el 

equipo que ha llegado a la final. Pero cualquiera de esas tres circunstancias no condiciona a que el pre-
sidente de todos los andaluces represente, previa invitación por parte del club, a esta institución tan im-
portante, que es de todos los andaluces, igual que lo hice el año 2023 en Budapest con el otro club de 
la ciudad, que llegó a la final y, afortunadamente, también la ganó en la Europa League. Por tanto, es un 
orgullo que lleguen equipos a las finales, como llegó el Unicaja. El Unicaja también llegó y, finalmente, 
ganó dos títulos. Lo ha ganado este año en Grecia; no pude ir, porque..., también con invitación del club, 
pero por cuestiones de agenda. Pero ojalá haya muchos equipos que lleguen a finales continentales y 
ojalá el año que viene llegue un equipo andaluz a la final de la Champions.

[Aplausos.]
Y allí estaremos; allí estaré yo en representación de todos los andaluces, con mucho orgullo, con mu-

cho orgullo, señor García, con mucho orgullo. Y ojalá la ganen.
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Mire, usted habla de cosas que no son ciertas. Desde que yo soy presidente, he tenido más de quinien-
tos debates con los distintos grupos políticos, más de quinientos debates con los distintos grupos políti-
cos. Y de esas quinientas intervenciones de debate, solo he faltado cuatro: una, porque vino su majestad 
el rey, jefe del Estado —yo sé que a usted no le hace mucha gracia que acuda a ese tipo de citas con el 
rey—; otra, al Comité de las Regiones —que tampoco le hace mucha gracia esto de la Unión Europea—; 
la tercera, visité al papa —tampoco le hace mucha gracia que visitara a su santidad, el papa—, y la última, 
en Budapest, que parece que tampoco le hace gracia lo del fútbol a su grupo. Su grupo, en definitiva, es 
un tanto outsider de prácticamente todo lo que a los andaluces sí que les importa, sí que les importa. Sí 
que les importa y sí que tienen ilusión, como tienen ahora mismo muchos aficionados en la ciudad de Se-
villa con su equipo, que van a jugar una final continental —la primera— y que deseamos y ojalá la gane.

Mire, respecto a su pregunta, la sanidad pública está mejor que su añorado Gobierno socialista. Yo 
sé que usted añora tiempos pasados, porque usted está loco por correr para el tripartito. Tiempo ten-
drá, lo que pasa es que oportunidad no tendrá. Pero tiempo tendrá, a lo largo de este año, de mostrar 
sus afinidades con la señora Montero, con el señor Sánchez y con el Partido Socialista, del que usted 
forma parte de ese club.

Mire, se han producido importantes avances, a pesar de que tenemos un sistema complejo, que 
atiende a nueve millones de personas, de todo y para todo. Y usted dice que todo siempre está mal. Y 
eso no es verdad, porque la sanidad pública funciona. Y cuando usted hace ese tipo de afirmaciones, di-
ciendo que todo está mal, está insultando el trabajo denodado de decenas de miles de trabajadores sa-
nitarios que se dejan la piel por este sistema para que usted, un diputado, venga a buscar una frase fácil, 
una frase fácil para captar algunos votos.

[Aplausos.]
Porque eso es una falta de respeto, una falta de respeto a esas decenas de miles de trabajadores. Por-

que diariamente se hacen miles de intervenciones, miles de intervenciones sanitarias, que salvan vidas.
Mire, se destinan más recursos: 15.247 millones, un 55 % más que el último año de Gobierno So-

cialista. Más profesionales: 28.000. Tenemos más hospitales, más centros de salud. Esta semana 
hemos licitado un nuevo hospital, por cierto, absolutamente necesario para la provincia de Málaga. 
Y estamos haciendo frente a los problemas —fundamentalmente, del pasado—, descongestionan-
do la atención primaria y reduciendo también las listas de espera. En el ámbito de atención prima-
ria, este año se incorporan 3072 sanitarios. El año pasado se hicieron 262.000 horas extras por la 
tarde —lo que se llama continuidad asistencial, un 7,3 más—. Gracias al plan de gestión de citas 
en menos de 72 horas, 206.000 personas que antes no tenían cita se les ha dado en este pri-
mer trimestre de 2025, datos oficiales. El sistema de notificaciones AviSAS ha conseguido que no 
se pierdan 12.000 citas en este primer trimestre, que se ha puesto en marcha. Y, por último, la consulta 
de acogida de enfermeras ha gestionado 357.000 pacientes, con un 56 % de resolución de los casos.

Por tanto, estamos trabajando de manera denodada, junto con los profesionales sanitarios, para me-
jorar un sistema que, evidentemente, no heredamos en el mejor de sus momentos.

Muchas gracias.
[Aplausos.]
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El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor presidente de la Junta de Andalucía.
Señor García.

El señor GARCÍA SÁNCHEZ

—Gracias, señor presidente.
Señor Moreno Bonilla, a mí me parece fantástico que usted vaya a ver el Betis. A mí me parece me-

jor todavía que el Betis haya llegado a la final. A mí lo que me parece raro es que usted se coja el día an-
tes del partido, el día del partido y el día después; tres días se coge para ir a ver el Betis. Tres días, un 
puente en medio de la semana. O sea, a mí me parece fantástico.

Mire, yo estoy seguro de que el Betis le deja un hueco en su avión de vuelta para que se vuelva us-
ted mismo por la noche con los jugadores, lo celebre en Plaza Nueva y por la mañana esté aquí, en su 
puesto de trabajo, en el Parlamento de Andalucía, respondiendo a lo que dice la oposición. Seguro que 
puede hacerlo, señor Moreno Bonilla. Y, si no, se lo ponemos por la tarde. Pero, si no, lo que usted está 
es esquivando esto; esquivando esto es lo que está usted haciendo, señor Moreno Bonilla.

Mire, dice que yo estoy faltando el respeto a los profesionales sanitarios. Señor Moreno Bonilla, 
¿sabe usted lo que es la luz de gas? Escuche este concepto: luz de gas. Mire, le leo la definición: «Es 
un tipo de manipulación psicológica en el que una persona intenta que otras duden de su propia razón, 
percepción o juicio». Usted está intentando hacerle luz de gas a los andaluces y andaluzas, hacérnoslo 
a todos nosotros y nosotras. Nos está intentando hacer ver lo blanco negro. Que cuando nos metemos 
en ClicSalud+ y no hay centro de salud, es mentira, esto no es real. Que cuando estamos en una lista 
de espera esperando meses y meses, eso no es real. Que cuando te llaman y te dicen que si te quieres 
operar, tienes que operarte en la privada, y si te quieres esperar para la pública, tienes que estar un año 
más en la lista de espera, eso no es real, eso no está pasando. Luz de gas, señor presidente; luz de gas.

Usted dice que la sanidad funciona, que Andalucía va razonablemente bien. Por cierto, un concep-
to...; eso de «Andalucía va razonablemente bien» me suena a lo de «España va bien», que decía el señor 
que tenía bigote. ¿Se acuerda? Me recuerda a aquello.

Claro, la sanidad funciona bien, depende para quién. Porque, evidentemente, que hayan subido en la 
última década un 170 % los conciertos sanitarios, para los dueños de las empresas sanitarias va bien; 
para los andaluces, no. Que usted le haya dado 243 millones de euros a dedo a la sanidad privada, hom-
bre, para Sanitas y compañía va muy bien; para los andaluces, no. Que seamos la comunidad autónoma 
que tenemos más gente en lista de espera, hombre, para los andaluces no va muy bien. Y que encima de 
todo esto, de usted negarnos la realidad, tengamos que ver en la tele —por supuesto, en Canal Sur bas-
tante poco— que los tres últimos gerentes del Servicio Andaluz de Salud están imputados por presunta 
corrupción, hombre, la sanidad va bien, depende para quién, depende para quién, señor Moreno Bonilla.

Yo soy el que está faltando el respeto a los profesionales sanitarios. Mire, usted ha llegado aquí a de-
cir de todo: que todo va bien, que ya no hay contratos de un mes, que ya no hay precariedad laboral en 
la sanidad pública. Le hemos traído datos, le hemos traído relatos de profesionales. Mire, le traigo aquí 
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pruebas, pruebas: certificados de vida laboral de enfermeros del Servicio Andaluz de Salud. Pruebas, 
contratos: 31 días, 31 días, 28 días. No sustituciones, interino. Otro: 31 días en el hospital de Valme, 28 días 
en el hospital de Valme, 31 días en el hospital de Macarena. No sustituciones, interino. Y este es especial-
mente paradigmático, eh: Servicio de Salud Mental, Hospital Juan Ramón Jiménez, de Huelva. La misma 
enfermera, especialista en salud mental, siete contratos mensuales que terminan un día y empiezan el día 
siguiente. Esto sí es insultar a los profesionales sanitarios, no lo que estamos haciendo nosotros. Esto es 
maltratar a los profesionales sanitarios, no lo que estamos haciendo nosotros. ¿Usted se cree? ¿Usted po-
dría organizarse su vida si tuviera un contrato mensual, uno tras otro? ¿Así quién se puede organizar su 
vida? Esto es la razón por la que usted después va a Écija y, en vez de la gente recibirle con vítores, le 
abuchean, que tiene que salir pitando y le arruinan el publirreportaje de Canal Sur. Esto es lo que pasó 
en Écija y lo que le va a seguir pasando en todos los pueblos de Andalucía.

Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor García.
Señor presidente de la Junta de Andalucía.

El señor MORENO BONILLA, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

—Señor García, no se crea su propia estrategia. El hecho de que usted me mande, y estos señores 
de aquí enfrente me manden quince o veinte personas, que es habitual, a chillarme, a no sé qué... Que 
los tenemos identificados, que ya sabemos quiénes son. No se crea usted que eso es la mayoría social 
de Andalucía.

[Aplausos.]
No se lo crea. No se lo crea. A ver si va a empezar a creerse que la estrategia que usted hace es la 

que es la realidad.
Mire, si todo el debate que usted tiene que traer aquí es una final continental de un equipo, es que 

no estamos muy bien orientados sobre los problemas reales de los andaluces, es que no estamos muy 
bien orientados.

Mire, en primer lugar, debería empezar a ir a las comisiones de sanidad de este Parlamento, porque 
es su obligación, para eso le pagan: para que vaya a las comisiones, que es donde se debate y donde 
se debate y donde se da información.

[Aplausos.]
Está muy bien, está muy bien hablar, hablar, hablar, pero a las comisiones usted dice que «yo no ten-

go tiempo». ¿Usted no tiene tiempo para ir a una comisión? Que a usted le pagan por ir a las comisiones.
Mire, le voy a decir dos cosas. La primera: en materia de estabilización, que sepa que este Gobierno ha 

estabilizado más del 90 % de la plantilla, más del 90 % de la plantilla. Que haya contratos..., evidentemente, 
porque hay sustituciones, porque hay bajas, porque hay que hacer contratos diariamente, no significa que 
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no esté estabilizada la plantilla. En cuanto a los contratos y esa demagogia y esa falacia de la privatiza-
ción, mire, tenemos más recursos públicos, pero menos porcentaje de conciertos: un 3,7 en 2025 frente 
a un 2014, que era del 5,05. Sí, el de su Gobierno, el de su Gobierno tenía mucho más conciertos, bas-
tantes más conciertos. Mire, en una comunidad gobernada por la izquierda, en Cataluña, es el 22 %, con 
un Gobierno del PSOE y sus amigos de Esquerra Republicana de Catalunya; un 22 %. Por tanto, ¿qué me 
está usted contando? Y, además, lo dice hasta el propio Defensor del Pueblo, que decía recientemente: 
«La derivación a centros concertados es un instrumento al que se acude para agilizar las intervenciones 
quirúrgicas, en especial, para garantizar por plazos máximos, acción de mejora que valoran los hospita-
les acuciados por la demanda». Eso es. Y, además, dice incluso que se aprecia una mejora en las listas 
de espera quirúrgica.

Mire, yo puedo entender la obsesión que tiene su grupo en eliminar a este Gobierno, desde el pun-
to de vista siempre político y democrático. Pero esa obsesión, usted no la puede llevar a una totali-
dad de maldades y de fatalidades, porque simplemente no es real. Eso, tal como usted lo cuenta, no 
está pasando...

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor presidente de la Junta de Andalucía.
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12-25/POP-000647. Pregunta oral relativa a las necesidades de la mayoría social

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida al presidente de la Junta de Andalucía, el excelentísimo señor don Juan 
Manuel Moreno Bonilla, relativa a necesidades de la mayoría social.

Tiene la palabra la ilustrísima señora doña Inmaculada Nieto Castro, portavoz del Grupo Parlamentario 
Por Andalucía.

Señoría.

La señora NIETO CASTRO

—Gracias, presidente.
Buenas tardes. Señor Moreno Bonilla, mientras que estamos celebrando esta sesión de control, miles 

de personas están siendo asesinadas en Palestina. En Gaza se está viviendo un genocidio y un horror 
indescriptible. Más de cincuenta mil personas han muerto ya a manos del ejército de Israel. Las próxi-
mas que mueran, las miles próximas que mueran —la mayoría, niños, como son también la mayoría de 
las que ya han fallecido asesinadas—, lo van a hacer probablemente sin que las mate una bomba. Lle-
van meses conviviendo entre basura y escombros, sin agua potable y sin comida; presas de enferme-
dades consecuencia de esa manera horrorosa en la que sobreviven día a día, sin saber cuánto tiempo 
más van a poder resistir.

Esa situación, ese genocidio tiene que ser condenado sin ningún ambage. Y yo le exijo que hoy 
condene las declaraciones de algunos de sus compañeros y compañeras, frivolizando una situación 
tremendamente cruel, horrible, de una falta de sensibilidad brutal, y que también condene los mensa-
jes de las cuentas oficiales de su partido, en las que también se ha frivolizado ante un genocidio —se lo 
repito— que estamos viviendo en directo y que no nos puede dejar impasibles.

Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Nieto.
Señor presidente de la Junta de Andalucía.

El señor MORENO BONILLA, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señor presidente.
Señora García, ese, evidentemente, no es el sentido de la pregunta que usted me había formulado en 

el orden del día. Pero, no obstante, le contesto.
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Mire usted, esto tiene que acabar ya, esto tiene que acabar ya; este conflicto tiene que acabar de ma-
nera inmediata. Y se tiene que abrir un corredor humanitario de manera inmediata para que esas per-
sonas, que es población civil, puedan ser atendidas y tengan los recursos suficientes para poder vivir, 
para poder vivir, para poder vivir.

[Aplausos.]
Y por eso reclamamos y exigimos que se abra ese corredor, ese corredor sanitario, que es absoluta y 

completamente necesario para la subsistencia de una población que nada tiene que ver, evidentemente, 
con la situación bélica que se está produciendo en esa zona. Por tanto, la posición nuestra, como le he 
dicho, es clara.

Y ya que usted no me ha hablado de la pregunta, pues yo tampoco le voy a hablar de la pregunta y 
le voy a preguntar también por otra cosa. Yo he condenado esa situación. Mire usted, yo estoy estupe-
facto —«estupefactado», además— y sorprendido, sorprendido de que la vicepresidenta segunda del 
Gobierno, miembro de su partido, que usted sostiene, haya dicho que el sur de España no es Europa; que 
haya afirmado, delante de todos los consejeros, que Andalucía no es Europa. Oiga, mire usted, estamos 
muy cansados de prejuicios, durante muchos años, diciendo que Europa acababa en Despeñaperros. Y 
tiene que venir una vicepresidenta del Gobierno a decir delante de todos los consejeros que nosotros no 
somos Europa. Espero que aproveche su turno de palabra para pedir de manera inmediata una rectifi-
cación a la vicepresidenta segunda por esas humillantes palabras que ha hecho a todos los andaluces.

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor presidente de la Junta de Andalucía.
Señora Nieto.

La señora NIETO CASTRO

—Gracias, presidente.
Señor Moreno Bonilla, no ha condenado el genocidio; no ha condenado las declaraciones de sus 

compañeros y compañeras, como el alcalde de Madrid. No ha condenado los mensajes frívolos, mise-
rables, de las cuentas oficiales de su partido, relativizando un horror que estamos viviendo en directo 
y que a nadie puede dejar impasible. Hace falta que Israel saque su ejército de allí, que pare de matar 
gente, que pare su plan calculado de exterminar al pueblo palestino, indefenso ante ese ataque. Y cual-
quier otro tema que hoy queramos poner a la par con ese es una frivolidad. Tenemos mucho tiempo para 
hablar del empleo, datos que están vinculados a las declaraciones que usted ha traído a colación, que-
dando en muy mal lugar...

[Intervención no registrada.]
Sí, sí, muy mal lugar; hablando de un genocidio, poner una cosa al nivel del otro. Yo creo que usted 

sabe que se ha columpiado.
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Estamos hablando de una situación insoportable, presidente. El pueblo andaluz es un pueblo de paz, 
y lo dice hasta nuestro himno. Somos un pueblo que se da a toda la humanidad. Y no podemos soportar 
esta equidistancia, ni la frivolidad ni el escapismo. Por cierto, presidente, usted no viene la semana que 
viene porque no quiere. La Junta de Portavoces..., los portavoces de la oposición hicimos propuestas 
para hacer compatible su asistencia al partido con su asistencia a la sesión de control la semana que vie-
ne. Y ustedes lo han rechazado porque no quiere venir, porque venir le incomoda. Porque es verdad que 
le saca, por una hora y media, del publirreportaje y de los fotocoles en los que vive. Pero ese escapismo 
no elude su responsabilidad ni las consecuencias de las políticas que usted hace y de los silencios que, 
en nombre del pueblo andaluz, esgrime ante situaciones que también son prioritarias para nuestra gente.

Nuestra bancada es heredera de una tradición. Nuestra gente, de la que hemos recibido un legado que 
portamos con orgullo y con humildad, compartió los campos de concentración y de exterminio con el pue-
blo judío. Pero incluso quienes no se han subrogado en esa tradición republicana y de represión antifran-
quista, desde convicciones éticas, desde convicciones morales, desde convicciones religiosas, la gente 
está horrorizada. Y no hay procesión ni evangelio ni vídeo que vaya a tapar eso, porque, efectivamente, 
hay una mayoría social que vive con perplejidad y con horror lo que está pasando en Palestina. Y ni un 
solo euro del pueblo andaluz debería servir para financiar a empresas o a fondos cuyo dinero acaba en 
manos de Israel para seguir asesinando a víctimas inocentes en Gaza. Ni un solo euro. Y junto a la con-
dena al genocidio que no ha hecho y a la condena a las declaraciones —le reitero— miserables de sus 
compañeros, frivolizando ante esto, le sumo otra exigencia: que garantice que no va a haber dinero del 
pueblo andaluz a disposición de seguir engordando la cuenta de un Estado que está machacando hasta 
que lo extermine al pueblo palestino. Porque eso también es andalucismo.

Y le reitero que vamos a tener mucho tiempo de hablar de su escapismo, de su manera frívola de 
afrontar problemas. Me vienen a la cabeza muchas cosas: sus declaraciones sobre el ciberataque del 
apagón, lo preocupado que estaba usted. Luego pidió rigor en una comisión de investigación, cuando 
usted fue el primero que salió irresponsablemente a hablar de un ciberataque.

Nunca le he oído hablar de la situación cotidiana que viven miles de familias en Andalucía, que no tie-
nen luz normalmente, y de las que usted no pía para no incomodar a Endesa.

Podríamos hablar de muchas cosas, pero nuestro grupo ha valorado que hoy no toca. Hoy toca, se 
lo reitero, que condene todas las manifestaciones equidistantes, frívolas, miserables de su partido y de 
sus compañeros sobre el genocidio de Gaza, que lo condene y que garantice que el pueblo andaluz no 
va a financiar de ninguna de las maneras que ese horror se perpetúe. Que sigan asesinando a niños y a 
niñas, que se sigan muriendo de hambre y de sed. No hablamos de un corredor humanitario, hablamos 
de que se acabe de una vez por todas con una invasión tremenda, que está calculada para aniquilar a 
un pueblo entero, y yo también se lo pido como representante del pueblo andaluz, de un pueblo de paz. 
Y no cabe la equidistancia en ningún Evangelio, le reitero, en ninguna religión y en ninguna convicción 
ética, moral o democrática. No cabe. Y hoy tiene la ocasión de dejarlo muy claro y garantizar que no va-
mos a financiar ese horror. Y si no lo hace, en su conciencia quede.

Muchas gracias.
[Aplausos.]
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El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Nieto.
Señor presidente de la Junta de Andalucía.

El señor MORENO BONILLA, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señor presidente.
Señora García. Señora Nieto, perdón, señora Nieto, lo vuelvo a repetir. Yo creo que lo he dicho de una 

manera clara y contundente desde el Gobierno andaluz. Esto tiene que parar ya. Esto tiene que parar 
ya. Y hemos dicho de una manera clara y lo he dicho de una manera nítida, nítida. Ese corredor huma-
nitario tiene que ser abierto de manera inmediata, inmediata, para que todos esos civiles puedan tener 
los alimentos suficientes para subsistir.

Evidentemente, nosotros estamos a favor de la paz, como siempre lo hemos estado. Siempre lo he-
mos estado. Igual que también hemos condenado las duras batallas que han tenido y las matanzas que 
se han producido en Ucrania por parte de las fuerzas armadas rusas, que, por cierto, usted no empeñó 
tantos minutos ni tanto interés. Y es una guerra igual. Guerras. Matan personas a otras personas. Eso 
es una guerra.

Por tanto, lo primero que tiene que hacer es tratar todos los conflictos bélicos, a todas las guerras, des-
graciadas guerras que existen en el mundo, tratarlas exactamente igual. Por tanto, yo he sido muy claro.

La que no ha sido clara es usted. Fíjese usted, le he hablado de algo que ayer, usted está en un gru-
po que se llama Por Andalucía y se presentan bajo ese epígrafe, Por Andalucía. Ayer su vicepresidenta 
menospreció y ridiculizó a los andaluces. Y usted en siete minutos y medio, yo no le voy a decir que ha-
ble, evidentemente, de la situación de Gaza. Me parece razonable, sensata y oportuna. Pero de siete mi-
nutos y treinta segundos, ¿usted no tiene veinte segundos para decir, oiga, yo no puedo tolerar que una 
compañera mía, vicepresidenta segunda del Gobierno, ridiculice mi tierra y a mis paisanos? ¿No tiene 
usted veinte segundos? ¿Veinte segundos?

[Aplausos.]
¿No los tiene? ¿De verdad? ¿Tiene usted que taparse? ¿Tiene que volver a esconderse para no en-

frentarse? ¿Tanto le incomoda enfrentarse al poder, al poder de su partido? ¿Tanto, tanto, tanto, tanto le 
incomoda enfrentarse a su jefa, a la señora Díaz? ¿Tanto poder tiene? ¿No es una coalición? ¿No tie-
nen autonomía? ¿Dónde está ese andalucismo del que ustedes hablan cuando les interesa, pero des-
pués viene un miembro del Gobierno y dice que somos más o menos, que no somos Europa? Supongo 
que está diciendo indirectamente que somos África. Y a callar, ¿no? A callar porque es de los míos. 
Porque es de los míos.

Mire, usted ha ignorado esta pregunta, es una decisión. Me ha formulado una pregunta. Y la sesión 
de control se prepara en función a esa pregunta. Usted no tiene nada que decir ni nada que proponer de 
Andalucía. Por lo menos, en el día de hoy no nos ha traído absolutamente nada. Y, por tanto, yo le voy a 
trasladar y le voy a contestar a algunas de las cosas que usted sí me ha preguntado oficialmente en el 
Boletín Oficial del Parlamento de Andalucía.
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Mire, le quiero recordar que me presenté a las elecciones con un programa electoral. Un programa elec-
toral que fue respaldado por una amplia mayoría de nuestros paisanos. Un programa electoral que estamos 
cumpliendo. Prometimos bajar los impuestos, porque lo prometimos, ¿eh? Y hemos hecho seis reformas 
fiscales que hemos dejado 900 millones de euros en los bolsillos de los andaluces, que lo han agradecido. 
Que los andaluces están a favor de bajar impuestos y no de subir impuestos, como hacen otros.

Hemos eliminado el impuesto de sucesiones y donaciones. Cuando ustedes estén en el pode, vuel-
van a ponerlo, que sabemos que lo quieren volver a poner. Y hay que decirlo claro a los andaluces. 
Señores andaluces, si estos señores, el tripartito, vuelve al poder, otra vez volverá el impuesto de suce-
siones y donaciones a todos los andaluces. Que lo sepamos, que lo sepamos.

[Aplausos.]
Hemos prometido hacer, prometimos hacer cribado de cáncer de colon en 2024 y hemos hecho 

más de 363.000. Eso ha supuesto que 19.000 personas han salvado la vida gracias a esos cribados. Y 
es una promesa que cumplimos.

Prometimos quitar trabajo burocrático y hemos aprobado más de 800 medidas de simplificación 
administrativa.

Hemos recogido propuestas de otros partidos, como el suyo, como el suyo. Cuando han sido buenas 
para la mayoría, no nos ha importado, por primera vez en la historia, incorporar enmiendas incluso a los 
presupuestos o incluso apoyar alguna de sus iniciativas.

Por tanto, la respuesta a la pregunta que usted me formula en el Boletín Oficial del Parlamento de 
Andalucía es que sí, que gobernamos para todos, de forma transversal y atendiendo al interés general 
sin etiquetas ni bandos. Las prioridades de nuestra opción política son las mismas prioridades que tie-
ne la mayoría de los andaluces.

Y esa mayoría de los andaluces lo que quiere son oportunidades y empleo de calidad. Por cier-
to, en esta etapa se han creado más de casi medio, vamos a rozar casi medio millón de nuevos pues-
tos de trabajo. Significa que hemos superado por primera vez en la historia los 3,5 millones de afiliados 
a la Seguridad Social. Y construir infraestructuras y reconstruir los servicios sociales tan dañados, tan 
duramente castigados en la etapa anterior. Eso es lo que prometimos y eso es lo que estamos hacien-
do. A veces se va más rápido en algunas cosas y a veces vamos más lento. Pero estamos empleados a 
fondo en cumplir nuestro compromiso con los andaluces, nuestro contrato con los andaluces. Y no dude 
que lo conseguiremos.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor presidente de la Junta de Andalucía.
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12-25/POP-000671. Pregunta oral relativa a la transparencia

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida al presidente de la Junta de Andalucía, excelentísimo señor don Juan 
Manuel Moreno Bonilla, relativa a transparencia.

Tiene la palabra el ilustrísimo señor don Manuel Gavira Florentino, portavoz del Grupo Parlamentario 
Vox en Andalucía.

Señoría.

El señor GAVIRA FLORENTINO

—Muchas gracias, señor presidente.
Señorías.
Verá, señor Moreno, han pasado muchas cosas en los últimos 28 días, desde la última sesión de con-

trol que tuvimos aquí. Ha habido un apagón del que usted no quiere hablar, aunque su portavoz dijese 
que el Gobierno daría explicaciones. Todavía estamos esperando.

Y después ha habido una intensa actividad en las redes sociales por WhatsApp. El petardo, el mal-
tratador, la pájara, el tronco, la que está jodida, la gente nueva, que al final la gente nueva es Mon-
tero, las bolsas llenas de dinero para los del PSOE, el hermano imputado el día del apagón, el fiscal 
imputado, el 2 imputado y la parienta, señor Moreno, que está al caer.

Yo creo que la pregunta es sencilla. ¿Qué tiene que pasar para que el PP, el Partido Popular, se en-
tere de que con el Partido Socialista corrupto de Sánchez no hay nada que hablar, ni que pactar, ni 
que negociar?

Señor Moreno, ¿qué concepto de oposición tienen ustedes frente a estos? ¿Qué ha conseguido us-
ted? Dígame una sola cosa que haya conseguido usted cuando ha ido a ver a Sánchez. Y como la res-
puesta es cero, ¿para qué va usted a la conferencia de presidentes, señor Moreno? ¿Para hacerse la 
foto? ¿Para ser la coartada perfecta? ¿Para permitir que se desvíe la atención de lo realmente importan-
te? Porque yo sé que, aunque usted no se lo crea, lo realmente importante para todos los españoles es 
mandar a Sánchez al paro, que es la principal fuente de generación de problemas que tenemos en nues-
tra nación. Usted no. Usted no, porque yo le he pedido en este mismo salón de plenos, en una sesión 
de control, que pida la dimisión de Sánchez, y usted, señor Moreno, se calló. Y eso es lo triste; lo triste 
es que sus señorías del Partido Popular, cuando Sánchez les llama, ustedes acuden. Y en el fondo sa-
ben que son la excusa perfecta para que no se hable de lo importante, que no es otra cosa que echar-
los. Ustedes van allí, van con la cabeza gacha y, en el fondo, aunque usted no se lo crea, son cómplices 
de que Sánchez permanezca cada día en el sillón que ocupa en la Moncloa. Porque Sánchez sabe que 
tiene unos socios chupasangre, pero conoce que lo que ellos saben es que los que van a venir detrás 
van a ser peores para ellos. Pero es que sabe también Sánchez que el Partido Popular, con sus miedos 
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y sus complejos, siempre va a aceptar todo lo que él le proponga, porque, en el fondo, ustedes lo que 
están esperando es su turno, señor Moreno. Por eso usted, cuando habla de la Conferencia de Presi-
dentes, habla de cortina de humo. Pues si es una cortina de humo, ¿para qué va usted? Si el señor Sán-
chez le propone incluso los temas y usted dice: «No, es que no se va a hablar de la financiación; no, es 
que no se va a hablar de la red eléctrica». La red eléctrica es el apagón, de lo que usted tampoco quie-
re hablar; se lo digo para que lo sepa. Si los temas no son los que propone, no son los importantes, sino 
los que propone Sánchez, ¿para qué va usted, señor Moreno? ¿Para qué va allí? ¿No le da vergüenza 
hacerse una foto con los que firman amnistía y con los separatistas que dan golpes de Estado? ¿Has-
ta cuándo, señor Moreno, vamos a tener que soportar los españoles esta hipocresía? ¿Hasta cuándo?

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Gavira.
Señor presidente de la Junta de Andalucía.

El señor MORENO BONILLA, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señor presidente.
Señor Gavira, mire usted, me ha dicho que no he hablado del apagón; hemos hablado. Evidentemente, 

nosotros no tenemos ningún tipo de responsabilidades en el ámbito de Red Eléctrica, que es la que dis-
tribuye, como usted sabe, la electricidad por el conjunto de nuestro país. Pero sí hemos hecho reivindi-
caciones, desde hace ya bastantes años, y hemos hecho peticiones al Gobierno de España para que 
tengamos la red eléctrica que necesitan los andaluces. Fíjese usted que los últimos, los últimos en re-
cuperar la luz fueron precisamente las provincias más orientales de Andalucía: Córdoba, Jaén, Almería, 
Granada, Málaga. ¿Por qué? Porque tenemos una deficiente red eléctrica, donde, además, la inversión 
de Red Eléctrica aquí es un 40 % por debajo de la media del resto de España; un maltrato absolutamente 
absurdo con el que quieren asfixiar el crecimiento y desarrollo industrial de Andalucía, especialmente 
en la zona oriental. Hay empresas que no se pueden instalar en la zona oriental de Andalucía porque el 
Gobierno de la nación ha decidido que no se invierte en red eléctrica allí. Y, desgraciadamente, ese es 
el problema. Y seguimos, al día de hoy, sin saber exactamente qué sucedió con el apagón.

[Intervención no registrada.]
Lo que sí sabemos es que este Gobierno no funciona, que este Gobierno, todo lo que toca deja de fun-

cionar. Hemos tenido, además, recientemente una bajada, una caída en las comunicaciones, curiosamente 
en una compañía donde ha hecho una operación el propio Gobierno de España también, donde se han 
caído instrumentos tan poderosos, tan importantes como el 112, fundamental para las emergencias, para 
salvar vidas, durante horas. Y se ha caído en muchas comunidades autónomas como consecuencia de 
otro problema. Es que España no funciona, evidentemente que no funciona. Y me dice usted: «Oiga, es 
que usted no pide la dimisión del señor Sánchez». El señor Sánchez tiene razones de sobra para haber 
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dimitido hace ya más de un año, porque está acosado por la corrupción, porque es incapaz de sacar un 
presupuesto, porque es incapaz de sacar una ley, porque es incapaz de gestionar para la mayoría de los 
españoles, porque no tiene ni mayoría social ni mayoría parlamentaria. Y, por tanto, el señor Sánchez, si 
tuviera sentido de Estado, hubiera hecho como Portugal: no aprobó un presupuesto y convocó elecciones. 
O como hacen en el resto de Europa. Pero no, se ha atornillado al sillón, porque sabe que, si convoca elec-
ciones, las va a perder. Porque sabe que, si convoca elecciones, las va a perder, porque los españoles es-
tamos cansados de tanto desgobierno, de tanta falta de gestión y de tantas irresponsabilidades.

Pero al señor Sánchez hay que combatirlo democráticamente. Y, por tanto, yo represento..., yo no soy 
la oposición del señor Sánchez; el señor Sánchez tiene una oposición en el Congreso de los Diputados. 
Yo represento un Gobierno y me tengo que comportar como un Gobierno. Y un Gobierno tiene que de-
fender los intereses, en este caso, de los ciudadanos de Andalucía. Y para defender los intereses de los 
ciudadanos de Andalucía, tiene que tener relaciones institucionales con el Gobierno de España. Y, gra-
cias a esas relaciones institucionales con el Gobierno de España, alguna que otra vez hemos consegui-
do desatascar algún problema. Esa es nuestra obligación, esa es nuestra obligación; nuestra obligación 
como Gobierno es mantener unas relaciones institucionales, institucionales hacia abajo y hacia arriba: 
hacia los ayuntamientos, gobierne quien gobierne, y hacia el Gobierno central, gobierne quien gobierne, 
y hacia la Unión Europea, gobierne quien gobierne. Esa es nuestra obligación. Y nosotros nos compor-
tamos como un Gobierno, porque es lo que somos: un Gobierno.

Por tanto, nosotros, por supuesto que queremos un cambio en España. Necesitamos un cambio en 
España, porque, si no llega un cambio en España, vamos a perder —estamos perdiendo ya— grandes 
oportunidades. Solamente hay que dar un vistazo a cómo está nuestro país. Solamente hay que dar un 
vistazo al estilo político que utilizan algunos de los diputados que hay en la Cámara, para darse cuenta 
la degradación a la que ha llegado el propio Partido Socialista.

[Rumores.]
Y en esa degradación, en esa degradación, en esa degradación y en esos nervios, nosotros tenemos 

que aportar, frente a la degradación y los nervios, tenemos que ofrecer compostura, educación y sere-
nidad, que es lo que estamos haciendo.

Muchísimas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor presidente de la Junta de Andalucía.
Señor Gavira.
Señorías, silencio.
Señor Gavira.

El señor GAVIRA FLORENTINO

—Gracias, señor presidente.
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La segunda vez, señor Moreno, que le pido que pida la dimisión de Sánchez y no lo hace. Esta tarde 
nos trae la de Puente; la de Sánchez, todavía nada. En fin.

Bueno, ya tenemos el titular: que usted no es la oposición de Sánchez. En cualquier caso, mire, yo lo 
que quiero hoy es que usted haga un ejercicio de claridad, de coherencia y después, de transparencia. 
¿Van a seguir ustedes, señorías del Partido Popular, entrando en el juego de Sánchez, sea cual sea el 
escándalo con el que nos desayunemos algún día? ¿Van a seguir ustedes entrando en el juego, señor 
Moreno? Eso sería un ejercicio de transparencia, que nos dijera usted hasta cuándo van ustedes a se-
guir siguiéndoles el juego.

Bueno, y también ha pasado en estos veintiocho últimos días que le han encomendado a usted —y 
mire que hay gente en el Partido Popular—, le han encomendado a usted la ponencia política de su Con-
greso. Rearme ideológico, he escuchado yo, señor Moreno. ¿Rearme ideológico con usted, eh? Bueno, 
también le he escuchado decir que no cree que esa ponencia política del Partido Popular deba de plas-
mar estrategias a futuro con Vox. Y tanto que no, señor Moreno, no pierda usted el tiempo. Si nosotros 
tenemos claro ya cuáles son las relaciones que usted quiere. ¿Cómo fue aquello...? «Hay que tener re-
laciones fluidas con Junts». Esas son las relaciones que a usted le interesan, señor Moreno, esas. Tuvo 
que salir hasta su compañero, el presidente del Partido Popular en Cataluña, a afearle sus palabras. Por 
eso le pido que sea transparente hoy, a ver si tenemos suerte: ¿quién va a salir vivo del Congreso, señor 
Moreno, el señor Feijóo o usted? Porque ya le digo yo que los dos es imposible, salvo que sigan ustedes 
estafando a la gente. En ese caso, sí pueden salir los dos.

Y le digo esto porque ustedes, el señor Feijóo y usted, dicen cosas diferentes. El señor Feijóo habla 
de derogación de las leyes ideológicas —la de género, la de memoria, la trans—, y, sin embargo, usted 
las mantiene. El señor Feijóo habla de reducción de gasto político, menos ministerios. Y usted cada vez 
tiene más consejerías: hasta aquí nos llega un consejero ya, señor Moreno. ¿España, «pedazo de cora-
zón» con la inmigración ilegal? ¿De eso va a ser su ponencia política en el Congreso del Partido Popu-
lar? ¿Va a seguir insistiendo en la línea de ralentizar el Pacto Verde, que no es otra cosa que alargar la 
agonía y la muerte segura del campo, señor Moreno? ¿Eso es lo que nos va a proponer usted en la po-
nencia política de su Congreso?

Mire, usted, en estas sesiones de control, siempre hace lo mismo, siempre se pone a darnos conse-
jillos a todo el mundo; lo que hacemos unos, lo que hacemos otros y los consejos que usted nos da. Yo 
le pido que me permita que le devuelva hoy un consejo, aunque yo sé que no sirve absolutamente de 
nada, porque, en el fondo, darle a usted la ponencia política del Congreso del Partido Popular es como 
dársela a Alfonso Guerra, es exactamente lo mismo, exactamente lo mismo.

Fíjese el consejo que le doy: yo, lo primero que quisiera es que ustedes se aclarasen entre ustedes 
mismos. Aclárense ustedes, señor Moreno, eso es lo fundamental; distingan el rojo del azul. Y así, de 
esa manera, pues no se estafa a la gente, no se estafa a los votantes. El rojo por un lado, el azul por otro 
lado, señor Moreno. Y luego, de esa forma, pues ustedes van a poder hacer una oposición total y fron-
tal a Sánchez, que es lo que hace falta y lo que ustedes no hacen. Institucional, institucional. Y luego, de 
esa forma, ustedes podrán plantear una verdadera alternativa a las políticas de ruina y corrupción que 
nos plantean los socialistas cada vez que tienen oportunidad. Pero, claro, si la ponencia se la encargan 
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a usted, pues ya sabemos qué va a ganar en el Congreso del Partido Popular. Va a ganar lo que está pa-
sando en Andalucía: leyes socialistas, políticas socialistas y los mismos problemas que en la época so-
cialista. Eso es lo que está pasando en nuestra tierra.

¿Cuál es la conclusión entonces, señor Moreno? Que ya sabemos quién va a ganar el Congreso del 
Partido Popular. Ya lo sabemos. Va a ganar el Partido Socialista, señor Moreno, como siempre.

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Gavira.
Señor presidente de la Junta de Andalucía.

El señor MORENO BONILLA, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señor presidente.
Señor Gavira, le veo muy preocupado por el Congreso del Partido Popular. Y sobre todo, le veo muy 

preocupado por la ponencia del Partido Popular. Hoy, se ve que el Pleno de hoy no va por las preguntas 
que se registran en el Boletín Oficial del Parlamento de Andalucía van por lo que cada uno quiere. Yo le 
recomiendo que si tanto le preocupa la vida interna del Partido Popular y la ponencia del Partido Popu-
lar, haga usted una cosa: dese de baja en Vox, afíliese en el PP y participe en el Congreso y, así, da su 
opinión sobre lo que tiene que hacer el Partido Popular.

[Aplausos.]
Es muy fácil, muy sencillo. Y así usted hace sugerencias. Porque es que le veo superpreocupado, 

muy muy preocupado con lo que vamos a hacer en el Congreso. Déjenos usted que hagamos lo que con-
sideremos que nosotros tenemos que hacer, que para eso somos una formación política independiente.

Mire usted, nosotros vamos a..., estamos trabajando. Nosotros hacemos oposición y hacemos una 
oposición frontal a las políticas de Sánchez que afectan a Andalucía. Frontal. Y por eso, recurrimos al 
Constitucional cuando se amenaza las competencias de la comunidad autónoma. Por eso todos los días 
explicamos los ataques, los maltratos, la desigualdad que el Gobierno de Sánchez está, de manera im-
placable, haciendo en Andalucía y en toda España. Cómo ha roto los principios de solidaridad básico 
interterritorial, cómo privilegia territorios, uno sobre otro, con el silencio cómplice de los supuestos pro-
gresistas. Eso lo denunciamos todos los días. Pero nosotros tenemos una obligación, como digo, igual 
que sus compañeros en el Congreso de los Diputados, que tienen una obligación de hacerle la oposición 
en las Cortes, en el Congreso y en el Senado. Y nosotros tenemos la obligación de gobernar Andalucía.

Por eso, cuando vamos a la Conferencia de Presidentes, vamos a pedir que cambien el orden del día. 
Claro que sí, para hablar del apagón, para hablar de los problemas que estamos teniendo en la alta veloci-
dad, en los trenes y en los ferrocarriles en Andalucía, para hablar de financiación. Pues claro que lo vamos 
a hacer. Y lo vamos a hacer haciendo una oposición inteligente. Porque a veces a los partidos políticos 
hay que derrotarlos democráticamente. Y hay que derrotarlos democrática y eficazmente..., y eficazmente.
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Y, por cierto, señor Gavira, hace tan solo un mes —usted, que me habla que hacemos política socia-
lista—, hace tan solo un mes, Partido Socialista y Vox votan juntos, en el Congreso de los Diputados, 
en contra de retribuir el permiso parental a una propuesta del Partido Popular. O sea, hace cuatro días, 
usted sumó los votos de sus diputados al del señor Sánchez. ¿Qué tipo de políticas están haciendo 
ustedes, socialistas?

[Aplausos.]
Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor presidente de la Junta de Andalucía.
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12-25/POP-000575. Pregunta oral relativa al retroceso de los derechos en Andalucía

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida al presidente de la Junta de Andalucía, excelentísimo señor don Juan 
Manuel Moreno Bonilla, relativa a los retrocesos de los derechos en Andalucía.

Tiene la palabra la ilustrísima señora doña María Márquez Romero, portavoz del Grupo Parlamenta-
rio Socialista.

Señoría.

La señora MÁRQUEZ ROMERO

—Muchas gracias, señor presidente.
Buenas tardes. Señor Moreno, ¿qué tal? Cuánto tiempo. Prácticamente un mes desde la última vez 

que lo vimos por aquí. Mire que usted adapta el calendario de sesiones de este Parlamento según le inte-
resa, incluso por cargos que todavía no tiene, como el presidente del Comité de las Regiones en Europa. 
Pero ni por esas cumple usted el calendario que han aprobado ustedes en este Parlamento. Casi veinte 
días vamos a tardar en volver a verle por aquí. Mire, se lo digo con toda claridad. Vaya usted a Polonia, 
por supuesto, y apoye al Betis, porque nos sentimos orgullosos del triunfo de un equipo andaluz. Pero el 
jueves, como todos los andaluces, trabaje usted, señor presidente.

[Aplausos.]
Venga y trabaje y dé explicaciones en el Parlamento de Andalucía. Mire, de hecho, le digo que 

unos minutos antes de entrar en la sesión de control hemos llamado a una agencia de viajes. Está us-
ted de suerte, señor presidente. Hay plazas libres. Puede volverse el miércoles por la noche y venir al 
Parlamento a escuchar los problemas de los andaluces que, lamentablemente, son muchos.

Mire, escuche, presidente. «No somos cuatro marujas ni cuatro gatos. En nuestro movimiento hay 
sufrimiento, dolor, pisoteo, maltrato institucional, problemas de salud mental. Atentáis contra nuestros 
derechos. Si no están capacitados para sus funciones, dimitan.» Señor presidente, esto no se lo dice el 
PSOE, se lo dice una madre, Sandra, malagueña. Una madre con una niña con necesidades educativas 
especiales. Ella preside la plataforma Neurodiverso y lleva demasiado tiempo peleando por los derechos 
de sus hijos. Por cierto, el mismo tiempo que usted lleva ignorándola. No es la primera vez que el Gru-
po Socialista le trae el testimonio desgarrador de una persona afectada por sus políticas. Y usted, señor 
Moreno, la respuesta que siempre tiene es el desprecio. Usted, que levita desde esa superioridad mo-
ral, nos dice que le traemos casos aislados, que somos populistas y que utilizamos este tipo de casos. 
Pues mire, señor Moreno, míreme. Hoy está aquí Sandra, la madre de esa niña. Está sentada ahí en el 
público y defiende los derechos de los niños con necesidades educativas especiales y espera hoy una 
respuesta de su Gobierno. Que la mire a la cara, lo que no hace conmigo, y les dé soluciones a los pro-
blemas y a las familias que tanto sufren las necesidades educativas en Andalucía.

[Aplausos.]
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Mire, señor Moreno, señor Moreno, desde la última vez que tuvimos este debate, hace veinticinco días, 
quiero que sepa que han fallecido 400 personas sin la ayuda a la dependencia en Andalucía, 400 perso-
nas, presidente, con nombre y apellidos. A ver cómo nos explica usted, señor Moreno, a usted, que se le 
llena la boca diciendo que tiene el presupuesto más grande de la historia de Andalucía, usted, que ha re-
cibido del Gobierno de España 53.800 millones de euros más, ¿por qué sigue muriendo la gente espe-
rando la ayuda a la dependencia?

Señor Moreno, si usted presume de tener un presupuesto histórico, dónde está el dinero, qué está 
pasando, por qué teniendo más dinero que nunca, los andaluces tenemos menos derechos que nunca.

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Márquez.
Señor presidente de la Junta de Andalucía.

El señor MORENO BONILLA, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señora Márquez.
Pues ya veo que tiene muchas ganas de verme, siempre, lo cual es bueno, lo cual es bueno. Muchas 

ganas de verme, muchas ganas de que la mire, yo la miro las veces que usted quiera y la escucho, la 
escucho siempre con muchísima atención y con una cosa muy importante, con mucha educación, que 
creo que debería practicar en sus filas algún que otro diputado.

[Aplausos.]
Pero porque si aquí yo hiciera..., si yo replicara el mismo discurso que ha tenido un diputado de su 

grupo respecto a una diputada de mi grupo, usted tacharía de machista completamente esa interven-
ción. Usted la tacharía de machista, inmediatamente, inmediatamente.

[Aplausos.]
Pero claro, pero claro, señora Márquez, usted eso no lo puede hacer. El machismo solamente exis-

te de un bando, no existe de otro, porque es la polarización a la que usted nos lleve al señor Sánchez. 
No es capaz de hacerlo, no es capaz de hacerlo. Y usted debería ver ese vídeo y después decir si está 
de acuerdo con esa actitud respecto a nuestra diputada. Pero, bueno, yo no voy a replicar eso. Yo la voy 
a tratar como siempre trato a cualquiera de las señorías presentes, sea hombre o mujer, con el máxi-
mo respeto y la máxima educación, que creo que es lo que demanda la mayoría de los andaluces, y no 
la altanería.

Mire, voy a explicarle una cosa que me ha dicho usted, porque dice que yo estoy faltando. Mire, mu-
cho desahogo es eso, venir a decirme a mí que falto, cuando yo he tenido más de 500 intervenciones 
con los distintos grupos y solo he faltado cuatro veces. Mucho desahogo es decir eso cuando su jefa, la 
señora Montero, ha faltado a 16 plenos, que es su obligación, de 34, a la mitad de los plenos del Senado.

[Aplausos.]
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Mucho desahogo es venir a decir que yo no cumplo cuando su jefe de filas, su añorado y amado 
señor Sánchez, solo ha ido a un debate del Estado de la Nación en siete años. En siete años, un solo 
debate..., incumpliendo el reglamento de las Cortes, incumpliendo todo el proceder parlamentario y la 
propia Constitución. ¿Sabe cuántos miembros han excusado su ausencia el próximo miércoles? Me voy 
al próximo miércoles. ¿Sabe cuántos? A la sesión de control, seis ministros. ¿Y sabe, entre los seis mi-
nistros, quién ha excusado su presencia a no ir a trabajar a la sesión de control? ¿Sabe quién? La vice-
presidenta primera del Congreso y secretaria general del Partido Socialista.

[Intervenciones no registradas.]
[Aplausos.]
Pero bueno, pero bueno, pero bueno. Ella, claro, no va a trabajar.
Mire, la Cámara andaluza es la de mayor actividad de control al Gobierno autonómico, según el infor-

me presentado en diciembre de 2024, en el Congreso de los Diputados. Por tanto, déjese de desahogos 
de ese tipo. Mire usted, usted puede venir a reprocharme lo que usted considere oportuno, pero al me-
nos cumpla en sus filas. Pero usted no puede venir a reprocharme algo cuando su propia jefa de filas ha 
registrado, en cuestión de cinco minutos, una que iba y, ahora mismo, la última que no iba, que la acaba 
de registrar hace tan solo un minuto, en dos minutos.

Esta es la coherencia de su jefa de filas y esta es la coherencia de su grupo. La política de tierra que-
mada, la política de destruirlo todo. La política de no buscar una solución, como usted dice a Sandra, 
que ahora mismo la consejera de Educación irá a verla, irá a hablar. Para eso está la consejera de Edu-
cación, es la responsable de Educación, si no lo sabe.

[Intervención no registrada.]
En vez de hacer propuestas, usted viene a tierra quemada. ¿Para qué tantas ganas de venir a los 

debates si no es capaz de traer una sola propuesta a este Parlamento, señora Márquez? Traigan algu-
na propuesta.

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor presidente de la Junta de Andalucía.
Señora Márquez.

La señora MÁRQUEZ ROMERO

—Gracias, presidente.
Señor presidente, el partido es el mismo, es el mismo día, para usted y para la señora Montero.
[Intervenciones no registradas.]
Es el miércoles. Cuando tiene que venir usted a dar explicaciones es el jueves, señor presidente.
No compare. De hecho, tiene agenda usted, señor Moreno. Mire, tiene agenda usted, el jueves por la 

tarde, en Andalucía. ¿Por qué no viene a dar la cara al Parlamento?
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Y, por cierto, de educación y respeto, que se le llena la boca, educación y respeto con Sandra. Tiene 
que ser usted, señor presidente, el que salga ahí y la atienda y le dé la cara. Ha venido a buscar y a en-
contrar una solución en usted, en su Gobierno.

Mire, señor Moreno, no me dice nada de la dependencia. No me dice nada de las 400 personas que 
han fallecido desde la última vez que usted dio la cara en este Parlamento. Lo único que hemos vis-
to es una campaña pagada con dinero de todos los andaluces, por parte de su Gobierno, para atacar 
al Gobierno de España, siempre con la misma cantinela: la cantinela del agravio, que el Gobierno de 
España agravia a Andalucía. Mire, señor Moreno, si hay alguna política que agravia a los andaluces, 
convirtiéndonos en andaluces de primera y de segunda en función del dinero que tenemos en la cuenta 
corriente, son sus políticas injustas en el ámbito de la sanidad, en el ámbito de la educación, en el ám-
bito de la dependencia.

Mire, señor Moreno, usted está haciendo, está cumpliendo a rajatabla, lo mismo que hizo en el ám-
bito de la dependencia cuando fue secretario de Estado del Gobierno de España de M. Rajoy. Usted re-
cortó, señor presidente, el 70 % de la ayuda a la dependencia a los andaluces. Usted quitó la cotización 
a la Seguridad Social de las trabajadoras. Usted recortó horas. Usted recortó el dinero de las prestacio-
nes, señor Moreno, nos quitó el 70 %. ¿Y sabe qué dijo? Mírese, maldita hemeroteca, a ver si se recuer-
da. Cuando nos recortaba el 70 % de lo que nos correspondía y el Gobierno del Partido Socialista de 
Andalucía reclamaba más financiación al Gobierno de España, usted hablaba de «patético victimismo». 
Patético victimismo por exigir más financiación, cuando nos quitaba el 70 %. Ahora, que usted recibe 
tres veces más de la ayuda a la dependencia, ¿quién es el patético, señor Moreno? [Aplausos.] ¿Quién 
es el patético, señor presidente?

Mire, usted cumple como nadie el modelo del Partido Popular. De hecho, escuchábamos ayer a la 
señora Esperanza Aguirre decir que la señora Ayuso y usted son lo mismo. Distinto tono, pero las mis-
mas políticas. Por eso le han encargado la ponencia política del Partido Popular en este cónclave que 
tienen ustedes. Porque defiende como nadie la política de derechas de toda la vida del Partido Popular. 
Dice su currículum que usted es graduado en Protocolo. Desde luego era un alumno aventajado, señor 
presidente, porque se coloca en las fotos como nadie. [Risas.] Pero de protocolo, el que queremos los 
andaluces, es el que defiende que las listas de la sanidad y de la dependencia sean unas listas dignas, 
el único protocolo que ha firmado usted, señor presidente, es el protocolo de desmantelamiento de los 
servicios públicos de Andalucía. Porque usted representa, como nadie, las políticas de privatización del 
Partido Popular.

Mire, señor presidente, usted no nos da lección ninguna. Porque usted representa al Partido Popular 
del «se iban a morir igual» en las residencias de mayores de Madrid. Usted representa al Partido Popu-
lar del Ventorro.

[Intervención no registrada.]
Usted representa al Partido Popular que, en estos momentos, investiga en los juzgados los 1.500 millo-

nes de euros que ustedes han desviado, a dedo y sin control, a la sanidad privada jugando con lo más sa-
grado que tenemos, que es nuestra salud. Usted representa al Partido Popular de Almería, el que cambia 
mascarillas por maletines, señor Moreno.
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Así que lecciones, ninguna. Un poquito de decencia, de humanidad y de corazón. Y menos sonrisa 
congelada. Salga de la frialdad absoluta y escuche los problemas de los andaluces y de las andaluzas 
que, lamentablemente, por culpa de sus políticas son muchos.

Gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Márquez.
Señor presidente de la Junta de Andalucía.

El señor MORENO BONILLA, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señor presidente.
Mire usted, usted viene a hacer una política de tierra quemada, una política de destrucción, una polí-

tica de alto voltaje, de hipérbole, de exageración, que usted cree que le va a beneficiar en algo. Ustedes 
creen que les van a beneficiar en algo, y van a comprobar con el tiempo cómo eso no les va a benefi-
ciar en absoluto.

Ustedes están obsesionados con los votos. Obsesionados con los votos. Obsesionados con un pro-
yecto político que no coge vuelo, que no es capaz de reaccionar y que no es el preferido de los ciuda-
danos de Andalucía, como ha quedado de manifiesto a lo largo de los últimos cuatro años. Pero esa 
obsesión con los votos no se consigue metiéndole fuego al bosque. Esa obsesión con los votos se con-
sigue haciendo propuestas, siendo sensatos. No viniendo... No se consiguen votos ni se tiene más razón 
por chillar más o decir un exabrupto. No se tiene más razón. Porque los andaluces, como se ha dicho 
aquí, somos personas de paz, somos personas serenas. Y no nos gusta ese tipo de actitud. Por tanto, 
oiga, allá usted con lo que quiera hacer, con su estilo y su forma de hacer oposición.

Mire, de lo que usted no ha dicho nada tampoco..., hay tres cosas que me gustaría que dijera:
La primera, ¿cuánto tiempo va a tardar la señora Montero en pedirle a la vicepresidenta segunda que 

rectifique inmediatamente porque nos ha ridiculizado a todos los andaluces diciendo que somos [...]?
[Aplausos.]
¿Cuánto tiempo? Porque ya han pasado 24 horas. Y 24 horas callada, callada.
Lo segundo, mire usted, «Esquerra Republicana de Cataluña acuerda con el Gobierno concretar una 

nueva financiación para Cataluña antes del 30 de junio, lo que llamamos el cupo catalán». ¿Esto es lo 
que nos trae el Partido Socialista Andalucía? ¿Privilegios para Cataluña y problemas para Andalucía?

[Aplausos.]
Mire usted, a eso es a lo que debería dar respuesta, porque es noticia de hace un minuto.
Lo tercero, mire usted, lo tercero. Habla usted de dependencia, otra vez con mucha sabiduría. ¿Por 

qué no dice nada del acuerdo con el País Vasco, donde se le paga el 50 % de los recursos frente a 
Andalucía, que no se le paga?

[Aplausos.]
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¿Por qué? ¿Por qué permiten que tengamos menos dinero de dependencia? ¿Por qué? ¿Por qué? ¿Por 
qué no es capaz de levantar la voz?

Mire, yo entiendo que usted actúa como un soldado. Le da una orden la señora Montero, se pone fir-
mes y dice lo que tenga que decir y lo hace como lo tenga que hacer. Pero ni los datos, ni los datos, ni 
el estilo, le favorecen.

Mire usted, ASSDA ha duplicado el presupuesto desde el 2018: 425.000 prestaciones, un 52 % más 
teniendo menos recursos que el resto de comunidades autónomas; 288.000 beneficiarios. Que quedan 
beneficiarios por delante. Pero, ¿por qué no les dice a todas esas personas que sufren que su Gobierno 
de España, por la parte de abajo, negocia con señores que quieren más dinero para su territorio, como 
son Esquerra Republicana de Cataluña, como es Junts, y donde ellos tienen más dinero para sanidad, 
más dinero para dependencia y nosotros menos.

[Aplausos.]
¿Por qué no es capaz de decirlo? ¿Por qué no es capaz de decirlo? ¿Por qué no es capaz?
[Intervención no registrada.]
Pero bueno. Ay, perdón. Señora Márquez, si tantas ganas tiene usted de debatir conmigo, le voy a 

decir una cosa, le voy a dar tiempo para que prepare y alguna vez traiga una iniciativa. El próximo 12 de 
junio tendremos un debate de política general, para debatir todo lo que quiera, cuando usted quiera...

[Aplausos.]
[Diputados abandonan el salón de plenos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor presidente de la Junta de Andalucía.
[Rumores.]
Señorías, si van a abandonar el pleno, silencio.
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12-25/POP-000665. Pregunta oral relativa a los servicios básicos en Andalucía

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida al presidente de la Junta de Andalucía, el excelentísimo señor don Juan 
Manuel Moreno Bonilla, relativa a servicios básicos en Andalucía.

Tiene la palabra el excelentísimo señor don Antonio Martín Iglesias, portavoz del Grupo Parlamentario 
Popular de Andalucía.

Señoría.

El señor MARTÍN IGLESIAS

—Muchas gracias, señor presidente.
Hay una frase que dice que la huida no ha llevado nunca a nadie a ningún sitio. A ver si estos señores 

encuentran el norte y se dirigen de una vez a un sitio que les sirva para algo a los andaluces.
[Aplausos.]
Fíjense, yo aprovecho, aprovecho el espectáculo —que no es la primera vez— para decirles una cosa, 

presidente, para decirles a todos una cosa: me siento profundamente orgulloso del Grupo Parlamentario 
Popular. Nunca abandonamos nuestras obligaciones en este Parlamento, nunca. Y otra cosa: jamás un 
diputado del Partido Popular le hablará a una diputada de ningún grupo parlamentario o a una mujer fue-
ra de esta Cámara en el tono y con las formas con la que nuestra diputada, Auxiliadora Izquierdo, ha 
tenido que soportar que se dirija a ella un diputado socialista, que ni siquiera voy a nombrar porque lo 
único que busca es protagonismo, pero que se puede decir categóricamente que es un destacado repre-
sentante de esa especie que se conoce como el machito ibérico. Ahora que ha salido del Parlamento, 
lo mejor que puede hacer es no volver, porque hace muchos años que ese escaño y este Parlamento le 
quedan grandes, como político y como persona.

[Aplausos.]
Señor presidente, yo le iba a preguntar hoy —y le voy a preguntar hoy—, entre otras cosas, por el 

apagón. Aunque apagón, pues ya vemos que es el que tienen estos señores, [Risas.] además que esto 
no hay quien lo arregle, pues tienen el cuadro eléctrico absolutamente achicharrado. Pero bueno, lo cier-
to es que hemos vivido en España una situación dantesca, una situación más propia de Burundi o del 
Congo: un apagón absoluto —en muchos casos, ha durado un día entero—, y un caos ferroviario que ha 
mandado a miles de personas a quedarse dentro de un tren durante un día completo, pues a veces fa-
milias enteras, a veces, personas mayores, en una situación que, evidentemente, lo que nos traslada es 
una España en la que no están garantizados los servicios básicos esenciales.

Y lo más triste es que han pasado veinticuatro días desde ese apagón masivo y, también a la mane-
ra de Burundi o del Congo, no tenemos todavía ni idea de qué es lo que ha pasado, porque el Gobierno, 
que es quien tiene las competencias sobre todas estas cuestiones, pues no nos ha informado para nada 
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de ello. Lo único que tenemos claro es que para Pedro Sánchez la culpa siempre es de otro. Por no pe-
dir, no han pedido, fíjense, no han pedido ni disculpas. Es, en el fondo, un problema de falta de sensibili-
dad. Lo mínimo, cuando se provoca con tu mala gestión el daño y el sufrimiento a miles de personas, es 
mirarlos a la cara a través de los medios de comunicación y pedirles perdón. Pero ni eso ha hecho este 
Gobierno, un Gobierno absolutamente insensible con los ciudadanos ante cualquier problema.

Miren, yo les recuerdo que esta tarde –estos señores no lo van a oír, pero bueno, espero que vuelvan 
para que hagan un poco su trabajo–, esta tarde el Grupo Parlamentario Popular va a traer... —ha sido el 
único grupo de toda la Cámara que lo ha hecho—, va a traer a este Parlamento los dos temas: el desas-
tre que trasluce después de ese apagón informativo y el desastre y el caos ferroviario que hemos vivido 
en España. Y vamos a pedir, entre otras cosas, en la iniciativa del caos ferroviario, vamos a pedir algo 
que no hemos hecho hasta ahora —nosotros no somos de pedir dimisiones, de pedir ceses—: por pri-
mera vez en toda la legislatura, vamos a pedir un cese, que es el cese del ministro Óscar Puente. Como 
diría Sabina, nos sobran los motivos para hacerlo, ¿verdad? Vamos a pedir su cese, pero algo no menos 
importante: vamos a quejarnos profundamente, como Parlamento, de las responsabilidades desastrosas 
que ejecuta la vicepresidenta del Gobierno, que está al frente de la coordinación interministerial de todos 
los trabajos del Gobierno; por lo tanto, es la responsable también de lo que ha pasado. Claro que ella es 
difícil que pueda solucionar estas cosas, entre tantos cargos como tiene y que desarrolla, pero, aparte, 
es que el poco tiempo que le queda libre al día, pues últimamente lo está dedicando a llevarse ella misma 
la contraria y a proponer y prometer cosas que ella misma hizo lo contrario cuando era consejera socia-
lista de los gobiernos de Chaves y Griñán. Y le pongo dos ejemplos; está aquí la consejera de Salud: los 
conciertos sanitarios. Prácticamente, los inventó ella. Prácticamente, los ha llevado a unas cotas y a unos 
porcentajes dentro del presupuesto que no se han vuelto a vivir en Andalucía. Es como si Trump pidiera 
que se quitaran los aranceles, pues lo mismo. Pero, en segundo lugar —y esto lo voy a compartir con to-
dos ustedes—, saben que me gusta bucear en las hemerotecas —maldita hemeroteca, ¿verdad?—. Voy 
a compartir esto con lo que respecta a la financiación autonómica, porque es que da vergüenza ajena. 
Montero: «Los andaluces no se pueden permitir seguir siendo maltratados por el modelo de financiación». 
Pide evitar tentaciones de intentar compensar económicamente a Cataluña. Y dice que no caben nego-
ciaciones bilaterales, porque todos bebemos de la fuente y tenemos que comer de la misma tarta. ¿Ahora 
qué pasa con la tarta y con la fuente? Pues se lo digo yo lo que pasa: que, con Sánchez y con Montero, la 
fuente se la va a beber entera Puigdemont y la tarta se la va a comer entera Puigdemont. Y a los demás, 
ni gotita de agua ni «mijita» de tarta, como hemos visto hoy mismo con ese anuncio del cupo catalán.

[Aplausos.]
Eso es una vergüenza. Y a ello tenemos que unir —en este minuto y medio que me queda, pues 

quería hablar algo de ello—, ese esperpento de los WhatsApp de Sánchez y Montero con el señor Ába-
los, ese compadreo absoluto, esos insultos a compañeros con altísimas responsabilidades de gobierno. 
Y lo que es peor, ese conocimiento y esa participación evidente en casos de corrupción, que está in-
vestigando la Justicia como constitutivos de delito. Al final, es un Gobierno en caída libre, al final es un 
Gobierno con un presidente que tiene un entorno plagado de candidatos a condenado. Yo no voy a ha-
cer la retahíla, pero lo cierto es que ya en eso sí que superamos sobradamente a Burundi y al Congo.



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 118 XII LEGISLATURA 22 de mayo de 2025

cv
e:

 D
SP

A_
12

_1
18

PLENO
Pág. 105

Y para acabar de mejorar y de solucionar la situación, llega esa fénix de los ingenios del siglo XXI, 
que es Yolanda Díaz, y sale para insultar a Andalucía diciendo que no somos Europa. Yo, como diría, no 
yo mismo, sino como dirían Sánchez y Montero en una conversación de WhatsApp: «Tronco cuánta es-
tulticia cabe en una sola pájara, cuánta estulticia cabe».

En definitiva, señorías, aquí las cosas son muy distintas, aquí trabajamos por garantizar los 
servicios esenciales básicos, por los que yo hoy le pregunto, presidente.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Martín.
Señor presidente de la Junta de Andalucía.

El señor MORENO BONILLA, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señor presidente.
Muchas gracias, señor Martín.
Estamos viviendo en la política cosas que parecen sorprendentes, y que... —bueno, aunque ya des-

de que llegó Sánchez al poder, casi nada ya nos sorprende—. Hemos visto tantas cosas en estos siete 
años de sanchismo que, en fin, que ya uno no sale de su asombro.

Yo advertí hace ya algún tiempo que esperaba que el cambio en las filas socialistas por parte del 
señor Espadas —el señor Espadas de salida y la sustitución de la señora Montero—, no supusiera que 
nos trajeran las políticas más duras, más feas, más toscas del sanchismo. Bueno, hoy hemos podido 
comprobar con absoluta claridad que, en efecto, ese cambio en la dirección del Partido Socialista ha 
sido más sanchismo y, por tanto, traernos más ruido, más confrontación, más bronca, más polarización, 
más fango, más política sucia, en definitiva, de la que no queremos en Andalucía; en Andalucía no que-
remos este estilo de política.

Y es curioso que protesten porque yo voy a ver, a representar a los ciudadanos de Andalucía como 
presidente, como máxima autoridad de Andalucía, a la final continental de un equipo andaluz, y que pro-
testen ellos saliéndose de un pleno. Oiga, mire usted, usted protesta porque yo supuestamente no ven-
go a una sesión de control, pero yo me salgo de la sesión de control. Oiga, esta es la coherencia de este 
Partido Socialista, esta performance absolutamente absurda y ridícula, a la poca seriedad, al poco rigor 
al que nos están llevando.

Creo que, desgraciadamente, España necesita, y lo digo hoy, y lo digo con tristeza, porque es ver-
dad que España necesita partidos políticos con sensatez, con sentido de Estado, con capacidad, con 
comportamiento cívico, con corrección, con un mínimo de comportamiento y educación y relación insti-
tucional, cosa que, desgraciadamente, no hemos podido comprobar, como hemos podido comprobar el 
día de hoy, no existe en este nuevo Partido Socialista que nos han traído desde Madrid.
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Pero además, una protesta absurda, cuando la señora Montero no va a la sesión de control del Con-
greso de los Diputados, precisamente por ir a esta final de un equipo andaluz. Señora Montero, que se 
ha abonado a todos los actos a donde yo vaya, pinte o no pinte, y ya está allí para extraer la foto. Pero 
bueno, allá cada uno con su política y con sus cosas.

A mí lo que me preocupa de verdad son las mentiras, esta política sanchista que nos han traído en 
Andalucía a esta nueva etapa con la señora Montero, no solamente por las performances, por las faltas 
de educación, por la incorrección, por los chillidos, por la bronca, sino a mí lo que más me preocupa es 
la mentira. Y aquí se están trayendo muchas mentiras, muchas mentiras. Mentiras diarias que dicen, re-
piten una soflama sobre que nosotros privatizamos la sanidad, sobre que nosotros privatizamos la de-
pendencia. Y yo me voy a remitir hoy al boletín. Usted sacaba unas declaraciones de ellas, bueno, pues 
yo me voy al Diario de Sesiones. Y en el Diario de Sesiones, precisamente, la señora Montero, en una 
comparecencia que ella hace cuando era consejera de Salud, pues, dice que el sistema sanitario públi-
co es un modelo absolutamente público que garantiza la universalidad [...] de atención, la igualdad, la 
equidad y los principios rectores. Para ello utiliza, cuando se necesita, servicios complementarios funda-
mentales, fundamentalmente conciertos con empresas sanitarias privadas —y lo decía tan tranquila—. 
Y decía además, dice: «Andalucía asumió el traspaso de competencias del decreto de 1984 y transfirió 
también la contratación de la gestión». Y habla del importante perfil social que tienen los conciertos, im-
portante perfil social. Persona que hizo mucho más conciertos que los que hemos hecho nosotros. Pero 
¿hasta dónde va a llegar la mentira?, o sea, el Partido Socialista y la actual secretaria general de los so-
cialistas en Andalucía, cuando era consejera de Salud, alababa los conciertos y los multiplicaba, y ahora 
nosotros somos privatizadores cuando ponemos mucho más dinero, muchos más empleados públicos y 
muchos más recursos en el sistema público de salud y en el sistema de educación. Evidentemente, al-
guien está faltando a la verdad, alguien está siendo incoherente, alguien está ensuciando la dignidad de 
este Parlamento.

[Aplausos.]
Y como esto, hay muchas más razones y muchos más argumentos. Es verdad que venir aquí a con-

tarnos cosas que no son serias, a faltar la verdad, a mentir, aquellos que escondieron medio millón, me-
dio millón de personas en las listas de espera, y que la ocultaron de la información pública, ahora son 
los que nos dicen, cuando nosotros públicamente trabajamos humilde y honestamente, y reconocien-
do incluso también los propios errores que podamos cometer, trabajamos por reducirlas. Oiga, uste-
des han basado una gestión en la mentira, y nosotros trabajamos y trabajamos con honestidad y con 
rigor. Y por eso, trabajamos por los servicios públicos, y ahí están los datos, en sanidad, en empleo, 
en educación y vivienda: 69 infraestructuras sanitarias más, 48 meses de descenso interanual conse-
cutivo del desempleo, récord absoluto en afiliados a la Seguridad Social, la tasa de abandono esco-
lar ha bajado 6,5 puntos, la más baja de la serie histórica. Y 12.000 viviendas protegidas e impulsadas 
desde el año 2019. Somos referentes en sectores productivos para generar riqueza, empleo y dinami-
zar el modelo económico, donde hemos alcanzado un récord de exportación de más de 2.500 millones 
de euros. Estamos haciendo una gran apuesta por la movilidad sostenible —como nunca se había he-
cho—, destacando el desarrollo de grandes infraestructuras de transporte, metro, que no nos lo inven-
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tamos, que los ciudadanos de Sevilla están viendo y también sufriendo las molestias de un metro que 
van viendo ellos cómo avanzan día tras día.

Aquí en Sevilla, o en Granada, o en Málaga, o trabajando con el tranvía de Jaén, que allí se hizo una 
prueba, la primera prueba de todo el circuito, para ponerlo en funcionamiento lo antes posible, o el tran-
vía de Alcalá de Guadaíra. Oiga, trabajamos y trabajamos y, por tanto, sacamos adelante. Frente a una 
España que no funciona, no funcionan los trenes. Pasamos la enorme vergüenza, durante el final de la 
feria de Sevilla, que muchos visitantes que vinieron a Andalucía, cuando tuvieron que retornar a su ciu-
dad, estuvieron allí hacinados en la estación, porque no funcionan los ferrocarriles en Andalucía. Pasa-
mos la vergüenza del apagón, cuando estaba el Congreso del PP europeo y había presidentes, primeros 
ministros de otros países que vieron cómo se iba la luz durante un día entero en este país. ¿Qué pensa-
rían cuando regresaron? Pasamos la vergüenza cuando hay una desconexión de datos por parte de la 
compañía, y que nos quedamos sin que nuestro sistema principal 112 funcione. Estamos pasando ver-
güenza, viendo todos los días posibles casos de corrupción cercanos. Pasamos vergüenza cuando la 
comunidad hermana de Extremadura, el secretario general, hace dimitir a cinco personas para él aforar-
se. Pero ¿hasta dónde va a llegar este Partido Socialista?, ¿hasta dónde va a llegar?

Lo que está claro es que frente al ruido, frente a la bronca, frente al barro, frente a esa política su-
cia que no nos gusta, tenemos que ofrecer dignidad, educación y respeto. Y es lo que vamos a hacer.

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor presidente de la Junta de Andalucía.
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12-25/POP-000656. Pregunta oral relativa a la evolución de las obras del metro de Granada

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, continuamos con preguntas parlamentarias dirigidas a consejeros y consejeras. Pregun-
tas parlamentarias dirigidas a la consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda, pregunta 
relativa a la evolución de la obra del metro de Granada.

Tiene la palabra la ilustrísima señora doña Rosa María Fuentes Pérez, del Grupo Parlamentario Po-
pular de Andalucía.

Señoría.

La señora FUENTES PÉREZ

—Gracias, presidente.
Consejera, como usted sabe, hablar del metro de Granada no es simplemente hablar de un medio 

de transporte más, es hablar del símbolo, del compromiso de este Gobierno, del Gobierno andaluz, con 
la movilidad sostenible, compromiso con la salud de los granadinos y con la calidad de vida de miles de 
personas del área metropolitana de Granada.

Pero eso es hoy, porque hace unos años, cuando se estaba trabajando en este proyecto, y gestio-
naba el Partido Socialista el mismo, los granadinos no olvidamos el calvario por el que tuvimos que 
pasar. Años, años, diez años de obras, diez años de obras, retrasos y parones de hasta cuatro años 
de paralización de la obra, un presupuesto inicial de 260 millones de euros que se multiplicó a más 
del doble, y finalmente a los andaluces le costó 558 millones. En definitiva, un verdadero despropósi-
to de la gestión del Partido Socialista en la Junta de Andalucía, improvisación, falta de transparencia, 
y, sobre todo, ningún respeto a los granadinos en aquellos años. Afortunadamente, para los granadi-
nos y para los andaluces, el Gobierno del cambio llegó. Y hoy, el metro de Granada es un modelo de 
eficacia, cinco mil usuarios al día y más de ochenta y cuatro millones de pasajeros desde que se puso 
en funcionamiento.

Pero el Gobierno de Juanma Moreno no se ha quedado ahí, con fondos europeos se han invertido 40 millo-
nes de euros en aumentar la flota y, por tanto, reducir los tiempos de espera de los usuarios, y además, el 
gran proyecto, la ampliación hacia Las Gabias y Churriana de la Vega, un proyecto y una ampliación que va 
a cambiar la vida a miles de granadinos del área metropolitana. Y todo, gracias al Partido Popular. Porque 
frente a la gestión de este Gobierno en Madrid, el PSOE, la gestión del Partido Socialista en el Gobierno 
de España, lo que nos trae es, por un lado, a Óscar Puente, ese ministro del caos ferroviario, que está más 
preocupado de ensuciar las redes sociales, y quitarles dinero a los jóvenes andaluces, que de la verdadera 
gestión de que los trenes en España funcionen. Y, por otro lado, la vicepresidenta MJ. Montero, esa vice-
presidenta que les da la espalda a los andaluces, porque los andaluces están sufriendo las consecuencias 
de una gestión ineficaz y descoordinada de su Gobierno en esta semana.
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Felicidades, consejera, por el trabajo que está haciendo la consejería. Y queríamos preguntarle, ¿qué 
novedades puede indicarnos en el avance y en la planificación de la obra del desarrollo del metro, de ese 
importante proyecto, que es el metro de Granada, para el área metropolitana granadina?

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Fuentes.
Señora consejera.

La señora DÍAZ JIMÉNEZ, CONSEJERA DE FOMENTO, ARTICULACIÓN DEL TERRITORIO Y VIVIENDA

—Muchas gracias, señor presidente.
Pues, señora Fuentes, el metro de Granada —usted lo sabe bien, porque es granadina— está de-

mostrando ser un medio de transporte eficiente, necesario e imprescindible para todos los granadinos. 
Los datos así lo reflejan. A cierre del año 2024 superó los 16 millones de viajeros y los 80 millones des-
de su puesta en servicio en septiembre de 2017.

Detrás de estos buenos resultados está el trabajo, el compromiso de un Gobierno andaluz que sí 
apuesta de forma decidida por su infraestructura, no como los gobiernos del Partido Socialista, que 
usted ya ha hecho referencia a ella, que nos aburrió a los granadinos y nos despreció a todos los ha-
bitantes y a todos los comerciantes de Granada. Somos conscientes de la importancia que juega el 
transporte público como motor de desarrollo económico y social de nuestras ciudades. Por eso el metro 
es una infraestructura estratégica en Granada y en el resto de las ciudades que se están desarrollando. 
Estamos volcados en su desarrollo con el fin de mejorar la calidad de vida de los granadinos.

Y les voy a dar unos datos de cómo van las obras. Con el tramo 1, Armilla-Churriana de la Vega, 
está al 50 % de su ejecución. Y en el tramo 2, Churriana-Las Gabias, ya supera el 40 % de su ejecu-
ción. Y, además, ya hemos incluido este trazado en los nuevos contratos de mantenimiento del metro 
de Granada. Con esta actuación, que ha contado con una inversión de 87 millones de euros cofinan-
ciada con Next Generation, acercamos aún más el metro a los municipios de la Vega de Granada. 
Concretamente, esta ampliación del metropolitano va a recorrer un trazado de casi 5 kilómetros los 
municipios de Armilla, Churriana y Las Gabias, y prevé una demanda anual de 2 millones de viajeros. 
Además, va a atender a una población de 50.000 habitantes, cifra que se verá incrementada gracias al 
intercambiador para metro y autobús y al aparcamiento disuasorio para 250 plazas que se va a cons-
truir en el paraje de La Gloria. De esta forma, vamos a favorecer que otros municipios también puedan 
coger el metro.

Pero nuestra apuesta por el metro de Granada va más allá. A esta actuación tenemos que sumar-
le esos 40 millones de euros, cofinanciados con fondos europeos, que este Gobierno ha invertido en 
el suministro de ocho nuevos trenes, que lo que va a hacer es aumentar esa frecuencia de paso. Tras 



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 118 XII LEGISLATURA 22 de mayo de 2025

cv
e:

 D
SP

A_
12

_1
18

PLENO
Pág. 110

esta inversión hemos elevado a 23 unidades la flota. Yo creo que este es el compromiso del Gobierno 
andaluz. Frente al caos, a los agravios del Gobierno de España, nosotros gestionamos, nosotros damos 
respuesta y nosotros atendemos las demandas de la movilidad sostenible de los habitantes de Granada 
y del resto de habitantes de provincias que están siendo atendidos con las obras del metro.

Gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda.
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12-25/POP-000648. Pregunta oral relativa a los asentamientos de trabajadores inmigrantes en 
Andalucía

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, preguntas dirigidas a la consejera de Inclusión Social, Juventud, Familia e Igualdad, la 
excelentísima señora doña Loles López Gabarro.

Pregunta relativa a asentamientos de trabajadores inmigrantes de Andalucía.
Tiene la palabra el ilustrísimo señor don José Manuel Gómez Jurado, del Grupo Parlamentario Por 

Andalucía.

El señor GÓMEZ JURADO

—Muchas gracias, señor presidente.
Señora consejera, probablemente este tema que traemos hoy es uno de los temas más sangrantes 

que se dan, uno de los fenómenos más sangrantes que se dan en nuestra tierra, no solamente por lo 
duro del fenómeno, sino también por la indolencia que parece haber por parte de las administraciones y 
de los empresarios a quienes afecta este fenómeno.

Son miles de personas, trabajadoras y trabajadores, que están viviendo en condiciones infrahuma-
nas, en condiciones inhumanas. Decía el relator de la ONU, Philip Alston, que probablemente se podía 
comparar con algunas de las peores escenas que había visto alrededor de todo el mundo. A día de hoy, 
los distintos planes que se han puesto en marcha no han funcionado absolutamente para nada. Han traí-
do como consecuencia que cada vez haya más personas en estos asentamientos. Viven en peores con-
diciones y sin ningún tipo de ayuda, y las entidades del tercer sector que se enfrentan y que intentan dar 
y paliar algunas de las cuestiones peores que viven estas personas reciben cada vez menos dinero y 
menos financiación por parte de la Junta de Andalucía.

La pregunta en realidad esconde varias preguntas, consejera. Yo la voy a dejar en dos. La primera 
pregunta es qué tiene pensado o si tiene pensado hacer la Junta de Andalucía algo para paliar esta si-
tuación. Y la segunda, ya me la responde usted si quiere, ¿ha visitado usted alguna vez, usted o alguien 
de su equipo, algún asentamiento chabolista?

Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Gómez.
Señora consejera.

La señora LÓPEZ GABARRO, CONSEJERA DE INCLUSIÓN SOCIAL, JUVENTUD, FAMILIAS E IGUALDAD

—Muchas gracias, señor presidente.
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Pues mire, hemos hecho en tres años lo que ustedes no hicieron cuando gobernaron y lo que no ha 
hecho el Grupo Socialista en los treinta años que ha estado al frente de este Gobierno y de esta tierra. 
Y le explico: hemos destinado 5 millones de euros para la creación de 467 plazas habitacionales. Pue-
de usted ya visitar alguna de ellas. ¿Las visita usted? Yo sí las he visitado. ¿Ha hablado usted con esas 
personas? Yo sí he hablado con ellas. Escúchelos. Porque además no es solo el recurso habitacional, 
sino los recursos paralelos que se les dan para conseguir su verdadera inclusión social, su formación y 
que consideran su desarrollo profesional laboral y su desarrollo familiar. Así que en eso es en lo que es-
tamos trabajando. Y ahora le seguiré informando.

[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
Señor Gómez.

El señor GÓMEZ JURADO

—Gracias, presidente.
Mire, señora consejera, estos trabajadores en Almería, solo en Almería, generan un total de rique-

za de 3.365 millones de euros. En Huelva generan 1.257 millones de euros. Este año pasado, un 13,1 % 
más. Y está usted presumiendo de haber invertido 5 millones de euros en alternativa habitacional. ¿Us-
ted se da cuenta de lo ridículo y faltoso que es para estas personas lo que usted acaba de decir? No ha-
blo ya de su actitud y de su tono siempre reprochante del pasado, cuando de lo que le estoy hablando 
es de un fenómeno que está ocurriendo ahora mismo, después de que ustedes lleven en el Gobierno ya 
dos legislaturas. Me gustaría que alguna vez se ciñesen al trabajo que están haciendo ustedes.

Algunas de las alternativas habitacionales, sí, las conocemos. Por ejemplo, las que dijeron que iban a 
poner en marcha en Gualili. ¿Se acuerda del asentamiento en el que había más de 3.000 personas? A los 
que les ofrecieron alternativa habitacional a 120 de esas 3.000 personas, y de los cuales solamente hay co-
locados ahora mismo 20 personas. Sí, hablamos con ellos. La verdad es que sí. Miren, se les echó de esos 
asentamientos y de otros muchos, allí en ese caso porque pasaba por una zona turística. Hay otros que se 
echan porque hay alguien que compra el terreno y lo va a poner en marcha para seguir haciendo cultivos.

Consejera, ¿tienen ustedes la obligación de coordinar, por ejemplo, que en los ayuntamientos no se 
dificulten los empadronamientos y que los empresarios, junto con las administraciones, se hagan res-
ponsables de la...

La señora GARCÍA MACÍAS, VICEPRESIDENTA SEGUNDA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchísimas gracias, señor Gómez Jurado.
Señora consejera.
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La señora LÓPEZ GABARRO, CONSEJERA DE INCLUSIÓN SOCIAL, JUVENTUD, FAMILIAS E IGUALDAD

—Gracias, señora presidenta.
Mire, con el debido de los respetos, ha utilizado usted el término ridículo y faltoso. Ridículo y faltoso es 

que estemos aplicando y elaborando y redactando un plan para la erradicación de estos asentamientos 
y estemos de acuerdo el Gobierno andaluz, los ayuntamientos y las diputaciones, sin mirar colores 
políticos, y su Gobierno, el de España, el que tiene las competencias, ha dicho que no quiere saber 
absolutamente nada. Ese es el presente. Ridículo y faltoso. Pero le voy a decir algo más.

[Aplausos.]
Usted ha hablado de sangrante e indolente. ¿Sabe lo que es sangrante e indolente? Porque está 

hablando de personas migrantes que están en estos asentamientos, personas extranjeras que vienen 
aquí a trabajar mayoritariamente en la agricultura. Y hoy hablo yo de personas extranjeras. Lo que es 
sangrante e indolente es que su Gobierno haya trasladado a 634 niños bajo la apariencia de mayoría 
de edad, de los que no quería saber nada, ni reconocerlos, ni saber si tienen que vestir, que calzar, 
absolutamente nada, como si fuesen mercancía. Y es sangrante e indolente que su Gobierno y usted 
lo consienta. Pacte con Puigdemont las políticas migratorias y para beneficiar a Cataluña le derive y 
le traslade 26 niños y a Andalucía 800 niños. ¿Y hablan ustedes de interés del menor? No. Lo que hay es 
el interés del sillón, el de Sánchez y su socio, al que usted defiende, que es su partido. Por tanto, cuan-
do venga a hablar aquí de situaciones sangrantes e indolentes, primero háganse mirar, que ustedes mi-
ran votos y aquí algunos defendemos vida.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora GARCÍA MACÍAS, VICEPRESIDENTA SEGUNDA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchísimas gracias, señora consejera.
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12-25/POP-000685. Pregunta oral relativa a la valoración del acuerdo entre el Gobierno de Espa-
ña y el Gobierno vasco para la financiación de la dependencia en el País Vasco

La señora GARCÍA MACÍAS, VICEPRESIDENTA SEGUNDA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Pasamos a continuación a la pregunta relativa a la valoración del acuerdo entre el Gobierno de 
España y el Gobierno vasco para la financiación de la dependencia en el País Vasco, dirigida igualmente 
a la consejera de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad, la señora López Gabarro, a propuesta 
del Grupo Parlamentario Popular.

Y, en su nombre, tiene la palabra el señor González Nieto.

El señor GONZÁLEZ NIETO

—Gracias, presidenta.
Señora consejera, comienzo con una profunda preocupación e indignación, indignación que com-

parten millones de andaluces porque, una vez más, el Gobierno de Pedro Sánchez vuelve a golpear a 
Andalucía donde más duele. Lo hace en un tema tan sensible como la dependencia. Y no es un olvido, 
es una decisión política deliberada injusta, una excepción enfermiza para dañar a los andaluces desde 
todos los puntos posibles.

Mientras el Gobierno Socialista reparte generosamente recursos a Cataluña y al País Vasco a cambio 
de apoyos parlamentarios, Andalucía sufre una discriminación sistemática. Solo hay que ver los datos. En 
los últimos presupuestos, las transferencias por habitante en dependencia favorecen escandalosamente 
a comunidades como el País Vasco, que ya cuenta con un concierto económico privilegiado. Me pregun-
to dónde queda esa igualdad entre españoles. Lo que hace este Gobierno es castigar a Andalucía por 
no arrodillarse, por no formar parte del mercadeo político al que nos tiene acostumbrado Pedro Sánchez 
y el Partido Socialista. Y en este escenario de maltrato, cobra especial gravedad el silencio cómplice de 
una ministra que debería alzar la voz por su tierra. Me refiero a la señora Montero, María Jesús Montero, 
que fue y será por siempre la peor consejera de Salud de la Junta de Andalucía y que ahora, como mi-
nistra de Hacienda, se ha convertido en la arquitecta de estos perjuicios. Parece que se ha olvidado de 
dónde viene, porque cuando estuvo al frente de la sanidad andaluza su gestión ya dejó mucho que de-
sear: hospitales colapsados, listas de espera interminables y una atención primaria al borde del colap-
so. Y hoy, como ministra, lejos de defender los intereses andaluces, los sacrifica. Y lo hace con la misma 
sonrisa falsa que cuando prometía una sanidad pública de calidad, que nunca llegó.

En cambio, en 2025, la Junta de Andalucía destina un presupuesto récord al sistema de dependen-
cia, donde el 70 % proviene de fondos autonómicos, incumpliendo una vez más el Gobierno socialista 
la financiación del 50 % establecido por ley. Pero no tienen bastante los socialistas con esto, que siguen 
con sus ofensas a Andalucía. La ministra Montero ha firmado un acuerdo en el País Vasco para abonar 
la mitad de la dependencia, algo que niega a Andalucía, garantizando una financiación complementaria 
a los dependientes vascos, un pacto exclusivo entre el Gobierno de España y el del País Vasco.
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Andalucía no pide privilegios, pide justicia, pide equidad. Pide que un andaluz valga lo mismo que un 
vasco cuando necesita ayuda para cuidar a un ser querido, cuando solicita una prestación de dependen-
cia o cuando lucha por una vida digna.

Señorías socialistas y de la izquierda que forman el Gobierno de España: basta ya de castigar a 
Andalucía, basta ya de utilizar las políticas sociales como moneda de cambio. Es hora de exigir un repar-
to justo y transparente, porque el bienestar de nuestros mayores, de nuestras personas independientes 
no puede ser supeditado al chantaje parlamentario ni a los intereses partidistas de Pedro Sánchez.

Por todo esto, señora consejera, le pregunto qué valoración hace del acuerdo entre el Gobierno de 
España y el País Vasco para la financiación de la dependencia del País Vasco.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora GARCÍA MACÍAS, VICEPRESIDENTA SEGUNDA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchísimas gracias, señor González Nieto.
Señora López Gabarro, cuando usted quiera.

La señora LÓPEZ GABARRO, CONSEJERA DE INCLUSIÓN SOCIAL, JUVENTUD, FAMILIAS E IGUALDAD

—Muchas gracias, señora presidenta.
Señorías, estamos en la Cámara andaluza. Todos los que estamos aquí nos han votado los andaluces 

para defender sus intereses. Y ha sido triste y bochornoso ver, hace tan solo unos minutos, defender a la 
portavoz del Partido Socialista, a la señora María Márquez, defender los privilegios de Sánchez y Mon-
tero para los dependientes vascos, en perjuicio de los dependientes andaluces. Y ella ha hablado de he-
meroteca; yo le voy a hablar de documentos públicos y oficiales.

Miren ustedes. Este es un documento público donde el Partido Socialista firma con el Partido Nacio-
nalista Vasco –lean ustedes la página– que le paga el 50 % de la dependencia. ¿Y qué hizo ante este do-
cumento el Partido Socialista de Andalucía? Claro, aplicar su primer principio básico: negar la realidad. 
Pero mucho no lo pudo sostener, porque claro, esto era público. Y yo empecé a reclamar que quería 
este mismo documento firmado con Andalucía. ¿Qué ocurre entonces? Pasaron a su segundo princi-
pio. ¿Cuál es su segundo principio? Maquillar el discurso de los datos. Y lo vemos que dicen que eso 
no es cierto, porque el Imserso, —y estos son los datos— pone lo que se le transfiere a cada comuni-
dad autónoma. Miren, señorías, públicos, del Imserso, lo que le transfiere a cada comunidad autónoma 
es una cuantía mínima en función del número de dependientes. País Vasco ha atendido a 72.000 perso-
nas, Andalucía a más de 299.000 personas. ¿Pero qué pasa? Que este segundo principio que aplican 
se les ha caído. Y se les ha caído porque yo no voy a hemerotecas, voy a documentos oficiales y públi-
cos. Comisión Mixta del Concierto Económico: 10 de abril de 2025. Miren qué curioso; documento ofi-
cial y público. Primera página: la señora María Jesús Montero. ¿Qué acuerdan? Pues se sienta con los 
del País Vasco y acuerda cómo le va a pagar el 50 % de la dependencia que les niegan a los andaluces. 
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¿Por qué no aparece en el Imserso? Porque estas son transferencias oficiales para todos. ¿Cómo se lo 
va a pagar? Por la puerta de atrás: se lo va a pagar a través del concierto vasco. O sea, que estamos 
aquí, con un Grupo Socialista en esta Cámara sentado que defiende a las personas dependientes vas-
cas en detrimento de las personas dependientes andaluzas. Estamos ante una ministra andaluza que 
se sienta con el País Vasco para tratar a los dependientes vascos como personas de primera y a los 
dependientes andaluces con la punta del pie. Mire usted, la tercera cuestión. Esta señora está hacien-
do méritos para presentarse por Cataluña o por el País Vasco, porque es que todos los meses es un ha-
chazo a Andalucía.

Y lo único que pido, y que le pido a todos los diputados de esta Cámara, incluidos a los que maltra-
tan a las personas dependientes —es decir, a los diputados del Partido Socialista— que se sumen a mí. 
Este mismo documento, este mismo pacto con los vascos, que lo firme con los andaluces, que somos la 
comunidad autónoma que tenemos el mayor sistema de dependencia de España.

[Aplausos.]
Que la ministra andaluza tenga la dignidad política con su tierra. Lo mismo que ha dado a los vascos, 

que se los dé a los de su tierra. Tenemos los mismos derechos y queremos las mismas oportunidades.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
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12-25/POP-000591. Pregunta oral relativa al camino forestal que une el barranco Poqueira con 
Cáñar y Soportújar (Granada)

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, preguntas dirigidas a la consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente, la señora doña 
Catalina García Carrasco, relativa a camino forestal que une el barranco Poqueira con Cáñar y Sopor-
tújar, en Granada.

Tiene la palabra el ilustrísimo señor don Gerardo Sánchez Escudero, del Grupo Parlamentario Socialista.
Señoría.

El señor SÁNCHEZ ESCUDERO

—Muchas gracias, señor presidente.
Permítanme, en primer lugar, que dé la bienvenida a este pleno a los alcaldes, concejales, empresa-

rios y vecinos de la Alpujarra, que han hecho un largo camino para estar aquí hoy.
Mire, los ayuntamientos de Capileira, de Bubión, de Soportújar y de Cáñar, junto con empresarios tu-

rísticos, con ganaderos, con vecinos de la zona, exigen la reparación del camino forestal que une es-
tos municipios y que va desde la ermita del Padre Eterno hasta la recreativa de Puente Palo; una vía 
muy importante, por la que transitan a diario vecinos que viven allí, donde hay negocios, donde tienen 
que ir los clientes de estos negocios, los distribuidores, los mayoristas, y que se encuentra en un esta-
do tremendamente lamentable. Incluso los propios trabajadores de la Consejería —los agentes de Me-
dio Ambiente y los del Infoca tienen que pasar por allí; las ambulancias y los médicos no pueden pasar 
por allí— lo han solicitado a la dirección del parque, lo han solicitado a la delegación provincial. No pi-
den una carretera, no piden una autopista, piden que el camino de tierra esté en condiciones para po-
der pasar por allí. Por eso, señora consejera, le preguntamos si van a actuar en el arreglo de este 
importante camino.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Sánchez.
Señora consejera.

La señora GARCÍA CARRASCO, CONSEJERA DE SOSTENIBILIDAD Y MEDIO AMBIENTE

—Gracias, señor presidente.
Y gracias, señor Sánchez.
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Sí, vamos a actuar. De hecho, ya estamos actuando, y se está haciendo una planificación para mejo-
rar precisamente los caminos del pueblo de Soportújar y de todos los colindantes, para mejorar la accesi-
bilidad, la seguridad y por supuesto, también reforzar la mejora en la prevención de incendios forestales.

Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
Señor Sánchez.

El señor SÁNCHEZ ESCUDERO

—Gracias, señora consejera.
Me alegra la noticia de que se vaya a actuar. De que están actuando, le aseguro que no, porque 

hace pocos días estuve yo allí, junto con ellos, y no se está actuando. Pero si aseguran que se va a 
actuar, magnífico.

Mire, porque allí hay personas, personas como Pepe que tiene una explotación caprina... Su hijo está 
con nosotros; un valiente, un joven que se quiere quedar en el pueblo y que se quiere quedar con la 
explotación, pero que no sabe si va a poder hacerlo, porque el camión que sube por la leche ya le ha di-
cho que no sube más porque no puede entrar por ese camino.

Eulalia, que también está con nosotros, que va todos los días a trabajar por ese camino, jugándose 
la vida. Si algún día Eulalia tuviera un percance y tuviera que atenderla en su casa un médico, una am-
bulancia, no podría hacerlo, porque no puede acceder a su vivienda.

O los propietarios de las casas rurales, que hacen una labor tan importante como recuperar un patri-
monio espectacular, como es el de las viviendas de las Alpujarras, que se han endeudado, que han pe-
dido préstamos y que ahora, desgraciadamente, ven que los clientes no pueden llegar a sus negocios 
porque no puede entrar un coche normal.

O Manuel, el alcalde de Soportújar cansado de dar explicaciones y de atender a sus vecinos, que le 
reclaman el arreglo.

Mire, hace poco decía usted: «Los habitantes de los espacios naturales son impulsores de la soste-
nibilidad y del futuro del medioambiente. Impulsaré la relación entre conservación del medio natural y 
desarrollo económico».

Pues aquí tiene una magnífica oportunidad para que sus palabras se conviertan en hechos, para 
garantizar la supervivencia de personas que han hecho posible la riqueza natural, biológica, de Sierra 
Nevada; personas que, con su presencia, agrandan cada día la calidad de nuestro parque nacional y 
nuestro parque natural; una magnífica oportunidad para estar al lado de los vecinos de la Alpujarra y del 
parque de Sierra Nevada.

[Aplausos.]
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El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Sánchez.
Señora consejera.

La señora GARCÍA CARRASCO, CONSEJERA DE SOSTENIBILIDAD Y MEDIO AMBIENTE

—Gracias, señor presidente.
Gracias, señor Sánchez.
Efectivamente, vamos a intervenir. Tenemos una red vial, forestal y de vías pecuarias tremenda en 

Andalucía. Y la situación que nos hemos encontrado ha sido complicada y difícil, no solo para los muni-
cipios que hoy nos acompañan aquí, sino para otros muchos de la geografía.

Y vamos avanzando a buen ritmo. Si yo le digo la inversión que ahora mismo hemos hecho en Granada 
o en Andalucía, a nivel de vías pecuarias, imprescindibles para ganaderos o agricultores, como los que es-
tán sentados aquí, son casi 70 millones de euros, 1.500 kilómetros de actuación y, en Granada, son casi 100 
kilómetros de actuación y casi 8 millones de euros. En este, en el que estamos hablando hoy, ya se han he-
cho dos hormigonados –dice usted que no–, pero sí se han hecho ya dos tramos hormigonados. Se está 
redactando, en la actualidad, el proyecto de actuación en el contradique 24, para que podamos mantener 
los trabajos que se realicen, muy importante, que podamos tener caminos realizados y que después no 
se destrocen. Y, además, de esa actuación en el contradique, se va a actuar en el camino Prado Abarca-
Padre Eterno, la Piuca, y el acondicionamiento del camino ramal de acceso al contradique del dique 24.

Todas estas intervenciones, que consistirán en actuar en la caja, actuar en las cunetas, realizar va-
dos..., van a ser la intervención en 16 kilómetros de todo ese camino. Con lo cual, yo creo que es impor-
tante todo lo que está ahora mismo proyectado para hacer. Y recordad lo que se ha hecho en el Parque 
Natural y Nacional de Doñana, desde el año 2019, con una inversión de más de 100 millones de euros. 
En caminos forestales se han invertido 700.000 euros; 2,5 millones de euros para la creación y mejo-
ra de infraestructuras para la prevención de incendios; 1,9 millones de euros en el actual plan y una 
inversión prevista de 19,4 millones de euros para trabajos forestales, uso público, biodiversidad y cam-
bio global. Creo, incluida también la mejora de los refugios de montaña de Poqueira y Postero Alto, por 
más de 2,5 millones de euros. Creo que son importantes los trabajos realizados. Este camino se va a in-
tervenir en 16 kilómetros. Y, señor Sánchez, no es este, son muchísimos y se está haciendo un trabajo 
muy importante y decidido para la fijación de la población y para dar soluciones.

Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera.
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12-25/POP-000659. Pregunta oral relativa a la nueva plataforma digital para mejorar la información 
ambiental

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida a la consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente, relativa a la nueva 
plataforma digital para mejorar la información ambiental.

Tiene la palabra la ilustrísima señora doña Mónica Morales Sánchez, del Grupo Parlamentario Popu-
lar de Andalucía.

Señoría.

La señora MORALES SÁNCHEZ

—Muchas gracias, presidente.
Señora consejera, en Andalucía, como en el resto de Europa, estamos viviendo un cambio de para-

digma en la gestión medioambiental. Ya no basta con tener políticas bien intencionadas o regulaciones 
que suenen bien sobre el papel. Lo que los ciudadanos demandan y necesitan son herramientas lea-
les, reales, eficaces y accesibles. Y, en este caso, hablamos de herramientas que les permitan conocer 
y participar activamente en la protección de su entorno.

Por eso, la apuesta de la Junta de Andalucía por una nueva plataforma digital de información am-
biental es una noticia muy esperanzadora. Y digo esperanzadora porque, durante años, quienes repre-
sentamos a territorios como el mío, Níjar, hemos reclamado precisamente eso: más información, más 
transparencia, más acceso a los datos que permitan entender qué ocurre en nuestro medio natural.

Como ya saben, Níjar es un municipio con una singularidad ambiental única, que combina una ac-
tividad agrícola intensiva con la existencia de uno de los espacios protegidos más emblemáticos de 
toda Europa, el Parque Natural de Cabo de Gata-Níjar. Y sí, allí se nota, más que en ningún otro sitio, 
esa tensión entre conservación, desarrollo y uso público. Y, desde hace años, es justo lo que necesita-
mos, información fiable, accesible y en tiempo real.

Señorías, durante los años de gobierno socialista en Andalucía, hemos tenido que gestionar esas 
tensiones a ciegas, sin disponer de datos actualizados, sin mapas ambientales accesibles, sin infor-
mación integrada, que permita una toma de decisiones fundamentadas. Pero es que si nos traslada-
mos al Gobierno de Sánchez, vamos mucho más allá. Lo único que recibimos por su parte es olvido, en 
mayúsculas, un olvido sistemático y calculado del sureste andaluz. Un olvido que vemos manifestado en 
la falta de inversiones, en el desprecio absoluto a nuestras infraestructuras hídricas y en la lentitud en los 
procedimientos ambientales dependientes del Estado. El Gobierno de Pedro Sánchez ha convertido la 
sostenibilidad en un eslogan y ha dejado a territorios como el mío sin apoyo, sin recursos y sin presencia.

Por eso, señora consejera, lo que su consejería está haciendo es marcar la diferencia, es dar un paso 
adelante. La digitalización de la información ambiental no es solo una mejora técnica, es una clara decla-
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ración política. Porque este Gobierno no se resigna, este Gobierno lidera y lo hace con tecnología, con 
inteligencia artificial y, sobre todo, con mucho sentido común y escuchando las demandas históricas de 
las administraciones, de los vecinos y de los miles de empresarios. Y es precisamente eso lo que hoy le 
quiero preguntar: ¿qué avances en información ambiental de la comunidad autónoma supondrá la nue-
va plataforma digital que desarrollará la Junta de Andalucía?

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Morales.
Señora consejera.

La señora GARCÍA CARRASCO, CONSEJERA DE SOSTENIBILIDAD Y MEDIO AMBIENTE

—Gracias, señor presidente.
Y gracias, señora Morales.
Bueno, pues, estamos empeñados precisamente en modernizar nuestras infraestructuras de informa-

ción ambiental, porque estamos obligados a ello. Y, precisamente, esta plataforma digital pionera, Aidea, 
precisamente viene a gestionar la información ambiental y geoespacial de nuestra comunidad autóno-
ma. Son desafíos importantes a los que nos estamos enfrentando en Andalucía: el cambio climático, la 
sequía, enfermedades zoonóticas que aumentan cada día. Y la digitalización y el acceso a una informa-
ción de una manera rápida, pero además una información de calidad, creo que es el reto al que todos 
nos enfrentamos.

Esta plataforma innovadora de análisis de datos, que nos va a permitir tener muchos datos y el aná-
lisis en tiempo real de esos datos, nos va a permitir gestionar no solo datos ambientales, sino datos so-
ciales, datos de salud y datos de agricultura, muy importantes para su provincia. Y, además, va a facilitar 
no solo el acceso a la información de técnicos, sino que después se harán y se realizarán apps que per-
miten información para la población para acceder a todos estos datos y a esta información.

Los beneficios yo creo que son incalculables. Es un proyecto muy ambicioso. Tiene como proyecto an-
terior un prototipo que ha sido CLOUD-IA, y que estamos cerrando, en este año, para ponerlo ya en mar-
cha. Y el proyecto de IDEA va a estar para el año..., empieza en el año 2026 y concluiremos con él en el 
año 2028.

Creo que poder gestionar políticas basadas en datos inmediatos y procesados con calidad, creo que 
será un antes y un después. Que esa plataforma se amplíe, no solo a los datos ambientales... A mí siem-
pre me han escuchado decir que siempre hay tres patas dentro del término One Health, que es la salud 
animal, la salud vegetal y la salud ambiental. Pues, bueno, esta plataforma, precisamente digital, lo que 
viene es a unificar y a tener todos esos datos. Cuando desde salud, desde agricultura o desde políticas 
ambientales o sociales tomemos decisiones, vamos a tener toda esa información disponible. Con lo cual, 
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las políticas que se adopten desde el Gobierno de Andalucía, tendrán toda esa perspectiva transversal, 
que es lo que nos va a permitir esta plataforma digital.

Así que yo creo que estamos de enhorabuena. De los cinco proyectos, a nivel andaluz, que se han 
presentado al ministerio, ha sido aprobado el nuestro. Son 12 millones de euros de inversión. Y creo que 
esta plataforma cambiará, de una manera decidida, esa gestión de datos ambientales y espaciales de 
Andalucía, pero que además será transversal y que afectará a más consejerías para poder adoptar de-
cisiones políticas basadas en datos en el momento real y de calidad.

Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente.
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12-25/POP-000569. Pregunta oral relativa a los trabajadores de los centros de menores de re-
forma juvenil

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida al consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública, el 
excelentísimo señor don José Antonio Nieto Ballesteros.

Pregunta relativa a los trabajadores de los centros de menores de reforma juvenil.
Tiene la palabra el ilustrísimo señor don José Ignacio García Sánchez Torres, del Grupo Parlamentario 

Mixto-Adelante Andalucía.
Señoría.

El señor GARCÍA SÁNCHEZ

—Gracias, señor presidente.
Buenas tardes, señor consejero.
Hace unos meses, sucedió una tragedia que yo creo que nos estremecimos todo el mundo. Fue en 

Badajoz, donde hubo un asesinato a una trabajadora de un centro de menores, por parte de los residen-
tes, de los menores residentes en ese centro de menores.

A veces, como sociedad, todos y todas —no hago aquí acusación ninguna— solo espabilamos cuan-
do suceden trágicos sucesos como este. Eso reveló, lo que pasó en Badajoz reveló que en todos lados 
hay unas enormes deficiencias de la situación en la que están los trabajadores y trabajadoras de los cen-
tros de menores de reforma. Desde hace mucho tiempo, mucho antes de aquel suceso, en Andalucía los 
trabajadores y trabajadoras de estos centros estaban protestando, movilizándose y señalando algunos 
problemas. En las últimas semanas se han concentrado y han señalado algunos de estos problemas.

La pregunta es: ¿qué va a hacer?, ¿qué planes tiene la consejería para evitar que nunca más suceda 
una tragedia como la que pasó en Badajoz, aquí, en los centros en Andalucía?

Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor García.
Señor consejero.

El señor NIETO BALLESTEROS, CONSEJERO DE JUSTICIA, ADMINISTRACIÓN LOCAL Y FUNCIÓN 
PÚBLICA

—Muchas gracias, señor presidente.
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Mire, señor García, usted me pregunta por un hecho, un acontecimiento que sucedió en otra comuni-
dad autónoma, en la Comunidad Autónoma de Extremadura. Y me pregunta por los centros de menores 
de reforma juvenil. Yo creo que este no es ni el sitio ni el tema, porque le voy a dar un dato que a usted 
le va a sorprender. En Andalucía no hay centros de menores de reforma juvenil.

Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor consejero.
Señor García.

El señor GARCÍA SÁNCHEZ

—Vamos a ver, señor consejero.
No sé si el tono de mi pregunta... Creo que ha sido amable. He señalado que hubo un problema en 

Badajoz, que no he dicho que fuera un problema de su competencia ni mucho menos. He dicho que, 
cuando ocurra una tragedia así, todos como sociedad espabilamos de alguna forma.

Y en Andalucía sí hay centro de menores de reforma. Por supuesto que sí. En Andalucía lo que no 
hay son centros de menores de reforma públicos, porque ustedes los han ido privatizando. De hecho, 
usted cerró el último centro de menores de estas características, que estaba en Almería, los cerró. Y en 
Andalucía, de hecho, le están demandando los profesionales, se están concentrando, los sindicatos le 
están demandando que hay un repunte de agresiones.

Hace unos pocos días, Comisiones Obreras de la provincia de Sevilla estaba señalando que hay un 
repunte de agresiones en estos centros. Falta personal, falta financiación, falta fiscalización a las entida-
des, porque ustedes lo que han hecho es que todos estos tipos de centros de menores lo que están ha-
ciendo es derivar, o sea, haciendo licitaciones y dándoselo a determinadas entidades.

Hay situaciones violentas muy complejas. Hay una demanda que están señalando, y es que fal-
ta personal de psiquiatría. Vamos, que no hay personal de psiquiatra en estos centros. Y, de hecho, lo 
que se está demandando es, bueno, si no hay personal de psiquiatría, que se haga un convenio con el 
Servicio Andaluz de Salud para que lo cubra, el Servicio Andaluz de Salud cubra con los servicios de 
salud mental a este personal.

Y, sobre todo, lo que están demandando ahora es que las licitaciones se acaban, se acaban a final de 
curso, a final de año, perdón. Y, por tanto, hay que sacar unos nuevos pliegos de condiciones. Esos nue-
vos pliegos de condiciones requieren el repensar todo el sistema, porque los propios usuarios, los propios 
menores de estos centros están cambiando el perfil. Está cambiando hacia un perfil con otra situación 
socioeconómica, un perfil con más problemas de salud mental, un perfil con más problemas de adiccio-
nes y, por tanto, se requiere no solo otro tipo de personal, sino más personal y una nueva financiación.

La pregunta es: ¿ustedes van a atender estas demandas o vamos a seguir teniendo los problemas 
que siguen teniendo y que están señalando los trabajadores y trabajadoras de estos centros?

Muchas gracias.
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El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor García.
Señor consejero.

El señor NIETO BALLESTEROS, CONSEJERO DE JUSTICIA, ADMINISTRACIÓN LOCAL Y FUNCIÓN 
PÚBLICA

—Gracias, señor presidente.
Señor García, yo le agradezco el tono de su pregunta y creo que yo tampoco he tenido mal tono en 

mi respuesta. Simplemente le he dicho que en Andalucía no existen los centros menores de reforma ju-
venil. No existen. No existen. Se ponga usted como se ponga.

En Andalucía se llaman centros de internamiento de menores infractores. Y yo le voy a pedir un favor 
con toda la elegancia, el mejor tono y la mejor intención. Yo le voy a pedir, y hay muchos temas en los 
que se pueden tratar, que no metamos la demagogia en una cosa que funciona, y funciona bien, funciona 
muy bien y lo reconocen todas las comunidades autónomas en Andalucía. Tenemos un servicio de jus-
ticia juvenil que es la envidia de España. Gracias a muchísimos buenos profesionales de psiquiatría, de 
psicología, trabajadores sociales, psicólogos, pedagogos, que trabajan en los centros de internamiento 
de menores infractores. Centros de internamiento de menores infractores que... Mire, yo le pido que no... 
Si usted viene aquí y no sabe ni de lo que habla, pues es normal que cometa errores.

Mire, yo creía que eso ocurría porque tampoco vienen a la Comisión de Justicia, Administración Local y 
Función Pública. Hoy me he enterado de que es que no van a ninguna. Pero, hombre, eso también va en el 
sueldo y también hay que meterlo. Yo le voy a ofrecer una cosa. Yo le voy a ofrecer una cosa para cuando 
usted quiera: venga a un centro de internamiento de menores infractores, al que usted quiera, en su provin-
cia, en Cádiz, al de Sevilla, en Los Alcores, al de Granada, al de Almería, al que usted se refiere. Venga y 
véalo. Venga y hable con los profesionales. Venga y hable con los chicos que están internos. Venga y tra-
te de una forma adecuada un tema que es muy grave. Si usted habla aquí de seguridad y del maltrato que 
sufren los trabajadores, está criminalizando a los chavales. Y yo no se lo puedo permitir porque no es así.

Mire, tenemos un éxito del 80 % de chavales que pasan por los centros de internamiento de menores 
infractores, no centros de reforma, centros de internamiento de menores infractores, que no vuelven a 
reincidir. Ese es un dato que ya me gustaría a mí que tuviéramos en cualquier otro centro de cualquier 
tipo, en Andalucía o fuera de Andalucía.

Venga y se lo enseño. Venga y conózcalo. Venga y hable con ellos. No lo utilice, no lo manosee. Ven-
ga y hable con ellos, y cuando usted lo conozca, cuando sepa lo que es, diga lo que quiera, que va a ser 
bien recibida cualquier aportación.

Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor consejero.
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12-25/POP-000660. Pregunta oral relativa a la evolución de la ejecución del Plan de Infraes-
tructuras Judiciales

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pregunta dirigida al consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública, relati-
va a evolución, ejecución del Plan de Infraestructuras Judiciales.

Tiene la palabra la ilustrísima señora doña María José Escarcena López, del Grupo Parlamentario 
Popular de Andalucía.

Señoría.

La señora ESCARCENA LÓPEZ

—Gracias, presidente.
Comienzo, como no podía ser de otra manera, poniendo en valor el enorme esfuerzo que está rea-

lizando el Gobierno de Juanma Moreno para que los andaluces tengamos una Administración de Justi-
cia moderna, eficiente y eficaz.

Tenemos que recordar que cuando Juanma Moreno tomó las riendas del Gobierno de 
Andalucía, en 2019, se encontró un sistema judicial colapsado, abandonado, sin inversiones en infraes-
tructuras judiciales durante veinte años de gobierno socialista. Andalucía era la segunda comunidad con 
mayor tasa de litigiosidad.

Hoy, gracias al trabajo riguroso y responsable de este Gobierno, hemos descendido al cuarto lugar. 
Y ha tenido que ser el Gobierno de Juanma Moreno el que ha impulsado por primera vez el Plan Estra-
tégico de la Justicia de Andalucía. Un plan elaborado desde el diálogo y el consenso con todos los ope-
radores jurídicos. Porque, señoría, la vía andaluza funciona.

Todo lo contrario de lo que hace el Gobierno de Pedro Sánchez, que ha aprobado una ley de eficiencia 
de la justicia, sin diálogo y sin consenso, provocando el rechazo unánime de todos los operadores jurídi-
cos, fiscales, jueces, letrados de la Administración de Justicia, abogados y procuradores. Una ley que plan-
tea una gran transformación de nuestro sistema judicial, pero que carece de memoria económica. Y que ha 
sido impuesta sin tener en cuenta a las comunidades autónomas, que son las que tienen que ejecutarlas.

Señorías, Andalucía ha comenzado su implementación sin recibir los recursos necesarios por par-
te del Gobierno de España. Esta ley, entre otros cambios importantes, supone la conversión de los 
juzgados unipersonales en tribunales de instancia, y que implica en nuestra comunidad adaptar 156 se-
des judiciales y reestructurar las plantillas en 15 partidos judiciales más, incluyendo todas las capita-
les de provincia. Y tiene la desfachatez, señor Bolaños, de decir que nuestra comunidad solo tendría 
que invertir 3,3 millones de euros y que ahorrará 63 millones en diez años.

Señorías, solo la implantación de la plantilla antes de julio costará 3,6 millones y unos 60 millones 
adaptar el 83 % de los partidos judiciales. ¿Dónde está ese ahorro de los 63 millones que habla el señor 



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 118 XII LEGISLATURA 22 de mayo de 2025

cv
e:

 D
SP

A_
12

_1
18

PLENO
Pág. 127

Bolaños? Mentiras. Estas son las mentiras y agravios del Gobierno de Pedro Sánchez a nuestra comu-
nidad, al que le hemos pedido la creación de 56 nuevos juzgados y 15 plazas de magistrados. ¿Y qué 
nos concede? Cero.

A pesar de estos agravios, el Gobierno andaluz continúa adelante con un plan ambicioso, un plan de in-
fraestructuras judiciales que movilizará 1.500 millones hasta 2030 y actuará en los 85 partidos de nuestra 
comunidad. Y, concretamente, por la evolución de la ejecución de este plan, le pregunto, señor consejero.

Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Escarcena.
Señor consejero.

El señor NIETO BALLESTEROS, CONSEJERO DE JUSTICIA, ADMINISTRACIÓN LOCAL Y FUNCIÓN 
PÚBLICA

—Muchas gracias, señora Escarcena.
Le agradezco su pregunta y le agradezco que pida que rinda cuentas aquí, donde está la soberanía de 

los andaluces, donde se debe rendir cuentas del trabajo que hacen los equipos de Gobierno de la Junta 
de Andalucía del nivel de ejecución del plan de infraestructuras judiciales. Lo normal es que eso lo hiciera 
la oposición. Pero, claro, entre lo que no saben, porque no les interesa mucho la justicia, y lo que sí saben, 
pero les interesa muy poco, porque todo lo que viene que tiene que ver con la Justicia les hace daño. Hoy 
acabamos de conocer, hace un momento, la apertura de juicio oral al hermano del presidente Sánchez por 
una serie de actuaciones que todos conocemos, que, por cierto, también lleva aparejada la apertura de jui-
cio oral al que hasta ahora era presidente de la Diputación de Badajoz. Bueno, pues unos vemos la Jus-
ticia de otra forma, otros las ven de otra forma. Aquí, lo que trabajamos es porque la Justicia funcione en 
Andalucía, prestar el mejor servicio público a los andaluces. Y para eso estamos haciendo un esfuerzo que 
no se había hecho antes y que requería, por tanto, de un trabajo mucho mayor del que nos gustaría hacer.

Mire, le voy a dar cuenta de la última actuación. Acabamos de presentar —y se ha publicado en el 
BOJA— el estudio de viabilidad de la Ciudad de la Justicia de Cádiz, uno de los agravios más serios, 
más importantes y más injustificables que se ha sufrido en una capital de Andalucía, que se suma a lo 
que ya venía ocurriendo en Jaén y que se suma a lo que pasa también en Huelva; tres capitales sin Ciu-
dad de la Justicia y sin horizonte para poder tenerla. Ya está en marcha ese proceso. Antes de que aca-
be este año, iniciaremos la obra de rehabilitación. Y a lo largo de la ejecución de esa rehabilitación, se 
pondrá en marcha la construcción del nuevo edificio, que resolverá para siempre los problemas de sede 
judicial en Cádiz.

Estamos trabajando para la publicación del estudio, de viabilidad también, de la Ciudad de la Justicia 
de Huelva. Y estamos trabajando para licitar ya definitivamente la Ciudad de la Justicia de Jaén —otro 
agravio: trece sedes diferentes en la capital jienense.
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Pero también nos estamos ocupando de las pequeñas. Estamos a punto de recibir la obra ya termina-
da de la sede judicial de Aguilar. Estamos a punto de licitar la obra de la sede judicial de Montilla. Se van 
a poner en marcha cuatro proyectos PIREP, entre los que está Montilla; también en el Palacio de Justi-
cia de Huelva; en Caleta, en Granada; que van a suponer una mejora muy importante de esas actuacio-
nes que tenemos que realizar en toda Andalucía.

Y no vamos a parar. Vamos a seguir activando y desarrollando infraestructuras para que Andalucía 
tenga la Justicia de primera que merecen los andaluces. A nosotros no nos da miedo la Justicia, lo que 
nos da miedo es que la Justicia no llegue a tiempo. Y ese es el reto que tenemos por delante.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública.
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12-25/PNLP-000053. Proposición no de ley relativa a estimar el impacto económico y ambiental 
de las instalaciones de energías renovables, como las plantas solares fotovoltaicas y los parques 
eólicos, en el mundo rural de Andalucía

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, pasamos al punto sexto del orden del día: proposiciones no de ley.
Proposición no de ley en Pleno relativa a estimar el impacto económico y ambiental de las instalacio-

nes de energías renovables, como las plantas solares fotovoltaicas y los parques eólicos, en el mundo 
rural de Andalucía, presentada por el Grupo Parlamentario Vox en Andalucía.

Se han admitido a trámite tres enmiendas, formuladas por el Grupo Parlamentario Socialista.
Interviene, en primer lugar, por el Grupo Parlamentario Vox en Andalucía, el ilustrísimo señor don Ma-

nuel Gavira Florentino, por un tiempo máximo de diez minutos.

El señor GAVIRA FLORENTINO

—Muchas gracias, señor presidente.
Señorías, lo primero: yo quiero que tengan claro que esta iniciativa no va de si renovables sí o reno-

vables no. Esta iniciativa, esta proposición no de ley, no va de eso; esta iniciativa va de si solo utilizamos 
las energías renovables o podemos utilizar otras fuentes de energía, y dónde ubicamos esas energías 
renovables. Esta iniciativa va exactamente de eso.

Después del apagón, Sánchez vino a decir que él no iba a variar ni un milímetro lo que es la políti-
ca energética del Gobierno de España. Se lo digo para que todos los afectados por estos macropar-
ques, por estos macroproyectos de energías renovables sepan cuál es la posición del Partido Socialista. 
Es decir, que van a seguir incidiendo en esa línea, en la línea de proliferación de esos macroproyectos.

Aquí, en Andalucía, el Partido Popular... Y cualquiera puede ver —para el que lo dude—, puede ver 
la página web de la Consejería de Energía; allí se anuncia que el Gobierno de Andalucía va a continuar 
impulsando el autoconsumo de energías renovables. En este caso concreto, habla de duplicar, de dupli-
car las existentes. ¿Está Vox a favor de que la gente tenga un acceso a fuentes de energía alternativas, 
que permitan tener un suministro más barato y con menos emisiones? La respuesta es sí, sí; estamos 
a favor de las energías renovables; estamos a favor de que haya fuentes de energía que nos permitan 
que el recibo sea más barato, claro que sí. Si ustedes lo dudan, nada más que se tienen que leer el pun-
to dos de la iniciativa, el punto dos de la proposición no de ley.

Pero esto no se lo digo a ustedes aquí. Cuando uno se va a Córdoba, va a Cabra, va a Granada 
y visita La Vega; cuando uno se va..., también en Granada, y vemos ese macroproyecto entre Jun y 
Víznar, o cuando uno recorre las distintas partes de Andalucía y ve esos proyectos, incluido, por ejem-
plo, también el de Álora, en Málaga, pues eso es lo que les decimos a los afectados: que nosotros 
queremos proyectos de energías renovables. Pero les decimos dónde lo queremos, y esa es la dife-
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rencia entre nosotros y todos ustedes. ¿Dónde quiere Vox los parques de energías renovables? Pues 
en suelos no productivos. A ver: no pro-duc-ti-vos. ¿Qué es lo que pasa? Pues lo que pasa es que 
el plan del Gobierno de Moreno Bonilla y el plan del Gobierno de Sánchez —por mucho que usted, 
señor consejero, diga otra cosa— es exactamente el mismo. El plan no es tener un mix de energías 
que nos pueda garantizar ese suministro, por mucho que usted haya hecho esas declaraciones –y le 
voy a poner el ejemplo, señor consejero, que le agradezco que usted esté aquí–. El plan no es poner 
en el centro de las políticas esa soberanía energética que nos permita no depender de terceros; una 
soberanía energética que depende también o de la que cuelga también la soberanía alimentaria —y 
ahora iremos hablando de eso—. El plan del Gobierno de España y el plan del Gobierno de la Jun-
ta de Andalucía es sustituir las fuentes tradicionales de producción de energía por la producción 
únicamente de las renovables. Solo quieren ustedes las renovables, nada más. Y ahora entraremos 
en los ejemplos. Por eso, el Gobierno de Andalucía, hace tres meses –y hace tres meses es antes 
del apagón, antes del apagón, porque después del apagón todo el mundo dice muchas cosas–, el 
Gobierno de Moreno anunciaba que revisaba al alza los objetivos de renovables para el año 2030, in-
cluido..., o mejor dicho, incluso superando los objetivos del Gobierno de España. Y no hablaban uste-
des, señor consejero, de otros tipos de energía. Ha sido después del apagón cuando usted ha hecho 
esas declaraciones; no antes, después. Es decir, que su idea es desarrollar únicamente las energías 
renovables. ¿Qué ha pasado después del apagón? Pues después del apagón, ya creo que todo el 
mundo tiene claro ya que no se puede depender en el suministro únicamente de las energías renova-
bles. Si dependemos únicamente de las energías renovables, nos va a ir mal y nos va a volver a pa-
sar lo que ya nos ha pasado. Y eso es lo que ha puesto en evidencia el apagón. Esa es la conclusión 
que tenemos que sacar del apagón: que no podemos depender solo de las renovables. Esa es la idea 
que tienen ustedes que tener presente.

Y si de verdad ustedes, unos y otros, estuviesen dispuestos a mejorar la producción de energía, 
pues, por ejemplo, ¿por qué se va a cerrar la central térmica de Los Barrios? Señor consejero, ¿por 
qué el Partido Popular, cuando gobernaba España, no apostó por la nuclear? ¿Por qué? Esas son las 
preguntas que tienen ustedes que responder. Oye, ¿quieren ustedes mejorar la producción de energía? 
Pues no cierren las centrales térmicas, no las cierren. Y cuando ustedes gobernaron, podrían haber 
hecho mucho más con las nucleares, que no lo han hecho. Francia tiene 58 y sigue incrementando las 
centrales nucleares. Pero aquí no. ¿Por qué no? Porque su plan es únicamente las energías renovables.

El señor Moreno llegó diciendo, prometiendo que iban a plantar, bueno, tres millones de árboles, aun-
que es verdad que después, al año siguiente, dijo que esos tres millones de árboles iban a ser, al final, 
un millón y medio. Y es que ustedes no repueblan, ustedes lo que hacen es talar. Y están talando olivos, 
sobre todo; mucho árbol centenario, mucho árbol que da fruto, mucho árbol que está en suelo produc-
tivo. Por eso decía antes yo que mucho de lo que pasa en la energía renovable influye directamente en 
la soberanía energética, por supuesto, y en la soberanía alimentaria también. Y es muy cruel repetir en 
la sede de este Parlamento que estamos importando, que importar es comprar —lo voy a repetir para la 
gente que no lo sepa—, importamos aceite de oliva de Túnez, talamos olivos y traemos aceite de oliva 
de fuera. Eso es lo que está pasando y eso no puede ser.
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Ahora sabemos, después de todo esto, que el Gobierno de Moreno, que tan preocupado está por las 
emisiones, pues para compensar esas emisiones va a tener que plantar 28,5 millones de árboles si quie-
re contrarrestar el dióxido de carbono que dejarán de absorber los cientos de miles de olivos que vamos 
a perder en Andalucía, 28,5 millones de árboles. Eso es lo que hay, y contra eso es por lo que nosotros 
luchamos y nos trae hoy aquí.

Y después, uno tiene que... Se ponen ustedes las dos premisas que utilizan siempre, que son dos pre-
misas de broma. Una es que la superficie que ocupan los parques de energía renovable en Andalucía no 
ocupa ni el 1 %. Bueno, ustedes solo cuentan la superficie. No ocupan, por ejemplo, ni cuentan tampo-
co, por ejemplo, esa superficie, ese impacto visual que tienen esos parques de energía. Tampoco cuen-
tan en ese 1 % las líneas de evacuación. Tampoco lo cuentan. Tampoco cuentan, como consecuencia de la 
instalación de esos parques de energía renovable, tampoco cuentan, insisto, la fauna que se va a dejar de 
desarrollar en esos sitios, en esas líneas de evacuación, que esto afecta mucho también a la caza. Y, por su-
puesto, tampoco cuentan el impacto que impide que se desarrolle otro tipo de actividades en estos suelos.

Y después, escuchamos decir eso que también da mucha vergüenza: «no, es que la superficie de oli-
vos en Andalucía está aumentando». Bueno, pues estará aumentando, pero seguimos importando acei-
te de Túnez. Estará aumentando, pero plantamos olivos en Marruecos. Me refiero a la Unión Europea. 
Estará aumentando, pero les pagamos las desaladoras a ellos, que nos regamos a nosotros. Eso es lo 
que está pasando. ¿Qué es lo que parece? Pues, lo que parece es que ustedes no están interesados en 
continuar con este modo de vida rural que ha caracterizado a nuestra nación y a nuestra tierra durante 
siglos. Quieren llevarse la agricultura a otra parte. Y esa parte es el norte de África, que es exactamente 
lo que decía el Partido Popular en su programa de las elecciones europeas, donde no hablaban ni de 
agricultura ni de ganadería ni de pesca. Hablaban de potenciar el norte de África. Las placas nos las 
quedamos aquí, y la agricultura, allí. Eso es lo que está pasando. Y contra eso es a lo que nosotros ve-
nimos hoy. No suban aquí ni pierdan el tiempo en decir que no estamos a favor de las renovables. Por 
favor, sean ustedes más inteligentes. Intenten desmontar esto. Porque hay muchas, muchas familias en 
Andalucía que se ganan la vida con esto, que comen de esto. Y si lo que hacemos es quitar olivos y po-
ner placas, en los pueblos de Andalucía no va a vivir ni Dios. No va a haber actividad agraria allí. No va 
a haber actividad agrícola allí. Y esto es consecuencia también de esas políticas. Por favor, sean inteli-
gentes y sean propositivos ahora en su réplica.

Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Gavira.
Señorías, corresponde ahora el turno de posicionamiento del resto de los grupos parlamentarios de 

menor a mayor por un tiempo máximo de diez minutos.
Por el Grupo Parlamentario Mixto-Adelante Andalucía, la ilustrísima señora doña Miren Begoñe Iza 

de la Torre.
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La señora IZA DE LA TORRE

—Bien, señorías, buenas tardes.
Las energías renovables son las energías del presente y del futuro. La necesidad de energía renovable 

radica en la transición hacia un sistema energético más sostenible y seguro, que reduzca la dependen-
cia de los combustibles fósiles, que mitigue el cambio climático, que reduzca la contaminación del aire.

El problema que estamos teniendo en Andalucía es la falta de regulación, la falta de una regulación cla-
ra sobre la instalación de parques de renovables. Los agentes sociales lo que piden es una moratoria al 
nuevo POTA, al nuevo Plan de Ordenación del Territorio de Andalucía, que está ahora mismo en borrador, 
para analizar con tranquilidad el impacto de las renovables e intentar mitigar o intentar evitar las posibles 
consecuencias sobre la salud y sobre el territorio de la instalación de renovables sin orden ni concierto. 
Analizar las posibles consecuencias de las torres de alta tensión de Iberdrola, de Pinos Puente, Granada, 
que las tienen las familias en la puerta de su casa, a 20 metros, de las plantas de biogás y bioemetano de 
Fuentes de Andalucía, en Sevilla, de los cerca de 1.300 megaproyectos fotovoltaicos de todo nuestro te-
rritorio, o las consecuencias de la expropiación y de la tala de aproximadamente 100.000 olivos en Jaén. 
Las renovables sí, pero hay que hacerlo bien.

Pero la ultraderecha niega la mayor. Dicen que es falso, que las renovables no son imprescindibles. 
Ahora acaban de decir que son una energía alternativa. No, señores. Lo que es falso es que las nuclea-
res sean una alternativa real. Eso sí que es falso. Ustedes vienen aquí a hablarnos de renovables cuan-
do lo que están diciendo realmente es que ustedes apuestan por las nucleares. Igual que cuando el 
Ayuntamiento de Sevilla les abre un chiringuito que lo llaman «oficina de la maternidad», pero detrás de 
esas palabras se esconde una lucha contra el aborto.

Las renovables sí, pero vamos a hacerlo bien. Y la energía nuclear no es una energía limpia. No lo 
es. Genera residuos mortales. ¿Y saben luego a dónde van estos residuos tóxicos por miles y miles de 
años? A Andalucía. Nos los quedamos aquí.

Miren, les voy a contar una anécdota de cuando yo estaba en la universidad. Y un profesor de semió-
tica nos puso el siguiente ejemplo sobre una zona desértica de Estados Unidos en la que se enterró un 
cementerio nuclear, se tapó con tierra, y parecía que no había pasado nunca nada. Y, sin embargo, las au-
toridades quisieron señalizar que aquel era un lugar que las futuras generaciones deberían evitar porque 
era realmente tóxico. Era peligroso. Y llegaron rápidamente a la conclusión de que un texto donde pusiera 
«danger», o sea, peligro, bueno, pues, podía no ser inteligible dentro de mil, dos mil o tres mil años. Podía 
ser incluso que el idioma de referencia hubiera desaparecido para siempre. Y decidieron colocar un signo. 
Un signo de una calavera, puesto que los símbolos permanecen en el tiempo con más facilidad. Había que 
avisar de un peligro por un periodo de miles de años. Un peligro por miles de años. Y esto es la energía 
nuclear. En efecto, la radiación puede durar miles de años. Y si no, que les pregunten a los de la planta nu-
clear del Cabril, el único cementerio nuclear del Estado español, lo tenemos aquí en Andalucía, cuando no 
lo generamos ni medio microgramo de residuos tóxicos nucleares. Y nos lo tenemos que tragar. El cemen-
terio del Cabril es, desde 1992, una amenaza para las personas y para el medioambiente en Andalucía.

La contaminación radiactiva, aunque es invisible, es devastadora, y que no venga a Vox a vendernos 
ahora la moto de las nucleares, porque no cuela. No debemos incrementarlas, porque no son energías 
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limpias. Se generan residuos que van a ser tóxicos durante miles y miles de años. Y no vamos a permi-
tir, desde Adelante Andalucía, que se hipoteque el futuro ni del planeta ni de nuestros hijos e hijas, del 
medioambiente y de Andalucía.

Critican ustedes en su PNL que desde la Junta se están promoviendo megaproyectos que perpe-
túan un modelo de multinacionales que controlan el mercado energético. Aclárenme una cosa, porque 
últimamente están ustedes un poquito llenos de contradicciones. No nos queda muy claro que estén en 
contra de las grandes multinacionales de la energía. ¿Seguro que no son amigos suyos?, porque uste-
des en general son bastante amigos de las grandes empresas como Naturgy, Iberdrola, Endesa, por-
que quieren seguir enriqueciendo a Naturgy, Iberdrola y Endesa a través de sus centrales nucleares. 
Ustedes defienden, igual que ellos, la ampliación de vida de sus reactores. Insisten, señorías, en la im-
portancia del olivo para Andalucía. Y saben igual de bien que nosotras que en 2024 se va a presentar 
una candidatura del Paisaje del Olivar a Patrimonio Mundial de la Unesco, en el cual se planteaba la 
protección de 13.500 hectáreas de olivar de cinco provincias, de Sevilla, Málaga, Granada, Córdoba y 
de Jaén. Y precisamente se echó para atrás por una recogida de más de 8.500 firmas de propietarios 
que tenían miedo de que no pudieran hacer uso exclusivo de su libertad, de su propiedad, de sus explo-
taciones. ¿Ahora se escandalizan ustedes de que los propietarios hagan uso libre de sus explotaciones, 
que vendan sus olivares y, libremente, arranquen sus olivos? No se indignen ahora por esos empresa-
rios de la aceituna que ustedes dicen defender. O son ultraliberales o son proteccionistas. Aclárense, 
porque sobre el campo andaluz tienen ustedes un discurso muy confuso y quizá es porque no lo cono-
cen tan bien como dicen a este respecto.

Por cierto, les informo, que no sé si están muy bien informados, que la empresa de los tres megapro-
yectos de Atarfe, I, II y III, ha desistido ayer, precisamente, de los proyectos que mencionaba aquí el por-
tavoz del Grupo Vox.

Y también parecen desconocer la importancia de la Agenda 2030. ¿Se permiten negarla? ¿Se per-
miten negar la Agenda 2030? O más bien parece que están usando el campo andaluz para su negacio-
nismo del cambio climático. La Agenda 2030 es un plan, presuntamente, radical, que plantea locuras 
tales como la erradicación de la pobreza, el acceso al agua potable. Es un horizonte de salud, de bien-
estar, de educación, de calidad. Y esto es peligroso, por lo visto, para los señores de la ultraderecha. 
La Agenda 2030 es peligrosa. ¿Quién puede negar que la humanidad tenga que caminar en este senti-
do? Vox. ¿Quién puede negar un horizonte global de igualdad, de reparto y de justicia social? Vox. ¿De 
qué condición humana pueden llegar a ser, de verdad, para negar el alcance, la importancia de erradicar 
la pobreza y de hacer fundamental la energía no contaminante?

Señorías, Vox no está con el campo andaluz. Eso no es verdad. Podemos decir, claramente, que Vox 
no está con el campo andaluz. Y les voy a explicar por qué.

En primer lugar, ustedes se han mostrado muy críticos con las políticas medioambientales que prote-
gen el campo andaluz, nuestro medio natural. Según ustedes, son medidas muy restrictivas para las activi-
dades agrarias. Querrían ustedes menos regulaciones —y son palabras literales, de sus exposiciones—. 
Esto no es proteger el campo andaluz. De ninguna forma puede ser negativo para la agricultura y para la 
ganadería proteger el medio natural. Por ustedes no habría ni regulación ni nada, sino libre albedrío y que 
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cada latifundista, a criterio suyo, hiciera con el campo lo que le diera la gana. Pues no, señores. Esto no 
es proteger el campo andaluz. Esto es atacarlo, expoliarlo, agotarlo a criterio de cada quien.

Y, en segundo lugar, como venimos diciendo desde Adelante Andalucía, con frecuencia sus posturas 
no son nada claras. No están ni con Trump ni contra Trump. No están ni con los aranceles ni contra los 
aranceles. Ni están con la Política Agraria Común ni contra ella, ni contra la PAC. Se están aprovechan-
do de las dificultades de los agricultores, para marear la perdiz. Eso es lo que nos parece a nosotros.

En tercer lugar, son negacionistas del cambio climático. Hablan de fanatismo climático cuando hablan 
de las personas que trabajan, o que trabajamos, para mitigar las graves consecuencias del cambio cli-
mático para Andalucía. ¿Saben ustedes dónde se está plantando hoy en día, hoy, olivos? En El Bierzo, 
en Tudela, en La Rioja. Cuando nos demos cuenta, en Andalucía no habrá olivos. Cuando nos demos 
cuenta, ya no viviremos del aceite, por el cambio climático, por mucho que ustedes lo nieguen. Y, como 
parlamentarios, es nuestra obligación y nuestra posición moral imprescindible el legislar para proteger la 
vida en Andalucía en todas sus formas.

Y, por último, si quieren defender de verdad el campo andaluz y las actividades agrarias, protejan 
también los derechos laborales. De sobra son conocidas las condiciones laborales precarias de explo-
tación, de infravivienda en el sector primario andaluz. Y no podemos ponernos de perfil. Para esto sí les 
gustan los inmigrantes, ¿verdad? Esto les parece a ustedes de maravilla. [Rumores.] Tampoco para esto 
les gustan los inmigrantes. Bueno, para ser explotados y para vivir en viviendas, en chabolas y para po-
ner en peligro sus vidas.

Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Iza.
Por el Grupo Parlamentario Por Andalucía, tiene la palabra la excelentísima señora doña Esperanza 

Gómez Corona.

La señora GÓMEZ CORONA

—Muchas gracias, señor presidente.
Tengo que reconocer que merece la pena estar hoy aquí, solo por haber escuchado al portavoz de 

Vox decir dos cosas que eran impensables hace tan solo tres años: que no están en contra de las reno-
vables, que me parece, y reconocer que abaratan la factura de la luz. Disculpen, pero yo he discutido 
muchas veces con el portavoz de la Comisión de Industria y no mantenían esas cuestiones. Por tanto, 
el trabajo que hacemos aquí, desde la oposición, tratando de decir lo que debería ser obvio parece que 
algo ha calado y, por lo menos hoy, no se atreven a decir que están en contra de las renovables, aunque 
yo creo que sí lo están realmente.

Miren, esta iniciativa se sustenta en una falacia absoluta, la de que Vox defiende el mundo rural. Y 
como decirlo así es no decir nada, yo le voy a dar hasta cinco argumentos de por qué es así.
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Primero, porque es imposible defender el mundo rural sin tener una concepción sostenible del me-
dio natural: sin preocuparse por el cambio climático; sin reconocer que el cambio climático se debe a la 
acción del hombre y que en el hombre está mitigarlo, que ya no paliarlo, porque no podríamos; sin dar-
nos cuenta del efecto que puede tener ese calentamiento global en el agua, tan importante para el me-
dio rural. Tenemos periodos prolongados de sequía y episodios de lluvias torrenciales, fatales para la 
agricultura. Sin reconocer eso no se puede decir que se está por el mundo rural.

Segundo, la agricultura y la ganadería intensivas, que son absolutamente insostenibles para nuestro 
campo. Y ustedes no alzan la voz contra ellas, ¿saben por qué? Porque les gustan las grandes corpora-
ciones, los grandes latifundistas y los fondos de inversión. Contra eso no dicen ni mu. Eso no es defen-
der el campo, porque acaban con nuestra agua y esquilman la tierra, la dejan improductiva.

En tercer lugar, ustedes están al lado de los que roban el agua de Doñana, de los que tienen pozos ile-
gales. Y eso no es defender el medio natural. Eso no es defender el medio rural andaluz. No se puede estar 
al lado de los que roban el agua, haciéndoles la competencia desleal a los agricultores y a las agricultoras 
que sí cumplen con las normas establecidas, que cuidan el medio y que saben que ahí está su futuro.

En cuarto lugar, a ustedes les dan igual los temporeros y temporeras. Les importa mucho el me-
dio rural, pero que estén en chabolas, malviviendo, sin agua, en unas condiciones indignas, sin que 
les paguen lo que les deben, no les importa, porque yo no les he visto alzar la voz ni una sola vez. 
¿Quién recoge nuestros productos agrícolas? Ellos, los inmigrantes. Y, sin embargo, a ustedes les da 
exactamente igual.

Cuarto. Y, por último, los aranceles de su amigo Trump, que ustedes dicen que están en contra con 
la boca pequeña, pero les trajimos una iniciativa aquí, de mi grupo, hace pocas semanas, en la que de-
cíamos... Y le voy a decir con quién la trabajamos, además: la trabajamos con pequeños agricultores y 
agricultoras —es verdad que no lo hicimos con fondos de inversión, no lo hicimos con los terratenientes, 
que no se manchan las manos de tierra—, pero lo hicimos con el mundo rural andaluz de verdad. Este 
tejido de pequeños agricultores, que son los que sustentan realmente nuestro campo. Trabajamos con 
ellos para tratar de paliar el desastre que van a suponer los aranceles de Trump en el campo andaluz. 
¿Y sabe qué nos dijeron ustedes? Que no.

Por tanto, lo siento, pero les hemos dado hasta cinco razones por las cuales ustedes no defienden el 
campo andaluz.

Y, miren, les voy a hacer una pregunta. Si tanto les preocupan las megaplantas y su impacto, ¿por 
qué se abstuvieron en la iniciativa legislativa municipal, que trajeron 72 municipios en febrero de 2023? 
¿Por qué? Porque esos alcaldes que venían aquí representaban a pequeños agricultores otra vez. Y us-
tedes, frente a las grandes empresas eléctricas, no se van a poner, por mucho que haya agricultores, de 
su lado. Lo siento, miren, esto no es una iniciativa de defensa del mundo rural, no lo es.

Y, miren, si no leyéramos la exposición de motivos, si no supiéramos leer, si no tuviéramos ojos ni oí-
dos, podríamos pensar que hay algún punto de acuerdo, porque saben que nosotros estamos en con-
tra de la política de megaplantas, de arrancar olivos, que está llevando a cabo la Junta de Andalucía, 
es verdad. Lo que pasa es que nosotros lo hicimos desde el principio. No hemos cambiado de opinión, 
pero, oye, bienvenidos sean a la luz.
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Pero, ¿saben qué es lo que pasa? Les decía que es que ustedes hablan de fanatismo climático, 
de Agenda 2030 —como si encarnara todos los males—, y algo, además, muy bien traído, expropiacio-
nes de dictaduras socialistas. Todo eso se dice en una exposición de motivos, aparentemente neutra, 
para defender el campo. No es verdad, ustedes están escondiendo sus verdaderos motivos, que no es 
otro que hacerles el juego a las grandes eléctricas y, además, hablar de las nucleares, que es lo que late 
de fondo. Ese gran, bueno, pues, ese amor que sienten por las nucleares, como si eso viniera a solucio-
nar todos los problemas.

Miren, obviando la exposición de motivos, centrándonos única y exclusivamente en las peticiones 
concretas. Y eso se lo voy a decir con cariño, esto es de derechita cobarde, vaya iniciativa. Hagan un 
estudio del impacto, ¿pero no están en contra, no están defendiendo el campo, no es horrible lo que 
está pasando con esas megaplantas? Pues pidan una moratoria, que es la que pidieron los alcaldes. 
Os recuerdo, 72 alcaldes, que hoy serían muchísimos más. Hoy serían muchísimos más, porque el des-
trozo es mayor que lo que fue entonces.

¿Qué es lo que sucede? Bueno, pues que es que decirles que no a las grandes empresas eléctricas, 
que son las que están haciendo el agosto con las megaplantas, cuesta. Y a ustedes les cuesta hasta pe-
dir la moratoria. Y piden una comisión de estudio como si no creyeran a esos agricultores que dicen de-
fender. ¿Qué pasa? Que cuando les dicen que les están arrancando olivos no se lo creen. Entonces, ¿qué 
está pasando? Aquí viene una iniciativa que no acaba de pedir nada. No acaba de pedir nada. Son co-
sitas de derechita cobarde, tengo que decírselo utilizando una expresión que a ustedes les gusta tanto.

Y mire, como les decía, ustedes hablan mucho de chiringuitos públicos, pero los privados, las gran-
des empresas, eso les encanta, les encanta. No dicen nada de los grandes oligopolios que hay detrás de 
todas estas megaplantas. Y miren, a nosotros no nos gusta lo que está pasando, pero la culpa ni por un 
momento la tiene la transición energética. De hecho, si estuviéramos atendiendo a la transición energé-
tica tal y como la entiende la Unión Europea —la perversa Unión Europea—, no tendríamos estos pro-
blemas. Y les voy a decir por qué, porque seguramente no lo sepan, o no quieran saberlo.

Miren, la transición energética se asienta en dos pilares fundamentales. El primero: el paso de gene-
ración eléctrica de combustible fósil a renovable. Tenemos que dejar de depender de combustibles fó-
siles, porque son finitos, porque contaminan, porque son más caros, porque están sujetos a todos los 
vaivenes de las relaciones internacionales. La energía que procede del sol, del aire es inagotable, mu-
cho más barata y mucho más limpia, y no es culpable del apagón. Y aquí nadie ha defendido que hasta 
que tengamos desarrollados mayores sistemas de almacenamiento de la energía renovable, podemos 
depender únicamente de eso. Queremos favorecer las renovables, pero todos sabemos cuáles son los 
límites, hoy en día, de la técnica. Sabemos que llegará un momento en el que puede haber baterías en 
las que se pueda almacenar la energía procedente del sol; mientras tanto no sea así, tenemos que te-
ner un mix. Ahora, utilizar todo eso para decir que lo que nos hacen falta son las nucleares, pues miren, 
no, no estamos a favor, ni por un momento. Le decía..., pero aquí, en Andalucía, le decía: la Junta ha en-
contrado una manera de no romper con ese oligopolio. ¿Cómo? Pues las grandes empresas, que antes 
utilizaban energías procedentes de combustibles fósiles, ahora se nos pasan a las renovables, y llegan, 
como Pedro por su casa, y nos inundan el campo. Y tienen a la Junta de cómplices para expropiar oli-
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vos centenarios. Y a nosotros eso no nos gusta, porque lo que hay detrás, al final, es sí, energía renova-
ble, más barata, pero detrás de grandes oligopolios, sin atender a la posición que tienen los productores, 
que tienen los propietarios de esa tierra.

Pero es que se nos olvida el segundo pilar a todos, además, —que voy a decir una palabra que se-
guro que no les gusta, miren—: la democratización en el acceso y la gestión de la energía. Ese es el 
segundo pilar de la transición energética. Ustedes, pues les pasa como al Partido Popular: es que les 
gusta el sistema basado en el oligopolio. No les hemos escuchado hablar de comunidades energéticas, 
por ejemplo. Les gusta un modelo de grandes empresas, poderosas, con las que ustedes se achantan. 
Como mucho, piden un estudio, no una moratoria —oye, no vayan a dejar de pagar un euro—. Deci-
mos que defendemos el mundo rural, pero hagamos mientras un estudio, mientras siguen arrancándose 
los olivos.

Y les decía: lo peor de todo es que están a favor de la energía nuclear, y eso es lo que se esconde 
aquí, detrás de esta iniciativa, una energía que es más cara que las renovables, que es más peligrosa 
para la salud humana, mucho más dañina para el medioambiente —por no hablar de que no es tan fá-
cil encontrar uranio y extraerlo, y montar una nuclear en cada sitio—. Así que le voy a decir que, repre-
sentando aquí a un grupo parlamentario que está absolutamente en contra de la política de la Junta de 
Andalucía en este asunto —y lo sabe, y así lo hemos demostrado muchas veces y así lo hemos deba-
tido—, nuestra posición va a ser contraria a esta iniciativa, porque se queda muy corta, porque no hay 
una defensa del mundo rural, porque no hay una defensa del mundo rural. Y lo que se esconde detrás 
es esa propensión, que no se entiende, a favor de las renovables. Y, sobre todo, porque no hay una po-
sición encontrada, de frente, contra las grandes empresas, que son las que están detrás y las que están 
permitiendo que nuestro mundo rural vea cómo perdemos superficie de cultivo para imponer placas fo-
tovoltaicas, que no van a traer ningún tipo de ganancia a las zonas en las que se implantan.

Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Gómez.
Por el Grupo Parlamentario Socialista, que defiende sus enmiendas, la ilustrísima señora doña En-

carnación María Martínez Díaz.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Gracias, presidente.
Buenas tardes, señorías.
Señores de Vox, no le voy a dar muchas vueltas y voy al grano: el Partido Socialista no va a apoyar 

esta PNL. Y me van a entender rápidamente. No podemos apoyarla cuando, ya en su primer párrafo, 
atacan directamente a la Agenda 2030 y al Pacto Verde Europeo. Y no podemos apoyar esta PNL por-
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que mienten. Y mienten cuando dicen que el sector primario es el principal perjudicado por la agenda cli-
mática de las políticas europeas.

Miren, señorías de Vox, le voy a dar solamente un dato, para que sean conscientes de lo que la 
Unión Europea supone para los agricultores: el Fondo Europeo Agrícola de Garantía ha enviado 
a España 3773 millones de euros. Y precisamente la más relevante ha sido la ayuda básica a la renta 
por la sostenibilidad, con 1904 millones de euros. Y, señores de Vox, no vamos a apoyar esta PNL por-
que ustedes también mienten cuando dicen que las energías renovables suponen una inestabilidad en 
el suministro y en el precio de la energía —eso es lo que dice su PNL, no lo que después ha salido su 
portavoz a decir—. ¿De verdad, señorías de Vox? Si es todo lo contrario: la invasión de Rusia a Ucrania 
nos ha hecho ver la alta dependencia de la Unión Europea de todo tipo de combustibles fósiles y la ne-
cesidad de agilizar y desarrollar fuentes de energías renovables, que nos lleven a depender menos de 
las energías de fuentes fósiles. Y es ahí donde la Unión Europea ha marcado una hoja de ruta sobre el 
futuro de la agricultura.

Las energías renovables mejoran la seguridad energética, reducen las emisiones de gases de efec-
to invernadero, y además, ofrecen a los agricultores perspectivas adicionales de ingreso e innova-
ción. Y es bajo esta visión donde surge la agrivoltaica, señorías de Vox, que no hay que investigar la 
agrivoltaica —como dicen ustedes en las PNL—; que esos estudios ya están hechos, precisamente por 
la Universidad de Córdoba, aquí, en Andalucía, donde descubrieron que la generación de energía solar, 
fotovoltaica, y la producción de cultivos pueden coexistir en la misma tierra sin competir por los recur-
sos. Es más, no solo ya se ha investigado, sino que ya tenemos hasta experiencias piloto, que se reali-
zaron en Extremadura y en la Comunidad Valenciana, con el Gobierno socialista, en 2021, donde, con 
fondos europeos, se puso en práctica el proyecto Modelos Productivos Innovadores Agrofotovoltaicos, 
dando como resultado que generaron riqueza y rentabilidad de los terrenos en condiciones más favora-
bles que las originales.

Y es que vamos más allá, señorías de Vox. Mientras que ustedes están pidiendo que se investigue 
la agrovoltaica, el Gobierno de España no solo tiene la investigación hecha, no solamente ha puesto ya 
experiencias piloto, que han dado buenos resultados, sino que, en 2024, el Ministerio de Agricultura ha 
sacado una orden para proyectos innovadores de energías renovables y almacenamiento, con 250 mi-
llones de euros, donde ya se han presentado 300 proyectos de agrovoltaicas. Esto, señorías, confirma 
que el conflicto entre agricultura y renovables, o renovables y biodiversidad, es un falso conflicto, que se 
puede coexistir. Pero es fundamental que el Gobierno de Moreno Bonilla haga una planificación urbanís-
tica, y se ordene, se ordene dónde se instalan estas energías renovables.

En definitiva, señorías de Vox no solo son unos mentirosos, sino que, además, son unos indocumen-
tados e insolventes. Trabajen un poquito más y, sobre todo, salgan del pasado, salgan de la prehistoria, 
salgan de las cavernas, que yo sé que eso a ustedes os cuesta un poquito.

[Aplausos.]
Dejen ya la energía nuclear, porque no es una energía ni barata ni eficiente ni limpia. Aunque todos 

sabemos que la defensa de las nucleares, tanto para ustedes como para el Partido Popular, lo que obe-
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decen son a intereses económicos, y por eso está aquí hoy esta PNL. Lo que hay detrás de esta PNL es 
la defensa por vuestro partido de las nucleares.

Las energías renovables no solo generan energía más barata, sino que eso supone que atraigan in-
dustrias que buscan ahorrar costes energéticos. El problema es que ustedes hacen una oposición del 
miedo, del odio, de la confrontación. Crean alarmas inexistentes, son unos artistas del bulo. La elimina-
ción de olivos para instalar placas fotovoltaicas, mayoritariamente —y ustedes lo saben— son acuerdos 
económicos con sus propietarios. Esto es el mercado, amigos.

Desde 2018, cuando quitamos el impuesto al sol de M. Rajoy, la superficie del olivar en España se ha 
incrementado un 2,6 %. Por cada hectárea de olivar arrancado, se ha plantado 1,7 hectáreas nuevas. Lo 
que pasa es que lo arrancado es más noticia que lo plantado, porque no es lo habitual.

Señorías de Vox, a ustedes no les importan los agricultores ni los ganaderos; los utilizan para con-
frontar con el Gobierno de España. Ustedes, el campo y el ganado lo han visto siempre desde lejos y en-
cima de un caballo. Pero el Gobierno de Pedro Sánchez sí demuestra constantemente el apoyo al primer 
sector. El último ejemplo es el Ministerio de Agricultura: ha finalizado el pago de ayudas extraordinarias 
por la guerra de Ucrania y la sequía, por un total de 1365 millones de euros. Estas ayudas han beneficia-
do a 659.490 agricultores y ganaderos. Esto ha supuesto un esfuerzo presupuestario sin precedentes al 
apoyo agrario. El 90 por el Gobierno de España y el 10 % por los fondos europeos. Es más, Andalucía 
es la más beneficiada de estas ayudas. Ha llegado a 121.649 productores andaluces que han recibido 
este dinero del Gobierno de España. Por cierto, Cataluña, la séptima, lo digo por eso del agravio que 
siempre esgrime Moreno Bonilla. Esto es apostar por los agricultores y por los ganaderos, 1.364 millo-
nes de euros del Gobierno de España. ¿Y saben qué hicieron ustedes en el Congreso de los Diputados 
con estas ayudas que se llevaron para votar? Que no las apoyaron, señoría. No las apoyaron, igual que 
tampoco apoyaron las ayudas por los aranceles que vuestro amiguito Trump les ha puesto a los gana-
deros y a los agricultores andaluces.

Por cierto, señoría de Vox, no les he escuchado ni una crítica, vamos, no han dicho ni mu a su amigo 
Trump. Pero, como ha dicho hoy mi compañero Mario Jiménez, esto les pasará factura. Les pasará fac-
tura porque es su mayor traición a los españoles.

Pero nada nuevo bajo el sol. El [fascismo]1 siempre ha sido débil con los poderosos y fuerte con 
los débiles. Señorías del Partido Popular y de Vox, a ustedes les puede más el odio y hacer caer este 
Gobierno sea como sea, por tierra, mar y aire. El que pueda ser que haga. Es más importante echar aba-
jo este Gobierno que los ganaderos y los agricultores andaluces.

Y es que no soportan que tengamos un Gobierno con un presidente al frente que haya conseguido 
las mejores cifras económicas de la historia de España. Estamos multiplicando por cuatro lo que crece 
en la Unión Europea. Es más, este lunes hemos conocido que la Comisión Europea rebaja las previsio-
nes de crecimiento para Europa. Y, sin embargo, revisa al alza las estimaciones para España. Nues-
tro país, a pesar de que no han votado ninguna de las medidas que hemos llevado al Congreso de los 
Diputados a favor, a pesar de vuestros palos en las ruedas, bulos, insultos, ataques y persecuciones a 
este Gobierno, España ejercerá de locomotora europea y crecerá un 2,6 % este año, el triple que la me-

1 Palabra retirada por la Presidencia, de conformidad con los artículos 65 y 104.3 del Reglamento del Parlamento de 
Andalucía.
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dia de la zona euro. Y eso es lo que les tienen enrabietados, señores de Vox y señores del Partido Po-
pular. La realidad es que les da igual los andaluces. Aquí lo único importante es que caiga el Gobierno 
de España. Que ya lo levantaremos nosotros. ¿Recuerdan, señorías del Partido Popular? Lo peor es 
que, luego, no la levantan. Se la regalan a sus amigotes. Y es lo que está haciendo Moreno Bonilla en 
Andalucía: venderlo todo y llenar los bolsillos a sus amigos de la privada.

[Aplausos.]
Pero Moreno Bonilla ya no engaña a nadie. Señorías, no hay día que no salga un colectivo a la calle a 

reclamarles que inviertan en sanidad, en educación y en dependencia. Señores del Partido Popular, los 
andaluces quieren saber dónde están los 1.500 millones de euros de la sanidad que ustedes habéis des-
viado a la sanidad privada. Por cierto, Moreno Bonilla ya tiene cuatro imputados del SAS, cuatro imputados 
del Gobierno de Moreno Bonilla. Por tanto, no es de extrañar que allí donde vaya Moreno Bonilla tenga ya 
esperando a los andaluces, abucheándolo y pitándolo como el otro día, el martes, ocurrió en Écija.

Señores del Partido Popular, no va a haber vallas ni muro de contención que evite que Moreno Bo-
nilla finalmente tenga que ir a los juzgados a dar explicaciones. Y sobre todo, tenga que venir a este 
Parlamento a darles explicaciones a todos los andaluces de la privatización que está haciendo de todos 
los servicios públicos de Andalucía.

Gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señora Martínez, según el artículo 77.3 del Reglamento de la Cámara usted ha insultado a un gru-
po parlamentario utilizando —estoy hablando yo— la palabra «fascismo», «fascista». Según la Real 
Academia de Medicina..., según la Real Academia de la Lengua, es actitud antidemocrática, autoritaria y 
dictatorial. En este grupo..., los cinco grupos parlamentarios son demócratas y vienen de las urnas. Lue-
go le ruego que retire la palabra fascismo que se la ha dedicado al...

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—¿Puedo responder, señor presidente? ¿Puedo contestarle?

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Sí. Sí.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Yo no me he dirigido a nadie.
En concreto he dicho que el fascismo, es la definición del fascismo. Si alguien se siente aludido, allá 

su problema.
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El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, según criterio de la Mesa, según criterio del presidente, se ha ofendido a un grupo 
parlamentario, y el respeto a ese grupo parlamentario hace que esta Presidencia retire, de hecho, la pa-
labra esa en el Diario de Sesiones.

[Aplausos.]
Señorías, pasamos a la siguiente intervención por parte del Grupo Parlamentario Popular Andalucía. 

Y tiene la palabra la ilustrísima señora doña Francisca María Rosa Crespo.
Señorías, guarden silencio, por favor.
Señoría, cuando quiera.

La señora ROSA CRESPO

—Gracias, presidente.
Buenas tardes, señorías.
Señor Gavira, ha comenzado usted diciendo que esto no trata de renovables sí o no, pero tengo que 

decirle que la redacción de la iniciativa no dice eso. Ustedes plantean en esta PNL lo de siempre, un fre-
no ideológico a las energías renovables, disfrazado de preocupación medioambiental y defensa del cam-
po andaluz. Pretenden que paralicemos proyectos estratégicos que generan empleo, atraen inversiones 
y colocan a Andalucía a la vanguardia de la transición energética en Europa. Quieren hacernos creer 
que están protegiendo al campo cuando en realidad están sembrando confusión y miedo.

Un dato, señorías de Vox, que ustedes conocen perfectamente, pero que no trasladan a los ciuda-
danos, y es que Andalucía cuenta con 180 millones de olivos. Si salieran adelante todos los proyectos 
de inversión en energías renovables que están en tramitación, circunstancias improbables porque mu-
chos se desestiman porque no cumplen la normativa, solo afectaría a 35.000 olivos. Esa cifra represen-
ta aproximadamente un 0,017 del total de olivos de nuestra tierra. Ni la Junta de Andalucía ni Juanma 
Moreno arrancan 100.000 olivos.

Seamos serios, señoría de Vox. Andalucía no necesita discursos alarmistas ni posiciones ideologiza-
das sino soluciones, oportunidades y responsabilidad institucional.

Entremos en detalle. Respecto a los puntos 1 y 2 de su iniciativa, el primer aspecto que debemos de-
jar claro es que la Junta de Andalucía no promueve ni construye plantas solares o eólicas y mucho me-
nos megaproyectos solares. Son empresas privadas quienes presentan sus proyectos en función del 
recurso solar o eólico y del acceso a la red. ¿Acaso ustedes van a censurar ahora la iniciativa privada 
o la libertad de los propietarios de poder alquilar sus fincas? Y la Administración autonómica, señoría, 
lo que hace es evaluar si esos proyectos cumplen, o no, la normativa vigente. Y en el caso de que cum-
plan, tramitar los proyectos de hasta 50 megavatios de potencia. Como ustedes conocen, los de supe-
rior a 50 megavatios corresponden al Gobierno del Estado. Si cumplen, se tramitan, y si no, se rechazan. 
Es así de sencillo.

Desde el Gobierno andaluz compartimos plenamente la preocupación de los ciudadanos por garanti-
zar que el despliegue de energías renovables sea compatible con la protección de los valores medioam-
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bientales, culturales y sociales de nuestro territorio. Pero a esa preocupación, que es legítima, nosotros 
le damos una respuesta eficaz y realista, no populista y paralizante como la vuestra. Los agricultores, 
los ganaderos y el mundo de la caza y los ciudadanos en general pueden estar tranquilos porque el 
Gobierno andaluz va a velar por que se cumpla esa conciliación de interés público y el interés social.

Porque en Andalucía, señorías, la tramitación de los proyectos de energías renovables es rigurosa, 
exhaustiva y garantista. Repito, rigurosa, exhaustiva y garantista.

[Aplausos.]
Cada expediente se somete a una evaluación técnica profunda en la que participan organismos secto-

riales, ayuntamientos, confederaciones hidrográficas, patrimonio, cultura, ordenación del territorio y me-
dio ambiente. No hay atajos ni privilegios. Aquí no se autoriza lo que no cumple. Basta que haya un solo 
informe sectorial en contra, o desfavorable, para que se paralice la tramitación. De hecho, más del 35 % 
de los proyectos presentados en 2024 fueron desestimados. Solo en Jaén, donde Vox pone el foco, no 
todos esos proyectos han salido adelante. De hecho, buena parte de los mismos han sido desestimados 
reduciéndose casi un 37 % la potencia instalada concedida respecto a las solicitadas. Y la línea de eva-
cuación de uno de los proyectos es soterrada y pactada con la inmensa mayoría de los propietarios. Ni 
los propietarios afectados ni los ayuntamientos, incluso el de Lopera, presentaron alegaciones, y los in-
formes medioambientales fueron todos favorables.

Respecto al punto 3 de la PNL, donde piden a la Junta revisar y limitar el uso de la figura de utilidad 
pública, Vox insinúa que la Junta expropia tierra sin control. Eso, señorías, es absolutamente falso. Es 
la ley del sector eléctrico de ámbito estatal la que obliga a las comunidades autónomas a expropiar los 
terrenos cuando no haya acuerdo entre promotor y propietario. La utilidad pública de estos proyectos 
no la declara la Junta a su antojo. Está reconocida por el artículo 54 de la Ley del sector eléctrico. Y 
cada declaración concreta requiere un procedimiento público, con exposición a alegaciones y com-
pensaciones. No se expropia por la puerta de atrás, como ustedes insinúan. Y para contextualizar, sí, 
solo el 0,88 % de los proyectos renovables construidos en Andalucía ha requerido la expropiación de 
terrenos. Y de ese porcentaje la mitad se refiere a servidumbre de paso. Esos son los datos, señorías.

Desde el Gobierno de Juanma Moreno tenemos muy claro que el sector primario es un pilar esen-
cial del desarrollo rural. Andalucía es campo, es olivar, es tradición agraria y precisamente por eso en-
tendemos que la agricultura y las renovables no son enemigos, son aliados estratégicos. Más del 67 % 
de los municipios andaluces son rurales y menores de 5.000 habitantes. Muchos de estos municipios, 
como saben, se enfrentan a despoblación, falta de empleo y escasas oportunidades. ¿Qué sentido tiene, 
señorías, cerrarles las puertas a las inversiones limpias que pueden revitalizar su economía? Una plan-
ta fotovoltaica de 50 megavatios puede generar hasta 2 millones de euros en licencias y 150.000 euros 
anuales en impuestos durante treinta años. Y el arrendamiento de estas tierras para renovables puede 
multiplicar por diez los ingresos del agricultor, hasta 1.900 euros por hectárea, frente a los 200 euros por 
hectárea de secano tradicional.

Y no hablamos de suposiciones, señorías. Hablamos de realidad. Desde 2018 se han invertido 8.500 millo-
nes de euros en proyectos renovables en Andalucía, generando 25.000 empleos directos durante su 
construcción. Además, no hemos abandonado el olivar, como otros gobiernos sí hicieron. Hemos apro-
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bado la primera estrategia andaluza para el olivar, con un presupuesto de 986 millones y 51 medi-
das destinadas a reforzar el valor añadido del campo con tecnología agrovoltaica y economía circular. 
Porque creemos que la agricultura y la energía verde no solo pueden coexistir, sino que se deben 
fortalecer mutuamente.

Otro dato que ustedes no dicen. Entre 2018 y 2023, solo en Jaén, 4.000 hectáreas más de olivo. Ha 
aumentado la superficie de hectáreas de olivo y 27.000 hectáreas más en el conjunto de Andalucía en 
la actualidad. No hay que elegir entre un olivo y un panel solar. Podemos y debemos tener ambos. Lo 
contrario es caer en una dicotomía falsa, impropia de quienes dicen defender el mundo rural. Esto no es 
teoría, es presente y es futuro para cientos de municipios andaluces.

[Aplausos.]
Y aquí, señorías, permítanme detenerme en la enorme incoherencia de Vox, que hoy se presen-

ta como defensor del medio rural, del empleo y del medioambiente, pero hace apenas unas semanas 
votaron exactamente igual que el PSOE y toda la izquierda radical en contra de una proposición que 
impulsaba la industrialización de Andalucía y la descarbonización de la economía. El pasado mes de 
marzo nuestro grupo presentó una proposición para impulsar la industrialización de Andalucía, apos-
tando por la productividad, la simplificación normativa, la descarbonización y la inversión. ¿Y qué hizo 
Vox? Votó lo mismo que el PSOE, Podemos y por Andalucía: en contra. ¿Cómo explican ustedes esto, 
señoría de Vox? Votaron en contra de simplificar la normativa para atraer inversiones. Votaron en contra 
de destinar 2.500 millones de euros a un fondo para modernizar nuestras industrias. Votaron en contra 
de apoyar al sector minero sostenible, que genera empleo en zonas despobladas. Pero no solo eso. Vox 
también se abstuvo, igual que el PSOE, en propuestas tan necesarias como ejecutar las infraestructuras 
hídricas del Estado en Andalucía. Señores, presas de Alcolea, Huelva, Gibraleón —mi municipio— o im-
pulsar el primer parque industrial y de energías verdes en Huelva. Impulsar la agricultura de precisión y 
la agrovoltaica. Mejorar las conexiones logísticas de nuestros puertos. ¿Cómo puede ahora Vox venir a 
esta Cámara a defender la inversión rural, la energía y la industria, cuando hace semanas votaron con-
tra todo esto? ¿Cómo justifican esa contradicción?

Señorías, desde el Gobierno andaluz no caemos en dogmatismos energéticos, como hacen Vox y la 
izquierda. ¿Apostamos por las renovables? Sí, pero con responsabilidad.

Señor Gavira, hemos defendido siempre, siempre, el mantenimiento de la energía nuclear, hasta 
que el sistema renovable sea plenamente gestionable y garantice el suministro eléctrico. Porque sí, 
apostamos por las energías limpias, pero no vamos a poner en riesgo el suministro ni el bienestar de 
los ciudadanos. Ya en la Conferencia Sectorial de Energía del 13 de enero de 2025, la Junta solicitó el 
mantenimiento de la energía nuclear hasta que el sistema de renovables sea plenamente gestionable, y 
eso, señor Gavira, fue antes del apagón.

Voy concluyendo, señorías.
Andalucía es hoy líder nacional en potencia fotovoltaica instalada y en proyectos de hidrógeno ver-

de. Y no gracias a Vox, ni al PSOE, ni a los comunistas, sino al empuje firme, sereno y dialogante del 
Gobierno de Juanma Moreno. Nosotros no creemos en la política de la pancarta ni en las conspiracio-
nes climáticas. Nosotros creemos en la Andalucía real, la que madruga, la que innova, la que cultiva la 
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tierra y genera energía limpia para el futuro. Y por eso, señorías, votamos no a esta iniciativa, no a fre-
nar Andalucía, no al alarmismo, no a la demagogia. Sí al desarrollo, sí al empleo, sí a una Andalucía ru-
ral líder en renovables, industria y sostenibilidad.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
A continuación, cierra el debate, por parte del grupo proponente, el señor Gavira Florentino.
Le recuerdo que tiene que posicionarse sobre las enmiendas, si las ha aceptado o no.
Muchas gracias, señoría. Tiene la palabra.

El señor GAVIRA FLORENTINO

—Muchas gracias, señora presidenta.
No vamos a admitir ninguna de las enmiendas presentadas.
[Aplausos.]
La verdad es que el debate ha sido interesante, ya por lo menos todo el mundo lo tiene claro.
Aprovecho para saludar a la gente de la caza que se encuentra aquí, a la gente de las asociaciones 

agrarias que nos están viendo, que nos están siguiendo, porque sé que eso es así.
Ya tienen ustedes clara la posición del Partido Popular, del Partido Socialista y de los comunistas 

con distinta denominación. Nosotros, la idea, la iniciativa, lo que perseguía era que, por supuesto, ener-
gías renovables, siempre que esa instalación y esa ubicación respondiese a los intereses nacionales y, 
por supuesto, que fuera en suelo productivo. Ahora voy a entrar, poquito a poco, en todo lo que me han 
dicho ustedes.

La señora de Adelante Andalucía, la verdad es que —bueno, no está, pero de todas maneras se lo 
voy a decir—, he escuchado su intervención. La verdad es que no ha dicho si está a favor o en contra de 
que se planten parques de energías renovables en suelo productivo. Nos ha insultado, como siempre, 
pero bueno. La cosa es que hay que plantearse también, porque ha hecho una reflexión que es muy in-
teresante, ha hablado de los residuos nucleares. ¿Alguien sabe lo que pasa con un parque de energías 
renovables cuando esas placas ya están fuera de uso? ¿Lo sabe usted? ¿Verdad que no? ¿Lo sabe us-
ted? ¿Qué pasa con las placas? ¿Cuándo terminan? ¿Dónde van? ¿Qué están haciendo, por ejemplo, 
los alemanes con las placas? Cuando pasan esos 25 años, las entierran en el suelo. Que es algo que 
aquí la gente nadie habla. A la señora de Adelante Andalucía habría que decirle también que, bueno, que 
la renovable es energía verde, pero bueno. Y también eso lo comparten muchos de ustedes, los socia-
listas y los comunistas, nos han hablado mucho de las multinacionales. Señora Gómez, yo he estado en 
Jaén, en Córdoba, en Granada, en Málaga y allí he dicho siempre lo mismo. Yo no estoy a favor de que 
una empresa de Noruega ponga el mayor parque eólico en Andalucía. Una empresa en Noruega partici-
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pada o cuya titularidad pertenece al Gobierno de Noruega. Una multinacional. En Granada, eso que todo 
el mundo ahora se pone la medalla de lo de Atarfe y Santa Fe, yo estuve allí. Yo no sé si sus señorías 
han estado, pero yo estuve allí y me reuní con los afectados. Y les escuché las quejas. Igual que he es-
tado en Cabra. Una empresa alemana, multinacional. Oiga, que estoy en contra. Yo les puedo gritar si 
quieren y hago lo que hacen ustedes, pero yo creo que el mensaje está claro.

Pero, después, todo el mundo me habla de los derechos laborales. Y a nadie le importan los dere-
chos laborales de los países donde se está haciendo esa agricultura que nos hace la competencia des-
leal. Me refiero a ustedes, a los comunistas.

Bueno, también he escuchado decir lo del cambio climático. Ese es el cambio climático. ¿Qué pasa? 
¿Que los olivos que se plantan en Túnez o se plantan en Marruecos no atentan al daño climático? ¿La 
ganadería de allí no ataca al cambio climático? ¿O qué pasa? ¿El cambio climático es algo que pasa de 
Algeciras para arriba? Porque de eso ustedes no hablan nada. Nos acusan, nos insultan, nos escupen 
ese tipo de argumentos, pero después no entran a valorarlos. Oiga, que del norte de África a Algeciras, 
a la península, hay muy poco. Y allí también se contamina. Pero de eso ustedes, chitón, claro que sí.

Señora Gómez, ¿usted paga de verdad, desde que hay más renovables, paga menos en el recibo de 
la luz?

[Intervención no registrada.]
Sí, ¿verdad que sí? Pues será usted la única, será usted la única, porque la mayoría de los andaluces 

cada vez pagamos más en el recibo de la luz. A lo mejor tiene que ver mucho cómo nos está subiendo 
el Gobierno de Montero los impuestos, pero eso es lo que está pasando.

[Intervención no registrada.]
Falso, falso. Ahora voy por usted, no se preocupe. Después le escucho decir...

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, guarden silencio.
Señora Martínez, respete al orador.

El señor GAVIRA FLORENTINO

—Gracias, presidenta.
Después, le he escuchado decir lo de robar el agua en Doñana. Oiga, lo que sucedió en Doñana fue 

una injusticia socialista, una injusticia socialista. Y contra eso se trata de combatir. Y los agricultores de 
esa zona, del Condado de Huelva, saben que nosotros estamos a su disposición y que haremos lo que 
ellos nos soliciten, porque es corregir una injusticia.

Después, siempre sale lo de Trump; lo de Trump no puede fallar. Aquí da igual que yo diga que esta-
mos en contra de los aranceles norteamericanos, y da igual que diga que estoy en contra de la compe-
tencia desleal de los productos norteafricanos. Bueno, es que a ustedes les da igual; ustedes confunden 
una cosa con otra, pero bueno, oye...
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De todas maneras, señora Gómez, le he escuchado decir que usted está a favor de un mix. ¿En el 
mix están las nucleares? Porque las nucleares es una energía verde. Lo mismo se le ha escapado a us-
ted. Y, y bueno... Por cierto, nos ha dicho que es una proposición no de ley corta. Bueno, pues ustedes 
no han presentado ninguna enmienda; o sea, no han querido completarla. No sé. Bueno, no pasa nada.

Señoría del Grupo Socialista, la verdad es que cuando ha hecho usted la alusión... –y me duele mu-
cho que no esté aquí–, la alusión a Mario Jiménez, ya es que lo tengo que decir: gente nueva, pero 
con Mario; gente nueva, pero con Mario, eso es lo que propone el Partido Socialista. ¿Qué quiere que 
le diga? Eso son ustedes. A lo mejor se tiene usted que enterar de lo que está pasando. Y después 
de todos esos insultos, siempre nos viene a decir eso: Trump, las multinacionales o lo que sea. ¿En 
Andalucía no están produciéndose expropiaciones, entonces? ¿No hay expropiaciones en Andalucía? 
¿Agricultores que les están quitando sus tierras para pasar o las líneas de evacuación o para pasar la 
instalación de parques de placas? ¿No hay en Andalucía entonces expropiaciones? Claro que las hay, 
pero usted se las calla. Por eso, Sánchez dice que no va a variar ni un ápice su política energética. A mí 
no me tiene que decir nada.

[Intervención no registrada.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señor Gavira, le he parado el tiempo.
Señora Martínez, además de llamarle al orden, le recuerdo que ni usted es la proponente de la inicia-

tiva y que, además, usted ya ha agotado el tiempo de intervención en esta tribuna y para posicionar a su 
grupo parlamentario con respecto al tema del que se trata en esta proposición no de ley. Así que le he 
llamado al orden para que no vuelva a interrumpir más al orador, porque está en su derecho, al igual que 
usted ha tenido sus diez minutos correspondientes para posicionar a su grupo parlamentario.

Muchas gracias.
Señor Gavira, continúe.

El señor GAVIRA FLORENTINO

—Gracias, señora presidenta.
Y después, su señoría del Partido Popular. Yo le voy a pedir, por favor, que se mire, mírese usted 

lo que acaba de decir. Ha dicho: «Están paralizando muchos proyectos que generan empleo...». Para-
lizando proyectos que generan empleo. Y después, usted ha dicho: «... durante su construcción», con 
la boquita chica. ¿Sabe por qué? Porque, efectivamente, se está quitando agricultura para poner par-
ques de energías renovables, que después no dan puestos de trabajo. Están ustedes cambiando esa 
superficie —por cierto, que estamos hablando de suelo productivo—, están ustedes cambiando puestos 
de trabajo en la agricultura, lo que da la vida en los pueblos. Eso es lo que está pasando: se está cam-
biando la agricultura por los empleos de las energías renovables, que es uno o dos, para la revisión...

[Intervención no registrada.]
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No, hombre; no me compare usted los puestos de trabajo que crea la agricultura con uno o dos en un 
parque de energía renovable. Vamos a ser serios, vamos a ser serios, por favor. Porque vamos, ya es 
lo que me faltaba. Y dice usted..., y piénselo, por favor, porque dice: «No, vamos a votar a esto que no». 
Ciento ochenta millones de olivos, dice usted que hay en Andalucía. Pues pocos me parecen, si le im-
portamos el aceite a Túnez. Pocos me parecen; tendría que haber muchos más.

[Aplausos.]
¿Para qué? Para que el trabajo se quedara aquí, para que el trabajo se quedara aquí. ¿Usted qué 

quiere, el trabajo aquí o en Túnez? ¿Dónde lo quiere usted? Yo lo quiero aquí, usted lo quiere en Tú-
nez. Pero no se preocupe, si yo ya esto lo he aprendido. Yo, insisto, se lo he dicho antes, lo que pasa 
es que ustedes a veces no me escuchan. Mire, el programa del Partido Popular para las elecciones del 
Parlamento Europeo decía «potenciar el norte de África». Y usted lo acaba de decir: «... durante su cons-
trucción». Se pierde en la agricultura y se gana uno o dos puestos de trabajo en los parques. ¿De dónde 
viene el aceite? De Túnez. ¿Qué está haciendo la Unión Europea, Partido Popular y Partido Socialista? 
Invirtiendo en el norte de África. ¿Qué están haciendo? Pues ochocientos mil olivos, que usted se creerá 
que no; pensará que no nos hace la competencia, pero sí nos la hace: desaladoras; infraestructuras hi-
drológicas que aquí no tenemos. Esto no va de que Moreno vaya a Bruselas y diga: «No, no; los fondos 
de cohesión, que vengan a Andalucía». Oigan, dejen ustedes de invertir en el norte de África e inviertan 
en España e inviertan en Andalucía esas infraestructuras. Eso es lo que hay que hacer. Pero no; uno o 
dos durante su construcción. En fin.

Yo, desde luego, créame que insisto que haya dejado clara la postura del Partido Popular, que yo ya 
la tengo clara. En el momento en el que este Parlamento no puede, por razón de la mayoría absoluta que 
tienen ustedes, determinar las consecuencias de esos parques de energías renovables en Andalucía, en 
el mundo rural de nuestra tierra, porque ustedes no quieren hablar del tema, lo único que vienen a refle-
jar es que este tema es importante y que este tema es grave y que ustedes no quieren hablar de él. Esto 
no va de que nosotros defendemos, falsamente, como dicen ustedes, a los agricultores. Si ustedes lo 
defendieran de verdad, tendrían que ser ustedes los que quieran ese ejercicio de transparencia. Que se 
hable, que se hable; que vengan aquí todos los colectivos de afectados: los de Cabra, los de Álora, los 
de Atarfe, los de Lopera; que vengan todos aquí y que nos digan a la cara lo que está pasando. Pero eso 
ustedes no lo quieren. ¿Saben por qué? Porque, al final, es contraproducente para ustedes.

Energía renovable, sí, pero no así.
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señor Gavira.
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12-25/PNLP-000052. Proposición no de ley relativa al plan de refuerzo de la inspección en las re-
sidencias y centros de servicios sociales y atención a la dependencia en Andalucía

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—A continuación, procedemos a debatir la siguiente proposición no de ley, que es la relativa al plan 
de refuerzo de la inspección en las residencias y centros de servicios sociales y atención a la dependen-
cia en Andalucía, formulada por el Grupo Parlamentario Socialista, para la cual les informo que han sido 
admitidas a trámite, en relación a la presente proposición no de ley, tres enmiendas: una formulada por 
el Grupo Parlamentario Por Andalucía y dos formuladas por el Grupo Parlamentario Vox en Andalucía.

Por tanto, interviene en defensa de la misma, por parte del Grupo proponente, el señor Ruiz Espejo, 
por un tiempo máximo de diez minutos.

Señoría, tiene la palabra.

El señor RUIZ ESPEJO

—Muchas gracias, señora presidenta.
Buenas tardes, señorías.
Vamos a hablar también esta tarde de una realidad social y demográfica en Andalucía, en nuestra 

tierra, y de las consecuencias que para ello tiene también nuestro sistema de cuidados y sistema de de-
pendencia, que es necesario reforzar.

Miren, en Andalucía la población de personas mayores, con 65 años o más, ha experimentado 
un crecimiento significativo en los últimos años, con un índice de envejecimiento que ha aumentado 
notablemente, en consonancia con lo que ocurre en todas las sociedades occidentales. Se espera que 
este crecimiento continúe en los próximos años, con proyecciones que indican que la población ma-
yor de 65 años superará los dos millones de personas a partir de 2031.

Por otro lado, la esperanza de vida al nacer en Andalucía se situó, en el año 2023, en 82 años y me-
dio, la cifra más alta desde el año 1975, que es cuando arranca la población de la serie histórica con da-
tos específicos de Andalucía. Y esto es relevante, porque exigirá que nuestros servicios sociales y de 
salud se adapten a esta realidad y al aumento de las prestaciones y cuidados que requerirá esta pobla-
ción mayor y más dependiente y que, además, deberán configurarse como un sistema basado en la ca-
lidad de dichos servicios y prestaciones y centrado en las personas y sus necesidades reales.

Sin embargo, no se han dado pasos decididos y suficientes en esta estrategia en Andalucía refor-
zando los servicios de atención domiciliaria, cuyo exponente más importante es la ayuda a domicilio y, 
especialmente, en los entornos rurales, incrementando las plazas residenciales, ya que el déficit de pla-
zas residenciales sigue aumentando en nuestro país y en Andalucía. Miren, la comunidad cuenta solo 
con diez centros de mayores por cada 10.000 personas mayores de 80 años. Así, el 41 % de las búsque-
das de plazas en residencia son para personas mayores de 85 años, con un aumento en esta búsque-
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da de plazas para personas de 86 a 90 años en un 22 %, y más de 90 años, un 19 %, lo que demuestra 
el interés creciente por esta población por centros residenciales, o reforzando las medidas de calidad en 
todos nuestros centros y servicios asistenciales de manera más intensa y rápida.

En Andalucía existe un total de 3.196 centros de servicios sociales, de los cuales 956 son residen-
cias, casi el 30 % del total de estos centros. Sectores de infancia y adolescencia, 85 residencias, perso-
nas con discapacidad, 86 residencias y personas mayores, más 647 residencias, lo que supone el 68 % 
del total de estos centros existentes en Andalucía.

La consejería aprobó, el 14 de diciembre de 2024, el Plan General de Inspección de los 
Servicios Sociales para 2025 hasta 2027, para dar cumplimiento al marco normativo de la Inspección de 
Servicios Sociales en Andalucía. Según consta en dicho plan, se ha visto conveniente mantener una vi-
gencia, la de tres años, y aumentar este periodo, dotándolo así de mayor estabilidad temporal para rea-
lizar las actuaciones de control y asesoramiento previsto y contar con un horizonte a medio plazo más 
lejano que permita valorar la consolidación de los cambios introducidos.

Este nuevo plan nace con una doble vocación. Por un lado, convertirse en instrumento de supervi-
sión, control y comprobación del cumplimiento de la normativa vigente y, por otro, servir de instrumen-
to de orientación en pro de la mejora de la atención asistencial que deben recibir las personas usuarias 
del sistema.

En cuanto a los objetivos estratégicos del plan, el primero de ellos garantiza los derechos de las per-
sonas usuarias de los centros de servicios y prestaciones sociales para que reciban un trato digno y una 
atención integral. El segundo asegura el cumplimiento de los requisitos materiales, funcionales y de ca-
lidad por parte de los centros y servicios respecto a la normativa vigente y a los acuerdos contractuales 
aplicables en su caso. El tercero se ocupará en detectar necesidades y demandas de mejora en los cen-
tros y servicios, y prestar asesoramiento.

Señorías, compartimos estos objetivos que establece este Plan General de Inspección de los 
Servicios Sociales en Andalucía, pero las reivindicaciones de las familias y usuarios, o situaciones como 
la surgida en la residencia de personas mayores de Cerrado de Calderón, en Málaga, cerrada por graves 
incumplimientos en los requisitos normativos, y la falta de cuidados o atenciones denunciadas, así como 
el gran número de centros de servicios sociales y, en especial, de residencias en Andalucía, nos hacen 
considerar la necesidad de reforzar con más personal especializado por servicio la inspección en nuestra 
comunidad, además de impulsar medidas de control de calidad y mejora de los servicios asistenciales.

En definitiva, señorías, reforzar el sistema de dependencia en Andalucía.
Por otro lado, la asunción de nuevas competencias sobre el nuevo procedimiento de autorización 

administrativa, declaración responsable, comunicación, acreditación de centros y servicios sociales en 
Andalucía va a exigir una mayor dedicación y esfuerzo por parte de la inspección, como además se re-
conoce en el propio plan.

La primera obligación, por lo tanto, es garantizar el cumplimiento de los estándares de calidad y aten-
ción en nuestra residencia, exigidos en la normativa actual, así como una mayor transparencia en las de-
cisiones y medidas a adoptar, como exigen los profesionales, los usuarios y los familiares. Y todo ello, 
sin perjuicio de lo contemplado en el acuerdo sobre criterios comunes de acreditación y calidad en los 
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centros de servicios del sistema para la autonomía y atención a la dependencia, adoptado por el Conse-
jo Territorial de Servicios Sociales, entre todas las comunidades autónomas y el Ministerio de Derechos 
Sociales y Agenda 2030, que establece el calendario para el cumplimiento de estas normas comunes 
de acreditación en los centros y de calidad en los mismos.

En definitiva, una asunción de nuevas responsabilidades y comprobaciones que, a nuestro parecer, 
no va acompañado de los recursos y medidas suficientes para hacer frente a estas modificaciones y 
nuevas competencias.

Por todo ello, nuestra iniciativa propone las siguientes medidas para corregir esta situación y reforzar 
la calidad y la atención de nuestro sistema de cuidados en Andalucía, a la vez que la garantía y la segu-
ridad en el mismo.

En primer lugar, proponemos reforzar la inspección de los servicios sociales, impulsando en la ins-
pección central de servicios sociales la creación de una especialidad específica de inspección de resi-
dencias y centros de atención a la dependencia, regulando su figura para que actúe de la mejor manera 
para inspeccionar de forma efectiva y anualmente todas las residencias. Esta inspección especializada 
aglutinaría bajo su competencia las diversas inspecciones que se realizan a la residencia en este mo-
mento, sanitaria, servicios sociales, alimentaria, etcétera.

En segundo lugar, establecer e impulsar mecanismos de control y auditoría realizados por los propios 
empleados públicos de la consejería en relación con la gestión de las residencias y centros de atención a 
la dependencia. Es necesario un sistema de alerta y una estrategia coordinada que garantice una aten-
ción social y sanitaria equiparable en toda Andalucía.

En tercer lugar, establecer un sistema de calidad en todas las residencias y centros de atención a la 
dependencia, que tenga en cuenta también las actividades de la vida diaria de las personas instituciona-
lizadas: alimentación, salud, higiene, ocio.

En cuarto lugar, impulsar el cambio normativo necesario para implementar la ratio de los profesio-
nales sanitarios y de los trabajadores o trabajadoras por usuario o usuaria, en número y en presenciali-
dad en la residencia, en cada residencia, durante las 24 horas. Por tanto, garantizar que todos los turnos 
cumplen con las ratios establecidas en la normativa para garantizar esa asistencia de calidad y de segu-
ridad que estamos proponiendo.

En quinto lugar, establecer, en la residencia y centros de atención a la dependencia, los criterios de asis-
tencia sanitaria mínimos, inexcusables y no discriminatorios respecto a la población no institucionalizada.

En sexto lugar, proceder a impulsar los cambios normativos necesarios para conseguir el refuerzo de 
la democratización de la residencia y centros, incrementando las obligaciones de información periódica 
a los familiares. Incrementar también la presencia de familiares en los consejos de centro, que deben ser 
efectivamente constituidos en todas las residencias, y reforzando las competencias de los mismos, par-
ticipación, democratización y, por tanto, voz de familiares y de usuarios en estos centros.

En conclusión, señorías, una serie de medidas muy concretas y específicas que se dirigen a mejorar 
la inspección de los servicios sociales en general y de las residencias en particular, a contar con la opi-
nión y participación de usuarios y familiares, y a otorgar tranquilidad y seguridad a la ciudadanía. Consi-
deramos que este servicio esencial debe contar con este control, esta garantía y esta seguridad que hoy 
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nos exigen los familiares, pero que mañana nos va a exigir la sociedad en general, porque cada vez va-
mos a recurrir más a estos servicios que van a seguir siendo necesarios.

Señorías, vamos a aceptar dos de las enmiendas, la primera de Por Andalucía y la tercera de Vox. 
Creemos que en esto tenemos que estar todos unidos para cuidar nuestro sistema de cuidado, para cui-
dar a aquellos que nos cuidan. Es una reivindicación del sector, es una reivindicación de los trabajadores, 
de los usuarios, de los profesionales y también de las propias empresas que prestan estos servicios, y a 
los que debemos reconocer también la profesionalidad y el trabajo que vienen realizando.

Señorías, la promoción de nuestra autonomía personal y la atención a la dependencia es un 
servicio que irá en aumento en los próximos años, y la sociedad debe protegerlo, con los avances ne-
cesarios en la normativa que permitan mejorar la gestión, y que, créanme, señoría, es realmente mejo-
rable en Andalucía.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
A continuación, para posicionar al Grupo Parlamentario Por Andalucía, tiene la palabra la señora 

Nieto Castro.
Muchas gracias, señoría.
Tiene la palabra.

La señora NIETO CASTRO

—Gracias, presidenta.
Buenas tardes.
Señor Ruiz, un placer debatir con usted. Saludamos desde el Grupo Parlamentario de Por Andalucía 

la proposición no de ley presentada por su Grupo Parlamentario, que nos da pie a dedicar una hora del 
debate de esta sesión de Pleno a una situación, la de despliegue de las políticas de dependencia en 
Andalucía y de la situación en la que se encuentran las personas hacia las que va destinada y también 
el personal que está dedicado profesionalmente a esa prestación. Nos permite hablar de la situación, de 
los desafíos y también nos permite establecer un análisis muy crítico de lo que está sucediendo.

Usted situaba con acierto la problemática en torno a una pirámide de población que ha cambiado, 
con un envejecimiento progresivo y creciente de la población, que requiere también un diseño reno-
vado de las políticas que se piensan y que se destinan a la ciudadanía para su protección. No puede 
ser nuestro sistema sanitario el mismo ahora que dentro de 20 años, no debiera ser el mismo ahora 
que hace 20 años, tampoco la prestación, tampoco la aplicación de la ley de dependencia puede per-
manecer inmutable cuando, efectivamente, cada día hay un volumen de población mayor que es pobla-
ción diana de esos recursos.
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Por otro lado, a veces se nos olvida cuando hablamos de la dependencia que la dependencia es un 
derecho de la ciudadanía consagrado en una ley, y que todos los derechos de la ciudadanía se convier-
ten en obligaciones para los gobiernos. Y esa obligación en Andalucía no está siendo bien atendida, no 
lo dice el Grupo Parlamentario de Por Andalucía, lo dicen los datos escalofriantes de los resultados y 
del bienestar de la población última destinataria de los recursos y de las decisiones políticas que se to-
man en torno a la dependencia.

Que el sistema falle, y falla con estrépito en Andalucía tiene consecuencias, en primera instancia, 
para las personas que necesitan la cobertura a la que tienen derecho en virtud del despliegue de la ley 
de dependencia. En segunda instancia, impacta en su familia y en su entorno personal. Bien saben que 
la mayor parte de las excedencias y de las reducciones involuntarias de jornada laboral se producen 
mayoritariamente entre mujeres y, fundamentalmente, porque necesitan tiempo para poder atender a las 
personas vulnerables que tienen a su cargo, a las que no les llegan los recursos, a los que tienen dere-
cho en virtud de la aplicación de la ley de dependencia. Por tanto, en esa segunda instancia, la malla fa-
miliar también se resiente.

Y por último, y no menos importante, porque sobre ellas descansa todo lo que estamos hablando, 
está la situación de los trabajadores y las trabajadoras, especialmente trabajadoras, porque, como sa-
ben también, señorías, la inmensa mayoría de las personas que trabajan en el sector de la dependen-
cia son mujeres.

El no haber intensificado la profesionalización del sector, el no remunerar convenientemente el trabajo 
que se hace, el no reforzar los servicios, recae en una sobrecarga de este personal que, sin embar-
go, tiene encomendadas una de las tareas claves y esenciales para el conjunto de la estructura social 
de Andalucía.

Por tanto, esta iniciativa nos parece que sitúa el ángulo del debate en un sitio correcto, porque ¿qué 
está haciendo la Junta de Andalucía mientras todas estas cosas suceden? ¿Es la Junta de Andalucía 
una espectadora de las insoportables listas de espera, de la cantidad de personas a las que no llega la 
resolución favorable o que, cuando la reciben, es por una prestación muy pequeña? ¿La Junta no tie-
ne nada que ver con la yincana a la que se somete a las personas que necesitan, por un agravamiento 
de su situación, un grado superior al que tienen ya declarado? ¿La Junta no tiene nada que decir con 
la situación de las residencias de mayores, como bien apuntaba el señor Ruiz, cuando no se cubren las 
bajas, cuando el personal no cubre las ratios que están establecidas? La Junta no es una espectadora 
cuando la alimentación no es la conveniente, cuando no hay los recursos ni la disponibilidad para es-
tas personas en la mayor parte del tiempo en el que deben estar atendidas en esos centros, sean pú-
blicos o sean privados.

Por tanto, el refuerzo de la política de inspección es fundamental. Lo que pasa es que reforzar la ins-
pección es reforzar también la fiscalización de lo que hace la comunidad autónoma, que tiene una com-
petencia, otra más, exclusiva, en un servicio esencial que está descuidado.

Y sobre cómo se despliega la ley de dependencia en Andalucía podemos tener y, de hecho, tenemos 
opiniones muy dispares, pero ninguna de ellas debiera nacer de bulos. Y es una mentira que debiera 
sonrojar a quienes la repiten día sí y día también que Andalucía está resultando agraviada por la distri-
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bución de recursos que se hacen a partir del Gobierno de España para que las comunidades atiendan 
a las personas susceptibles de beneficiarse de la ley de dependencia. Es incierto, es un bulo, es fake.

Me parece sonrojante que en el Pleno del Parlamento de Andalucía tengamos que pedirles a sus 
señorías que miren los datos oficiales que están publicados y que dicen hasta el céntimo cuánto reci-
be cada comunidad autónoma, resultando de la comparativa Andalucía, una comunidad autónoma que 
recibe, bueno, mucho más dinero que el resto de comunidades e infinitamente más dinero que cuando 
gobernaba el Partido Popular, ahora erigido en el salvador y protector de ese quimérico agravio al que, 
por lo visto, se nos somete en términos económicos para la financiación de servicios públicos esencia-
les, como es la dependencia.

Fiscalizar lo que está pasando en las residencias es fundamental. Garantizar un sistema fluido que 
permita a la gente entrar en el sistema de dependencia es esencial. Darles ese respiro a las familias 
que están supliendo, menos mal que tenemos una estructura social y familiar mediterránea; si no, no sé 
lo que estaría pasando en Andalucía, que están supliendo con abandonar su carrera profesional o con 
reducirla para poder cuidar a su ser querido que necesita una prestación, un recurso de la ley de de-
pendencia que no les llega, esto debe ser efectivamente analizado, a ver para cuándo el Gobierno de 
Moreno Bonilla empieza a cumplir lo que pone en los papeles.

Y si se fiscaliza, la verdad es que aquí el tonito en la Cámara va a bajar, porque cuando se fiscalice 
lo que están dejando que pase en estos recursos públicos, en los que se debe atender a la gente que lo 
necesita y que está allí porque lo necesita, se van a acabar unas cuantas arengas, que probablemente 
por esto no se hace. Pero también y especialmente en las empresas privadas, y ahí va la enmienda que 
hemos trasladado al Grupo Parlamentario Socialista y que le agradecemos que incorpore a la parte dis-
positiva de la proposición no de ley.

Porque no puede ser que todo el dinero que la Junta de Andalucía destina a las entidades privadas 
para hacer la cobertura de la ley de dependencia no se fiscalice. El coladero de dinero público que les 
llega a empresas privadas que no cumplen con lo que ponen los contratos que firman es indecente. No 
nos lo podemos permitir. Y ya si es hablando de atención de personas vulnerables, es que es insultan-
te. Y aquí no se fiscaliza ni un euro. Es que si nos sentáramos a hacer la cuenta de cuántos cientos 
de millones pierde la Junta de Andalucía por no fiscalizar a quien le encarga los trabajos una vez que 
se los paga, bueno, a nosotros nos daría la razón y al Gobierno de Moreno Bonilla se le caería la cara 
de vergüenza.

Por tanto, hace falta que aquí, nosotros hemos sugerido cada tres meses, se le pase a la inspección 
la situación de los contratos que están firmados. Y si se están cumpliendo, fíjense qué cosa más revolu-
cionaria. Si los servicios por los que está pagando la Junta de Andalucía se están prestando. Y que cada 
tres meses se fiscalice lo que se ha encomendado y se está pagando religiosamente con dinero que lle-
ga sin agravio del Gobierno de España.

Porque si la Junta de Andalucía hubiera reforzado la presencia económica de recursos públicos pro-
pios en la atención a la dependencia, con la misma intensidad que lo ha hecho el Gobierno de España 
para todas las comunidades autónomas y para Andalucía también, no tendríamos esta lista escalofrian-
te de personas esperando ser atendidas. No les habríamos dicho que son ellas las que tienen que pro-
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veerse de un informe médico, de un especialista que acredite el agravamiento que han tenido. Y no 
estaríamos viendo situaciones muy difíciles en las residencias de mayores. Y tampoco estarían las 
trabajadoras, fundamentalmente las trabajadoras, dejando que descanse sobre sus espaldas, con más 
horas de las que deben y con menos salario del que merecen, una prestación que debe seguir intensi-
ficándose en el desarrollo de la ley de dependencia, que es un derecho de la ciudadanía y, por tanto, 
una obligación del Gobierno de Moreno Bonilla. Y también en la mejora de las condiciones y de la fis-
calización en las que estas se cumplen cuando el dinero público va, como casi siempre en Andalucía, a 
manos privadas.

Muchas gracias.

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
A continuación, y para posicionar al Grupo Parlamentario Vox en Andalucía, tiene la palabra la señora 

Ruiz Vázquez.
Señorías, les recuerdo que tiene también que aprovechar para aceptar o no las enmiendas o defen-

der, mejor dicho, las enmiendas.

La señora RUIZ VÁZQUEZ

—Gracias. Buenas tardes a todos.
Señorías, no hay mayor refuerzo de la inspección que el de la calle y el de las familias. Aquellas que 

ya pusieron fin a tantos años de gestión y ruina socialista. Aquellas que están cansadas de soportar cada 
día las tropelías y la corrupción de este Gobierno nefasto. Y aquellas que están deseando que haya una 
alternativa real a cualquier medida socialista. Las familias no confían en cómo el socialismo gestiona los 
servicios públicos. Todo lo que han tocado lo han destrozado. Tocaron el empleo, y produjeron la tierra con 
mayor número de parados de España y de toda Europa. Tocaron la vivienda, y hoy no hay casas. Tocaron 
la educación, y hoy las familias huyen de la educación pública. Tocaron la sanidad, y cada vez más familias 
buscaron un plan B en la privada. Han tocado el transporte, y cada vez son más los que temen a la hora 
de reservar un tren o montarse en un tren. Llevan años manoseando nuestros campos desde Bruselas, y 
hoy muchos se quedan vacíos, sin producir al máximo y condenados a no ser trabajados el día de mañana.

En esta ocasión interpelan ustedes, socialistas, sobre la gestión de la dependencia, cuando su pro-
pio Gobierno socialista —como hace con el empleo— oculta y miente la realidad en la que se encuentra 
este servicio en toda España. Miren, en tan solo el primer trimestre de 2025, un total de 3960 españoles 
murieron sin ser reconocidos en situación de dependencia. Y junto a estos, hay que sumar los 4044 a 
la espera de la prestación; es decir, más de 8000 personas murieron esperando esta ayuda, una cada 
quince minutos. Yo creo que esto es para prestar mucha atención y escuchar.

¿Refuerzo de la inspección vienen a pedir ustedes aquí, señorías socialistas? Inspección necesitaría 
el Gobierno de Sánchez, desde luego. La Asociación de Directoras y Gerentes de Servicios Sociales ha 
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cifrado en 278.575 las personas que se encontraban en listas de espera de la dependencia durante el 
primer trimestre de 2025, 96.043 más de las que ha trasladado el Gobierno socialista de Pedro Sánchez.

Desde Vox señalamos que, hoy en día, los españoles tienen que esperar una media de 340 días para 
recibir la ayuda por dependencia. Pero aquí, en Andalucía, con el Partido Popular, que tan charlatán es-
tán hoy, en el cuarto mes de 2025 seguimos rondando los 600 días de espera. En abril, los andaluces tu-
vieron que esperar una media de 584 días para este servicio. Con ello, la Andalucía de Moreno Bonilla 
sigue siendo líder nacional en el retraso, un mes más. Y ya han fallecido 535 andaluces esperando reci-
bir la prestación en lo que va de año; esto es casi cinco personas que han muerto al día. Una vergüen-
za inadmisible, una auténtica locura. Mientras que sus familias y nuestras familias cumplen y pagan, los 
Gobiernos, tanto socialistas como populares, incumplen y destrozan los servicios. No puedo ponerme 
en la piel de unos hijos que reciban una carta póstuma para su madre meses después de haber falleci-
do. La hipocresía del Partido Socialista Obrero Español es abanderar los mismos servicios que abando-
naba en el pasado. Y esto lo hacen ustedes con todo lo que destruyeron y abandonaron para gastárselo 
en comprar voluntades corruptas. Hoy lo traen a este Parlamento para lavarse la cara.

Y miren, aunque sus caras sean otras, las manchas son imborrables: estafas de puños y capullo en 
alto; estafa a lo social, al obrero y a lo español; estafa que desde Vox nos encargamos de recordar a los 
andaluces cada día. Fíjense en esta noticia: «La Junta incumple la ley de dependencia. Tarda años en 
resolver lo que debe terminar en seis meses». El Mundo, octubre de 2018. Decía la noticia: «Nuestra si-
tuación ya es insostenible y tal vez un artículo en prensa sea el catalizador a la desesperada, necesa-
rio para que la reacción se produzca de una vez». Esta era la dependencia del Partido Socialista aquí, 
en Andalucía. La dependencia que recibía la inspección de las familias andaluzas y que todos tachaban 
de nefasta.

Hoy, en 2025, me pregunto qué pensarán los hijos de nuestros mayores cuando ven en qué se lo gas-
ta el Gobierno de la nación; cómo los recursos de los españoles se emplean en contratos a dedo dentro 
de agencias públicas a prostitutas, por ejemplo, parientes varios y contertulios de paradores; en fiestas 
privadas, saunas, plagios, mentiras y mordidas a las libertades, o en caracolas de más de seis millones 
de euros para algún o alguna estudiante pariente cercana. ¿Qué pensarán cuando unos hijos esperan 
una plaza de residencia para su padre o para su madre, que luchó y sudó y se dejó la piel trabajando para 
sacar a su familia adelante, cumpliendo con los pagos al Estado? Esos que levantaron España y que hoy 
necesitan estos servicios más que merecidos, esos a los que sus Gobiernos corruptos han traicionado.

Ni unos ni otros cumplen; no cumplen con los que realmente merecían y merecen que se cumpla. 
Porque las familias españolas hoy —aquí, las andaluzas— no demandan un refuerzo de la inspec-
ción, quieren que el servicio se cumpla. Y no se cumple. La gestión de la dependencia andaluza no 
necesita llenarse de más tareas, sino liberarse para centrarse exclusivamente en la valoración de los 
expedientes, en la atención adecuada; centrarse en agilizar la inserción de nuestros mayores en nues-
tras residencias, en garantizar que no faltan recursos en los centros de servicios sociales. A pesar de la 
buena intención que aparente tener una inspección específica, finalmente sería necesario contar con un 
inspector sanitario, con un inspector de servicios sociales, con un inspector alimentario, de modo que 
sería verter duplicidades. En esto sí que los socialistas son expertos y no necesitan refuerzo, desde lue-
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go: en las duplicidades. Nuestro personal en las residencias y en los centros de atención a la dependen-
cia ya se encuentran desbordados en muchas ocasiones, e incrementan las tareas mediante la creación 
de ciertos consejos o no..., no solucionará nada incrementarlas.

Este Gobierno debe ceñirse a agilizar los tiempos de la dependencia y a garantizar un buen servicio. 
Fin; con esto es suficiente. Las familias quieren confiar, pero quienes gobiernan no paran de defraudar-
les una y otra vez.

Aquí no ha habido cambio, sino continuidad. Un claro ejemplo en ello es lo que sucede, por ejemplo, 
en la residencia de mayores de San José Artesano, de Algeciras, en Cádiz. A pesar de lo presupues-
tado y discursos triunfalistas, la plantilla del centro sigue preocupada ante el posible cierre del edificio. 
Aquí pasan los años y, en vez de acumular soluciones, se acumulan los problemas. Pasan los días, y el 
Gobierno de Andaluz no ha ofrecido ni un dato nuevo sobre el futuro de esta residencia. ¿Cómo se pue-
de hablar de defensa de las residencias de mayores mientras se abandona y se condena esta residen-
cia de mayores, por ejemplo?

Dicho lo cual, en este sentido, desde Vox cerramos esta intervención pidiendo al Partido Popular de 
Juanma Moreno y a la consejera de Inclusión —que hoy no está aquí—, la señora Loles López, que de 
una vez por todas reconozca que la dependencia en Andalucía hace aguas, continúa lastrada tras seis 
años y medio de gobierno; seis años y medio del Partido Popular al frente para que Andalucía siga sien-
do líder en el retraso; seis años y medio gobernando para que haya cada vez más familias desesperadas 
por un mejor servicio; seis años y medio para que el horror socialista no se haya marchado de Andalucía.

Los andaluces estamos cansados de tanto fraude, cansados de la estafa del bipartidismo, que las-
tra todo lo que toca. Y mucho más de su gestión en la dependencia y el maltrato a nuestros mayores.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
A continuación, y para posicionar al Grupo Parlamentario Popular, tiene la palabra la señora 

Martín Nieto.
Señoría, tiene la palabra.

La señora MARTÍN NIETO

—Muchas gracias, presidenta.
Buenas tardes.
Señoría, señor Ruiz, escuchándole a usted esta tarde su exposición de motivos, pensaba qué difícil 

debe de ser para usted defender esta proposición no de ley, mientras casi al mismo tiempo nos entera-
mos de que la señora Montero, la que dicen ustedes que es la defensora número uno de los andaluces, 
firmaba un acuerdo con el Gobierno vasco por el que van a abonar por la puerta de atrás ese 50 % del 
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coste de la dependencia; [Aplausos.] un agravio, un agravio más —muchas gracias—, porque lo que la 
señora Montero le da al País Vasco se lo niega no a Juanma Moreno ni al Partido Popular, a quien se 
lo niega es precisamente a esos mayores, señor Ruiz, a esos mayores para los que ustedes hoy reivin-
dican mejores y mejoras. Ya nos gustaría a nosotros, al Grupo Parlamentario Popular, que ustedes se 
pusieran del lado de los andaluces y exigieran como mínimo el mismo trato que se le da al País Vasco. 
Porque estamos seguros que, si se lo piden, ellos pueden. Porque ellos, el binomio Montero-Sánchez, 
no es que tengan buena mano, es que tienen una varita mágica. Tienen una varita mágica que es capaz 
de convertir a un prófugo de la Justicia en un interlocutor con el Gobierno. Es capaz de convertir toda 
una fiscalía general en el abogado, precisamente, de personas particulares. Es capaz de convertir una 
insolidaridad fiscal en un pacto de financiación singular, como les gusta a ustedes llamarlo. La verdad, 
la verdad, la verdad es que les ha salido una varita mágica, pero buena buena. Fíjese si es mágica esta 
varita mágica, que es hasta capaz de convertir un apagón nacional en una oportunidad para comprobar 
el civismo de los españoles, señorías.

[Aplausos.]
Es una oportunidad también para ese caos ferroviario, pues, lo convierten en una oportunidad para 

comprobar la paciencia que tenemos todos los españoles. Y nos preguntamos, pero, hombre, si son ca-
paces de todo esto, ¿cómo no van a ser capaces de convertir un maltrato y una discriminación fiscal en 
un reparto justo?

Dicen ustedes, en su exposición de motivos, señor Ruiz, que no se han dado los pasos decisivos y 
suficientes en la estrategia para aumentar, precisamente, las prestaciones y los cuidados en el ámbi-
to de nuestros mayores. Señora Nieto, incluso decía usted que estamos en la Junta de Andalucía, el 
Gobierno de la Junta de Andalucía, que somos espectadores. ¿No les parecen a ustedes, señorías, 
pasos decisivos? Lo primero, que no es poco sostener el sistema de atención a la dependencia, que 
se está sosteniendo a pulmón, el crear 4.553 plazas residenciales entre el 2019 y el 2024. Les recuer-
do, señores del Partido Socialista, que en su última legislatura fueron capaces solo de crear 283 pla-
zas. ¿No les parecen pasos decisivos, señorías, el poner a disposición de los ayuntamientos y de las 
entidades del tercer sector nada menos que 134 millones de euros de fondos europeos para la cons-
trucción y, precisamente, la rehabilitación de esos centros de día y residencias? ¿Tampoco les parece 
decisivo y decidido destinar mil millones a la ayuda a domicilio, además de incrementar el precio ahora? 
También les recuerdo, señores del Partido Socialista, que ustedes lo tuvieron 13 años congelado. ¿No 
les parecen tampoco pasos decisivos el incrementar un 21 % el precio/plaza para las personas mayo-
res y el 24 % para las personas con discapacidad? Con ustedes, les recuerdo que lo tuvieron congela-
do, incluso en el 2016 lo bajaron. O invertir en teleasistencia. Está llegando a ser un fenómeno fuerte 
la teleasistencia, una apuesta de 166 millones de euros. Toda una revolución tecnológica. Dar pasos, 
señorías del Partido Socialista, en el ámbito de asistencia a los mayores es implementar, como se ha 
implementado por primera vez en nuestra comunidad, en Andalucía, una estrategia de atención so-
ciosanitaria. Una estrategia que, por cierto, a pesar de ser muy necesaria y muy demandada, no exis-
te en todo el marco de España. Por más que se le reclama, no hay manera. Otro plazo muy decidido y 
totalmente renovado, señora Nieto.
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Las residencias hoy día, gracias a la gestión del Gobierno andaluz, pues hay un proyecto muy ilu-
sionante, un modelo de cuidado de nuestros mayores que precisamente aborda sus necesidades. Un 
proyecto que atiende tanto lo social como la salud. Un proyecto que sitúa en el centro de la toma de 
las decisiones sobre su propia vida a la persona. Y, además, apuesta por —esto es fundamental y muy 
importante— crear espacios que se asemejen lo más posible al hogar, promoviendo tanto la comunidad 
como la pertenencia, en definitiva, que se parezcan lo más posible a un hogar.

Me habla usted también, hace usted alusión, señor Ruiz, a esa residencia malagueña, que coin-
cidimos en que es un caso que nos horroriza y que nos avergüenza a todos. Un hecho que se dio, 
efectivamente, pero también es bueno que recordemos que esa residencia, su periodo precisamente se 
abre en el 2016, un año en el que se hizo, en la etapa suya de gestión, sin autorización de funcionamiento. 
Pero, bueno, lo importante en estos momentos, ¿qué es? Que el Gobierno de la Junta de Andalucía ha 
actuado, la inspección ha funcionado. La Junta de Andalucía cierra esta residencia, afortunadamente, 
pone a disposición de los mayores lo que necesiten en este caso, pues, nuevos cuidados en otras resi-
dencias. Y algo también muy importante, se sanciona, que es otro aspecto importante de la inspección.

Con respecto..., propiamente y entrando directamente ya en el aspecto de la inspección, no está des-
cuidado, señora Nieto —hacía usted una alusión en su intervención—, no está descuidada la inspección. 
Atrás quedó precisamente esa etapa socialista, en la que faltaba eficiencia, en la que había mucha bu-
rocracia en procedimientos, había, quizás, poca frecuencia en la inspección dentro de las residencias. 
Y recordarles también algo que está ahí, que pasó precisamente en la etapa socialista. Recordarles, en 
este caso, señor Ruiz, que hasta el 2018 no se establecieron que las visitas fueran sin previo aviso, algo 
que es fundamental. No vale poner al corriente a una residencia, en este caso, que maquille la situación 
y que pueda pasar el filtro. Esto, afortunadamente, ya no está pasando. Hay un enfoque, un enfoque di-
ferente, muy proactivo. Y, en este caso, desde la inspección, afortunadamente, como contamos con un 
modelo nuevo, ahora, y ya entramos directamente en sus propuestas, pues, exactamente los mecanis-
mos tanto de control, las auditorías, el sistema de alerta, todo esto ya se encuentra, señor Ruiz, regula-
do en la normativa.

Por otro lado, algo también fundamental es que la Viceconsejería de Servicios Sociales, la que cen-
tra en este momento todas las instrucciones anuales para el desarrollo de actuaciones en la inspec-
ción, está funcionando. Y esto antes tampoco existía. Ahora, en este momento, gracias a la gestión del 
Gobierno andaluz, se evitan las disfunciones de criterios. Anteriormente, no había un criterio único en la 
actuación en toda Andalucía. Ahora, hay un criterio único para toda Andalucía. Y algo muy importante, 
los inspectores están funcionando, el sistema de inspección está funcionando, pero desde un enfoque 
precisamente de ayudar, un enfoque precisamente de integrar todo lo que es la función sociosanitaria. 
Se orienta a la..., no es un enfoque punitivo y estrictamente regulador. La inspección está haciendo un 
gran trabajo de orientación para esas mejoras.

En definitiva, señor Ruiz, a sus propuestas, en el punto uno, donde ustedes aluden a la creación de 
una especialidad en concreto, tenemos que decirles, desde el Grupo Popular, que en cada provincia 
ya existen equipos inspectores más especializados, precisamente en realizar esas actuaciones en los 
centros residenciales. Garantiza también esta inspección el que ya lo están haciendo, de esta mane-
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ra, este equipo. También, las propuestas que ustedes dicen que ya están reguladas en la normativa, el 
sistema de calidad, por ejemplo.

Y hablan ustedes de impulsar un cambio normativo. No sé si lo saben, pero yo se lo digo, ya está 
en marcha, precisamente, la tramitación de un cambio normativo, un proyecto de orden que se llama 
de requisitos materiales, funcionales y de calidad de los centros de personas mayores. Este proyecto, 
precisamente, tiene en el centro la importancia de la familia, la importancia de la participación de todos 
los más allegados a nuestros mayores.

Por todo esto, entonces, señor Ruiz, y un grupo del Partido Socialista, tenemos que rechazar todas 
sus propuestas.

[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
A continuación, cierra el debate, por parte del grupo proponente, el señor Ruiz Espejo.

El señor RUIZ ESPEJO

—Gracias, señora presidenta.
Señorías, bueno, agradezco el tono del debate. Lamentar que pudiéramos haber dedicado más tiempo 

a hablar sobre las propuestas que incluye esta iniciativa y, bueno, no haber dedicado quizás a lo que se va 
a hablar en la siguiente iniciativa: apagón, caos ferroviarios, no sé qué de la Fiscalía, en fin. Creo que no 
deberíamos desaprovechar para dedicarnos a temas que considero que son importantes, que son trascen-
dentes y que preocupan a muchas personas, y que creo que se merece este debate en este Parlamento.

Lamentar también que no se acepte, por parte del Grupo Popular, la propuesta y que ninguna de las 
medidas que se proponen en la misma haya encontrado hueco para poder aprobar alguna de ellas.

Y ya le digo, son iniciativas que hemos intentado trabajar con familiares, con usuarios, con profesio-
nales, y muchas de ellas son propuestas de parte de los mismos. Por tanto, creo que se podría haber 
hecho algún esfuerzo para incluir alguna.

Y termino con lo que hablaba..., algo que hablaba la portavoz del Partido Popular. Mire, cuando ha-
bla de un agravio más para Andalucía, en Andalucía los que sienten agravio son los dependientes que 
están en lista de espera y que tienen la demora de mayor tiempo de toda España, 584 días es la ma-
yor demora de todas las comunidades autónomas. Eso sí que es un agravio que sienten todos los 
dependientes andaluces.

[Aplausos.]
Mire, el plan de inspección recoge que son más de 3.000 centros los que hay en Andalucía, que ade-

más se tiene que centrar en inspección de servicios, de centros y de prestaciones. A lo que hay que aña-
dir ahora que también la inspección se tiene que encargar de las competencias que han creado, nuevas, 
en el nuevo sistema de declaración responsable, comunicación y acreditación de centros. En el nuevo 
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procedimiento que aprobaron con el decreto de simplificación administrativa. Por tanto, se han amplia-
do las competencias de la inspección, mientras que no se ha ampliado ni el personal ni las condiciones 
que la misma tiene. Por tanto, se va a dificultar esta tarea. Y es verdad que tiene que ser una inspec-
ción activa y proactiva, también para dar respuesta a las demandas de las personas usuarias, de los 
trabajadores, de los familiares y de los déficits que encuentren en sus actuaciones. Y todo ello hace que 
no sea posible inspeccionar todos estos centros con los actuales recursos que existen en este momen-
to, ni de forma anual ni de forma presencial en todos ellos.

Mire, los usuarios, los familiares y los profesionales están exigiendo mejores condiciones. Y apren-
der de la experiencia de lo que ocurrió durante la pandemia, para apostar por un modelo centrado en las 
personas, pero de verdad con recursos suficientes y medidas de control y auditoría de la gestión que son 
necesarias y básicas para la calidad, el funcionamiento y la atención de las personas.

Miren, esta iniciativa no es un capricho de este grupo ni una ocurrencia, porque son muchos los co-
lectivos y sectores que claman por la mejora en la gestión de la dependencia general y por la de los 
servicios, de los centros y las prestaciones en particular. Los profesionales denunciando el caos en la 
gestión, la sobrecarga en el trabajo, las solicitudes de dependencia olvidadas en cajones, las personas 
dependientes denunciando demoras intolerables, revisiones de personas con más de 80 años y hasta 94 
años, como denuncia el Defensor del Pueblo, que señala que las quejas y reclamaciones en la depen-
dencia se han multiplicado, con un incremento desorbitado e inusitado que ha ido en aumento a medida 
que la anualidad avanzaba y en progresión constante en Andalucía en el año 2024. Los centros y en-
tidades que prestan los servicios denunciando la falta de actualización de los precios y reclamando el 
pago de los costos reales de estos servicios que amenazan con dejar de prestar. Los trabajadores de 
ayuda a domicilio denunciando salarios bajos, sobrecarga de trabajo y falta de reconocimiento a su la-
bor y dedicación.

¿De verdad, con este panorama, van ustedes a seguir eludiendo su responsabilidad y no asumir los 
errores de su mala gestión y decir que no puedan aprobar ni una medida de esta propuesta que presen-
tamos aquí esta tarde?

Son muchas también las denuncias, señorías, sobre irregularidades o falta de atención en centros 
que manchan a todo el sector del cuidado y a lo que debemos dar respuesta, adoptando medidas urgen-
tes y eficaces para evitar que estas denuncias manchen a todo el sector, que seguro que es responsa-
ble y profesional —lo aseguramos aquí—. Mire, algunas noticias como estas son las que no queremos 
que se repitan: «Las inspecciones con preaviso frustran las denuncias de mala alimentación en residen-
cias andaluzas de mayores». Agosto de 2023, señora, no son de 2016: 2023. «De las muertes por covid 
al abandono severo denuncian ante el juzgado por el trato a los mayores de una residencia», Sevilla, ju-
lio de 2021. «La Unión Ciudadana para la Mejora de las Residencias denuncia que la Junta de Andalucía 
realiza preaviso a las residencias cuando van a ser visitadas», marzo de 2024. «Cierre de la residencia 
de Málaga, Cerrado de Calderón», abril de 2025. Está abriendo desde el 2016, a partir de 2018 gobier-
nan ustedes. Seis años para cerrar esta residencia.

Mire, trabajadores, familias, usuarios, asociaciones de pensionistas y otras entidades llevan años de-
nunciando públicamente ante los poderes públicos estas prácticas y que los responsables de las admi-
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nistraciones se nieguen a abrir, a aperturar investigaciones sobre estos hechos denunciados no es de 
recibo. Sin una inspección eficaz no se puede garantizar un servicio mínimo de calidad ni el bienestar de 
los residentes, ni el cumplimiento de las ratios de personal, ni se pueden investigar quejas y reclamacio-
nes, ni velar por la cobertura de las necesidades básicas y atención a los usuarios.

Por tanto, señorías, esto es lo que pedimos de refuerzo de esta inspección. Tampoco se comunican 
los resultados de las inspecciones ante las denuncias de usuarios o de profesionales. Y esto se da tanto 
en residencias públicas como en privadas en toda Andalucía, que son las que rigen estas inspecciones. 
Con esto no se pone en entredicho la labor de los funcionarios inspectores. Sin embargo, se cuestionan 
seriamente la capacidad de gestión, los recursos disponibles, las directrices superiores y la efectividad 
de los planes generales de inspección.

Señorías, según los datos del INE, la tasa de dependencia en Andalucía superó el 53 % en el año 2024. 
Las listas de espera superan las 45.000 personas en Andalucía. La demora supera los 584 días, cuando 
la ley establece 180 días. Y es que, a este ritmo, la reducción de la lista y los tiempos de espera, si no se 
producen cambios importantes para mejorar esta tendencia, se tardaría diez años para acabar con esta 
lista de espera. Así no nos podemos extrañar de que en el primer trimestre de este año 2025 ya hayan 
fallecido en Andalucía 683 personas en la lista de espera, sin ser valoradas, cuando lo tenían solicitado.

Señorías, nuestro compromiso en el Pleno con el sector de la dependencia, con los trabajadores y 
con todas las personas se mantiene firme para acabar con esta lista de espera, para aminorar los tiem-
pos, y para ello el compromiso del Gobierno de España ha sido triplicar la financiación, con además el 
apoyo de estas medidas que estamos presentando en Andalucía.

Señorías, escuchamos al sector. Estamos de su lado frente al abandono al que ustedes lo están so-
metiendo, el Gobierno de Moreno Bonilla. Solo les importa confrontar, no los y las andaluces, y los dra-
mas que hay detrás de cada uno de los números de la lista de espera o en las residencias. Por eso, 
ustedes rechazan hoy las iniciativas que les planteamos con las reclamaciones del sector y, pese a te-
ner fondos suficientes, regatean para no asumir ese mayor esfuerzo y dar soluciones a los problemas de 
los y las andaluces. Con ello, Moreno Bonilla pone en riesgo la sostenibilidad de los centros y del sector. 
No permitiré que lo pongan en riesgo ni un día más.

Señorías, no es un problema de gestión, no es un problema de financiación. El Gobierno de España 
ya financia el 40 % de la dependencia en Andalucía, mientras que ustedes, con el Gobierno de Moreno 
Bonilla, al frente de la Secretaría de Estado de Servicios Sociales en el Gobierno de España, financia-
ban tan solo el 19 %. Andalucía es la comunidad autónoma que más financiación recibe y está en los por-
centajes más altos de cofinanciación, con el objetivo de alcanzar el 50 % por parte del Gobierno, como 
establece la ley. En 2024, el Gobierno destinó a Andalucía 85,6 euros por habitante, mientras que al res-
to de comunidades autónomas 71,5 euros para financiar la dependencia, más para Andalucía que en el 
resto de comunidades. Frente al 40 % de cofinanciación con el Gobierno de Pedro Sánchez y María Je-
sús Montero, el 19 % con el de Rajoy y Moreno Bonilla.

No se trata, por tanto, de un problema de financiación, sino de un problema de gestión. Comunida-
des con menor porcentaje de financiación tienen menos tiempo de espera. Les recuerdo que Andalucía 
es la tercera comunidad con mayor porcentaje de financiación del Estado para la dependencia. Señoría, 
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la tercera. No es verdad que ustedes digan que es la que menos dinero o menos financiación recibe. 
No es cierto. El País Vasco recibe menos financiación que Andalucía, el 16 %. Andalucía, el 40 %. No se 
aferren ustedes a sus mentiras, que no son realidad.

Mire, en definitiva, lo que estamos proponiendo con estas medidas, en materia de refuerzo y es-
pecialización de la inspección, en esta materia y en esta iniciativa avanzamos en control, en garantía, 
en eficacia y en seguridad, en la atención y en los cuidados del sistema de dependencia. Cuestiones 
que son cruciales para la mejora de todo el sistema. Soluciones que vienen propuestas de los técnicos 
y de los profesionales, que vienen planteando estas exigencias y que en el futuro lo serán de toda la 
sociedad andaluza.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señorías.
[Aplausos.]
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12-25/PNLP-000047. Proposición no de ley relativa a las deficiencias en el modelo de gestión del 
sistema eléctrico español

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—A continuación, procedemos al debate de la siguiente proposición no de ley, relativa a las deficien-
cias en el modelo de gestión del sistema eléctrico español, propuesta por el Grupo Parlamentario Popu-
lar de Andalucía, para lo cual tiene la palabra en la defensa de la misma el señor Repullo Milla, al cual 
le informo que esta proposición no de ley ha recibido un total de 10 enmiendas presentadas por el Gru-
po Parlamentario Vox.

Muchas gracias y tiene la palabra.

El señor REPULLO MILLA

—Muchas gracias, presidenta.
Gracias, señoría.
Quiero empezar reconociendo, haciendo un reconocimiento especial, que no es a ningún Gobierno, 

que no es a ningún partido político y que no es a ningún colectivo. Quiero hacer un reconocimiento es-
pecial a los españoles, a las españolas y, fundamentalmente, a las andaluzas y a los andaluces, porque 
del apagón del que vamos a hablar, que sufrimos el día 28, fueron los que sufrieron esa ineficacia de un 
Gobierno que no ha estado a la altura de un gran país como es España y de una comunidad autónoma 
como es Andalucía.

[Aplausos.]
No se lo merecen, no se lo merecen las andaluzas ni los andaluces, porque fuimos los últimos en re-

cuperar la energía, en recuperar la electricidad.
Y Andalucía sí ha estado a la altura. Miren, gestionar es adelantarse, es precisamente eso que no 

hace nunca el Gobierno de Pedro Sánchez, un Gobierno y un presidente que no está en los retos de 
los andaluces ni de los españoles. Cada día que gana Pedro Sánchez es un día que es perdido para 
Andalucía. Y ahora tenemos a María Jesús Montero, a la nueva secretaria general del Partido Socialista 
en Andalucía. Y tampoco. Tanto monta, monta tanto: uno no hace y la otra no pide absolutamente nada 
de las cuestiones que les interesan a los andaluces.

Señorías, el pasado 28 de abril millones de ciudadanos en toda la península ibérica se quedaron sin 
luz. Andalucía tardó 24 horas y 8 minutos en recuperar la electricidad en el territorio andaluz. Esto es 
una gestión impropia de un Gobierno y de un país europeo. Un presidente que tardó seis horas en dar 
una explicación, que no fue ninguna explicación. Una exministra del PSOE, que es la presidenta de Red 
Eléctrica, todavía no sabe qué ha sucedido; ni siquiera ha dado una explicación razonable.

Andalucía fue una de las graves perjudicadas por esta situación. Y fue una de las graves perjudica-
das porque es la que sufre, desde hace años, un agravio estructural en la inversión de infraestructuras 
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eléctricas. Llevamos años reclamando lo que necesita, lo que es de justicia, para el Gobierno central. Y el 
Gobierno central lo que hace es permanentemente bloquear y castigar a Andalucía. Un déficit histórico, 
que se cifra en que tenemos el 40 % menos de la media del resto de territorio de Andalucía. Por prime-
ra vez, desde que en Andalucía gobierna el Partido Popular, el presidente Juanma Moreno ha planteado 
reestructurar esta situación, solicitar al Gobierno de España las infraestructuras eléctricas que realmente 
son necesarias para nuestra comunidad autónoma, para garantizar el desarrollo de Andalucía, la segu-
ridad energética y, por supuesto, el futuro industrial y social de muchas zonas de Andalucía. ¿El resulta-
do? La nada; no nos han concedido ni siquiera nada de lo que hemos pedido.

Miren, el apagón no fue un fallo por sorpresa, el apagón no fue inevitable; ni siquiera fue un acciden-
te. No fue circunstancial, esto es la consecuencia de una mala planificación. Llevaban años diciendo en 
Red Eléctrica que los protocolos de protección estaban desfasados. No estaban adaptados, porque el 
modelo ha cambiado y ya no existe el modelo, por esos protocolos estaban activos. Y se le dijo por es-
crito. Y no hubo ninguna respuesta por parte de Red Eléctrica ni del Gobierno de España; lo ignoraron, 
no escucharon a los técnicos. Y lo que hacen es utilizar, echar la culpa a todo lo que tienen alrededor —a 
empresas y a la oposición—, pero en ningún momento asumir las responsabilidades y dar una sola expli-
cación. En definitiva, hemos llegado al punto en el que tenemos una política energética fallida en nues-
tro país, con las consecuencias que ello tiene.

El Gobierno central no propone absolutamente nada, no afronta los desafíos de nuestro tiempo, no tie-
ne una mirada limpia y de futuro de lo que quiere que sea España y Andalucía. Están atracados en la cru-
zada ideológica, alejada de lo técnico, donde se dedican a buscar culpables y a dividir a la sociedad entre 
los buenos y entre los malos. En definitiva, a crear, a construir muros que nos distingan a unos y a otros.

Las baterías no llegan, las baterías no llegan. Las interconexiones en Europa no se construyen por-
que no se promueven por parte del Gobierno. La fiscalidad que tenemos ahuyenta las inversiones. Y 
los apagones ya han dejado de ser hipotéticos para ser una realidad en nuestro país. Y las consecuen-
cias de todo eso lo sufren la sociedad, lo sufren las andaluzas y los andaluces. Miedo, inseguridad y tra-
gedias familiares, eso fue el resultado del apagón del 28 de abril. La dejadez, la aritmética electoral, el 
abandono de los servicios públicos es lo que está empobreciendo nuestro país y está perjudicando el 
despegue competitivo de Andalucía. Pero no van a conseguir que Andalucía siga avanzando al ritmo que 
le marca el Gobierno del Partido Popular.

Andalucía ha apostado por un modelo energético claro. Evidentemente, estamos apostando por las 
renovables con eficiencia energética. Nuestra energía..., nuestra estrategia energética para 2030 lo deja 
muy claro: transición sí, pero con respaldo, con red, con seguridad jurídica y con sentido común, algo 
que falla en el Gobierno de Pedro Sánchez. Las promesas no son infraestructuras. Hay que hacer, hay 
que planificar, hay que invertir, hay que construir. El Gobierno de Pedro Sánchez ni sabe ni quiere; están 
al populismo, al populismo, fuera de las realidades, como lo vemos todos los días.

Pero esto que les estoy contando no es una visión política, también hay una visión académica. Y les 
pongo un ejemplo en el catedrático de Tecnología Eléctrica, Pere Palacín, que dice textualmente que «el 
sistema es vulnerable y lo saben todos los operadores». Pues bueno, lo saben todos los operadores, es 
vulnerable, pero el Gobierno todavía no se ha enterado.
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El apagón no fue un error puntual, fue un síntoma de un sistema sobreexpuesto, sin respaldo, sin in-
terconexión suficiente, de falta de previsión y de planificación del Gobierno de Pedro Sánchez.

Y lo más preocupante: seguimos sin que nos digan qué falló exactamente. No lo sabemos; no hay 
ninguna explicación oficial y, por supuesto, no hay ninguna responsabilidad ni asunción de responsabi-
lidad. Solo intentan excusarse y no asumir ningún tipo de responsabilidad por parte de este Gobierno.

Por tanto, el problema no es solamente técnico; el problema es político. El problema es político porque 
el apagón ha dejado al descubierto la fragilidad de un Gobierno que no planifica, que no coordina y que no 
protege las infraestructuras críticas del Estado. Mientras las grandes economías, los grandes países están 
fortaleciendo sus redes y haciendo blindar su soberanía energética, España sigue atrapada en la improvi-
sación, generando desconfianza. Y seguimos perdiendo peso estratégico en el entorno europeo y mundial.

Y también lo pagamos desde la reindustrialización de Andalucía. Andalucía tiene una gran oportuni-
dad, tiene una gran oportunidad con las renovables. Ahora mismo somos una potencia en renovables, 
lo que nos hace cada día más competitivos. Pero Sánchez no quiere; Sánchez no nos quiere dotar de 
la red eléctrica que necesitamos, que le hace falta a la industria andaluza. Y por eso reclamamos des-
de esta posición al Partido Socialista y a la señora Montero que ofrezca algo positivo, más allá de abron-
car y de politizar a Andalucía. Defender Andalucía es cuestionar estas gestiones nocivas; defender 
Andalucía, señorías del Partido Socialista, es saber qué queremos y cómo tenemos que conseguirlo.

[Aplausos.]
Le voy a concretar qué pedimos exactamente en esta PNL. Nosotros pedimos en la PNL un plan es-

tratégico nacional por la energía; un modelo que combine la descarbonización con el respaldo, con la pla-
nificación, con inversión y con justicia territorial en el entorno de toda la nación. Pedimos transparencia: 
saber qué pasó, qué falló y si eso va a volver a pasar y qué tenemos que hacer para que eso no pase. 
Pedimos infraestructuras, pedimos interconexiones, especialmente en Andalucía.

No se trata de enfrentamiento, no se trata de electoralismo; se trata de corregir, se trata de avanzar jun-
tos en algo que le interesa a todo el mundo. Necesitamos un nuevo rumbo, una España diferente, donde 
Andalucía tiene que tener un papel esencial, en base, entre otras muchas cosas, a las infraestructuras eléc-
tricas que le estamos pidiendo aquí, infraestructuras eléctricas que estén a la altura de las circunstancias.

España necesita un sistema energético que sea fuerte. Necesitamos transparencia y necesitamos 
que se asuman las responsabilidades. Lo que ha pasado no puede dejarse pasar; no podemos espe-
rar a que una noticia mate a la siguiente y así no nos enteremos de lo que ha pasado y que nadie asu-
ma la responsabilidad por algo tan grave que ha dañado el valor reputacional de un país como España. 
Y, por supuesto, necesitamos que aquellos ciudadanos que lo han pasado mal, que han tenido un pro-
blema económico y que está cuantificado, que haya subvenciones y que se resarza el daño ocasionado 
con ayudas y con indemnizaciones.

Andalucía no puede seguir soportando constantemente los errores de un Partido Socialista, de un 
Gobierno socialista que no soluciona nada. No se trata de pedir privilegios, señorías; se trata de exigir 
justicia territorial y responsabilidad institucional. Queremos una gestión seria, queremos igualdad, que-
remos respuestas. En definitiva, señorías, queremos conocer la verdad.

[Aplausos.]



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 118 XII LEGISLATURA 22 de mayo de 2025

cv
e:

 D
SP

A_
12

_1
18

PLENO
Pág. 166

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
Corresponde el turno de posicionamiento a los diferentes grupos parlamentarios. Y, en primer lugar, 

tiene la palabra por parte del Grupo Parlamentario Mixto-Adelante Andalucía, la señora Iza de la Torre.
Buenas tardes.
Señoría, tiene la palabra.

La señora IZA DE LA TORRE

—Bien, muchas gracias.
Buenas tardes, señorías.
Estamos hablando de un apagón en el que estuvimos menos de 24 horas sin servicio eléctrico. En al-

gunas localidades andaluzas volvió la electricidad a las 8, 10, 12 horas.
Señorías, ¿saben ustedes quiénes sufren apagones de forma cotidiana, y eso ya no es ni noticia? 

Bueno, apagones de verdad, de los de tener que estar pendientes todo el verano, de si la luz va o viene, 
de no saber si vas a poder poner el aire acondicionado, estar pendiente de los alimentos y de las medi-
caciones que tenemos en el frigorífico, pendiente de los respiradores, de las personas dependientes, de 
los niños y mayores, de si ese día vas a poder abrir tu negocio o no. No tenemos que irnos muy lejos, no 
tenemos que irnos a países en conflicto u ocupados, como Gaza, en el que el Estado genocida de Israel 
cortó en marzo el suministro eléctrico, en su plan de exterminio de Palestina. No tenemos que irnos ni si-
quiera a la Cañada Real, a Madrid, que lamentablemente sale tanto en los medios de comunicación. No 
tenemos que irnos a continentes de mayoría sociales pobres y grandes desigualdades.

Señorías, hablemos de apagones cotidianos aquí, en Andalucía. Palmete, San Jerónimo, Los Pajari-
tos, Torreblanca, La Candelaria, Polígono Sur, Padre Pío, unos 40.000 sevillanos y sevillanas sufren cor-
tes de luz frecuentes, sin que ni Endesa ni las administraciones competentes, desde los ayuntamientos 
hasta la Junta de Andalucía, les ofrezcan una solución. Ahí tienen la plataforma «Barrios Hartos», que 
no se cansa de reivindicar mejoras en las instalaciones, porque hay rachas, sobre todo en verano, en las 
que hay cortes de luz todos los días, hasta diez veces. Hasta diez veces pierden la luz en estos barrios, 
sobre todo durante el verano.

En el distrito norte de Granada llevan 17 años con apagones las localidades de la periferia de la ca-
pital, como Peligros, Pinos Puente, Albolote, Santa Fe, Cúllar Vega, Vegas del Genil, Fuente Vaqueros. 
En Almería, barrios como La Chanca, El Puche o Pescadería, el vecindario sigue con la incertidumbre 
de si van a producirse nuevos cortes de luz cada año.

En Málaga, en Málaga también hay cortes de luz en las zonas de carretera de Cádiz, en el centro his-
tórico y el Palo sufren continuos cortes de luz, especialmente en verano. Y en pleno agosto, los comer-
ciantes sufren pérdidas por las que no reciben ninguna indemnización.

Y también, hay más de 11.000 personas en los asentamientos de temporeras de Huelva y Almería 
que no es que no tengan luz y sufran cortes, sino que sencillamente no tienen suministro eléctrico, care-
cen de él y están con duchas de agua fría y con velas para iluminarse. Y estas, señorías, son solo, y por 
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no aburrirles, algunas de las zonas de Andalucía que viven en un apagón normalizado, y es tan habitual 
que eso no es noticia. De esto ya hace tiempo que no se habla aquí, por ejemplo, en el Parlamento. En 
estas zonas de Andalucía un corte de suministro eléctrico no es un caso aislado. Es el pan de cada día. 
Los cortes eléctricos son el pan de cada día.

En Endesa..., en Adelante, perdón, llevamos denunciando esta situación, pidiendo soluciones hace 
años. Y ahora, ¿qué? Pues, aquí parece que no pasa nada. Desde las empresas eléctricas y las institu-
ciones mienten a los barrios y con impunidad siguen robando a esas familias. Los vecinos y vecinas de 
los barrios de Andalucía están sufriendo maltrato institucional.

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, del PP, ni siquiera se ha presentado a las últimas reuniones con 
«Barrios Hartos». Se ha desconvocado la Mesa de la Luz. No quiere saber nada de estos problemas de 
suministro eléctrico en la capital hispalense. Ya han muerto incluso personas por cortes de luz. ¿Y algo 
de esto tiene consecuencias? Bueno, señores y señoras, aquí parece que no pasa nada.

Y así es el sistema eléctrico español, atacado y privatizado desde 1997. Y aquí, tanto el PSOE como 
el PP tienen responsabilidad. Unos lo comenzaron, otros comenzaron la privatización, otros la extien-
den, la mantienen, la refuerzan, la protegen, y es un negocio para todos ellos.

Desde que comenzó el proceso de privatización de red eléctrica en el 1997, las consecuencias han 
sido muy graves para las familias. Ha incrementado el coste de la luz, y tienen más inseguridad en el su-
ministro. La realidad es que Endesa está abandonando las instalaciones en los barrios más humildes. 
Las infraestructuras están claramente obsoletas. Hay infraestructuras eléctricas de hace 50 años. ¿Y 
qué puedes esperar cuando privatizas el servicio? Es que es de cajón. Qué puedes esperar de multina-
cionales eléctricas que a lo que vienen es a llenarse los bolsillos y no, desde luego, a servir, a ofrecer un 
servicio que es imprescindible para la ciudadanía, que es un derecho humano.

Hoy en día, el sistema eléctrico español es esta realidad. El sistema eléctrico son Endesa e Iberdrola ro-
bando a los barrios más pobres de Andalucía. ¿Y qué piensa hacer la Consejería de Industria, Energía y Mi-
nas? Porque todos estos vecinos y vecinas pagan sus facturas. Esto es lo más gordo, que esas facturas se 
están pagando. ¿Alguien va a darles solución? ¿Piensa el Ejecutivo ofrecer medidas, ofrecer soluciones, 
imponer medidas sancionadoras, pedir responsabilidades a Endesa por el incumplimiento de esta presta-
ción de usuarias del Polígono Sur, del centro de Málaga, del Albolote, de La Chanca? ¿Se va a indemnizar 
a los vecinos? Porque aquí parece que hay barrios de primera y barrios de segunda. Eso es lo que parece.

Sí, señoría, Endesa nos roba, y por eso las eléctricas deben volver a ser públicas. Pueden volver a 
ser públicas. Llevamos años diciéndolo. La energía debe ser pública, y el problema del apagón no son ni 
las renovables ni las plantaciones supuestas de marihuana de los barrios más pobres de Andalucía. Esta 
estafa tiene que ser parada de una vez por todas. Los grandes capos de la droga no viven en las Tres Mil 
Viviendas, señores del PP, como están intentando insinuar. Nos parece necesario un posicionamiento 
claro del Gobierno de Moreno Bonilla, y que el PSOE se ponga las pilas. Que intervenga para acabar 
con esta dinámica tan perjudicial de las familias andaluzas que están pagando sus facturas y no reci-
ben más que maltrato.

Bien, les vamos a dar algunas ideas para mejorar el sistema eléctrico español, ya que estamos en 
este debate.
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Primero, exigir al PSOE la nacionalización de las eléctricas. No podemos estar de acuerdo con la 
postura del PP expresada en la PNL de que las compañías eléctricas pueden ofrecer su electricidad de 
manera competitiva en el mercado. Ni podemos estar de acuerdo en que se agilicen los trámites buro-
cráticos a sus amigos de las eléctricas. No a la privatización. De aquellas aguas, estos lodos. Hay que 
nacionalizarlas. Solo así nos garantizamos el control, la garantía de un servicio, la vigilancia para un 
servicio que, como decíamos, es un derecho humano fundamental.

Segundo lugar, es imprescindible que la producción de energía se haga lo más cerca posible de las 
zonas en que se consume. Cuanto más centralizado el sistema, más dependencia de Andalucía con 
otros puntos de la Península ibérica.

En tercer lugar, la producción debe ser a través de energías limpias. Por mucho que se hable aquí de 
las energías de las centrales nucleares, nada de seguir alimentando una contaminación que va a durar 
miles y miles de años, como decíamos en el cementerio del Cabril. Andalucía tiene la suerte de tener so-
beranía energética, y debemos explotar este recurso para que repercuta positivamente en nuestra gen-
te. No se trata de producir aquí de forma masiva, sin una regulación clara que le pedimos de nuevo al 
PP. No se trata de hacer aquí 1.300 megaproyectos más de renovables y transportar esa energía des-
pués a Bélgica, Alemania, Holanda o a Francia. Se trata de aprovechar nuestro sol aquí, que no nos ro-
ben nuestro sol en el resto de Europa.

Y, por último, que se abone con celeridad a las familias andaluzas los bonos sociales eléctricos. La 
Junta paga un año vista. Este sistema seguro que se puede mejorar también. Y que se mantengan los 
descuentos, que no se reduzcan para consumidores vulnerables y severamente vulnerables. Debemos 
propiciar que todas las familias puedan pagar lo que es un derecho humano, señorías, un derecho hu-
mano no es un negocio de unos pocos. Es un derecho humano.

Muchas gracias.

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
A continuación, y para posicionar al Grupo Parlamentario Por Andalucía, tiene la palabra la señora 

Gómez Corona.
Señoría, tiene la palabra.

La señora GÓMEZ CORONA

—Gracias, señora presidenta.
Miren, aquí estamos, una vez más, un pleno más, ante una iniciativa que nos traen sus señorías 

del Grupo Popular para hacer demagogia —diría yo—, oposición al Gobierno central. Una vez más, el 
Parlamento andaluz al servicio de los intereses de Feijóo, al servicio de los intereses del Partido Popu-
lar, para hacer oposición al Gobierno de la nación —esa que en el Congreso de los Diputados no les sale 
tan bien, parece, y aquí, utilizando la mayoría, vienen a hacerla—.
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Miren, a nosotros nos parece que el tema es suficientemente serio como para debatir sobre él. Tan-
to, que pedimos un debate general sobre esta cuestión para que compareciera el consejero de Industria. 
Ayer, el consejero, al que le agradecemos una vez más que esté hoy aquí, está siendo un Pleno bastan-
te intenso, iba a decir para usted y para mí también, la verdad, en el que estamos debatiendo muchas 
cuestiones relativas a la energía, y decíamos que usted ayer aprovechó la comparecencia —que no tie-
ne nada que ver con esto— para deslizar en los últimos dos minutos, así como quien no quiere la cosa, 
¿no?, alguna idea de que no tenemos información, no sabemos qué ha pasado.

Es verdad que nos cuentan que todavía falta mucho por averiguar, y no lo sabemos. A mí me hubiera 
gustado mucho que hubiéramos podido tener ese debate con el consejero, porque seguramente él —en 
tanto que es responsable de la materia de Andalucía— tiene que tener más información de la que tene-
mos aquí estos diputados, que no es que no vayamos a aportar nada, pero vamos, que esta iniciativa, 
bueno, sí, si nos manifestamos en contra del apagón, algo habremos solucionado seguro. Quiero decir, 
creo que hubiera sido más constructivo otro formato, si hablamos de la seriedad que tiene un tema como 
este, que la tiene y muchísimo.

Y, miren, a lo mejor es que ustedes saben algo que nosotros no sabemos. ¿Por qué se habló de ci-
berataque? ¿Se sabía, se sospechaba, un tuit por ahí que se coló y se vio...? Entonces, nos parece una 
frivolidad que se hablara de eso, siendo presidente de la Junta de Andalucía. Eso se lo pueden permi-
tir, pues, el ciudadano medio, pero me parece que el presidente de la Junta no puede salir a decir que 
estamos ante posiblemente un ciberataque y, luego, pedir rigor —que está muy bien, el rigor que él no 
ha tenido, pues, para los demás—. O si había algo que no nos han contado y, por tanto, vendría bien la 
comparecencia. O no sabía nada, y también nos vendría bien en ese caso. ¿Se lo dijo alguien? No sé.

Luego, ¿qué más? Se habla de los daños que se han producido, están por cuantificar todavía, el apa-
gón se ha producido... Creo que ha dicho usted, que me ha encantado, como que en Andalucía lo hemos 
sufrido más. Yo creo que el apagón fue en todos sitios, ¿no?, fue en todos sitios, fue en todos sitios. Y, 
por tanto, me parece que el apagón, que el cero energético, claro, depende... exacto, que el cero ener-
gético acabó provocando problemas en toda Andalucía. Tengo que decir que le preocupan los apagones 
de manera selectiva, porque los apagones que están sufriendo en muchas zonas de Sevilla, de Granada, 
de Almería, se ha hablado ya de eso durante mucho tiempo, y que venimos denunciando desde el princi-
pio de la legislatura, eso no supone problema. ¿Eso por qué? Porque no es general, no es tanto tiempo.

Tenemos certificados apagones de muchísimo tiempo, durante muchas horas. Personas que son, 
además, electrodependientes, con niños pequeños, cuando en verano, por ejemplo, hay unas tempe-
raturas tan elevadas, y no tener aire acondicionado o no tener un ventilador empieza a ser un proble-
ma realmente de salud pública. Y, sin embargo, esos apagones nos preocupan regular, y tampoco nos 
preocupa demasiado la pobreza energética, que la viven muchas familias que no pueden ni calentarse 
en invierno ni acceder a métodos para, pues, a bebidas frías o poder tener aire acondicionado o ven-
tilador en verano. Eso es algo que no preocupa tanto, por tanto, nos preocupa el apagón de manera 
un poco selectiva.

Tengo que decirles a sus señorías del PP, pero esto no es demagogia, no, que va, que venimos aquí 
a hablar de esto. ¿Qué es lo que sucede? Nos parece que tiene sentido hablar de energía, llevamos ha-
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ciéndolo todo el Pleno, hay que hablar de la energía también desde el punto de vista andaluz, qué está 
haciendo el Gobierno en relación con este asunto, y me hace mucha gracia porque ha habido visiones un 
poco distintas. El consejero viene defendiendo las renovables toda la legislatura. Lo hablamos, aunque no 
compartimos el modelo en la segunda parte esa de que hablamos siempre, la democratización en el ac-
ceso y en la participación a esas energías renovables. Pero es verdad que se hizo una apuesta decidida 
del Gobierno andaluz, y si no, que se lo digan a los olivareros del campo. Pero, sin embargo, aquí yo creo 
que lo que había detrás de esta iniciativa es, para empezar, más allá de echarle la culpa a Sánchez —que 
eso siempre lo cuelan—, venían, de alguna manera, a responsabilizar a la generación de las renovables. 
Por un lado, somos líderes y nos encantan las renovables, pero como este es un tema estatal, vamos a 
decir que las renovables tienen la culpa. Que se está gestionando mal, que se está haciendo mal, eso to-
davía está por ver, porque yo creía que estaban diciendo que no tenían información, o la tienen y no nos 
la cuentan. Entonces, ¿por qué no hemos hecho la comparecencia? Pues, si no, yo no entiendo nada.

Yo, a día de hoy, no sé nada. Sabemos que el sistema tuvo un problema de extrema gravedad y 
que requiere rigor en el tratamiento, y el rigor, de verdad, no es esto, porque es que me alucina. El 
Parlamento de Andalucía muestra su rotundo rechazo a la interrupción masiva del servicio eléctrico. 
Hombre, estaría bien que aquí estuviéramos votando a favor de eso. No, no estamos de acuerdo, por-
que luego tiene mucho más, y no va a encontrar nuestro voto y lo sabe, no va a tener nuestro voto y no 
vamos a caer en la trampa fácil.

Populismo es hacer una PNL que diga que el Parlamento de Andalucía está en contra del apagón, 
eso es populismo, más allá de todo lo que aquí ha denunciado. Le decía, por tanto, ¿nos preocupan los 
cortes de luz? Sí, a nosotros nos preocupa todo el tiempo, y a todas las personas, y lo que nos pare-
ce más grave de lo que está pasando en Andalucía con este tema es que, de alguna manera, estamos 
dejando pasar las faltas de inversión de Endesa en algunas zonas. Y encima, estamos criminalizando 
a vecinos y a vecinas, echándoles la culpa a las plantaciones de marihuana. ¿Existen plantaciones de 
marihuana en alguna zona? Seguro que sí, e imagino, además, que por los puntos de luz de consumo 
se podrá ver dónde es, pues que vaya la Policía. Pero es que hay muchos barrios donde no hay planta-
ciones de ese tipo, donde vecinos y vecinas que pagan religiosamente el recibo de la luz ven que, por 
la falta de inversión de Endesa, no son capaces de tener un suministro eléctrico, como tienen las perso-
nas que viven en otros barrios.

Cuando hablamos de inversiones, curiosamente, por ejemplo, en Sevilla, se hacen en determinadas zo-
nas, como en Los Remedios, que, hasta donde yo sé, no hay esos problemas de apagones. Con lo cual, ese 
problema creo que no se está haciendo, creo que no se está ejerciendo la actividad de inspección y sanción, 
eventualmente, que se debería hacer con respecto a las eléctricas, por parte de la Junta de Andalucía, lo 
hemos debatido muchas veces. Para pasar a ser un poco más propositivos, más allá de las nucleares —que 
es la solución fácil—, y como le decía, me parece un poco contradictoria, ¿no?, porque, como aquí ya no ve-
níamos a hacer política andaluza, sino política estatal, el discurso quiebra un poco con el discurso que vie-
ne manteniendo la consejería con respecto a este tema. Pero, bueno, esos son problemas suyos.

Les decía, ¿hay que analizar las causas que nos han traído hasta aquí? Pues obviamente, porque tie-
ne mucha gravedad. También hay que decir que, en relativamente pocas horas, el suministro eléctrico se 
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pudo arreglar, y bueno, pues eso es algo también a tener en cuenta. Tenemos que analizar las causas, 
claro, sobre todo para hacer las mejoras necesarias, para que no vuelva a pasar ahí, nos van a encontrar.

¿Qué proponemos nosotros? Control público del cien por cien de la red eléctrica, como medida nece-
saria para garantizar el derecho a la energía de todas las personas, y siempre, no solo en un momento 
así que nos venga bien para traer una PNL. ¿Qué más? Tenemos que seguir impulsando –y ahí lo tene-
mos claro– un despliegue renovable y de almacenamiento, planificado y respetuoso con el territorio y la 
biodiversidad. Aquí otra vez, una diferencia con su política en temas de renovables, nos parece la mejor 
base, la única —si quieren— para garantizar la seguridad de nuestro sistema energético.

Hay que depurar responsabilidades frente al oligopolio energético, exigiendo explicaciones e informa-
ción detallada de las actuaciones. Es imprescindible transparencia, ahí estamos de acuerdo, lo que pasa 
es que se la pedimos a personas distintas, porque ustedes ya tienen un culpable, y es al que quieren que 
cuente. Nosotros pensamos que la responsabilidad va más allá y hay que depurarla, tenemos que dilucidar 
los motivos, por lo que las medidas de protección de la red eléctrica fueron insuficientes, obvio. Tenemos 
que impulsar redes de autoconsumo, participación ciudadana y conseguir que los derechos de los con-
sumidores, de las consumidores, para impulsar la seguridad energética de toda la ciudadanía —déjenme 
que diga de toda la ciudadanía, de toda la ciudadanía, viva donde viva—, hay que garantizar el acceso del 
suministro energético al conjunto de la ciudadanía, de manera territorial y socialmente justa, y eso pasa 
por combatir la pobreza energética también, porque, además, cada vez se hace más difícil —como de-
cía antes— vivir sin poder aclimatar tu vivienda en determinadas zonas. Además, conforme menos nivel 
socioeconómico hay, las construcciones son de peor calidad y, en consecuencia, los efectos se padecen 
mucho más. Y eso, para personas mayores y para bebés, puede llegar a suponer pasar situaciones muy, 
muy peligrosas para la salud —ni que decir si ya se tienen otras patologías—.

Y, para terminar, nosotros sí creemos que debería haber un estudio serio sobre lo sucedido, con vis-
tas a esclarecer responsabilidades, porque para nosotros las responsabilidades están en el sector priva-
do y, gran parte, por no decir toda la responsabilidad, está en haber privatizado la red eléctrica, que como 
les decía, para nosotros debería ser cien por cien pública. En consecuencia, y le contesto al portavoz, 
ya que hablaba de demagogia, le vuelvo a decir que demagogia me parecen esta iniciativa y su defensa.

Muchas gracias.

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
A continuación, y para posicionar al Grupo Parlamentario Vox y así también defender sus enmiendas, 

tiene la palabra el señor Segovia Brome.
Señoría, tiene la palabra.

El señor SEGOVIA BROME

—Muchísimas gracias, señora presidenta.
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Señor consejero, le agradezco que esté aquí presente. Siempre he valorado —como sabe— su bue-
na predisposición al diálogo, a escuchar y a explicar también.

El señor Repullo nos trae aquí..., bueno, el PP, el Grupo Popular nos trae una PNL que realmente 
es muy interesante; aunque hayamos hablado mucho esta tarde de ella, creo que nos vamos a quedar 
hasta cortos, al final. En resumidas cuentas, el día 28 de abril en España ocurrió lo que muchos habían 
anunciado —yo no, pues no soy tan listo, no entiendo tanto de esto, pero muchos lo habían anunciado— y 
el señor presidente del Gobierno había dicho que era un bulo de la derecha y de la ultraderecha. Y ocurrió. 
«Fango», «intoxicación»; en fin, todas las cosas estas que siempre nos dicen. Y, sin embargo, ocurrió. A 
mí no me extraña, sinceramente, porque creo que el nivel cultural, el nivel académico, el nivel intelectual 
de los que forman el Gobierno actual de España es probablemente el peor de toda la historia de España.

[Aplausos.]
Hablo de toda la historia, de los fenicios para acá, no vayan a pensar que me estoy limitando a tres 

décadas o cuatro décadas. Creo que es así, sinceramente, y puedo decir lo que pienso, ¿no? El nivel 
es mínimo, mínimo. El nivel de los ministros, no voy a decir otra palabra, porque no quiero caer en el in-
sulto, o que parezca que estoy insultando. Lo cierto es que ustedes nos han llevado no a la España en 
blanco y negro, de esa que tanto hablan y tanto critican, nos han llevado a la España en negro total, to-
tal, a la oscuridad absoluta.

[Aplausos.]
Por la noche..., esto no había ocurrido nunca, ¿eh? Por la noche, los..., iba a decir «los informati-

vos», perdón, los desinformativos de Tele Hamás Española nos decían que no había pasado nada, que 
no había pasado nada. Salían las familias paseando, algunos de los tertulianos decían que no había 
ocurrido nada.

[Intervención no registrada.]
Perdona, ¿puede escuchar, como yo he escuchado a vosotros antes? Y habéis dicho cosas peores.
Decían poco menos que no había pasado nada, que las familias paseando, que qué bien los españoles 

habían reaccionado. Hombre, algunas cosas habían pasado, ¿no? Imaginad que ahora se apaga la luz; 
cuánta gente se queda encerrada en ascensores, cuántas personas mayores se ven imposibilitadas 
a salir de sus casas, no pueden acceder, desde que viven cuatro o cinco pisos..., ya no pueden. Mu-
chas personas que tienen respiradores, aparatos eléctricos que pueden ser vitales para su vida inclu-
so, se pueden ver afectados, y la preocupación que ello puede originar. Los centros de salud cerraron, 
porque el Diraya cayó. Las farmacias cerraron —algunas se mantuvieron abiertas, pero no podían dis-
pensar tampoco—. Los hospitales funcionaban con generadores, que no daban para todo el hospital 
normalmente, y también tuvieron que suspender muchísimas intervenciones. Por supuesto, se queda-
ron absolutamente desconectados por teléfono, no se podía avisar a nadie. El 112 no funcionaba, el 061 
no funcionaba. Los negocios, bueno, pues las peluqueras, todo este tipo de negocios, fuera. Los restau-
rantes, pues todo el que maneja congelados, los mercados, todos esos productos se echaron a perder. 
Pero, según ellos, no pasó absolutamente nada. Y aquí no ha dimitido nadie.

Según un estudio de la Universidad de Granada y Málaga, el impacto psicológico-conductual fue mu-
cho más profundo y duradero de lo que podría imaginarse: un 61,8 % de la población española reconoció 
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que sintió miedo —esto es un estudio realizado por dos universidades andaluzas—; solo un 5 % se sin-
tió suficientemente informado. Y el presidente, además, tardó seis horas en dar la cara, que había gente, 
lógicamente, especulando con que si podía ser un ataque ruso y todas estas cosas que la gente piensa 
cuando no tiene la información adecuada. Realmente, es asombroso que el Partido Socialista, el que le 
exigió al Gobierno en su momento que resolviera los atentados de Atocha en veinticuatro horas, todavía 
no sepa qué ha ocurrido, cuando todo esto está grabado milisegundo a milisegundo. Es auténticamente 
asombroso. Esto muestra el poco nivel, o la poca vergüenza; no lo sé, porque ignoro qué es lo que ha-
brá ahí detrás.

[Aplausos.]
Hombre, eso sí, perdón: el Gobierno decía que no sabía la causa, pero que de las renovables no era. 

[Risas.] Asombroso. Ese es el nivel que tenemos en España: no sabe la causa, pero de las renovables 
no era. Y eso sí, culpaba a las nucleares y cuestionaba la manera de proceder de los operadores priva-
dos, solo de los privados. O sea, los públicos lo hicieron magnífico, aunque no se sepa la causa.

Vale, todo esto tiene una explicación, que a mí me gustaría darla, porque los que han dicho aquí: «No, las 
renovables no es»... Es muy fácil entender lo básico; lo otro es mucho más complicado —probablemente 
no lo entienda yo—, pero lo básico creo que lo puede entender todo el mundo.

El sistema eléctrico español se basa —en todo el mundo— en que la oferta y la demanda tienen que 
ser exactamente la misma en cada momento. En el momento en que hay un aumento de la demanda, hay 
que meter más electricidad para que sea exactamente igual porque, si no, el sistema salta. ¿Qué pro-
blema tienen las renovables? Pues las renovables, en primer lugar, dependen del sol, del viento. Enton-
ces, puede, en un momento dado, el sistema necesitar más electricidad y, si solo hay renovables, pues 
no la hay. No la hay, ¿vale? Entonces, saltaría el sistema, con lo cual, necesita un respaldo. Alguien 
podría pensar: bueno, hacemos mucha, mucha renovable, y entonces siempre habrá la suficiente. Tam-
poco vale. ¿Por qué? Porque las no renovables tienen turbinas que amortiguan las oscilaciones del sis-
tema por la inercia de las turbinas. Y las renovables no tienen turbinas, con lo cual son más frágiles en 
ese sentido. O sea, que no es que nosotros tengamos nada contra las renovables; si nosotros estamos 
a favor de las renovables... Pero lo cierto es que tanto un exceso..., actualmente, con la técnica actual, 
tanto un defecto de las renovables como un exceso de las renovables hace saltar el sistema. El día del 
apagón teníamos mucha cantidad de energía generada, era por un exceso. Y el 70 % de las energías 
circulantes eran renovables. Pero esto no lo ha dicho nadie aquí, pero yo lo voy a decir: esa era la media 
en España, pero las renovables salen de Andalucía, la mayoría; con lo cual, no es exactamente la mis-
ma cantidad aquí que en el norte. Por eso, cuando dicen que el origen estaba en el sudoeste español, 
que luego también han dicho Granada y Córdoba, pues puede tener que ver con el tema este de las re-
novables. Todo esto hay que tenerlo en cuenta, porque es interesante.

Al final, es necesario que haya una energía de respaldo. Porque incluso se habla del almacenamiento 
de la energía renovable. El almacenamiento por sí solo tampoco soluciona el problema. ¿Por qué? Porque 
tú tienes mucha cantidad, puedes aportarla, pero no tienes las turbinas que estabilizan el sistema. Enton-
ces, ahora se acaba..., recientemente se está poniendo en marcha lo que se llama la «inercia virtual», que 
necesita un inversor de almacenamiento. Pero todavía eso no se puede aplicar a gran escala y, además, 
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es carísimo. Entonces, si perdemos una de las ventajas que tiene la renovable, y es que es barata, pues 
cuando apliquemos todo esto, a lo mejor resulta que hay otras que son tan baratas como la renovable.

El problema..., porque nosotros, hombre, tenemos clara que..., clarísimo... O sea, esta mañana han 
dicho: «No, ustedes lo que..., detrás de todo esto hay una defensa de la nuclear». Sí, pues claro. Pero 
no una defensa de ninguna compañía que sea nuclear. Yo no conozco ninguna; no sé quién está ahí 
detrás o quién no, no me tomo ninguna cerveza con nadie de las nucleares. Y la energía nuclear está 
considerada verde, está considerada verde. No es renovable, pero es verde, porque no emite emisio-
nes; no sé cómo ustedes pueden estar en contra. Contribuye a la descarbonización y permite disponer 
de la energía necesaria en caso de incremento de la demanda, además de poseer un sistema de amor-
tiguación de variaciones de la oferta y la demanda. Nosotros consideramos que es la más adecuada. 
El problema está en que la izquierda, lógicamente, la lleva demonizando y que aquí nosotros hemos te-
nido claro siempre que hemos defendido tanto las nucleares como también nos opusimos, el grupo, al 
desmantelamiento de Carboneras. Esa ha sido siempre nuestra postura.

Nosotros, desde..., lo cierto que hemos apreciado a la consejería, desde siempre una apuesta por las 
renovables prácticamente exclusiva. Ahí estamos de acuerdo con lo que ha dicho la señora Gómez Coro-
na, en que hasta ahora ustedes han tenido un discurso y ahora parece que han cambiado ese discurso. 
Bueno, pasado el apagón, yo creo que, probablemente, en la oscuridad del apagón el PP vio la luz, porque 
su discurso ha cambiado en este sentido bastante. Y ahora, ya Moreno Bonilla dijo en Bruselas que no se 
puede demonizar ningún tipo de energía, porque todas son compatibles y complementarias para garantizar 
la seguridad energética. Vale. Ya han dicho también que la red europea de gestores de redes de transporte 
de electricidad ya advertía de la probabilidad de apagones si el desmantelamiento de centrales térmicas no 
se simultaneaba con la instalación de una capacidad de almacenamiento y/o interconexiones equivalentes.

En conclusión, que me alegro mucho que el PP ya admita que no está en contra de las nucleares. Y 
debería de estar abiertamente a favor de que no se puede acabar con todas las no renovables mientras no 
exista almacenamiento, que ellos lo solicitan aquí; lo que no sabemos es quién lo va a pagar, porque eso 
es caro. Y la industria de renovables dice que lo tiene que pagar el Gobierno; o sea, todos los españoles.

Nuestras enmiendas van lógicamente en línea con lo que...
[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
A continuación, para posicionar al Grupo Parlamentario Socialista, tiene la palabra el señor Agui-

lar Román.
Señoría, tiene la palabra.

El señor AGUILAR ROMÁN

—Gracias, señora presidenta.
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Ya se ha dicho aquí, señorías del Partido Popular, señor Repullo, una vez más, nos traen ustedes el 
final de Pleno al que nos tienen acostumbrados últimamente: un debate nacional, en este caso, sobre la 
gestión del sistema eléctrico español. Seis puntos en los que todo lo que piden es al Gobierno de España.

Mire, esto solo puede verse —yo lo he analizado mucho, por qué hacen esto sistemáticamente— por 
tres razones. La primera, la inutilidad política de Feijóo, de Bendodo, del señor Tellado, de los que uste-
des no se fían, y que son los que tienen que hacer esta oposición allí en Madrid. Digo yo, no les estará 
saliendo muy bien cuando ustedes tienen que venir otra vez aquí a hacerla. La segunda razón puede ser 
la confrontación. A ustedes les quitamos la confrontación, y se quedan como el rey desnudo, es decir, 
sin nada. ¿Qué tienen que vender si les quitamos la confrontación con el Gobierno de Pedro Sánchez? 
Y ahora más, cuando viene María Jesús Montero a liderar el PSOE Andalucía, y a ustedes empiezan a 
temblarles las canillas, ¿no? Y, en tercer lugar, una cortina de humo. Puede ser una cortina de humo de 
las suyas habituales. Porque, claro, ustedes prefieren que se hable del apagón eléctrico para no hablar 
de otros apagones que tenemos en Andalucía. Por ejemplo, no hablar del apagón de la sanidad. Claro, 
no hablamos del apagón de la sanidad, una sanidad que tiene el récord en las listas de espera, que tie-
ne la peor valoración de los andaluces del sistema sanitario andaluz público que nunca se había tenido. 
O para no hablar de esa privatización, que más que privatización es el saqueo que ustedes están perpe-
trando al sistema público sanitario andaluz.

O no hablar del apagón de la educación pública, a la que están aplicando recortes severos que ya lle-
gan incluso, señorías, a las niñas y niños con necesidades especiales. ¿Se puede tener más inhumani-
dad que eso, señorías del Partido Popular?

O no hablar del apagón a la dependencia. Ustedes hablan de pérdida de vidas humanas en su PNL. 
Aquí, en la dependencia en Andalucía, sí que hay pérdida de vidas humanas que se pierden sin ha-
ber recibido los recursos a los que tenían derecho ante la incapacidad de la gestión del Gobierno de 
Moreno Bonilla.

O, sí, señorías, ¿por qué no hablar de este apagón y así no ponemos luces y damos un apagón a otro 
tema que sería de actualidad? ¿Cuál es la relación íntima y estrecha que el Partido Popular de Andalucía 
y el señor Moreno Bonilla empiezan a tener con la corrupción? Ahí tenemos los contratos sanitarios en 
fraude de ley e ilegales, el fraccionamiento de contratos... Todo aquello que se decía que era una inven-
ción de los socialistas y que se está investigando en los tribunales y que empieza a poner de manifiesto 
el latrocinio que ustedes han perpetrado contra, como he dicho, ante el sistema público de salud.

Por no hablar del reciente cese del director general de pesca, como esta mañana se ha dicho, ¿no?, 
que pescar pescaba, sobre todo, eran subvenciones para sus propias empresas y familiares.

O los casos de corrupción de Sevilla, de Almería o, mire, en mi provincia, en Málaga, el caso del al-
calde de Estepona. A ustedes les gusta mucho hablar de los WhatsApps, pero los WhatsApps del alcal-
de de Estepona tienen lo suyo, ¿eh?, esos WhatsApps con esa señorita con la que tiene una relación 
íntima y termina contratándola en el ayuntamiento para que no tenga que ir ni hacer nada y simplemente 
reciba la retribución, vete tú a saber por qué. O el patrimonio de la alcaldesa de Marbella, que ayer la Po-
licía declaró que su difunto esposo había participado en operaciones de blanqueo de cantidades proce-
dentes del narcotráfico.
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Señorías, ¿hasta cuándo van a estar ustedes encubriendo? ¿Hasta cuándo el señor Moreno Bonilla 
va a estar encubriendo y siendo cómplice de estas actuaciones?

Miren, señorías, y es que es más difícil cada vez para ustedes ocultar la realidad. Y la realidad es que 
la calle ya no calla y que la calle ya no se aguanta ni los aguanta. Y por eso, estamos viendo cómo en 
Écija, ante protestas, ante protestas de ciudadanos y ciudadanas, el señor Moreno Bonilla, aplicando lo 
que ya hizo el señor Sanz, que ante protesta de los trabajadores del Infoca suprimió la presentación del 
Plan Infoca, pues él suprime su acto público.

Miren, en el último pleno dije que el señor Moreno Bonilla iba a ser «el mocito feliz» de la política 
española porque le gusta estar en la foto. Ahora ya va camino también de ser el presidente a la fuga, por-
que se fuga de cualquier cosa que pueda mancharle su impecable imagen. Por cierto, fuga también de 
este Parlamento, ¿eh? Porque, hombre, todos queremos que el Betis gane la final. Pero, como muchos 
aficionados y aficionadas del Betis que se van a volver esa noche después del partido para trabajar a la 
mañana siguiente, podría hacerlo también el señor Moreno Bonilla si, de verdad, quiere ser el presiden-
te de todos los andaluces y andaluzas.

Miren, yo ya sé que ustedes no quieren que hablemos de esto, y ustedes quieren que hablemos de 
cuál es el debate ya de lo que ha pasado con el apagón. Miren, esto al final ustedes no es verdad que 
quieran saber la verdad, como usted ha dicho, señor Repullo. Ustedes lo que quieren, ya saben cuál es 
la verdad suya. La culpa es de Pedro Sánchez, y la solución es que Pedro Sánchez se vaya. Esa es la 
conclusión de su debate. Hombre, ya les digo que quédense sentados, que por el camino que va el pre-
sidente a la fuga Moreno Bonilla igual termina yéndose antes que el presidente Sánchez. Ya se lo digo.

Pero miren, señorías del Partido Popular, esta proposición no de ley demuestra, en mi juicio, tres co-
sas. La primera es que ustedes ya tienen ese complejo de derechita culpable de la que le acusaba Vox, 
y cada vez tienden a mimetizarse más con ello. En segundo lugar, que, hombre, como los de Vox, uste-
des tienen ese patriotismo de pacotilla. Porque, miren, el apagón no debía haberse producido. Ahora, la 
reacción tanto del pueblo español como de España ante el apagón ha sido ejemplar. De los ciudadanos y 
servidores públicos, por supuesto, pero también de cómo se produjo la recuperación. Cuando se ha pro-
ducido un apagón similar, que no es algo excepcional de España, se ha producido en otros países, Ca-
lifornia, Australia y en otros países de la Unión Europea, Italia, con 57 millones de personas afectadas, 
la recuperación tardó, en algunos casos, semanas. Y aquí, se produjo la recuperación en doce horas. Y 
luego, lo tercero, que también demuestra esta proposición no de ley, es su falta de coherencia y su frivo-
lidad. Sí, señorías, frivolidad. Frivolidad porque ustedes presentan una proposición no de ley en la que, 
a menos de un mes del apagón, ya quieren, insisto, saber el porqué, la solución, ya queremos saberlo.

Miren, se están analizando 756 millones de datos del sistema eléctrico y 110 gigabytes de información 
para determinar en relación con el tema de la ciberseguridad. La Unión Europea ha dado a España y a 
Portugal tres meses para emitir el informe de lo que ha pasado. Y la Red Eléctrica Europea, los regulado-
res eléctricos, tienen nueve meses para emitir los informes. Pero no, ustedes quieren saber ya, ya, qué 
es lo que ha pasado. Y, mire, eso es frivolidad, como fue frivolidad —y también se ha dicho aquí— que el 
señor Moreno Bonilla, a la hora y media del apagón, ya estuviese diciendo que esto era un ciberataque. 
¿Quién se lo dijo al señor Moreno Bonilla?, ¿quién le dio esa información?, ¿con quién la compartió? ¿O 
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venía de la Agencia de Ciberseguridad Andaluza, esta que ha puesto con todo bombo y platillo el señor 
Sanz en marcha? Porque, si es así, tentémonos la ropa con semejante agencia, señorías.

Miren, señorías, las soluciones que ustedes proponen, además, son unas soluciones en las que 
nuevamente se mimetizan con Vox. Vienen a demonizar, en cierta medida, las renovables y también a 
poner en cuestión el fin de la energía nuclear. Señorías, coherencia, ¿dónde queda la promesa del señor 
Moreno Bonilla de que el 80 % de la energía en Andalucía proviniese de energía renovable?

Ahora, señor Repullo, usted se sube aquí. Y, si dice que quiere darles continuidad a las energías nu-
cleares, explíquenos si en Andalucía están ustedes dispuestos, o no, a que se abra una nueva central 
nuclear que no tenemos ninguna. O a los ciudadanos y ciudadanas de Córdoba les dice usted si están 
dispuestos a que se amplíe el cementerio del Cabril de residuos. Usted, suba y explique y díganos cuál 
es la solución que ustedes están planteando.

Miren, señorías, la actuación del Gobierno está siendo, en este punto, absolutamente coherente y ri-
gurosa, la cosa que a ustedes les ha faltado. Se están haciendo los análisis para que no se vuelva a re-
petir. Se están haciendo los exámenes y los informes para determinar cuáles son las responsabilidades, 
pero informes serios y rigurosos, y no meras conjeturas e invenciones.

Existen planes de contingencia, existen planes de riesgo del sistema y de la red eléctrica. Y, por su-
puesto, se están haciendo estudios de almacenamiento también de energía para dar el soporte.

Miren, señorías, salgan de esa caverna política y energética en la que se están metiendo ustedes con 
Vox y, de una vez por todas, traigan a este Parlamento asuntos que de verdad afectan a los andaluces.

[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señoría.
Guarden silencio, señorías.
A continuación, cierra el debate el grupo proponente y, en su nombre, el señor Repullo Milla.
Señoría, tiene la palabra.

El señor REPULLO MILLA

—Muchas gracias, presidenta.
Yo le voy a añadir una razón más de las que ha dado. Nosotros venimos aquí a tratar los temas que 

les interesan a los andaluces, que creo que el apagón les interesa y saber por qué pasó, si va a volver a 
pasar o alguien tiene que hacer algo para que no pase les interesa a los andaluces. A lo mejor, al Parti-
do Socialista, no. A los andaluces, les aseguro que sí les interesa.

[Aplausos.]
Miren, si algo caracteriza al Gobierno de Pedro Sánchez y al Gobierno de María Jesús Montero, que 

es vicepresidenta, son sus apagones. Los apagones eléctricos, los apagones ferroviarios de los que va-
mos a hablar a continuación, mi compañero y diputado, señor Saldaña, y los apagones informativos. Y 
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también otro apagón importante es el apagón de las inversiones en la Junta en Andalucía por parte del 
Gobierno de España.

Un apagón informativo, que me refería antes, en el que después de casi un mes en el que España 
se fundió en negro, no tenemos ni una causa. Yo entiendo que tengan que investigar, pero ¿ni una cau-
sa, señor Aguilar? ¿Nada? ¿A usted le parece eso sensato después de un mes? Yo creo que ustedes 
el mensaje que nos quieren mandar es que, miren, señores, señoras, no nos vamos a enterar. Sépan-
lo, ese es el mensaje que trasladan el Partido Socialista y el Grupo Parlamentario Socialista. La técnica 
de siempre, la cortina de humo y esperar a que la gente se olvide de ese mal trago. Eso es lo que hay y 
eso es lo que pasa siempre en el Gobierno de Sánchez.

Miren, ni Pedro Sánchez ni la vicepresidenta han dado información alguna sobre el apagón. Y no lo 
han hecho donde tenían que hacerlo, en la sede parlamentaria. Ustedes sigan así, sin explicar en la sede 
del pueblo las razones de lo que hacen y que generen esos falsos debates que lo único que hacen es 
polarizar a la sociedad, como siempre están buscando. Buscando excusas y buscando responsables, 
cuando la única responsabilidad está en el Gobierno, que es el que tiene la obligación de rendir cuentas 
a toda la sociedad. A pesar de ese Gobierno, algún día conoceremos la realidad. Probablemente la co-
noceremos en un cruce de wasaps de miembros del Gobierno con el presidente, como nos enteramos 
de la verdad de la gestión del Gobierno socialista. Pero nos enteraremos, y la realidad y la verdad sal-
drán a la luz y se acabarán imponiendo.

Pero, mientras ustedes no den explicaciones y no aclaren donde tienen que aclarar lo que pasa en el 
Gobierno de Sánchez, en ese gran apagón de Gobierno que ustedes representan, van a seguir perdien-
do la calidad y van a seguir perdiendo esa conexión con la sociedad y, por tanto, van a seguir teniendo 
el apoyo social que tienen en este momento.

Lo que sí sabemos, y eso es una realidad indiscutible, es que el sistema eléctrico falló porque llevaba 
tiempo tensionado, porque faltaba planificación, porque faltaba respaldo, porque faltaba red y, sobre todo, 
porque falta Gobierno. Un Gobierno que no está cuando se le espera y porque no está haciendo su trabajo.

[Aplausos.]
Miren, no tenemos conocimiento ninguno de qué va a pasar con las baterías, con la capacidad de 

almacenamiento. No hay interconexiones de las que luego hablaremos, que usted no ha querido ni ha-
blar. Y, por supuesto, lo más grave de todo es que el Gobierno de España no tiene un plan para este país.

Andalucía sí se adelantó. Andalucía, por mucho que a ustedes les pese, sí se adelantó. Y estamos 
provocando el despegue de esta comunidad autónoma, con la reindustrialización de Andalucía, en lo 
que tiene mucha importancia esto de la infraestructura eléctrica.

España la han convertido en una isla energética, señor Aguilar. Nuestra ratio en interconexión está 
por debajo del 5 % y está muy lejos del 15 % que exige la Unión Europea para el año 2030. De eso tam-
poco ha querido hablar. Usted se ha tirado ocho minutos hablando de otras cosas menos del tema que 
nos ha traído aquí. Dos minutos solamente y no ha dicho absolutamente nada. Ese es el resultado de su 
intervención. Lo tiene que asumir.

¿Cuál es el resultado de que no tengamos interconexiones? Yo se lo voy a explicar. Mire, no va-
mos a poder exportar los excedentes que tenemos en Andalucía, que evitarían uno de los problemas 
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que parece ser que hemos tenido. No vamos a poder estabilizar la red, porque no vamos a tener la 
capacidad para hacerlo cuando se dispara la producción. Y si hay un problema, señorías, no vamos 
a tener a quién recurrir. Eso es lo que hay. Y eso hay por la ineficacia de un Gobierno que no hace 
absolutamente nada.

Eso sí, tenemos una vicepresidenta, la señora Montero, que se dedica a estar en todos los líos. Cuan-
do hay un enredo, ahí está la señora Montero. Cuando hay que salvar a una amiga o a una empresa ami-
ga del Gobierno, ahí está la señora Montero abriendo la caja y soltando 470 millones de euros. Para eso 
sí está la señora Montero. Pero para solucionar los problemas que nos traen aquí, ni está ni se la espe-
ra, señorías. Ni se la espera.

[Aplausos.]
Nosotros tenemos claro lo que queremos en Andalucía. Y, si hay alguna duda, yo se lo voy a decir. 

Queremos inversión, queremos planificación, queremos las interconexiones con Europa, que, insisto, 
son de lo más importante. Y queremos seguridad jurídica para que los proyectos se establezcan. Eso es 
lo que queremos en Andalucía.

Lo advertimos desde hace tiempo y lo seguimos reiterando ahora. No se actúa con responsabilidad. 
Y, así, lo normal es que podamos sufrir más apagones, más pérdidas y, lo que es más importante, más 
daño reputacional para Andalucía.

Pero ustedes tienen que defender a Pedro Sánchez. Está claro que cualquiera que no defienda a Pe-
dro Sánchez dentro de las filas socialistas tiene un severísimo problema. Y ustedes lo saben y por eso 
lo defienden, haga lo que haga y digan lo que digan.

Pero, aquí en Andalucía, con Juanma Moreno, tenemos una garantía de rigor y de madurez. Y es-
tamos centrados en las grandísimas oportunidades que se nos ofrecen de la mano de las renovables 
y de la energía limpia en Andalucía. Estamos apegados a la realidad, alejados de la conspiración del 
Partido Socialista. Estamos centrados en las oportunidades y nos alejamos todos los días de los es-
cándalos que provoca el Partido Socialista. Una forma de gobernar mucho más sensata e infinitamente 
menos polarizada.

Andalucía está en un periodo de crecimiento y no se puede permitir estas caídas que nos provoca 
Pedro Sánchez.

Mire, la reindustrialización de Andalucía es algo muy importante para el futuro de Andalucía por-
que pone en marcha proyectos que van a definir el futuro de nuestra tierra. Ahí tenemos un proyec-
to, un programa con el programa Crece Industria, un proyecto que ha sabido movilizar 16.000 millones 
de euros, 16.000 posibilidades de crecer para gente, para jóvenes, para que puedan tener un futuro en 
Andalucía. Sí, a usted no le gusta, usted se ríe, pero esa es la realidad. Y es curioso que a usted no le 
guste esto.

Andalucía se ha convertido y se va a convertir en un motor industrial no solamente para España, 
sino para el resto de Europa, desde el punto de vista de la sostenibilidad y de la competitividad. Pero, 
desgraciadamente, no lo podemos hacer solos. Necesitamos un Gobierno que nos genere esas inter-
conexiones con Europa, que nos genere capacidad de almacenamiento y desarrollo industrial que no 
sea frenado.
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Mire, Andalucía no está buscando ningún tipo de privilegio. Andalucía lo que exige es justicia para 
muchas cosas, para este tema también, para las infraestructuras eléctricas también. Es una causa im-
portante que tenemos que tener en cuenta. Si a nosotros... si tardaron 24 horas en tener la luz fue porque 
teníamos las peores conexiones y las peores infraestructuras eléctricas de toda España. Esa es la razón 
de por qué tardó 24 horas aquí y tres o cuatro horas en otras zonas de nuestro país. Esa es la realidad.

Mire, esas inversiones las queremos porque tenemos que competir en igualdad de condiciones, por-
que queremos dejar de ser la comunidad autónoma que tiene el 42 % menos de la media nacional en in-
fraestructuras eléctricas. ¿A ustedes no les parece eso, que no genera mucha igualdad entre una zona 
y que perdemos oportunidades en relación a otras comunidades autónomas y que eso se puede so-
lucionar? Pues ustedes votaron que no a que eso se hiciera, a que este Parlamento reclamase eso al 
Gobierno de la nación.

Tenemos puertos que no están conectados por tren. Tenemos decenas de obras hidráulicas que es-
tán bloqueadas. Hemos puesto en marcha cuestiones que rompen... Pedro Sánchez ha puesto en marcha 
una estrategia que rompe con la caja común. Ya le ha puesto fecha. El día 30 de junio van a llegar a un 
acuerdo para el cupo catalán que va a afectar de una manera directa a la infrafinanciación de Andalucía.

Miren, desgraciadamente, ustedes nos han ofrecido una España en la que vivimos, y es la España de 
las Jessicas y de los Koldos, de las maletas de Ábalos, de los bulos oficiales, de las subvenciones re-
partidas a los amigos que estáis en el poder. La España de los indultos por votos, de la amnistía por una 
investidura, de las leyes mal hechas, como la del sí es sí, que tanto ha favorecido desgraciadamente a 
los violadores. La de los socios que insultan al Estado desde los escaños, sus socios que insultan al Es-
tado. La España en la que se utiliza el Falcon para todo, de las sedes gubernamentales que se ceden a 
los amigos independentistas, de los pactos con Bildu, de los pactos con Bildu, señorías, y de los PERTE 
industriales bloqueados y tan demandados por el empresariado andaluz.

La España del apagón eléctrico y del apagón informativo, donde el Gobierno calla y desaparece, es-
perando a que aparezca un escándalo que tape al anterior.

Lo que queremos y lo que demandamos es seriedad y gestión, señorías. El otro día fue el apagón; 
mañana no sabemos qué puede pasar. Andalucía necesita certezas, Andalucía necesita una construc-
ción en común, necesita herramientas.

Esta PNL, aunque a ustedes no les parezca, busca soluciones y responsabilidades políticas. Aquí 
estamos a favor del progreso o estamos a favor del caos, que es lo que representa el Partido Socialis-
ta. Apoyen por una vez una propuesta sensata y dejen claro lo que desean para nuestra tierra. Vamos 
a ponernos en común.

Y cierro insistiendo en lo que les decía anterior: queremos una gestión seria, queremos igualdad, que-
remos respuestas. Insisto: queremos la verdad.

[Aplausos.]

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señoría, se pronuncia por las enmiendas, por favor.
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El señor REPULLO MILLA

—Sí, presidenta, muchas gracias. Disculpe.
No vamos a aceptar ninguna de las enmiendas planteadas por el único grupo que las ha planteado, 

que ha sido el Grupo Parlamentario Vox.
Gracias.

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señoría.
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12-25/PNLP-000048. Proposición no de ley relativa al colapso del sistema ferroviario en 
Andalucía y exigencia de medidas urgentes para la reordenación, mejora y ampliación de las in-
fraestructuras y servicios ferroviarios

La señora MESTRE GARCÍA, VICEPRESIDENTA PRIMERA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Pues bien, a continuación procedemos a la siguiente proposición no de ley y su debate, que es la 
relativa al colapso del sistema ferroviario en Andalucía y exigencia de medidas urgentes para la reorde-
nación, mejora y ampliación de las infraestructuras y servicios ferroviarios.

Esta proposición no de ley ha sido presentada por el Grupo Parlamentario Popular de Andalucía. Y, 
en su nombre, toma la palabra el señor Saldaña Moreno, al cual le informo que han sido admitidas dos 
enmiendas a trámite, presentadas por el Grupo Parlamentario Vox.

Por tanto, tiene la palabra el señor Saldaña Moreno.

El señor SALDAÑA MORENO

—Gracias, señora presidenta.
Señorías, bueno, esto es una de las proposiciones no de ley que, teniendo en cuenta los últimos 

acontecimientos que han ocurrido en Andalucía, evidentemente, dan mucho a un debate pasional y 
de confrontación.

Pero, por nuestra parte, desde el Grupo Popular queremos plantearlo en otro tono, en otro ambien-
te. Queremos plantearlo de tal forma que, entre todos y con sosiego, podamos entender que lo que trae 
hoy aquí el Partido Popular es algo de sentido común y razonable.

Y les planteo un breve recorrido, a lo largo de esta intervención, de estos minutos, en el que, primero, 
analicemos la realidad de los hechos y que, por tanto, todos debemos estar de acuerdo, porque los he-
chos son los que son; que después intentemos analizar cuáles son las causas, cuáles son los motivos, 
que seguramente ahí puede haber algún tipo de discrepancia entre los distintos grupos. Y, por tanto, des-
pués analizar si hay algún tipo de responsabilidad, quiénes pueden ser los responsables y si conviene o 
no tomar determinadas decisiones.

En el primer punto, en cuanto a la realidad, miren, hay una frase, dicen que la dijo por primera vez un 
monarca británico, Jaime I, pero que se hizo famosa por el maestro de los maestros, Winston Churchill, 
que es muy británica y dice: «No news, good news». Hay determinados sectores —y uno de ellos es el 
transporte—, en el que no haya noticias es buena noticia, porque realmente el transporte público lo que 
debería es no generar noticias y simplemente ser parte de esa ayuda que debemos tener todos los ciu-
dadanos en el día a día.

Pues, desgraciadamente, señoría, aquí sí hay news, aquí sí hay noticias. Y ha habido noticias que 
van, además, atacando contra la fiabilidad del transporte público, que es uno de los elementos más pre-
ciados que puede tener el transporte. Porque si hay algo que va en contra de que los ciudadanos utilicen 



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 118 XII LEGISLATURA 22 de mayo de 2025

cv
e:

 D
SP

A_
12

_1
18

PLENO
Pág. 183

el transporte público es no tener fiabilidad..., tarde más o tarde menos, no tener fiabilidad de que, cuando 
uno coge un tren a las seis de la mañana, a las seis cuarenta y cinco va a estar en su destino o cuando 
uno lo coge de vuelta, a las siete de la tarde, va a estar a las ocho y veinte en su casa. Si eso se rompe, 
si esa fiabilidad se rompe, el transporte público empieza a degenerarse. Y en torno a eso hay una rea-
lidad, unas realidades fácticas: ha habido en Andalucía un semestre negro en materia de transporte. Y 
yo creo que ustedes pueden estar de acuerdo. Miren, el 22 de enero del 2025: «Suspensión de los tre-
nes de Huelva a Sevilla por inundaciones». Bueno, puede ocurrir. Pero es que el 6 de febrero: «Retrasos 
en los trenes AVE Málaga-Antequera». Pero es que el 22 de febrero: «Día negro para las cercanías de 
Sevilla». En ese mes, más de ciento treinta incidencias, sobre todo retrasos y algunos actos vandálicos. 
Dieciocho de marzo: «La vía entre Cádiz y Sevilla permanece cortada durante varias horas por inunda-
ciones». Diecinueve de marzo: «Caos en el cercanías de Sevilla». Nueve de abril: «Descarrilamiento de 
un tren en el taller de Los Prados de Málaga, provocando retrasos». Catorce de abril: «Retrasos de has-
ta una hora en la línea de AVE Málaga-Madrid». Treinta de abril: «Retrasos y suspensiones en las cer-
canías de Sevilla». Cuatro de mayo: «Más de diez mil personas quedaron atrapadas en los trenes de la 
línea de AVE Madrid a Andalucía. Treinta trenes afectados y cerca de veinticuatro horas sin circulación».

Pero es que el 11 de mayo —y lo refería mi portavoz esta mañana—, el caos ferroviario volvió a re-
petirse, volvieron los retrasos y el caos en la línea Madrid-Andalucía. Trenes parados en medio de la vía 
durante horas. Pero es que el 15 de mayo, otra vez Renfe suspendió las entradas y salida de trenes de 
la estación de Jaén, por incidencias con una vagoneta. Pero es que el 19 de mayo, apenas unos días, 
retrasos de nuevo en la línea Sevilla-Málaga: «Circulación interrumpida más de una hora entre La Roda 
de Andalucía-El Chorro-Caminito del Rey». Y ayer mismo: «Una avería en un tren de cercanías está 
dificultando la circulación de los trenes de media distancia entre Sevilla y Córdoba».

Esto, señorías del Partido Socialista, no es el retraso de un tren hora y media. Llevamos un semes-
tre negro con los trenes en Andalucía y eso es una realidad, les guste o no les guste reconocerlo. Y pue-
de haber una realidad de fondo, ¿no?, que pueden estar de acuerdo o no en cuáles son los motivos que 
lo pueden causar. Pero precisamente para no generar discrepancias, he utilizado los mismos datos que 
aporta la Administración General del Estado y el sector público empresarial del Estado.

Mire, el mapa ferroviario de Andalucía tiene muchas carencias, y ustedes lo saben. Desde el Gobierno 
de la Junta se lleva mucho tiempo advirtiéndolo. Por primera vez, hace un mes y..., perdón, un año, en 
marzo del 2024, ya la consejera lo planteó. Le entregó incluso un dosier al ministro, explicándole cuá-
les eran las deficiencias que había. Pero es que los datos de ejecución del propio ministerio dicen que 
Andalucía solo se ha ejecutado en inversiones un 53 % de lo presupuestado. Pero es que, además, en 
el informe de ADIF, que es el que gestiona esas infraestructuras, Andalucía fue la segunda comunidad 
autónoma donde menos presupuesto ejecutó ADIF en la alta velocidad en el año 2023. Mientras que en 
otras comunidades —y no digo el nombre— se ejecutó casi el 80 %, en Andalucía no llegó al 34 % en 
alta velocidad.

Pero es que, además, los últimos datos facilitados por la Intervención General del Estado, correspondientes 
al primer semestre del 2022 —porque a partir de ahí ya no han dado los datos territorializados, para que 
no se pueda comparar— dice que en una comunidad autónoma —que no voy a decir el nombre, pero 
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que tiene prácticamente la misma población que Andalucía o un millón menos—, se ejecutó el 87 % en 
materia de transportes, mientras que en Andalucía se ejecutó el 12 %. En esa comunidad autónoma, de 
prácticamente la misma población que Andalucía o un millón menos, se ejecutaron 1300 millones 
de euros en materia de transportes, mientras que en Andalucía se ejecutaron 175.

¿Creen ustedes, por tanto, que puede haber un motivo y una causa en relación a lo que está ocurriendo 
por esa falta de inversiones? Parece razonable establecer una relación causa-efecto. Y claro, ante eso 
tenemos que ver quiénes son los responsables, ¿no? Si resulta que podemos identificar la causa en que 
no hay suficiente presupuesto, o en que no se ejecuta el presupuesto, parece razonable ver quién es el 
responsable de dotar de presupuesto y quién es el responsable de ejecutar el presupuesto. Pues la res-
ponsable de dotar de presupuesto es la señora Montero, que, sorprendentemente, que habla hasta por 
los codos, en esto se ha callado, no ha dicho absolutamente nada. Y el responsable de la ejecución del 
presupuesto es el ministro Puente, que ese sí habla siempre, porque nos ha dejado píldoras como, por 
ejemplo: «Andalucía lo quiere todo», «El ave de Sevilla-Huelva no es rentable, porque no hay demanda», 
expresiones muy diversas en relación a todo lo que está ocurriendo.

Dicho esto y teniendo en cuenta ese iter —que hay una realidad, que hay unas posibles causas, 
que hay unos responsables—, es por lo que hoy, desde el Partido Popular, planteamos, desde la lógi-
ca, el sentido común, esta proposición, que es: por un lado, el ministro Puente se ha autoincapacitado 
para seguir al frente del ministerio, no porque lo digamos nosotros, sino porque él mismo ha demostra-
do y se ha autoincapacitado de seguir al frente. La señora Montero se ha autorretratado en su ausencia 
y en su silencio; está más preocupada por hacerse fotos en determinados foros que por hablar de lo que 
realmente le interesa a los andaluces y, evidentemente, lo que estamos pidiendo es que haya una coor-
dinación entre todos los operadores que ahora mismo están operando en la alta velocidad.

Y hago un breve inciso aquí. El sector se ha liberalizado, se ha liberalizado con ustedes en el Gobierno. 
Yo no les voy a culpar a ustedes de la liberalización del sector ferroviario en España, ni mucho menos. 
Pero si esto que está ocurriendo con los operadores privados hubiese ocurrido con un Gobierno del Par-
tido Popular, estarían ustedes diciendo que esto pasa porque el Gobierno del PP les está dando dinero 
a sus amigos los de los trenes. Eso es lo que ustedes hacen. Eso es lo que ustedes hacen.

[Aplausos.]
Entonces, nosotros no lo vamos a decir porque no lo creemos, pero sean un poquito coherentes con 

su planteamiento.
Y, por tanto, dos cosas más que pedimos, que parecen razonables, y es que se ejecuten las infraes-

tructuras que necesita Andalucía y que se establezca un protocolo de actuación para que los ciudadanos 
tengan información, se les atiendan y sean compensados conforme a los perjuicios que se han causa-
do. Eso es lo que pide el Partido Popular.

Ustedes pusieron en marcha una campaña que decía «¿Lo pillas?», haciendo referencia a lo de pi-
llar el tren. Bueno, pues miren ustedes, lo que está ocurriendo es que por culpa de ustedes no es que 
los andaluces estén pillando el tren, es que el tren les está pillando a los andaluces por culpa del Parti-
do Socialista. Vamos a ponernos un...

[Aplausos.]
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La señora GARCÍA MACÍAS, VICEPRESIDENTA SEGUNDA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchísimas gracias, señor Saldaña Moreno.
Corresponde, a continuación, el turno del posicionamiento del resto de grupos parlamentarios de me-

nor a mayor. Y, en primer lugar, tomará la palabra el Grupo Parlamentario Mixto-Adelante Andalucía. Y 
en su nombre, el señor García Sánchez.

Señor García, cuando usted quiera.

El señor GARCÍA SÁNCHEZ

—Gracias, señora presidenta.
Muchas gracias, señor Saldaña, por el tono constructivo de su proposición. Se nota que estamos en 

feria y estamos tranquilitos, ambos jerezanos. Espero que después la segunda intervención sea también 
igual de tranquilita y constructiva.

Hay un término que se está utilizando mucho últimamente, que es el del «sabotaje ferroviario». Ese, 
a mí me parece un concepto interesante el del sabotaje ferroviario a Andalucía. Pero la pregunta es: 
¿cuándo empezó el sabotaje ferroviario a Andalucía? Porque, claro, usted ha dicho que llevamos un se-
mestre negro en Andalucía en materia ferroviaria. ¿Un semestre?, ¿seis meses?

Hombre, es que si nos ponemos a hacer un análisis un poquito riguroso de los problemas de los 
trenes en Andalucía, hombre, los problemas no empezaron hace seis meses. Yo creo que el sabota-
je ferroviario no empezó cuando el curioso y sospechoso robo de cobre hace tres semanas. Ni empezó 
tampoco cuando empezó a gobernar Óscar Puente, como pretenden ustedes prácticamente mostrar. 
Ni tampoco empezó cuando empezó a gobernar Pedro Sánchez. Pero es que tampoco el problema de 
los trenes en Andalucía tampoco es cuando gobernaba el Partido Popular. El problema de los trenes en 
Andalucía es mucho más profundo y viene de muy atrás. No estamos hablando de seis meses en negro. 
Es que, mire, me van a permitir sacar dos mapas, porque creo que son significativos.

Mire, este es el mapa de las calzadas romanas en la península. Y este es el mapa de los trenes en 
la Península. Resulta que para moverse es más útil el mapa de las calzadas romanas que el mapa del 
actual sistema ferroviario en la Península. Porque este, el mapa de las calzadas romanas, estaba más 
descentralizado y te llevaba a más sitios de Andalucía que el actual mapa ferroviario.

Por tanto, el problema del sistema ferroviario no empezó hace tres semanas ni hace seis meses 
ni con los gobiernos en el PSOE ni con los gobiernos del Partido Popular. El problema ferroviario en 
Andalucía tiene décadas de historia y requiere que lo analicemos con un poquito de rigor.

Mire, si nos ponemos a hacer..., vamos a hacer una lista de municipios. Les voy a decir..., vamos a 
ver si adivinamos qué es lo que tienen en común Estepona, Mijas, Rincón de la Victoria, Vélez-Málaga, 
Marbella, El Ejido, Roquetas de Mar, Chiclana de la Frontera, La Línea de la Concepción, Sanlúcar de 
Barrameda, Alcalá de Guadaíra y Motril. ¿Saben lo que tienen en común? Que ninguno de ellos tiene 
tren. Que tienen más de 50.000 habitantes, y que de los 14 municipios de todo el Estado español que 
tienen más de 50.000 habitantes, 12 están en Andalucía. Casualidad no puede ser tampoco, ¿no? Ca-
sualidad no puede ser.
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Pero es que nos ponemos a hacer un análisis provincia por provincia y vemos cómo Almería, por su-
puesto, la cercanía ni está ni se le espera. Una desconexión brutal. Hay tramos de tren en Almería que 
para hacer 100 kilómetros, se tarda en tren dos horas y media o tres horas. Hombre, es que convie-
ne más hacerlo en coche que en tren. Por supuesto, es una capital de provincia a la cual han cerrado 
la estación y no tiene estación de tren. La tiene a unos kilómetros y tiene que hacer el último tramo en 
autobús. Yo me pregunto si una capital de provincia de otra comunidad autónoma cualquiera del norte, 
de esas que salen todo el día en la tele, si eso pasara, ¿qué es lo que estarían diciendo los telediarios?

Nos vamos a Cádiz. En Cádiz teníamos más tren hace 30 años que ahora. Es que en la costa no-
roeste lleva desconectado el tren desde el año 1985. Es que en Algeciras la demanda de que se conecte 
el puerto de Algeciras con el tren tiene más de un siglo ya. La primera vez que se organizó la ciudada-
nía en Algeciras para pedir que el principal puerto de España tuviera tren fue hace más de 100 años ya, 
en Granada.

En el año 2024 hubo 175 incidencias en el tren de la conexión con Madrid. La línea Baza-Guadix está 
estropeada, perdón, la línea Baza-Guadix no es que esté estropeada, la línea Baza-Guadix es que está 
desmantelada, desmantelada desde hace décadas.

En Huelva, su única conexión es con Sevilla, una conexión mala, escasa, que se estropea, que no sir-
ve para conectar verdaderamente a los trabajadores o a los estudiantes, no tiene conexión con Portugal. 
Y es que otra vez, otra provincia que hace 40 años tenía más tren que ahora. La estación de Ayamonte 
se desmanteló en el año 1987, si no me equivoco, que hace ya 38 años de aquello.

En Jaén, en marzo, Óscar Puente presentó un proyecto de integración ferroviaria, que es el mis-
mo que presentó en el año 2021 Ábalos y el mismo que presentó en el año 2011 Pepe Blanco. El Par-
tido Popular, cuando gobernó, ni siquiera llegó a presentar ningún proyecto, pero la realidad es que en 
los últimos 30 años se han desmantelado el 90 % de los servicios ferroviarios de la provincia de Jaén.

En Málaga, tenemos un pequeñito pueblo, un pequeño pueblo que no sé si le suena, que se llama 
Marbella, que tiene más de 150.000 habitantes. Y resulta que es la única ciudad de toda España de 
más de 150.000 habitantes que no tiene tren. Ahí no es que se preocupen porque el tren se estropea o 
llega tarde o porque no llega. No, no, es que no existe el tren en Marbella.

Bueno, la idea de un tren que conectara Algeciras con Almería por todo el litoral mediterráneo, cien-
cia ficción. Ni está ni se le espera.

En Sevilla, tenemos a la principal ciudad de Andalucía en materia de población, y el cercanías es 
directamente un cercanías que en su propio diseño es ineficaz y no funciona, aparte de un aeropuerto 
que no está conectado con la ciudad.

En Córdoba, pues en Córdoba tenemos más conexiones con Madrid que con comarcas como la Sub-
bética o el Valle de los Pedroches.

Es que vayamos donde vayamos de Andalucía nos encontramos con un panorama negro ferroviario. 
Y no, no es una cuestión del Gobierno del PSOE, no es una cuestión del Gobierno del PP. Esto va mu-
cho más profundo.

¿Esto, por qué es? ¿Por qué sucede? Y es lo que me gustaría..., yo creo que lo que se pediría que 
aquí hiciéramos, un análisis un poquito más profundo. ¿Por qué sucede? Esto no es un castigo divino. 
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Bueno, pues ustedes, los diputados del Partido Popular pueden autoconvencerse de que esto es porque 
está gobernando Óscar Puente, por los catalanes, patatín, patatán. Y los diputados del Partido Socialis-
ta pueden decir que todo está muy bien, que está fantástico y que esto no está ocurriendo. Pero la reali-
dad es que los andaluces y andaluzas no tienen tren. Y esto se debe principalmente a tres razones, tres.

La primera es que tenemos una red ferroviaria pensada por y para Madrid. Es una red ferroviaria pen-
sada para conectar Madrid con el resto de territorios del Estado. Es una red ferroviaria absolutamente 
centralista. ¿Por qué? Porque está pensada con la misma lógica que tiene Ayuso, aquella de Madrid es 
España, y España es Madrid. Y el resto, el resto somos las provincias. Y claro, por la misma razón por la 
que no salimos los medios de comunicación porque solo sale absolutamente Madrid. Por la misma razón 
por la que uno pone la radio por la mañana y se encuentra en las noticias los atascos de la M-30, aunque 
uno viva a 600 kilómetros de la M-30. O por la misma razón por la que los 61 diputados que elegimos y 
están en el Congreso los diputados no dicen ni pío sobre esto. Por la misma razón, porque Andalucía no 
importa. Y porque cuando tú le cuentas a alguien de Madrid que en Baza no llega el tren, que en Algeci-
ras tenemos el principal puerto de España y no está conectado, o que en Huelva hay trenes que son una 
auténtica barbaridad porque es que ni funcionan ni sirven para absolutamente nada. La gente te dice: 
¿Huelva?, ¿Baza?, ¿qué me está contando? ¿Eso, dónde está?

Porque Andalucía no importa, porque en el fondo esto está pensado como España es Madrid, Ma-
drid es España. Y esto, la única solución y la que usted, señor Saldaña, no ha incluido casualmente en 
la proposición no de ley es pedir las competencias ferroviarias. La única solución es hacer cumplir lo que 
dice el Estatuto de Autonomía, es que nosotros tengamos nuestro propio tren. El problema no es que 
las competencias las tengan los catalanes. A mí es que las tengan los catalanes o no las tengan me da 
igual. Yo lo que quiero es que las tengamos, tren en Andalucía. Y el problema es que este Parlamento 
de Andalucía por dos veces en los últimos años ha votado a favor de exigir las competencias, y ustedes 
no han movido ni un dedo porque no les interesa, porque no les interesa.

Entonces, vienen aquí a traer una PNL, a soltar todo tipo de consignas facilonas para intentar me-
terle el dedo en el ojo a Pedro Sánchez, pero en realidad, cuando se pone a intentar gestionar lo que 
verdaderamente nos importa, que es tener un tren andaluz que conecte las comarcas, eso no les intere-
sa, porque eso se hace exigiendo las competencias del tren para Andalucía y para la Junta de Andalucía.

Segunda razón: es porque llevamos un proceso de privatización de los trenes. Es que no se está 
hablando de esto, pero llevamos desde hace varios años un proceso de privatización del sistema 
ferroviario en el Estado, por el cual lo primero fue dividir Adif de Renfe. ¿Para qué? Para que Adif, que 
es la parte que no es rentable económicamente, esa siga siendo pública. Y la parte que sí es rentable 
económicamente, que es la parte del transporte, esa se liberalice y haya unas cuantas multinaciona-
les que puedan hacer negocio con los trenes. Por supuesto, en Adif también cada vez más apartados 
se subcontratan para que así sea mucho más barato o empeore la calidad de los trabajadores y los 
costes laborales.

¿Cuál es el efecto de eso? Averías y mal funcionamiento, porque la privatización de los trenes es 
paradigmático cuando se estudia el neoliberalismo. Desde Margaret Thatcher, cuando privatizó los 
ferrocarriles y fueron un desastre en el Reino Unido y tuvieron que volver a nacionalizarlos.
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Y el tercer elemento es que, aparte de ser un tren pensado para Madrid, un tren privado, es que es un 
tren que no tiene la función social que debe tener el ferrocarril, que es conectar a los pueblos, a la gen-
te trabajadora y a las personas, sino que es un tren pensado para que cada día haya una alta velocidad 
que conecte a la gente que tiene un poder adquisitivo capaz de pagarlo y no sea capaz de conectar a 
la gente que lo necesita día a día. Un tren para Madrid, un tren caro, un tren privado y un tren para unos 
pocos. Ese es su modelo y su modelo.

Muchas gracias.

La señora GARCÍA MACÍAS, VICEPRESIDENTA SEGUNDA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Muchísimas gracias, señor García.
Pasamos a continuación al Grupo Parlamentario Por Andalucía, y en su nombre tiene la palabra el 

señor Gómez Jurado.
Señor Gómez Jurado, cuando usted quiera.

El señor GÓMEZ JURADO

—Muchas gracias, señora presidenta.
Yo voy a ser un poco menos optimista que el compañero que me precedía, que el señor García, por-

que yo creo que no han venido a hablar de trenes. O sea, yo tengo la sensación de que la segunda in-
tervención va a decir de verdad lo que pensaba decir, que era lo que dice el texto. El primer punto habla 
de pedir la dimisión de Óscar Puente, y esto en verdad forma parte del show típico de las últimas PNL de 
los plenos, que esta vez nos trae un tema que no deja de ser paradigmático, que es que en el primer 
punto piden la dimisión de un ministro por el robo de unos cables. Y dice uno: «Pero la dimisión del de 
Interior, por el robo», y dice: «No, del que le han robado». Es como el nivel de surrealismo al cubo, ¿no?

En fin, yo lo último que voy a hacer es defender al ministro Óscar Puente, que fue el que se congra-
tulaba por las inversiones de BlackRock en nuestro país. Por supuesto, no voy a hacer eso. Pero, desde 
luego, ustedes sí que tienen una cosa clara, señor Saldaña, y es que ustedes siempre están en el lado 
incorrecto. Cuando hay un apagón, ¿están del lado de la gente o del lado de las energéticas? Del lado de 
las energéticas. Cuando hay un robo de cables, ¿están del lado de quienes son robados y, en este caso, 
nosotras, todas, las ciudadanas, o del lado de los ladrones? Bueno, aquí parece que hablamos de otra 
cosa. Y lo que más me ha llamado la atención y me ha parecido surrealista, por eso tenía que mencio-
narlo hoy, es que hoy ustedes han vuelto a hacer otra vez, y me alegro que además sea usted con quien 
puedo discutir, lo que es el portavoz de Fomento, hoy han vuelto ustedes a hacer otra vez lo que saben 
hacer, que es defender los intereses de las clases rentistas y de quienes tienen sus pisos en alquiler tu-
rístico, recurriendo otra vez a los tribunales una política de defensa de vivienda. Saben ustedes siempre 
para quién gobiernan y saben ustedes siempre en qué lado de la historia deben situarse.

Miren, se ha dicho aquí que, entre otras cosas, lo que tendrían que hacer, a mí me ha resultado llamati-
vo que en toda la iniciativa hablan ustedes de larga distancia, pero se les olvida a ustedes, probablemente, 
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una de las cuestiones más relevantes y más importantes, que es hablar de la media distancia y de los cer-
canías. Y tiene que ver con esto mismo que estábamos diciendo antes, ustedes saben siempre con quién 
se sitúan. Y los cercanías y los medias distancias, que son precisamente los que más cogen las clases 
populares y las clases trabajadoras, y que además tiene el compromiso de este Parlamento por dos ve-
ces de reclamar las competencias por parte del Gobierno de la Junta de Andalucía, de todas las redes 
que pasen por Andalucía, eso precisamente ni está ni se le espera en su iniciativa.

En definitiva, ustedes presentan una iniciativa para hacer caja política de un delito. Esa es la iniciati-
va, ese es el resumen de lo que ustedes, además estoy seguro de que van a hacer en la segunda inter-
vención. Y me da igual si el robo se trató de un robo para vender los cables, si se trató de un sabotaje. 
Creo que nadie, igual que no se sabía el día del apagón y el presidente salió diciendo que se trataba de 
un ciberataque de una forma irresponsable, creo que aquí estamos en la misma situación. Ni sabemos 
si es un sabotaje, ni sabemos si es un robo, pero ustedes en su iniciativa parecen dejar claro que tienen 
clarísimo qué es lo que pasó.

Sobre todo, a mí me llama la atención, o sea, ¿tiene pinta de que pueda ser un sabotaje? Sí, o sea, 
aparentemente es verosímil. Y sobre todo, ¿saben por qué es verosímil? Porque tienen ustedes a líde-
res nacionales y exlíderes nacionales que se dedican a insinuar, a hacer insinuaciones golpistas sobre 
que cada uno haga lo que pueda para hacer caer al Gobierno. Lo hemos escuchado del señor Aznar y 
lo escuchamos también de la señora Ayuso, ¿no? Aquello de contamos con la Corona, los jueces, con 
la Policía y con todo lo que haga falta para no doblegarnos ante un Gobierno democráticamente elegido.

Y aunque no sea de lo que quieren hablar, y por eso disentía con el señor García, creo que no es de lo 
que quieren hablar, pero me parece que tenemos obligación de hablar de los trenes porque la situación 
actual de los trenes, no sé si caos, no sé si toda esa hipérbole que ustedes han empleado tiene una his-
toria y tiene un porqué. Y eso es cierto. A mí me gustaría que algún día ustedes gobernasen y pudiesen 
gobernar con mayoría absoluta, si es que no lo han hecho alguna vez, para que llevasen a cabo todos 
los proyectos que dicen que hay que llevar a cabo. Porque desde luego, cuando lo han hecho, cuando 
han gobernado, no han hecho absolutamente nada de todo aquello que exigen ahora.

En Andalucía y en el resto de España, pero de manera más severa en Andalucía, estamos sufrien-
do las consecuencias políticas de un bipartidismo que se ha olvidado de que los transportes ferroviarios 
eran para las clases populares y para las clases trabajadoras. Rajoy no compró ni un vagón, ni un va-
gón en todos sus años de Gobierno, ni uno solo. No puso un kilómetro. Además, lo que ustedes plan-
tean en la iniciativa es al final lo de siempre, al final acaban dándonos la razón siempre, que es que la 
liberación del servicio de transporte ferroviario no funciona. La liberalización y la privatización de los 
servicios públicos siempre empeora la calidad de esos servicios sistemáticamente y tienen que volver a 
recuperarse, que en el fondo es lo que están diciendo, que se actúe desde la Administración y que con 
dinero público se arreglen los desaguisados que supusieron la privatización del servicio de transporte 
ferroviario, ahora traen para ponerlo encima de la mesa. Lo que ustedes nos plantean al final es eso, es 
darnos la razón. Privatizar hace que los servicios vayan peor.

Y en el punto cuatro es en el que ustedes hablan de que hay que hacer un plan extraordinario de 
mantenimiento y modernización de la infraestructura y hablan, como digo, de la larga distancia y vuelven a 
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olvidarse de cercanías y de medias distancias. Por eso, y porque ustedes llevan incumpliendo ese manda-
to que en dos ocasiones y desde hace dos años este Parlamento dio al Gobierno de la Junta de Andalucía, 
que era acoger las competencias en materia de transporte. Que doce de las catorce ciudades de más de 
cincuenta mil habitantes, a día de hoy, no tienen ningún tipo de conexión ferroviaria en Andalucía. Eso 
también es responsabilidad suya porque se tiraron muchos años gobernando con mayoría absoluta. Un 
plan del bipartidismo completamente fallido el de los transportes ferroviarios en Andalucía. Porque, en-
tre otras cosas, cuando tuvieron, insisto, la mayoría absoluta, no hicieron absolutamente nada. De hecho, 
una de las cosas que hicieron fue tapiar los túneles ferroviarios de Almería cuando las obras ya estaban 
prácticamente terminadas. Los tapiaron; no solamente no los pusieron en funcionamiento, sino que tapia-
ron y bloquearon cualquier tipo de funcionamiento. ¿Y por qué hicieron esto? Porque prefirieron, en lugar 
de vertebrar un terreno como Andalucía, prefirieron vertebrar el Levante, donde estaban, especialmente, 
Barcelona y Valencia, donde estaban las empresas que a ustedes les pagaban las campañas en negro y 
les pagaban las sedes. Y esa es la historia, y así se cuenta la historia ferroviaria de nuestra tierra.

Eso, sumado a otras cuestiones de las que a ustedes a lo mejor tampoco les interesa hablar, 
que tienen que ver con las carreteras autonómicas, ya que hablamos de transporte. La situación 
completamente pobre en las que tienen ustedes, y completamente lamentable en las que tienen us-
tedes las carreteras autonómicas, con el pastizal que año y año les sobra a la Consejería de Fomen-
to, y que no se arreglan esas carreteras, hacen que carreteras como la A-384, la A-72, la A-71, y vías 
que comunican 19 municipios —más de 120.000 habitantes—, estén costando vidas. No tiempo, no ho-
ras, no minutos; vidas. Y no hace falta recurrir a hipérboles, como situaciones... Ahí no hablamos de 
caos, no hablamos de Estado fallido, no hace falta recurrir a ese tipo de hipérboles; hace falta hacer 
política, hace falta tener altura de miras a la hora de hablar de comunicaciones y de comunicaciones 
ferroviarias. No hace falta todo ese tipo de cuestiones; lo que hace falta, señor Saldaña, es tomarse en 
serio el tema de la comunicación ferroviaria. No hacer politiqueo, politiqueo, y hacer caja política con ne-
gligencia, con delito, con sabotaje, llamémoslo como quieran.

Muchas gracias.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Gómez.
Por el Grupo Parlamentario Vox en Andalucía, que defiende sus enmiendas, tiene la palabra el ilus-

trísimo señor don Alejandro Hernández Valdés.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS

—Gracias, señor presidente.
Señorías, buenas tardes.
Yo ayer les decía a mis compañeros, en la reunión de grupo previa al pleno, que esta iniciativa es 

una propuesta de tiro curvo, que para aquellos de ustedes que no hayan hecho la mili, es aquel que se 
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efectúa, que se produce cuando el tirador no ve el objetivo, ya sea por la distancia o porque hay algún 
obstáculo geográfico o de otro tipo que lo impide.

Y la cuestión aquí es, simple y llanamente, sacudirle al ministro Puente. No hay otra fundamentación, 
que, además, es ahora mismo un reciente padre feliz, en permiso parental, el cual, la verdad, podría 
prorrogar hasta el final de la legislatura porque desde que él está en su casa, los trenes llegan más o 
menos a su hora. O sea, que esta sería una feliz idea.

Perdón. Pero bueno, nos vamos a unir a la fiesta, ya que el ministro Puente se merece mucho más 
que una reprobación por lo que hace, por cómo lo hace y por sus imperdonables formas. Ciertamente, 
en los últimos meses —y especialmente, en mayo de este 2025—, los andaluces hemos sido testigos 
de un auténtico desastre ferroviario en la línea Madrid-Sevilla, desastre que se extiende capilarmente 
a las otras líneas de alta velocidad y de media distancia en Andalucía. Y así, la alta velocidad, que era 
uno de los símbolos de la modernidad y del avance tecnológico de nuestra nación, pues se ha con-
vertido, de pronto, en una cadena de averías, de retrasos, robos, falta de seguridad y desatención a 
los pasajeros.

Y hoy hemos escuchado, esta mañana, al portavoz fantasma del PSOE para los tiempos de cóle-
ra, el señor Jiménez, que el problema denunciado hoy aquí era un retraso de hora y media. Hace fal-
ta desparpajo. Miren, si el señor Jiménez se hubiera acercado por la estación de Atocha o por la de 
Santa Justa y le dice eso a los miles de pasajeros afectados, le hubieran sacado a hombros hasta 
el Manzanares o hasta el Guadalquivir, con un peso en los tobillos, y así hubiera podido comprobar 
empíricamente dónde se crían las fanecas. Pero es que no se puede obviar que el día 5 de mayo, un 
robo de aproximadamente trescientos metros de cable de cobre, en cuatro puntos diferentes de la lí-
nea férrea a su paso por la provincia de Toledo —a la altura de Los Yébenes, más o menos—, afec-
tó gravemente al tráfico de trenes, provocando la interrupción del servicio ferroviario. Y esto afectó a 
más de 10.700 viajeros y a 30 trenes, coincidiendo, además, como ocurría, con el regreso del puen-
te del 1 de mayo y el inicio de la Feria de Abril en Sevilla. Perdón.

El señor Puente, en otra de sus ocurrencias, pues siguiendo la estela del señor Sánchez con el cibe-
rataque en el caso del apagón —que parece que se les ha olvidado, pero lo dijo el señor Moreno Boni-
lla, pero también el señor Sánchez ha estado utilizando este recurso—, pues, como digo, siguiendo su 
estela, le echó la culpa al empedrado y habló también de sabotaje. Pero la realidad es muy diferente, 
porque, gracias al señor Marlaska, su compañero de Gobierno, nuestro país se está convirtiendo en un 
paraíso para los delincuentes, desde los narcotraficantes a los simples rateros, que no se detienen ante 
nada porque no les preocupa que les puedan detener. Y este es otro éxito socialista.

Ha habido más incidentes, como el del 9 de mayo, cuando un tren obstaculizaba la vía, al quedar-
se varado por un fallo en la catenaria más de tres horas. O sea, que no hablamos de una hora y media, 
señores del Partido Socialista.

El señor Puente, en vez de preocuparse y ocuparse en la solución de este problema, se dedica a 
hacer chistes en Twitter, como si fuera un actor de El club de la comedia, insultando y provocando a 
quienes lo critican. Y los españoles y los andaluces se merecen un ministro que atienda a sus respon-
sabilidades. Este personaje, de maneras infames, siempre sanchista, y ayer avalista, no es más que un 
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reflejo de lo que es el PSOE en este momento: una panda de maleducados que interrumpen los plenos 
y un gruñido grotesco, tan brusco como vacío.

Pero este caos no es solo culpa del señor Puente, y tampoco es fruto de la casualidad, es el resultado 
directo de una mala gestión en el Ministerio de Transportes. Y una buena prueba de ello la hemos tenido 
esta semana, con la imputación de la señora Pardo de Vera, que ha pasado, en fin, inadvertida en este 
debate, ex secretaria de Estado de Transportes hasta el año 2023, y hoy implicada en el caso Koldo. Por 
lo que vamos sabiendo, estaba más preocupada, esta señora Pardo, en la contratación de las amigas 
del señor Ábalos que en la modernización y la mejora de las infraestructuras ferroviarias. Como ven, no 
es un problema de una hora y media de retraso; es algo más. Pero bueno, al menos estas señoras sa-
bían dónde estaba su puesto de trabajo, aunque, bueno, desempeñaban otro y en otra parte, que no voy 
a detallar porque estamos en horario infantil y hay que tener cuidado con estas cosas.

[Aplausos.]
Señorías, este debate va mucho más allá de una avería, una serie de averías. Esto va de un ministro 

con ínfulas de influencer y de un Gobierno corrupto, negligente hasta lo delictivo y dañino para España 
hasta un extremo insoportable. Cataluña, por los siete nefandos votos que necesita el felón Sánchez, va 
a recibir los recursos que le niegan al resto de España y que los necesitan más, con estaciones abando-
nadas, líneas saturadas y servicios indignos. De momento, sin AVE a Huelva, sin AVE a Almería y, por 
supuesto, sin AVE a Jaén. En fin.

Pero, de todas formas, yo hoy no puedo terminar sin preguntarles a sus señorías del Partido Popu-
lar, especialmente a los muchos parlamentarios que salieron elegidos en el año 2022 por mi provincia, 
por Córdoba.

La siguiente pregunta. ¿En qué estaban pensando sus compañeros del Ayuntamiento de Córdoba 
cuando se sumaron, entre aplausos, a la iniciativa de la izquierda más rancia para poner el nombre de 
Julio Anguita a la estación de Córdoba? ¿En qué estaban pensando? Este exalcalde comunista, culpa-
ble de dejar a Córdoba sumida en un atraso profundo del que no se ha recuperado aún la ciudad, fue un 
enemigo declarado mientras gobernó el Ave.

[Aplausos.]
Perdón.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señora Ambrosio, el señor Hernández está dando su opinión referente a un tema en el cual... Se-
ñora Ambrosio, no tiene usted la palabra. Está hablando él desde el atril.

Señor Hernández, señor Hernández, por favor.
Señor Hernández, continúe.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS

—Madre mía, madre mía.
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El señor Anguita, el señor Anguita —y ahora le voy a decir, le voy a dar otro dato a la señora Ambro-
sio que le va a interesar—, el señor Anguita no quería siquiera que el Ave pasase por Córdoba. Después, 
no quería que el Ave parase en Córdoba. Y luego después, se opuso al soterramiento de las vías y a la 
construcción de la nueva estación. ¿Cómo se va a llamar esa estación Julio Anguita, por favor? ¿Sabe 
usted quién ha dicho esto? ¿Sabe quién ha dicho esto? El antiguo jefe de la diputación desde Córdoba, 
el señor Vallejo, que es de su partido. No lo digo yo, lo decía él.

[Aplausos.]
Es mucho más razonable que le pongan el nombre de Julio Anguita, pues, yo no sé, al cementerio del 

Cabril, de residuos nucleares del Cabril. ¿A que sería extraño, no? Pues, sería lo mismo.
Miren, señores del Partido Popular, sentido, más sentido.
Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Hernández.
Por el Grupo Parlamentario Socialista, tiene la palabra el ilustrísimo señor Rafael Márquez Berral.
¿Vais a dejar que hable el que está ahora mismo en el atril o no?
Señorías.
Señor Márquez, cuando quiera.

El señor MÁRQUEZ BERRAL

—Gracias, presidente.
Buenas tardes, señorías.
En el día de hoy debatimos una iniciativa más de las que nos tiene acostumbrados el Partido Popu-

lar para finalizar todos los plenos. Vimos la anterior iniciativa, y esta tiene la misma naturaleza. Una PNL 
que, lejos de pretender marcar la iniciativa política como principal partido de esta Cámara a un gobierno 
sin pulso, sin proyecto, o lejos de intentar abordar de forma constructiva cómo se pueden mejorar los 
servicios públicos en Andalucía, servicios públicos que están muy deteriorados, lejos de todo eso, el úni-
co objetivo que tienen, una vez más, es confrontar con el Gobierno de España e intentar sembrar la sen-
sación de que estamos ante un país que no funciona, en el que estamos en un caos, en el que estamos 
ante un Gobierno que es un verdadero desastre. Y ante eso, la única solución es que todo, para que todo 
vuelva a funcionar, la única solución es que el Partido Popular vuelva a gobernar España, así de simple.

Mire, a nosotros nos parece muy bien que traigan aquí la preocupación por los retrasos de los trenes, 
por los retrasos de una competencia que no es la de ustedes, que es de otra administración. Lo que nos 
sorprende es que no les preocupe y no traigan aquí y no se debatan los retrasos en lo que es su compe-
tencia, en la tramitación del bono de alquiler joven, en la tramitación de la dependencia, en la tramitación 
de la realización de las pruebas diagnósticas, en todas las listas de espera. Es que su principal compe-
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tencia, entre otras muchas, es la de salud, es la de defender la salud de los andaluces y andaluzas. Y 
ahí sí cae un caos sanitario, en el que hay 1.500 millones de euros bajo sospecha en los juzgados, en el 
que hay más de 2 millones de andaluces y andaluzas en lista de espera. Y ante ese caos sanitario, lle-
vamos dos años esperando a que en este Pleno se debata un pleno monográfico, señorías.

[Aplausos.]
Por eso, sabemos a lo que vienen hoy. Sabemos a lo que vienen hoy. Miren, señorías, seamos se-

rios. En España hay 4.000 kilómetros de Ave. Somos un ejemplo mundial en el desarrollo de la tecno-
logía ferroviaria. De hecho, somos el primer país de la Unión Europea y el segundo en el mundo, solo 
después de China, en número de kilómetros operados de alta velocidad. Y es cierto que hay inciden-
cias. Cuando estamos ante un sistema complejo y de esta dimensión, claro que hay incidencias. Claro 
que hay elementos que tenemos que mejorar. Y, por tanto, lo que no podemos decir es que todo es un 
desastre. Porque el sistema ferroviario en España funciona, no está saturado y cuenta con las infraes-
tructuras ferroviarias adecuadas y preparadas para los importantes flujos que tiene y que discurren por 
él. Señorías, Renfe cerró en el año 2024 con su récord histórico al contabilizar más de 537 millones de 
viajeros, —hablan ustedes de fiabilidad—, un aumento de 14 millones en comparación con el año ante-
rior, lo que pone de manifiesto que los usuarios confían en esta modalidad de transporte. Señorías, estos 
son datos, no son opiniones. Y mucho menos, opiniones interesadas de aquel que lo que quiere mani-
festar permanentemente es que todo funciona..., es que nada funciona para ponerme yo en el Gobierno.

Pero le doy algún dato más que pone de manifiesto que estamos ante un sistema ferroviario potente, 
complejo, pero potente. Mire, le doy un dato de puntualidad. Una puntualidad, o mejor dicho, la falta de pun-
tualidad, que es lo que ha sido utilizado permanentemente por el Partido Popular para fortalecer su teoría 
del caos ferroviario. Señorías, la Federación Europea del Transporte y Medio Ambiente, no el Gobierno de 
España, en su memoria anual del último año, ha puntuado a Renfe en materia de puntualidad con un 7,4 %. 
La única compañía más puntuada en toda Europa es la Suiza SBB. Y a nadie, y no hay que ser un lince 
para entender que la complejidad y la dimensión de la red ferroviaria de Suiza no tiene absolutamente nada 
que ver con España. Por tanto, señorías, estamos ante un sistema ferroviario que, lógicamente, tiene que 
mejorar, que, lógicamente, tiene problemas que hay que solucionar, pero un sistema ferroviario potente y 
que funcione. Y todo esto son datos y no opiniones interesadas. Claro que las incidencias producidas en 
los últimos meses tenemos que abordarlas y tenemos que valorar qué es lo que ha ocurrido. Por supuesto 
que tenemos que valorar qué es lo que ha ocurrido. Pero lo que es lamentable es que permanentemente el 
Partido Popular intente utilizar, por ejemplo, un sabotaje, como el que se ha producido, con un oportunis-
mo político de forma indeseable. Miren, las incidencias que tuvieron origen como consecuencia de la sus-
tracción de los colectores, claro que hay que mejorar la vigilancia y la seguridad. Y si quisieran traer aquí 
un debate más sosegado, más constructivo, seguramente tendríamos que valorar si quizás fuera necesa-
rio, o no, hacer algún tipo de modificaciones en el Código Penal para que este tipo de actuaciones, que 
cuestan mucho a la ciudadanía, les cuestan muy poco a aquellos que lo hacen. Y, por tanto, a lo mejor, si 
quisiéramos abordar esto de forma seria, estaríamos abordando esa realidad.

Y, miren, dentro de esa ficción en la que el Partido Popular nos pretende instalar, en la que no hay una 
planificación ni una inversión o no hay un compromiso por parte del Gobierno socialista con Andalucía, 
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le voy a dar algunos datos. Este Gobierno socialista, y no otro, es el que ha previsto un presupues-
to de un 72 % superior al último de Mariano Rajoy en el 2018. Este Gobierno socialista, y no otro, es el 
que ha triplicado la inversión en ferrocarril convencional y cercanía. Este Gobierno socialista, y no otro, 
es el que está poniendo en marcha procedimientos para la mayor contratación en la historia de trenes, 
más de 500 nuevos trenes, por importe de 5.500 millones de euros. Y este Gobierno socialista, y no otro, 
el de Pedro Sánchez, el de María Jesús Montero y el de ministro Óscar Puente, es el que ha licitado en 
Andalucía en esta materia 6.000 millones de euros en licitación, el doble que los gobiernos en el mismo 
periodo del Partido Popular en el que estaba Mariano Rajoy y en el que estaba el señor Moreno Boni-
lla, el doble. Si, con estos datos, el Partido Popular hoy trae aquí que solicita la dimisión de María Jesús 
Montero y del ministro Óscar Puente, ¿qué tendríamos que hacer los andaluces o los socialistas con el 
señor Mariano Rajoy y con el señor Moreno Bonilla cuando invirtieron la mitad de dinero, de recursos, 
en nuestro sistema ferroviario andaluz? ¿Qué tendríamos que haber hecho?

Miren, está claro que esta moción no va de mejorar el transporte ferroviario. No va de eso, va 
claramente de intentar confrontar con el Gobierno de España. Esto va de generar permanentemente el 
desgaste al Gobierno de España. Pero esto no es nuevo, señorías. Esto no es una situación excepcio-
nal que estemos viviendo en este momento de la historia democrática de España porque gobierne Pedro 
Sánchez. Esto pasa siempre que gobierna el PSOE. Esto pasa siempre que los ciudadanos deciden que 
el Partido Popular esté en la oposición. Ocurre siempre. ¿O no se acuerdan del clima de crispación del 
«váyase, señor González»? ¿O el ambiente que había cuando hubo acuerdos con los nacionalistas vas-
cos o los nacionalistas catalanes? ¿No se acuerdan de eso de que se rompía España y de que se caía 
España y se rompían todos los cánones? ¿O no se acuerdan cuando ganó las elecciones otro presidente 
socialista, José Luis Rodríguez Zapatero, que se decía que había existido una conspiración para llegar y 
ganar las elecciones y se hablaba de un Gobierno ilegítimo? ¿O cuando Rajoy le dijo al presidente Zapa-
tero que había traicionado a los muertos cuando se estaba intentando acabar con ETA, que después lo 
consiguió? O, sin ir más lejos, ¿no se acuerdan qué pasó en esta tierra cuando, tras años de impotencia 
por no poder conseguir democráticamente el Gobierno de Andalucía, impulsaron una macrocausa polí-
tica de los ERE —por cierto, les guste o no les guste, anulada por el Tribunal Constitucional—? ¿No se 
acuerdan de todo eso? Nosotros, sí. La estrategia de siempre, caiga quien caiga. Pero, miren, cuando 
llegan al Gobierno son los primeros que pagan esas ayudas de los ERE a los trabajadores, esas ayudas 
que antes decían que eran ilegales; o hablan catalán en la intimidad y les ceden el máximo de competen-
cias a los nacionalistas. O cuando llegan al Gobierno ya no hablan de traicionar a los muertos, sino de 
que a una banda terrorista le llaman Frente de Liberación Vasco. Es siempre lo mismo, señorías. Cada 
vez que gobierna el Partido Socialista se hunde España, se rompe España, se cae España y es necesa-
rio que gobierne el Partido Popular.

¿Saben cuál es su problema? Que piensan que el poder les pertenece. Y no se han enterado de que 
el poder no le pertenece a ningún partido político. Que no pertenece a ningún grupo mediático, por im-
portante que sea. Ni a ningún grupo empresarial. Que el poder le pertenece a la gente. Y su problema es 
que no soportan que la mayoría de la gente apueste por un Gobierno progresista que dignifique a nues-
tros mayores subiendo las pensiones. No soportan que la mayoría de la gente apueste por un Gobierno 
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socialista que sube el salario mínimo, a la vez que sube la economía por encima de la media de los paí-
ses de nuestro entorno. Su problema es que no soportan que la mayoría de la gente se beneficie de las 
cifras históricas de creación de empleo. Su problema es que no soportan que la mayoría de la gente 
sepa que el Partido Socialista es un dique de contención a la ultraderecha y a las políticas de la ultrade-
recha. Esa ultraderecha a la que le abrieron ustedes la puerta en el Parlamento de Andalucía, coaligán-
dose en la primera legislatura del señor Moreno Bonilla, y que en estos momentos están gobernando 
ayuntamientos importantes.

Ese es su problema. Por eso generan tanto ruido. Pero, señorías, ya lo decía Quijote a Sancho: «La-
dran, luego cabalgamos».

Muchísimas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Márquez.
Señorías, cierra el debate el Grupo Parlamentario Popular de Andalucía, autor de la iniciativa, el ilus-

trísimo señor don Antonio Saldaña Moreno, por un tiempo máximo de diez minutos, que debe pronun-
ciarse, expresamente, sobre la aceptación o no de las enmiendas formuladas a la iniciativa.

Señor Saldaña.

El señor SALDAÑA MORENO

—Gracias, señor presidente.
Bueno, me gustaría contestar a los compañeros. No está el señor García, no está. Pero, bueno, 

simplemente, decirles que esta proposición no de ley no va del mapa ferroviario. De ello hemos habla-
do muchísimas veces y yo puedo compartir incluso con usted, y de hecho aquí el Partido Popular lo ha 
traído muchas veces, todo el déficit de infraestructuras ferroviarias que tiene Andalucía históricamente.

Me ha gustado que hable de los romanos. Andalucía es romana, hemos tenido dos emperadores ro-
manos, pero lo que no me parece razonable es que diga usted que un decreto de centralismo de las 
carreteras, del sistema radial de carreteras del siglo XVIII, tiene algo que ver con Ayuso. Ayuso al final 
ha llegado cuando ha llegado, mucho tiempo después, ¿no? Pero, bueno, yo creo que es importante.

Sí decirle una cosa, y si no está, se lo dicen ustedes: a la gente no le importa cuando se monta en 
el tren si el tren es andaluz o no lo es. No le preguntan si usted habla andaluz al tren. A la gente lo que 
le interesa es que el tren funcione y llegue a tiempo. De hecho, pregúntenles a los vecinos de Chiclana 
cuando se montan en el Trambahía, es la Junta Andalucía, y cuando cogen el cercanías después en Río 
Jarillo para irse a Jerez, es el Gobierno de España. Y no les preguntan este sí porque es andaluz y este 
no porque es del Gobierno de España. Lo que les interesa es que sale de Chiclana a las ocho y quieren 
estar en Jerez a las ocho cuarenta y cinco, y que llegue a tiempo. Por lo tanto, ese debate de buenos, 
malos, de andaluces y otros, mientras que todo esté equilibrado, a nosotros nos da exactamente igual.
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Señor Gómez Jurado, me voy a dirigir a usted. Ha dicho usted que usted es menos optimista que el 
señor García en relación a lo que yo iba a decir. Por lo tanto, además de ser menos optimista, es usted 
adivino, porque usted ya sabía antes de que yo hablara ahora qué es lo que le iba a decir. Créame que 
no lo sabe. Créame que no lo sabe, e incluso hasta le puedo sorprender. Lo que sí tengo claro con su in-
tervención es que gracioso no es, porque el chiste de los cables del ministro de Justicia es más propio 
de alguien de las Terres de l’Ebre que del Bajo Guadalquivir. Eso se lo puedo asegurar a usted, que en 
eso se ha retratado a usted. Pero, además, usted ha dicho que usted sabía de antemano que lo que no-
sotros hacemos..., y usted sabe bien lo que nosotros sabemos hacer. Pues yo le felicito a usted porque 
usted lo sepa, porque sinceramente, y se lo digo sin acritud, yo llevo aquí tres años y todavía no he des-
cubierto qué es lo que sabe hacer usted. Sinceramente se lo digo, ¿vale?

Hablaba usted de sabotaje. Yo no he hablado de sabotaje en ningún momento. Es más, no sé si us-
ted se refería a lo que había ocurrido el 4 de mayo, pero es que yo le he hablado del 22 de enero, del 6 
de febrero, del 22 de febrero, del 18 de marzo, del 19 de marzo, del 4 de abril, del 14 de abril, del 30 de 
abril. Aun partiendo, evidentemente, de que hay un déficit estructural en el sistema ferroviario, en lo que 
podemos estar todos de acuerdo es en que en estos últimos seis meses se ha producido una situación 
bastante complicada. Y le ha faltado a usted decir una cosa que dijo el señor Puentes, que era «un sa-
botaje de la extrema derecha». Yo, sinceramente, cuando escuché aquello, miro a los compañeros de 
Vox, que yo no estoy de acuerdo con ellos, ¿no? Pero yo al señor Segovia, sinceramente, no me lo ima-
gino saltando una valla, cortando un cable y llevándoselo. Al señor Hernández Valdés, tampoco. Es más, 
le diría que si lo mira usted, seguramente pensaría más en que usted es capaz de hacer ese tipo de sa-
botaje, porque recibe la herencia del comunismo en España, que cualquiera de los compañeros de Vox.

[Aplausos.]
Sinceramente se lo digo. Sinceramente se lo digo. Sinceramente se lo digo. Ahora voy con ustedes.
Señor Hernández Valdés, decirle ya, de antemano, que le vamos a aceptar las dos enmiendas con 

el matiz ese que le he comentado en la transaccional y simplemente decirle que ha hecho usted refe-
rencia al nombramiento de Julio Anguita y demás. Mire, yo ni estoy en Córdoba, ni soy compañero de 
Córdoba y no puedo decirlo. Pero sí le tengo que decir una cosa: ya querrían muchos dirigentes co-
munistas, ya serían muchos dirigentes comunistas, querrían, y del Partido Socialista, vivir con la cohe-
rencia con la que vivió el señor Anguita. Sinceramente se lo digo. Ya me gustaría a mí tener dirigentes 
comunistas de verdad, y no se me caen los anillos decirlo. En Izquierda Unida hay gente que, estando 
en las antípodas del Partido Popular ideológicamente, al menos —hay muy pocos—, pero al menos son 
coherentes. Y creo, sinceramente, que mis compañeros en Córdoba tendrán algún motivo para hacer 
este reconocimiento.

Y ya, por último, al señor Márquez. Mire, yo no sabía cómo iba usted a plantear este tema, pero he 
adaptado mi réplica a lo que usted ha hablado. Y me lo ha puesto, además, muy fácil. Y le digo por 
qué. Fíjense ustedes lo que ha dicho el señor Márquez. Ha dicho —antes ha hablado de otras cosas, a 
las que ahora me referiré, del tema de salud—, pero ha dicho: «La red ferroviaria de alta velocidad en 
España tiene 4.000 kilómetros. Hay incidencias. Hay elementos que se tienen que mejorar. Pero no po-
demos decir que sea un desastre. No podemos decir que nada funciona», ha dicho el señor Márquez. 
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Mire usted, señor Márquez, el sistema público andaluz no tiene 4.000 usuarios, tiene un millón de opera-
ciones diarias, un millón de operaciones diarias en el Servicio Andaluz de Salud. Y ustedes...

[Rumores.]
No, no, claro, no comparan porque a ustedes no les interesa. Ha tenido... Perdón, perdón. Ha tenido 

récord histórico de presupuesto el servicio de salud. Ha tenido récord histórico de usuarios. Eso signifi-
ca que los usuarios en Andalucía confían en el sistema público de salud. Y ahora ustedes vienen a de-
cir que este Gobierno se tiene que ir por el caos del sistema de salud y que el de ustedes no se tiene 
que ir por el sistema ferroviario.

[Aplausos.]
Venga, hombre. Venga, hombre. Venga, hombre. Venga, hombre. Venga, hombre. Venga, hombre.
Después ha dicho usted cosas que, sinceramente, son dignas de análisis. Dice: «Con este sabotaje lo 

que hay es que modificar el Código Penal para que la persona que haga el sabotaje, la pena sea supe-
rior». Yo estoy de acuerdo, pero le pido una cosa: no modifiquen ustedes el Código Penal, por favor, por-
que cada vez que ustedes lo tocan, al final, al que robe los cables le van a dar hasta un tren de regalo.

[Aplausos.]
No lo hagan, no lo hagan; quédense ustedes quietos, quédense ustedes quietos, porque los antece-

dentes que tenemos son esos.
Y después ha dicho otra cosa también, que ha tenido cierta gracia —y me lo decía mi compañera 

Virginia—. Dice usted: «Este Gobierno de España ha hecho un presupuesto que es el 70 % más que lo 
que hizo Mariano Rajoy» —por supuesto tenía que salir Mariano Rajoy—. «Este Gobierno ha hecho un 
presupuesto...». Se referirá usted al único presupuesto que ha hecho el Gobierno de España, que ha 
prorrogado durante seis meses, ¿no?

[Aplausos.]
Porque es que nada más que ha hecho uno, hace seis años, que además no ejecuta, que además 

es que no ejecuta. Claro, es que viene usted aquí, que hace así, que cuando hace usted así, parece que 
es la distancia que hay de las traviesas, pero es que realmente usted ha hablado de cosas que es que, 
sinceramente, no tienen ningún sentido.

Y hay otra cosa que sí me gustaría plantearle y es lo siguiente. Usted dice: «El Gobierno..., el Parti-
do Popular, siempre que está gobernando, siempre que está gobernando, siempre es culpa de los de-
más... y si ellos no están gobernando es culpa..., y si no de Rajoy..., por culpa del PP». Y todo eso lo ha 
mezclado usted.

[Intervención no registrada.]
Mire, no... También lo he mezclado yo; sí, cierto, lo he mezclado yo. Claro, es que, al final, me hablan 

ustedes de Rajoy y la verdad es que me llena de emoción.
[Risas.]
Mire, ustedes, ustedes, ustedes..., ustedes, ustedes están, ustedes están criticando hoy exactamente lo 

mismo que ustedes aplican continuamente. Es decir, ¿no ha habido un caos ferroviario en Andalucía en es-
tos últimos seis meses? ¿Sí o no? Sí, ¿no? Hechos objetivos, ¿no? Son hechos objetivos. Y dicen ustedes...

[Intervención no registrada.]
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No, ha habido un caos ferroviario. Yo podría hacer el mismo role play que hace normalmente la señora 
Márquez, de decir: «Señora que tiene a su hijo...», no sé qué. Yo podría decir: «Auxi, una madre de fami-
lia que estuvo ocho horas en el tren, con tres niños pequeños, que no pudieron ir al colegio al día siguien-
te, pasando calor. Dígale usted ahora a esa madre de familia lo que pasó...», no sé qué, no sé cuánto.

[Aplausos.]
Mire, vamos a terminar. Para que las cosas se arreglen, el señor Puente, que no lo hemos dicho nun-

ca, se tiene que ir, porque es el enemigo público de Andalucía. Y la señora Montero, que está más preo-
cupada en que mi presidente no vaya al palco del Betis para hacerse la foto ella, lo que tiene que hacer es 
pedir disculpas por los agravios que está haciendo contra Andalucía. Es la peor enemiga de Andalucía.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Las enmiendas, señor Saldaña.
Señor Saldaña, las enmiendas, ¿sí o no?
[Rumores.]

El señor SALDAÑA MORENO

—Señor presidente, no ha estado usted atento a mi intervención porque lo he dicho cuando he ha-
blado del señor...

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Pido disculpas.

El señor SALDAÑA MORENO

—No, es broma.
[Rumores.]

El señor AGUIRRE MUÑOZ, PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, vamos a pasar a las votaciones.
Cierren las puertas.
Señorías, votamos en primer lugar la moción relativa a política de comunicación social, a propuesta 

del Grupo Parlamentario Socialista.
Se votará en dos partes.
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La primera corresponde a las enmiendas 1 a 4 y 8 al 13.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: han sido rechazadas, al haber obtenido 37 votos a favor, 67 

votos en contra, ninguna abstención.
En segundo lugar, votamos la enmienda 5 a 7.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: han sido rechazadas, al haber obtenido 50 votos a favor, 55 

votos en contra, ninguna abstención.
A continuación, votamos la proposición no de ley relativa a estimar el impacto económico y ambien-

tal de las instalaciones de energías renovables, como las plantas solares fotovoltaicas y los parques eó-
licos, en el mundo rural de Andalucía, a propuesta del Grupo Parlamentario Vox en Andalucía.

Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazada, al haber obtenido 13 votos a favor, 92 

votos en contra, ninguna abstención.
En tercer lugar, votamos la proposición no de ley relativa al plan de refuerzo de las inspecciones en 

las residencias y centros de los servicios sociales y atención a la dependencia en Andalucía, a propues-
ta del Grupo Parlamentario Socialista.

Habrá tres votaciones.
La primera corresponde a los puntos 1, 2, 6 y 7.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: han sido rechazados, al haber obtenido 37 votos a favor, 68 

votos en contra, ninguna abstención.
La segunda votación corresponde a los puntos 3, 4, 8.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: han sido rechazados, al haber obtenido 50 votos a favor, 55 

votos en contra, ninguna abstención.
Y la tercera votación corresponde al punto número 5.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 37 votos a favor, 55 

votos en contra, 13 abstenciones.
La siguiente votación corresponde a la proposición no de ley relativa a deficiencias en el modelo de 

gestión del sistema eléctrico español, a propuesta del Grupo Parlamentario Popular de Andalucía.
Tendrá tres votaciones.
La primera es los puntos 1 al 3.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: han sido aprobados, al haber obtenido 55 votos a favor, 37 

votos en contra, 13 abstenciones.
La segunda votación corresponde a los puntos 4 y 6.
Señorías, se inicia la votación.
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El resultado de la votación es el siguiente: han sido aprobados, al haber obtenido 70 votos a favor, 35 
votos en contra, ninguna abstención.

Y la tercera votación corresponde al punto número 5.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 68 votos a favor, 37 

votos en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación la proposición no de ley en pleno relativa al colapso del sistema ferroviario 

en Andalucía y exigencia de medidas urgentes para la reordenación, mejora y ampliación de la infraes-
tructura y servicios ferroviarios, a propuesta del Grupo Parlamentario Popular de Andalucía.

Serán tres votaciones. La primera corresponde a los puntos 1 y 5.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: han sido aprobados por 68 votos a favor, 35 votos 

en contra, 2 abstenciones.
La segunda votación corresponde a los puntos 2 y 3.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: han sido aprobados por 68 votos a favor, 36 votos en con-

tra, ninguna abstención.
Y la tercera votación corresponde al punto número 4.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado por 70 votos a favor, 35 votos en contra, 

ninguna abstención.
Señorías, sin más temas que votar, se levanta la sesión.
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